
Владимир Якушев отвечает на вопросы 
слушателей - четверг, 16 июля, 18:00 (мск)

В эфире - министр 
строительства и ЖКХ России

107,2
FM

Кокорин и Мамаев могут 
отсудить миллионы долларов 
за 11 месяцев тюрьмы 

Кассационный суд вернул дело футболистов на пересмотр. Читайте на стр. 10  


Сергей БОГРОВ

Во вторник вечером на 
Приморском кольце между 
Куликово и Скольниками 
произошло страшное ДТП: 
столкнулись самосвал, 
трактор и микроавтобус.

Как сообщили «КП» в пресс-службе реги-
онального УМВД, в районе съезда с трассы 
к поселку Куликово на обочине стояла 
фура, и два человека ее ремонтирова-
ли. В это время мимо ехал трактор  -  он 
пошел на опережение, начал объезжать 
грузовой автомобиль, но не справился с 
управлением и сбил людей.

- Водитель самосвала погиб на месте, 
второй человек госпитализирован. Про-
водится проверка. Устанавливаются все 
обстоятельства произошедшего, - сооб-
щили в пресс-службе УМВД.

На Приморском 
кольце трактор 
сбил насмерть 
человека, который 
ремонтировал 
фуру 

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Газета нашего города  ★  Калининград

Павел ЧЕРНЫШОВ

Больше 10 лет «Тольяттиазот» отбивает атаки ми-
норитария - компании «Уралхим», подконтрольной 
участнику рейтинга «Форбс» Дмитрию Мазепину. 
Летом 2019 года Комсомольский районный суд То-
льятти обязал экс-руководителей комбината воз-
местить «Тольяттиазоту» порядка 70 млрд рублей, а 
«Уралхиму» - 10 млрд ущерба.

Продолжение на стр. 17   


Корпоративный 
спор 
«Тольяттиазота» 
и «Уралхима» 
вызывает 
цепную 
реакцию 
в экономике 
страны.

Откуда ждать новый 

удар по имиджу 
России?

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ

БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК SOUZVECHE.RU

На безымянной высоте
За первые две недели после открытия 
Ржевский мемориал советскому солдату 
посетили больше пятидесяти тысяч человек - стр. 8

5 964 000
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Настоящий интеллигент-
ный человек тот, кто даже 
будучи в маске, зевая, при-
крывает рот ладонью.

�  �  �
Интересный факт: ес-

ли в разговоре женщина 
использует слово «дели-
катная», то на 99% речь 
идет о стирке.

�  �  �
Мистер Проппер снача-

ла изобрёл шампунь, но 
после того, как у него от 
этого шампуня вылезли все 
волосы, он понял, что лучше 
этой хренью мыть пол.

�  �  �
- Слушай, Серега, а 

мне сестра говорит, что 
меня могут посадить за 
долги по кредитам...

- Да никто тебя не по-
садит!

- Хоть ты меня обна-
дежил!

- Просто убьют, да и 
все.

�  �  �
По сути все незамужние 

женщины делятся на два 
вида - еще неразобранные 
и уже кем-то брошенные…

�  �  �
Две подруги:
- Тань, я заболела, мне 

так плохо, пожалей меня!
- Наташ, ты такая жал-

кая...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
«Фиксатор» показаний. 8. Ко-
му мусульмане поклоны бьют? 
9. Какое море плещет в крым-
ский берег? 10. Шпионская 
приставка к телефону. 12. 
Кто крикнул: «Nevermore!» 
в стихотворении «Ошибка 
вышла» Владимира Высоцко-
го? 17. На какой реке стоит 
Майкоп? 18. «Ничто так не 
расширяет ..., как замочная 
скважина». 20. Кого полуме-
ры не устраивают? 21. Толкач 
речи. 23. Формат автомобиля 
для участия в парадах. 24. 
Можно постричься под ... 
25. Адрес антресолей. 26. 
Изумрудный компонент фрук-
тового салата.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Какой 
будущей голливудской звезде 

мать покупала одно платье 
на сезон? 2. Кто из сказоч-
ных классиков несколько раз 
упоминал в своих произведе-
ниях Владимира Ленина? 4. 
Повод, чтобы высказаться. 
5. Современная республика 
на месте бывшего Урянхай-
ского края. 6. Растаман из 
телешоу «Даёшь молодёжь!». 
7. Кто не пройдёт проверку 
на полиграфе? 11. Футляр с 
«зажигалками». 13. ... стоять 
на своём. 14. Виноградный 
бренди из Португалии. 15. 
Что открывает двери и окна 
«без посторонней помощи»? 
16. Патриарх советского 
кино из семьи слесаря и 
парикмахера. 19. «Военный 
упадок». 22. Какой портфель 
учебниками набит?

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Протокол. 8. Аллах. 9. 
Азовское. 10. Жучок. 12. Ворон. 17. Белая. 18. Кругозор. 
20. Радикал. 21. Оратор. 23. Кабриолет. 24. Ноль. 25. 
Верхотура. 26. Киви. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Клоуз. 2. Бажов. 
4. Разговор. 5. Тува. 6. Кекс. 7. Лжец. 11. Коробок. 13. 
Решимость. 14. Багасейра. 15. Сквозняк. 16. Куравлёв. 
19. Разруха. 22. Ранец.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Инна НЮБЕРГ, 
Самара:

- Работаю в 
модельном 
агентстве, 

занимаюсь йогой 
и духовными 
практиками. 

Мечтаю открыть 
свое дело, где смогу 

помогать людям.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер, известная своим 
архитектурным подходом 

к дизайну, который 
применяет и к женственным 

платьям, и к строгой униформе:
Красивая фигура, длинные ноги и тату, 
намекающая на сильный характер - 

безупречны. А вот этот оттенок лилового 
хочется заменить на другой, теплее или 

холоднее. Фарфоровая кожа требовательна 
к нюансам. 

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская правда», 

Старый Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 127287. 

На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте 

за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»
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Елена ОДИНЦОВА

Разбираемся, 
какие издержки 
поручил 
сокращать 
президент.

У правительства 
есть шанс кардиналь-
но решить жилищный 
вопрос - и чиновни-
ки не должны его упу-
стить. Об этом заявил 
Владимир Путин на за-
седании Совета при 
президенте по стра-
тегическому разви-
тию и  нацпроектам. 
И призвал снижать 
непроизводственные 
издержки, которые 
мешают строить де-
шево.

«Комсомолка» вы-
яснила у экспертов, 
о каких издержках 
речь. Оказывается, за-
стройщики вынужде-
ны серьезно тратиться 
на доступ к комму-
никациям и вопросы 
земельного зонирова-
ния. В каждом случае 
ситуация разная, но в  
некоторых регионах 
затраты на эти вопро-
сы могут превышать 
себестоимость мате-
риалов, из которых 
строят дом.

- У нас сплошь и 
рядом застройщики 
получают участки, 

не предназначенные 
для жилищного стро-
ительства. Не в том 
смысле, что там фи-
зически нельзя воз-
вести дом, просто по 
документам у земли 
другое назначение, 
например, сельскохо-
зяйственное,  - объ-
яснил вице-президент 
Российской гильдии 
риэлторов Константин 
Апрелев. - Компания-
застройщик платит 
за перевод земли в 
нужную категорию, а 
это дорого. Из-за от-
сутствия адекватно-
го зонирования тер-
риторий каждый раз 
принимаются разовые 
решения в ручном ре-
жиме.

Вторая беда - комму-
никации. Здесь царит 
монополизм. В прин-
ципе, это логично: 
зачем в населенном 
пункте две канализа-
ции? Но на практике 
оборачивается тем, 
что монополист ма-
нипулирует тарифа-
ми на подключение к 
сетям. Расхожая си-
туация: тебя заставят 
заплатить не только за 
подключение к той же 
канализации, но и за 
перекладку пары ки-
лометров якобы вет-
хих труб, хотя на са-
мом деле они новые. 

Поскольку другой 
канализации нет,  а 
дом без туалетов 
не  сдашь, застрой-
щикам деваться  не-
куда: платят, сколько 
скажут. Если строи-
тельство  предпола-
гается вести в  цен-
тре  города, то там 
реально  придется пе-
рекладывать  уже  су-
ществующие комму-
никации.

- Это ключевые за-
траты, и лишь по-
том идут расходы на 
стройматериалы и 
так далее, - продол-
жает Апрелев. - Но 
плюс  есть еще из-
держки, связанные 
с получением и со-
гласованием доку-
ментации. Вы будете 
в индивидуальном 
порядке по каждо-
му проекту согласо-
вывать высотность, 

внешний вид дома, 
транспортные развяз-
ки на подъезде к нему. 
В то время как в боль-
шинстве европейских 
стран все это опре-
делено изначально. 
Скажем, установле-
но, что от такой-то до 
такой-то улицы воз-
можно строительство 
не выше 12 этажей и 
такая-то плотность 
застройки.  И все про-
екты сразу готовятся 
исходя из  заданных 
условий, поэтому 
обходятся дешевле. 
Надо  упрощать за-
к о н о д а т е л ь с т в о , 
определять функци-
ональные зоны на 
территориях городов 
- и это на самом деле 
сэкономило бы день-
ги и застройщикам, и 
покупателям квартир.

«Вопрос дня» на эту 
тему - справа. 

Картина дня: общество

«Вечерний Мардан».
 Программа с непримиримой 

позицией. Каждый вечер известный 
публицист Сергей Мардан подводит 
итоги дня. По будням в 18.00 (мск) 

на Радио «КП»

А вы свою 
жилищную 
проблему решили?
Вадим ЧАЛЫЙ, заведующий 
кафедрой философии БФУ имени 
Канта, Калининград:

- Все детство и юность прожил в много-
этажке. А теперь перебрался в маленькую 
квартиру в небольшом старом немецком доме. 
Есть палисадник с цветами и яблонями. По мне 
это лучше любой новостройки.          

Олег ПЕРЕВАЛОВ, риэлтор, 
Калининград:

- За жизнь сменил больше 10 квартир. Сей-
час обосновался в тихом районе, где машины 
под окном не шумят. Сейчас даже среди моло-
дежи традиционна модель - должно быть свое 
жилье. Хотя есть категория «людей мира», 

которые имеют онлайн -заработок  и предпочитают арендовать 
жилье в разных городах и странах. В России таких не более 2%.

Елена ФОМИНЫХ, председатель Ассоциации 
многодетных семей Московской области:

- Я - до сих пор нет. Мы с шестью детьми живем на съемной 
квартире. Всевозможные льготные ипотеки с низкой ставкой 
рассчитаны больше на будущие многодетные семьи. А нынеш-
ние остались за бортом. Потому что ипотеку такая семья не 
имеет возможности оформить - ни финансовой, ни юридической 
(иждивенцев больше, чем работающих, для банков это риски). 
Нужны безвозмездные субсидии на жилье для многодетных.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 57-летним стажем, Пермь:

- Я свою жилищную проблему решил еще лет 40 назад - полу-
чил квартиру от завода, бесплатно, за добросовестный труд. А 
сейчас нужно вернуться к тому, что было в дореволюционной 
России, - создавать доходные дома. Каждая мэрия должна 
строить жилые здания и сдавать в них квартиры людям, которые 
не хотят залезать в ипотеку на 25 лет. Чтобы молодежь могла 
не покупать жилье, а снимать квартиру, но не у частника, а у 
государства. И так жить.

Наталья КАТАЕВА (МОРДЮКОВА), 
сестра Нонны Мордюковой, 
художник по костюмам:

- Моей сестре Нонне помог получить квартиру премьер Виктор 
Черномырдин. Правда, на 1-м этаже. Там даже летом было про-
хладно. Но ничего, «Комсомолочка» подарила Нонне валенки 
- настоящие, ручной выделки, оренбургские. Нам с сестрой 
сразу теплее стало!

Сергей СТЕПАШИН, председатель 
Общественного совета Минстроя и ЖКХ:

- Президент, ставя задачу в ближайшие 10 лет обеспечить 
всех нуждающихся квартирами, имел в виду не только темпы 
строек, но и хорошее качество. Только инфраструктура отрасли 
- канализация и энергосистемы, - они остались еще со времен 
СССР и на 70% устарели. Будем ставить вопрос о модернизации 
этой инфраструктуры. Я только вернулся из Белгорода, там уже 
27 лет работает программа индивидуального строительства. 
Вот они, думаю, первыми обеспечат всех граждан жильем.

Сергей Иванович, 
ветеран стройиндустрии, слушатель Радио 
«Комсомольская правда» (97,2 FM):

- У нас до сих пор костерят хрущевки - за неказистость. А 
ведь они позволили половину СССР переселить из бараков в 
квартиры. Я бы этот опыт не отметал.

За последние сутки наш сайт посетили
5 миллионов 964 тысячи человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

80,62
+ 35 коп.

42,46
- 1,6%

71,13 
- 10 коп.

Почему в России 
не получается 
строить дешево

Ксения КОНЮХОВА

Стали известны 
результаты выпускников 
по географии, 
литературе 
и информатике.

Объявлены итоги первых 
ЕГЭ, которых выпускники жда-
ли, скрестив пальцы. Послед-
ние три месяца учебного года 
российские школьники учились 
практически самостоятельно, 
на удаленке! Однако обошлось 
без неприятных сюрпризов.

- Количество участников ЕГЭ 
по географии снизилось, но 

средний балл вырос на 2,9,  - 
рассказал ВРИО Рособрнадзора 
Анзор Музаев. - Дистанционное 
обучение, конечно, было вы-
зовом, но в течение четвертой 
четверти выпускники обычно 
готовятся к экзаменам и не про-
ходят новый материал. В этом 
году мы рекомендовали ребя-
там сконцентрироваться на тех 
предметах, которые им нужны 
только для поступления в вузы, 
так что у них было практически 
три месяца для интенсивной 
подготовки. В результате по 
географии число высокобалль-
ников выросло на 4,3 процен-
та - это очень серьезный рост.

(Количество баллов и их рас-
пределение по регионам тра-
диционно не оглашают, что-
бы избежать желания местных 
властей включиться в соревно-
вание, кто круче.)

Литературу в этом году тоже 
выбрало меньше человек, чем 
в прошлом. И средний балл 
подрос почти на 2,9. А число 
стобалльников выросло в пол-
тора раза!

Зато информатика в этом 
году пользовалась боль-
шим  спросом, чем раньше. 
Средний балл по этому экза-
мену остался на уровне про-
шлогоднего.

 ■ УРОК ОКОНЧЕН

Итоги первых ЕГЭ:

Несмотря на дистанционку, 
средний балл даже вырос

107,2
FM
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Елена КРИВЯКИНА

Михаил Мишустин 
попросил компанию 
довезти туристов 
до наших курортов 
за разумные деньги.

Премьер-министр Михаил 
Мишустин подписал распоря-
жение о выделении крупнейшему 
российскому авиаперевозчику 
- компании «Аэрофлот» госгаран-
тий на кредиты в сумме 70 млрд 
рублей на пять лет. Об этом он 
сообщил во вторник на встрече с 
гендиректором «Аэрофлота» 
Виталием Савельевым.

В целом правительство выде-
лило российским авиакомпаниям 
23,4 млрд рублей компенсаций 
из-за сокращения пассажиропе-
ревозок в пандемию, предусмо-
трело систему отсрочек и льгот.

- Российская авиационная от-
расль растет на 9 - 10% в год, а, 
например, Европа на 4,5%. Поэ-

тому мы и восстанавливаться бу-
дем быстрее, - уверен Савельев.

Главное, по его словам, восста-
новить число полетов. Простая 
иллюстрация: если до пандемии 
«Аэрофлот» выполнял 800 рей-
сов в сутки, то сейчас 300.

- Мы открываем туристический 
сезон в России, и «Аэрофлот» 
мог бы быть хорошим помощни-
ком, конечно, по разумным та-
рифам в плане перевозок наших 
граждан к этим туристическим 
местам внутри России, - обратил-
ся Мишустин к Савельеву.

Тот, в свою очередь, расска-
зал, что компания разработала 
стратегию, которая предусматри-
вает снижение цен на билеты в 
экономклассе на 30 процентов. 
При этом «Аэрофлот» будет пе-
реориентирован на дальние рей-
сы. А полеты внутри России на 

небольшие расстояния в основ-
ном будет выполнять лоукостер 
«Победа».

Гендиректор «Аэрофлота», 
конечно, спросил премьер-
министра и о дате возобновле-
ния международных перелетов. 
По словам Савельева, тут важно 
обозначить конкретную дату, ина-
че можно потерять рынок, ведь 
люди будут планировать поездки 
другим образом.

- Эпидемиологическая ситуа-
ция в странах разная, поэтому 
одномоментно начать перелеты 
нельзя. Будем исходить из ситуа-
ции в этой области и следовать 
требованиям Роспотребнадзора, 
- ответил Мишустин.

А о том, как некоторые 
туристы пытаются 

добраться до западных 
курортов > стр. 8 - 9.

Александр ГАМОВ 

Президент 
встретился с главным 
эндокринологом 
Минздрава.

Во вторник Владимир Путин 
пригласил на разговор прези-
дента Национального медицин-
ского исследовательского цен-
тра эндокринологии академика 
Ивана Дедова.

Он уже не раз рассказывал 
Путину о работе своего уни-
кального центра. А на этот раз 
принес в Кремль альбомы.

- Хочу доложить, что ваше 
поручение наш центр вы-
полнил: мы закончили ре-
конструкцию главного кор-
пуса, - сказал академик. - Эти 
альбомы я вам оставлю. Вот 
такой сегодня центр, в нем 
семь институтов. Направле-
ния - от онкологии до сахар-
ного диабета. Мы посчитали, 
у нас (в стране. - Ред.) реально 
8 миллионов больных сахар-
ным диабетом. Но многие да-
же не догадываются, что у них 
диабет. Это статистика, она 
грустна, когда каждые семь 
секунд в мире... 

- Каждые семь секунд в ми-
ре умирает один человек от 
диабета? - догадался прези-
дент.

- Да. Сахарный диабет, как 
айсберг, подпитывает онко-
логию и сердечно-сосудистые 
заболевания, - подтвердил 
Дедов. И продолжил: - Рак 
щитовидной железы. 30 - 40% 
населения имеют эту опухоль. 
И главная причина - до сих 
пор не принят закон о «йод-
ном дефиците», о профилак-

тике с помощью йодирован-
ной соли. До сих пор! У меня 
здесь бумага, может, еще раз 
попробуем?

- Хорошо, - оценил Путин 
столь оперативный подход.

- Но мы научились это ле-
чить, - продолжал Дедов. - 
И сегодня придумали такую 
вещь: удаляя рак щитовидной 
железы, сразу же стимулируем 
клетки тиреотропным гормо-
ном (усиливающим крово-
обращение щитовидки. - Ред.). 
Даем им мощный толчок и 
подносим хорошую дозу йода.

Путин, который привык го-
товиться к беседам на любые 
темы, внимательно слушал.

- 98% выздоровления! А вче-
ра это практически все погиба-
ющие были люди, - рассказал 
академик. - Пока мы покупаем 
тиреотропный гормон, но сей-
час мы уже на стадии создания 
этих вещей.

- Выздоровление - 98%? - 
уточнил Путин, перебирая 
справки на столе.

- 95 - 98, - кивнул ученый.
И уже дальше рассказывал о 

детской эндокринологии:
- Каждого (пациента. - Ред.) 

буквально ведешь, меняют-
ся дозы, возраст. Вы видите, 
сколько их...

Разумеется, президент пред-
ставляет масштаб этой беды.

- Вот это наша сегодня ме-
дицина, - продолжал Дедов. - 
И последнее. Мы проехали 47 
губерний и видим, в каком это 
состоянии. Мы предложили 
расширить компетенции эн-
докринологов до семейного 
врача, до участкового врача.

Путина, похоже, визит ака-
демика очень впечатлил...

Картина дня: в верхах
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Академик Иван Дедов принес Владимиру Путину фотографии нового главного корпуса 
центра эндокринологии, который реконструировали по поручению президента.

 ■ УРОЖАЙ

Страна будет с хлебом
Анна САФРОНОВА 
(«КП» - Краснодар»)

В Краснодарском 
крае собрали более 
7,7 млн тонн зерна.

На Кубани идет уборка 
озимой и яровой пше-
ницы, овса, ярового яч-
меня. Урожай собрали 
уже на 90% площадей. 
Причем практически все 
сорта - местной селек-
ции.

- Это заслуга кубан-
ских ученых, что край 
в таких сложных погод-
ных условиях остался с 
хлебом, - говорит губер-
натор Кубани Вениамин 
Кондратьев. - Достиг-
нута урожайность, ко-
торую мы даже не пла-
нировали, но получили 

благодаря селекционе-
рам и селянам. Кубань 
и вся страна будут с хле-
бом. Валовой сбор уже 
составил более 7,7 млн 
тонн зерновых и зерно-
бобовых культур, в том 
числе 6,5 млн тонн пше-
ницы.

В целом житница стра-
ны вышла на хороший 
уровень урожая, хо-
тя из-за сильной засу-
хи многие поля весной 
пришлось пересеивать 
заново.

- Из почти 3 млн тонн 
обследованной пшени-
цы 86% имеет 2-й, 3-й, 
4-й классы качества. Из 
них 35% - зерно имен-
но 3-го класса, - отметил 
вице-губернатор Красно-
дарского края Андрей Ко-
робка.

Мэр Москвы Сергей Собянин (на первом плане) и генеральный директор «Росатома» Алексей Ли-
хачев осмотрели стройплощадку павильона «Росатома» на ВДНХ. Здание музея атомной энергии возводят на 
месте бывшего павильона № 19. Это было обветшавшее сооружение из алюминия и стекла. К августу 2021 
года здесь откроется современный выставочный комплекс. 
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 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Путину доложили 
о борьбе с раком 
и диабетом

«Аэрофлот» снизит цены  
на рейсы внутри России на 30%
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Елена ОДИНЦОВА

Разбираемся, 
какие издержки 
поручил 
сокращать 
президент.

У правительства 
есть шанс кардиналь-
но решить жилищный 
вопрос - и чиновни-
ки не должны его упу-
стить. Об этом заявил 
Владимир Путин на за-
седании Совета при 
президенте по стра-
тегическому разви-
тию и  нацпроектам. 
И призвал снижать 
непроизводственные 
издержки, которые 
мешают строить де-
шево.

«Комсомолка» вы-
яснила у экспертов, 
о каких издержках 
речь. Оказывается, за-
стройщики вынужде-
ны серьезно тратиться 
на доступ к комму-
никациям и вопросы 
земельного зонирова-
ния. В каждом случае 
ситуация разная, но в  
некоторых регионах 
затраты на эти вопро-
сы могут превышать 
себестоимость мате-
риалов, из которых 
строят дом.

- У нас сплошь и 
рядом застройщики 
получают участки, 

не предназначенные 
для жилищного стро-
ительства. Не в том 
смысле, что там фи-
зически нельзя воз-
вести дом, просто по 
документам у земли 
другое назначение, 
например, сельскохо-
зяйственное,  - объ-
яснил вице-президент 
Российской гильдии 
риэлторов Константин 
Апрелев. - Компания-
застройщик платит 
за перевод земли в 
нужную категорию, а 
это дорого. Из-за от-
сутствия адекватно-
го зонирования тер-
риторий каждый раз 
принимаются разовые 
решения в ручном ре-
жиме.

Вторая беда - комму-
никации. Здесь царит 
монополизм. В прин-
ципе, это логично: 
зачем в населенном 
пункте две канализа-
ции? Но на практике 
оборачивается тем, 
что монополист ма-
нипулирует тарифа-
ми на подключение к 
сетям. Расхожая си-
туация: тебя заставят 
заплатить не только за 
подключение к той же 
канализации, но и за 
перекладку пары ки-
лометров якобы вет-
хих труб, хотя на са-
мом деле они новые. 

Поскольку другой 
канализации нет,  а 
дом без туалетов 
не  сдашь, застрой-
щикам деваться  не-
куда: платят, сколько 
скажут. Если строи-
тельство  предпола-
гается вести в  цен-
тре  города, то там 
реально  придется пе-
рекладывать  уже  су-
ществующие комму-
никации.

- Это ключевые за-
траты, и лишь по-
том идут расходы на 
стройматериалы и 
так далее, - продол-
жает Апрелев. - Но 
плюс  есть еще из-
держки, связанные 
с получением и со-
гласованием доку-
ментации. Вы будете 
в индивидуальном 
порядке по каждо-
му проекту согласо-
вывать высотность, 

внешний вид дома, 
транспортные развяз-
ки на подъезде к нему. 
В то время как в боль-
шинстве европейских 
стран все это опре-
делено изначально. 
Скажем, установле-
но, что от такой-то до 
такой-то улицы воз-
можно строительство 
не выше 12 этажей и 
такая-то плотность 
застройки.  И все про-
екты сразу готовятся 
исходя из  заданных 
условий, поэтому 
обходятся дешевле. 
Надо  упрощать за-
к о н о д а т е л ь с т в о , 
определять функци-
ональные зоны на 
территориях городов 
- и это на самом деле 
сэкономило бы день-
ги и застройщикам, и 
покупателям квартир.

«Вопрос дня» на эту 
тему - справа. 

Картина дня: общество

«Вечерний Мардан».
 Программа с непримиримой 

позицией. Каждый вечер известный 
публицист Сергей Мардан подводит 
итоги дня. По будням в 18.00 (мск) 

на Радио «КП»

А вы свою 
жилищную 
проблему решили?
Вадим ЧАЛЫЙ, заведующий 
кафедрой философии БФУ имени 
Канта, Калининград:

- Все детство и юность прожил в много-
этажке. А теперь перебрался в маленькую 
квартиру в небольшом старом немецком доме. 
Есть палисадник с цветами и яблонями. По мне 
это лучше любой новостройки.          

Олег ПЕРЕВАЛОВ, риэлтор, 
Калининград:

- За жизнь сменил больше 10 квартир. Сей-
час обосновался в тихом районе, где машины 
под окном не шумят. Сейчас даже среди моло-
дежи традиционна модель - должно быть свое 
жилье. Хотя есть категория «людей мира», 

которые имеют онлайн -заработок  и предпочитают арендовать 
жилье в разных городах и странах. В России таких не более 2%.

Елена ФОМИНЫХ, председатель Ассоциации 
многодетных семей Московской области:

- Я - до сих пор нет. Мы с шестью детьми живем на съемной 
квартире. Всевозможные льготные ипотеки с низкой ставкой 
рассчитаны больше на будущие многодетные семьи. А нынеш-
ние остались за бортом. Потому что ипотеку такая семья не 
имеет возможности оформить - ни финансовой, ни юридической 
(иждивенцев больше, чем работающих, для банков это риски). 
Нужны безвозмездные субсидии на жилье для многодетных.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 57-летним стажем, Пермь:

- Я свою жилищную проблему решил еще лет 40 назад - полу-
чил квартиру от завода, бесплатно, за добросовестный труд. А 
сейчас нужно вернуться к тому, что было в дореволюционной 
России, - создавать доходные дома. Каждая мэрия должна 
строить жилые здания и сдавать в них квартиры людям, которые 
не хотят залезать в ипотеку на 25 лет. Чтобы молодежь могла 
не покупать жилье, а снимать квартиру, но не у частника, а у 
государства. И так жить.

Наталья КАТАЕВА (МОРДЮКОВА), 
сестра Нонны Мордюковой, 
художник по костюмам:

- Моей сестре Нонне помог получить квартиру премьер Виктор 
Черномырдин. Правда, на 1-м этаже. Там даже летом было про-
хладно. Но ничего, «Комсомолочка» подарила Нонне валенки 
- настоящие, ручной выделки, оренбургские. Нам с сестрой 
сразу теплее стало!

Сергей СТЕПАШИН, председатель 
Общественного совета Минстроя и ЖКХ:

- Президент, ставя задачу в ближайшие 10 лет обеспечить 
всех нуждающихся квартирами, имел в виду не только темпы 
строек, но и хорошее качество. Только инфраструктура отрасли 
- канализация и энергосистемы, - они остались еще со времен 
СССР и на 70% устарели. Будем ставить вопрос о модернизации 
этой инфраструктуры. Я только вернулся из Белгорода, там уже 
27 лет работает программа индивидуального строительства. 
Вот они, думаю, первыми обеспечат всех граждан жильем.

Сергей Иванович, 
ветеран стройиндустрии, слушатель Радио 
«Комсомольская правда» (97,2 FM):

- У нас до сих пор костерят хрущевки - за неказистость. А 
ведь они позволили половину СССР переселить из бараков в 
квартиры. Я бы этот опыт не отметал.

За последние сутки наш сайт посетили
5 миллионов 964 тысячи человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч

Главные темы дня и другие новости

80,62
+ 35 коп.

42,46
- 1,6%

71,13 
- 10 коп.

Почему в России 
не получается 
строить дешево

Ксения КОНЮХОВА

Стали известны 
результаты выпускников 
по географии, 
литературе 
и информатике.

Объявлены итоги первых 
ЕГЭ, которых выпускники жда-
ли, скрестив пальцы. Послед-
ние три месяца учебного года 
российские школьники учились 
практически самостоятельно, 
на удаленке! Однако обошлось 
без неприятных сюрпризов.

- Количество участников ЕГЭ 
по географии снизилось, но 

средний балл вырос на 2,9,  - 
рассказал ВРИО Рособрнадзора 
Анзор Музаев. - Дистанционное 
обучение, конечно, было вы-
зовом, но в течение четвертой 
четверти выпускники обычно 
готовятся к экзаменам и не про-
ходят новый материал. В этом 
году мы рекомендовали ребя-
там сконцентрироваться на тех 
предметах, которые им нужны 
только для поступления в вузы, 
так что у них было практически 
три месяца для интенсивной 
подготовки. В результате по 
географии число высокобалль-
ников выросло на 4,3 процен-
та - это очень серьезный рост.

(Количество баллов и их рас-
пределение по регионам тра-
диционно не оглашают, что-
бы избежать желания местных 
властей включиться в соревно-
вание, кто круче.)

Литературу в этом году тоже 
выбрало меньше человек, чем 
в прошлом. И средний балл 
подрос почти на 2,9. А число 
стобалльников выросло в пол-
тора раза!

Зато информатика в этом 
году пользовалась боль-
шим  спросом, чем раньше. 
Средний балл по этому экза-
мену остался на уровне про-
шлогоднего.

 ■ УРОК ОКОНЧЕН

Итоги первых ЕГЭ:

Несмотря на дистанционку, 
средний балл даже вырос
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Елена КРИВЯКИНА

Михаил Мишустин 
попросил компанию 
довезти туристов 
до наших курортов 
за разумные деньги.

Премьер-министр Михаил 
Мишустин подписал распоря-
жение о выделении крупнейшему 
российскому авиаперевозчику 
- компании «Аэрофлот» госгаран-
тий на кредиты в сумме 70 млрд 
рублей на пять лет. Об этом он 
сообщил во вторник на встрече с 
гендиректором «Аэрофлота» 
Виталием Савельевым.

В целом правительство выде-
лило российским авиакомпаниям 
23,4 млрд рублей компенсаций 
из-за сокращения пассажиропе-
ревозок в пандемию, предусмо-
трело систему отсрочек и льгот.

- Российская авиационная от-
расль растет на 9 - 10% в год, а, 
например, Европа на 4,5%. Поэ-

тому мы и восстанавливаться бу-
дем быстрее, - уверен Савельев.

Главное, по его словам, восста-
новить число полетов. Простая 
иллюстрация: если до пандемии 
«Аэрофлот» выполнял 800 рей-
сов в сутки, то сейчас 300.

- Мы открываем туристический 
сезон в России, и «Аэрофлот» 
мог бы быть хорошим помощни-
ком, конечно, по разумным та-
рифам в плане перевозок наших 
граждан к этим туристическим 
местам внутри России, - обратил-
ся Мишустин к Савельеву.

Тот, в свою очередь, расска-
зал, что компания разработала 
стратегию, которая предусматри-
вает снижение цен на билеты в 
экономклассе на 30 процентов. 
При этом «Аэрофлот» будет пе-
реориентирован на дальние рей-
сы. А полеты внутри России на 

небольшие расстояния в основ-
ном будет выполнять лоукостер 
«Победа».

Гендиректор «Аэрофлота», 
конечно, спросил премьер-
министра и о дате возобновле-
ния международных перелетов. 
По словам Савельева, тут важно 
обозначить конкретную дату, ина-
че можно потерять рынок, ведь 
люди будут планировать поездки 
другим образом.

- Эпидемиологическая ситуа-
ция в странах разная, поэтому 
одномоментно начать перелеты 
нельзя. Будем исходить из ситуа-
ции в этой области и следовать 
требованиям Роспотребнадзора, 
- ответил Мишустин.

А о том, как некоторые 
туристы пытаются 

добраться до западных 
курортов > стр. 8 - 9.

Александр ГАМОВ 

Президент 
встретился с главным 
эндокринологом 
Минздрава.

Во вторник Владимир Путин 
пригласил на разговор прези-
дента Национального медицин-
ского исследовательского цен-
тра эндокринологии академика 
Ивана Дедова.

Он уже не раз рассказывал 
Путину о работе своего уни-
кального центра. А на этот раз 
принес в Кремль альбомы.

- Хочу доложить, что ваше 
поручение наш центр вы-
полнил: мы закончили ре-
конструкцию главного кор-
пуса, - сказал академик. - Эти 
альбомы я вам оставлю. Вот 
такой сегодня центр, в нем 
семь институтов. Направле-
ния - от онкологии до сахар-
ного диабета. Мы посчитали, 
у нас (в стране. - Ред.) реально 
8 миллионов больных сахар-
ным диабетом. Но многие да-
же не догадываются, что у них 
диабет. Это статистика, она 
грустна, когда каждые семь 
секунд в мире... 

- Каждые семь секунд в ми-
ре умирает один человек от 
диабета? - догадался прези-
дент.

- Да. Сахарный диабет, как 
айсберг, подпитывает онко-
логию и сердечно-сосудистые 
заболевания, - подтвердил 
Дедов. И продолжил: - Рак 
щитовидной железы. 30 - 40% 
населения имеют эту опухоль. 
И главная причина - до сих 
пор не принят закон о «йод-
ном дефиците», о профилак-

тике с помощью йодирован-
ной соли. До сих пор! У меня 
здесь бумага, может, еще раз 
попробуем?

- Хорошо, - оценил Путин 
столь оперативный подход.

- Но мы научились это ле-
чить, - продолжал Дедов. - 
И сегодня придумали такую 
вещь: удаляя рак щитовидной 
железы, сразу же стимулируем 
клетки тиреотропным гормо-
ном (усиливающим крово-
обращение щитовидки. - Ред.). 
Даем им мощный толчок и 
подносим хорошую дозу йода.

Путин, который привык го-
товиться к беседам на любые 
темы, внимательно слушал.

- 98% выздоровления! А вче-
ра это практически все погиба-
ющие были люди, - рассказал 
академик. - Пока мы покупаем 
тиреотропный гормон, но сей-
час мы уже на стадии создания 
этих вещей.

- Выздоровление - 98%? - 
уточнил Путин, перебирая 
справки на столе.

- 95 - 98, - кивнул ученый.
И уже дальше рассказывал о 

детской эндокринологии:
- Каждого (пациента. - Ред.) 

буквально ведешь, меняют-
ся дозы, возраст. Вы видите, 
сколько их...

Разумеется, президент пред-
ставляет масштаб этой беды.

- Вот это наша сегодня ме-
дицина, - продолжал Дедов. - 
И последнее. Мы проехали 47 
губерний и видим, в каком это 
состоянии. Мы предложили 
расширить компетенции эн-
докринологов до семейного 
врача, до участкового врача.

Путина, похоже, визит ака-
демика очень впечатлил...

Картина дня: в верхах
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Академик Иван Дедов принес Владимиру Путину фотографии нового главного корпуса 
центра эндокринологии, который реконструировали по поручению президента.

 ■ УРОЖАЙ

Страна будет с хлебом
Анна САФРОНОВА 
(«КП» - Краснодар»)

В Краснодарском 
крае собрали более 
7,7 млн тонн зерна.

На Кубани идет уборка 
озимой и яровой пше-
ницы, овса, ярового яч-
меня. Урожай собрали 
уже на 90% площадей. 
Причем практически все 
сорта - местной селек-
ции.

- Это заслуга кубан-
ских ученых, что край 
в таких сложных погод-
ных условиях остался с 
хлебом, - говорит губер-
натор Кубани Вениамин 
Кондратьев. - Достиг-
нута урожайность, ко-
торую мы даже не пла-
нировали, но получили 

благодаря селекционе-
рам и селянам. Кубань 
и вся страна будут с хле-
бом. Валовой сбор уже 
составил более 7,7 млн 
тонн зерновых и зерно-
бобовых культур, в том 
числе 6,5 млн тонн пше-
ницы.

В целом житница стра-
ны вышла на хороший 
уровень урожая, хо-
тя из-за сильной засу-
хи многие поля весной 
пришлось пересеивать 
заново.

- Из почти 3 млн тонн 
обследованной пшени-
цы 86% имеет 2-й, 3-й, 
4-й классы качества. Из 
них 35% - зерно имен-
но 3-го класса, - отметил 
вице-губернатор Красно-
дарского края Андрей Ко-
робка.

Мэр Москвы Сергей Собянин (на первом плане) и генеральный директор «Росатома» Алексей Ли-
хачев осмотрели стройплощадку павильона «Росатома» на ВДНХ. Здание музея атомной энергии возводят на 
месте бывшего павильона № 19. Это было обветшавшее сооружение из алюминия и стекла. К августу 2021 
года здесь откроется современный выставочный комплекс. 
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 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Путину доложили 
о борьбе с раком 
и диабетом

«Аэрофлот» снизит цены  
на рейсы внутри России на 30%
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- Не бойся, - мои провожа-
тые, как и обещали, на свя-
зи. - Это за тобой халявщики 
пристроились, чтобы, если 
тебя задержат, успеть развер-
нуться и умчаться обратно. 
Ты скинь его с хвоста.

- Секундочку. Вы же гово-
рили, что меня не задержат. 
А если вдруг пограничники?

- Да не бойся. Ты же росси-
янка. На своей земле. Ну ты 
скажи, что ты к маме в дерев-
ню Бобровка едешь...

«НЕЧЕГО ТУТ ЗАРАЗУ 
РАЗНОСИТЬ»

«Скинь с хвоста» только 
звучит гордо. А как это сде-
лать? Кругом лес и никого, 
страшно. На моем навига-
торе четко видно, где закан-
чивается Россия и начина-
ется Белоруссия. Дороги, по 
которой я еду, на карте нет. 
Желтая стрелка навигатора 
показывает, что я в лесу. Но 
она есть, черт возьми, эта до-
рога жизни, е-мое! За гриба-
ми, что ли, по ней гоняли? 
О боже, на мое спасение за 
полем виднеется деревня в 
три избы. Торможу у дома, 
где горит свет. Моя «погоня», 
недовольно снизив скорость, 
проезжает мимо.

Из окошка избушки вы-
глядывает старушка в синем 
платочке.

- Бабуля, можно я тут по-
стою около вас, пока солн-
це не взойдет? Мне страшно 
что-то, - кричу ей. - Может, 
вам помочь чем-нибудь? Во-
ды вон из колодца принести?

- Не надо. Стой, где сто-
ишь! - голосом погранични-
ка с автоматом говорит ба-
буля. - Нечего мне тут заразу 
разносить.

Ты тоже, что ли, мимо гра-
ницы? Так ты на своей ма-
шине не проедешь. Еще в 
апреле приехал экскаватор 
с милицией и раскопал по-
среди дороги яму, чтоб ни-
кто не мотался. И правильно 
сделали! Сколько можно-то? 
Сейчас вот нелегалы прут, а 
до этого металлисты.

- Кто?
- Ну металлолом которые 

собирают. А еще фуры были 
тут до карантина, которым 
надо мимо таможни. Так что 
мы тут все деревней радова-
лись, когда экскаватор при-
ехал. Сил уже нету от вашей 
езды. Носитесь туды-сюды 
как оглашенные.

БЫЛ РОВ. МУЖИКИ 
ЗАКОПАЛИ. БИЗНЕС ЖЕ

Пишу эсэмэс своему «про-
вожатому». Ров, мол, впереди. 
Что ж вы не сказали? Ответ: 
«Да слушай ты бабку. Давно 
уж его наши мужики зарыли».

Оказывается, такие рвы 
нет-нет да и появляются на 
объездных маршрутах, кото-

рых тут, на границе России и 
Белоруссии, тьма-тьмущая. 
Это наши пограничники бо-
рются с нелегалами.

- Раньше белорусы так со 
своей стороны делали. Ког-
да их народ мимо таможни в 
90-е ездил на рынки в Россию 
- торговать молоком и карто-
плей (картошкой. - Ред.), - 
рассказывает бабуля через 
свое окошко. - А теперь на-
ши, чтобы они оттуда вирус 
не тягали. Чего тебе дома не 
сидится? Хотя я молодая бы-
ла - тоже моталась по этой 
дороге. Но тогда одна страна 
была. А сейчас, эх... Я три ме-
сяца уж не выхожу за оградку. 
Вируса боюсь. Из машин вот 
едут и бычки кидают. А там, 
может, зараза.

- А еду где берете?
- Дети из Смоленска при-

возят. Что там у вас в Москве-
то? Путина видела? Передай 
ему: пенсия маленькая у нас...

КОМУ ЭПИДЕМИЯ, 
А КОМУ - МАТЬ РОДНАЯ

Пока бабуля жалуется мне 
на безденежье и болячки, 
мимо проезжают машины. 
За полчаса я насчитала пять. 
Приличный трафик для этой 
глуши.

- Ты где там застряла? - вол-
нуется мой «провожатый». - 
Давай езжай, ребята отписа-
ли: нет никого на границе. 
Облава сегодня в другом ме-
сте. Гони давай!

Я, честно скажу, уже готова 
была ехать обратно. Нервное 
это дело - быть нелегалом. И 
граница не воображаемая, а 
реальная - в виде рва все-таки 
была. Точнее - с его остатком. 
Это ж надо, не поленились бе-
лорусы сюда самосвал гравия 
привезти, чтобы все засыпать.

- А что делать, жить как-то 
надо, - комментирует «про-
вожатый». - Это дорога нас 
кормит.

- Так границы скоро откро-
ют уже. Все!

- Ой, хоть бы не открывали 
подольше.

Что тут говорить: кому эпи-
демия, а кому - мать родная.

- Повезло, - говорю я, - 
дождей тут у вас, похоже, 
давно не было. Иначе бы я 
не проехала.

- Другой маршрут бы подо-
брали. Знаешь, сколько ды-
рок в границе? - ухмыляется 
провожатый.

У МЕНЯ ОКАЗАЛАСЬ 
КИШКА ТОНКА

Теперь я знаю - сколько. 
Судя по «секретным марш-
рутам» в интернете - не мень-
ше 10.

Скажу вам честно, я не пое-
хала дальше. Вон она впереди, 
за теми кустами, - свобода, где 
вирус, как говорит Лукашен-
ко, лечат водкой и баней. И 

лети куда хочешь. А на самом 
деле - еще километров 20 леса 
и такие же недовольные по-
током залетных деревенские 
бабули, только белорусские.

Короче, я развернулась и 
поплелась обратно. На офи-
циальный погранпункт. Ра-
ботник которого очень уди-
вился, услышав, что я такая 
законопослушная.

- Странно, - хмыкнул он. - 
Ехали б себе и все. Тем более 
у вас документы в порядке. А 
то, что такие маршруты есть, 
мы прекрасно знаем. Нару-
шителей ловим, рейды регу-
лярные. В одну ночь как-то 
60 нелегалов поймали. Но хо-
чешь не хочешь народ про-
сачивается. Границы же тут 
никогда не было по сути, вот 
она и дырявая.

- А что бы мне было, если б 
задержали?

- Двое суток ареста могли 
бы выписать. И штраф 1000 
рублей. Ну или просто штраф, 
вы же девушка. Белорусам 
штраф больше - 5000 рублей. 
Украинцы вообще под уго-
ловку могут загреметь. Они 
же не в Союзном государстве, 
почти как иностранцы, толь-
ко без визы. Журналистка, 
говорите? Ну проезжайте, раз 
работа у вас такая. Хорошей 
дороги.

Обращение к «провожа-
тым»: я не стала сливать ваши 
пароли и «дырки в границе».

СОННЫЙ АЭРОПОРТ 
И ЭЛИТНАЯ ПАРКОВКА

И вот она - легальная сво-
бода! По ровнехонькому бе-
лорусскому асфальту (вот что 
значит нефть покупная и нет 
возможности перекладывать 
дороги каждый сезон заново) 
мчусь в аэропорт Минска.

Он больше похож на сон-
ную муху. Огни не горят, 
такси не суетятся, колесики 
чемоданов не гремят. Зато 
парковка длительного пре-

бывания забита машинами 
элитного класса с российски-
ми номерами. Тут и Питер. И 
Тверь. И даже Казань. Во как 
приперло улететь-то людям.

- Ой, да у нас тут все вы-
мерло с карантином, - взды-
хает продавщица сувенирной 
лавки. - Русских мало. Ино-
странцев совсем нет. Прямо 
беда. Вы не хотите плед льня-
ной? Очень хороший, у меня 
дома такой...

- Нет, спасибо. Дайте лучше 
вон ту головку сыра (в мага-
зине есть все - от брендовых 
сумок до тушенки). А как же 
нет россиян? Через дырки в 
границе проникают сотнями.

- Ой, ну это так, мелочи. Вот 
раньше! - восхищенно взды-
хает продавщица. - На Египет 
все через нас летели. От вас же 
запрещено. И на Тбилиси... 
Хотя в последнее время ваши 
моряки прямо группами стали 
к нам приезжать.

Летят то в Эмираты, то в 
Норвегию на заработки. Но 
они у меня ничего не поку-
пают. А мышка вам не нужна 
вот эта (показывает на милую 
мягкую игрушку)? Из меха 
норки! В полцены отдаю. Ва-
ша российская певица Зара 
купила такую, посмотрите у 
нее в Инстаграмм. Все, что 
осталось, распродаю.

Я обошла весь аэропорт. И 
встретила лишь несколько 
россиян. Неразговорчивая 
семья из Дагестана. И один 
веселый парень с рюкзаком 
в панамке. Оказывается, про-
бирался сквозь границу, как 
я. Летит в Барселону.

- У тебя что, второй пас-
порт?

- Нет. Я записался по ин-
тернету к зубному врачу в 
Барселоне. Этот документ и 
на погранконтроле в Европе 
предъявлю. А потом просто 
отменю запись и все. Такие 
билеты сейчас дешевые. Как 
можно не воспользоваться-то?

охота к перемене мест
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Россияне просачиваются в Минск, чтобы вылететь на загранкурорт:

Партизанскими тропами, ночью,       в багажнике

Наш спецкор Дина Карпицкая прошла курс 
тренировок по прохождению границы в багажнике. 

Но в последний момент решила не рисковать. 
Потому что (внимание!) нарушение госграницы РФ 

наказывается штрафом 
до 200 тысяч рублей и исправительными работами 

либо лишением свободы на срок до 2 лет. 

А В ЭТО ВРЕМЯ

Батька 
поборется 
на выборах 
с собой
Роман ГОЛОВАНОВ

У Александра Лукашенко 
не осталось серьезных кон-
курентов.

Белорусский Центризбирком 
не допустил до выборов главы 
государства (они пройдут 9 авгу-
ста) двух главных противников ны-
нешнего президента - экс-главу 
Белгазпромбанка Виктора 
Бабарико и экс-руководителя 
администрации Парка вы-
соких технологий Валерия 
Цепкало. Сейчас Бабарико на-
ходится в СИЗО белорусского 
КГБ. Его обвиняют в получении 
иностранного финансирования. 
ЦИК забраковал кандидата из-за 
того, что якобы он скрыл доходы 
и недвижимость - не указал их в 
декларации.

Что касается Цепкало, то тот 
якобы не смог преодолеть ба-
рьер «настоящих подписей» от 
избирателей. Из всех собран-
ных автографов действитель-
ными признали лишь 78 тысяч. 
Минимальный порог - 100 тысяч 
подписей. А Цепкало собрал под-
писей с запасом - 160 тысяч. И 
проверял их тщательно...

Еще один популярный кандидат 
- блогер Сергей Тихановский 
- арестован еще весной.

А кого же белорусский ЦИК 
допустил до президентской гон-
ки? Вот они:

 ✓  экс-депутат Анна Канопац-
кая;

 ✓  сопредседатель обществен-
ного объединения «Говори 
правду» Андрей Дмитриев;

 ✓  председатель Белорусской со-
циал-демократической партии 
«Грамада» Сергей Черечня;

 ✓  супруга блогера Тихановского 
Светлана Тихановская;

 ✓  действующий президент 
Александр Лукашенко.

Сильных кандидатов, которые 
могли бы пободаться с Батькой, 
в этом списке уже нет. Получа-
ется, что Лукашенко будет со-
ревноваться на этих выборах сам 
собой. Или жена блогера ему 
конкурент?

Россия
www.kp.ru4  15.07.2020 

Дина КАРПИЦКАЯ

Пока граждане России 
томились на самоизоляции, 
в Белоруссии делали вид, что ко-
ронавирус - не страшнее гриппа. 
И не закрывали страну. В ито-
ге белорусские дельцы наладили 
бизнес - нелегальную доставку 
в минский аэропорт тех рос-
сиян, которым приспичило за 
границу.

Корреспондент «КП» про-
делала такой маршрут и 
выбралась-таки за захлопну-
тые границы Родины.

СОСЕДСКИЙ ВОЗДУШНЫЙ 
ХАБ РОССИИ

Разговоры об отмене запре-
та на выезд из России идут 
в правительственных кругах 
последние пару недель. С 15 
июля вроде бы должно на-
чаться поэтапное открытие 
границ. Так что уже можно 
рассказывать обо всем, что 
творилось все эти карантин-
ные месяцы в районе вооб-
ражаемой линии, отделяю-
щей нашу страну и союзную 
Белоруссию.

Протяженность границ 
нашей страны - 60 932 ки-
лометра. Но полулегальная 
дырочка, через которую мож-
но просочиться смелым и от-
чаянным, не боящимся ни 
коронавируса, ни штрафов, 
оказалась лишь здесь.

Формально границы между 
Россией и Белоруссией нет. 
Никто не ставит штампы о 
въезде или выезде в паспорт, 
не проверяет визы. Но фак-
тически это другое государ-
ство - со своими законами, 
валютой и пограничным ре-
гламентом. Потому-то мин-
ский аэропорт давно уже 
считается запасным для всех, 
кому выезд из России запре-

щен. Должникам, сотрудни-
кам МВД, военным и прочей 
публике. И в момент, когда 
невыездной стала вся стра-
на, братский народ, получает-
ся, снова «подставил плечо». 
Белоруссия-то никакие за-
преты на въезд в свою страну 
из-за коронавируса не вводи-
ла. Вот и потянулись наши 
граждане, которым позарез 
надо было улететь, в братскую 
республику. Аэропорт Мин-
ска превратился в главный 
воздушный хаб России.

Хотя до него ведь тоже надо 
как-то добираться! Наши-то 
границы закрыты.

Но белорусы - известные 

партизаны. Тут же натоптали 
объездных троп.

ИНТЕРНЕТ 
СТИРАЕТ ГРАНИЦЫ

Открываю соцсети. Группа 
с названием «Граница России 
и Белоруссии в пандемию» за 
короткие три месяца набра-
ла 50 000 подписчиков. Здесь 
объявления на любой вкус и 
кошелек.

«Привезем через границу, до-
рого, с трудовым договором от 
фирмы».

«Координаты маршрутов в 
объезд КПП. Недорого».

«Организуем доставку от 
«Шереметьево» до аэропорта 

Минска. Дорого, но с комфор-
том».

И прочее, прочее. Мино-
вать границу можно и на сво-
ей машине:

«Здравствуйте, возможно и 
на вашем автомобиле. Сто-
имость - 5000 российских 
рублей. За эти деньги по-
казываю дорогу мимо КПП 

(дорога бо-
лее-менее хо-
рошая - леса, 
болот и т. д., 
этого ничего не 
будет). Без про-
блем и каран-
тина. Переезд 
в Витебской - 
С м о л е н с к о й 
областях. Про-
езжаете сами, 
по навигатору. 
Только ночью. 
Оплата после 
пересечения гра-
ницы».

Один из дель-
цов предлагает:

- Если надо в 
Белоруссию с 
гражданством РФ 
и без карантина, 
есть вариант. Че-

ловек из Смоленска довозит 
до границы, мы встречаем, 
дальше пешком метров 500.

- По лесу? - интересуюсь.
- Да. С чемоданом помо-

жем. Потом на машине ведем 
до ж/д вокзала Орши. Там 
уже на поезде куда угодно. 
Выезд в любой день. Но пере-
сечение границы - ночью...

Да уж, тяжела и неказиста 
жизнь российского туриста в 
пандемию...

ДЫРКА С ГАРАНТИЕЙ
Смоленская и белорус-

ская братва работают в связ-
ке, сшибая бабки с тех, кому 
кровь из носа надо улететь на 
загранкурорт.

И конкуренция в этой сфе-
ре уже мама дорогая! На мое 
скромное объявление в этом 
паблике «перевозчики» на-
летели как мухи на... пусть 
будет варенье.

Есть и «фирмы», которые 
забирают прямо от вокзала в 
Москве и везут на маршрут-
ке до Минска без пересадок 
и прохода по лесу. Но тоже 
ночью.

- Там дорога объездная по 
лесу всего-то километров 
20, - успокаивает меня еще 
один прыткий перевозчик с 
белорусским акцентом (мы 
говорим по телефону). - На 
легковухе, конечно, не про-
едешь. Но у нас высокие 
микроавтобусы. И если что, 

есть кому позвонить, при-
шлют трактор, чтобы выта-
щили. Так что с гарантией. 
На свой самолет не опоздаете. 
Улетите.

- И много вы так народу уже 
перевезли?

- Полно! Каждый день ма-
шины выезжают. Из Минска 
везем белорусов в Москву. На 
работу. Жить-то на что-то на-
до. Из Москвы - россиян на 
отдых. Или к родне. Никто 
же не хочет на двухнедельную 
обсервацию ни там, ни тут. 
Вот и едем в объезд.

- А если поймают?
- Да не поймают. У нас все 

схвачено! Мы заранее знаем 
об облавах. Ребята там дежу-
рят.

Ок. Решила отправиться на 
собственной машине. Беру 
услугу «покупка координат 
(чтобы забить в навигатор) 
и сопровождение на всем 
пути, помощь в эвакуации, 
если увязнешь» для самостоя-
тельных путешественников. 
За все - 3000 рублей.

- А что так дорого? - воз-
мущаюсь я.

- Так это на машину. А вас 
там сколько?

- Я одна.
- Так давай подсадим пас-

сажира тебе! У нас желающих 
столько, что мест на всех не 
хватает.

От пассажиров отказалась, 
только подельников мне еще 
и не хватало.

ТЫ НА СВОЕЙ ЗЕМЛЕ, 
НИЧЕГО НЕ БУДЕТ

В пятницу вечером сажусь 
в свой автомобильчик и вы-
двигаюсь в сторону белорус-
ской границы. Чем ближе к 
Смоленску, тем меньше ста-
новится машин. Хотя рань-
ше этот маршрут - основная 
автотрасса из Москвы в Ев-
ропу - был битком. Байкеры 
неслись стаями, фуры, «Га-
зели», легковухи...

В Смоленске заночевала, 
чтобы, как мне рекомендо-
вали, в 3.00 отправиться вон 
с Родины.

Из города выезжаю не по 
основной трассе М1, а по 
второстепенной, в сторону 
поселка N (намеренно не бу-
ду давать названия). Асфальт 
и более-менее цивилизация 
(сонные придорожные посел-
ки) кончаются километров 
через 15. Вот последняя де-
ревенька, за ней - кладбище 
и все - лес.

Километров через пять от 
асфальта за мной увязывается 
хвост. Фары машины сзади 
мелькают за кустами.

Портрет явления:

Больше фото из поездки 
журналиста Дины 

Карпицкой и обсуждение 
этой «курортной» темы - 

на нашем сайте
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«Партизанские» дороги через границу 
России и Белоруссии - здесь либо пешком, 

либо на внедорожнике - через ямы, 
которые роют пограничники, но потом 

старательно засыпают местные мужики.

Россияне просачиваются в Минск, чтобы вылететь на загранкурорт:

Партизанскими тропами, ночью,       в багажнике

За 50 тысяч рублей 
ехали в кузове

Цены на «комфорт-класс» рейсов Москва - Минск 
у нелегальных перевозчиков начинаются от 10 000 
рублей с человека. Дорога ложка к карантину, 
раскошеливайтесь!

- Мы семьей решили не откладывать отпуск и 
лететь в Турцию. Там, говорят, русских туристов 
ждут, а деньги за давно купленную путевку нам 
никто возвращать не собирался. Бронь отеля у 
нас еще с января. Вот наш турагент и предложила 
через Минск, - рассказала мне москвичка Татьяна 
К. Она нелегально выехала из России в мае. И так 
же вернулась обратно. - Турагент сказал, что все 
будет хорошо и договоренности на границе есть. 
На деле оказалось не так радужно. Когда мы за-
платили 50 тысяч, уже проехали Смоленск и до 
Белоруссии было рукой подать, вдруг выяснилось, 
что никакой договоренности нет. Ехать мы долж-
ны были какими-то лесами. Ночью. Но по рации 
нашему водителю передали, что у них облава по-
граничников, а у нас самолет до Антальи через 
несколько часов. Что делать? По лесу ночью с 

детьми и старой мамой я идти отказалась. Тогда 
водитель предложил вариант - в кузове грузовика, 
за шинами. Было неприятно. Но проехали...

«Украинцы постоянно 
так и перемещаются»

- Я ехала еще в апреле. Купила трансфер, чтобы 
довезли до Минска. Обещали в объезд КПП, но в до-
роге задержались, то одному пассажиру приспичит 
остановить, то колесо на ухабе лопнуло. Короче, 
одна дамочка, моя попутчица, стала опаздывать 
на самолет. И сильно уже так. Решили рискнуть 
напрямки - через погранпункт, тут-то и выяснилось, 
что я одна из всех в этой машине невыездная со 
своим паспортом РФ. Другие - или белорусы, или с 
видом на жительство. Вот мне и предложили: или 
выходи из машины и жди (до 3 часов ночи) другую 
машину. Или садись в багажник. Ну, заметят на гра-
нице - оштрафуют и развернут обратно. Полезла, 
а что делать... Меня еще водитель успокаивал, что 
украинцы постоянно в багажниках ездят, даже на 
объездных лесных тропах.

 ■ РАССКАЗЫ БЫВАЛЫХ
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- Не бойся, - мои провожа-
тые, как и обещали, на свя-
зи. - Это за тобой халявщики 
пристроились, чтобы, если 
тебя задержат, успеть развер-
нуться и умчаться обратно. 
Ты скинь его с хвоста.

- Секундочку. Вы же гово-
рили, что меня не задержат. 
А если вдруг пограничники?

- Да не бойся. Ты же росси-
янка. На своей земле. Ну ты 
скажи, что ты к маме в дерев-
ню Бобровка едешь...

«НЕЧЕГО ТУТ ЗАРАЗУ 
РАЗНОСИТЬ»

«Скинь с хвоста» только 
звучит гордо. А как это сде-
лать? Кругом лес и никого, 
страшно. На моем навига-
торе четко видно, где закан-
чивается Россия и начина-
ется Белоруссия. Дороги, по 
которой я еду, на карте нет. 
Желтая стрелка навигатора 
показывает, что я в лесу. Но 
она есть, черт возьми, эта до-
рога жизни, е-мое! За гриба-
ми, что ли, по ней гоняли? 
О боже, на мое спасение за 
полем виднеется деревня в 
три избы. Торможу у дома, 
где горит свет. Моя «погоня», 
недовольно снизив скорость, 
проезжает мимо.

Из окошка избушки вы-
глядывает старушка в синем 
платочке.

- Бабуля, можно я тут по-
стою около вас, пока солн-
це не взойдет? Мне страшно 
что-то, - кричу ей. - Может, 
вам помочь чем-нибудь? Во-
ды вон из колодца принести?

- Не надо. Стой, где сто-
ишь! - голосом погранични-
ка с автоматом говорит ба-
буля. - Нечего мне тут заразу 
разносить.

Ты тоже, что ли, мимо гра-
ницы? Так ты на своей ма-
шине не проедешь. Еще в 
апреле приехал экскаватор 
с милицией и раскопал по-
среди дороги яму, чтоб ни-
кто не мотался. И правильно 
сделали! Сколько можно-то? 
Сейчас вот нелегалы прут, а 
до этого металлисты.

- Кто?
- Ну металлолом которые 

собирают. А еще фуры были 
тут до карантина, которым 
надо мимо таможни. Так что 
мы тут все деревней радова-
лись, когда экскаватор при-
ехал. Сил уже нету от вашей 
езды. Носитесь туды-сюды 
как оглашенные.

БЫЛ РОВ. МУЖИКИ 
ЗАКОПАЛИ. БИЗНЕС ЖЕ

Пишу эсэмэс своему «про-
вожатому». Ров, мол, впереди. 
Что ж вы не сказали? Ответ: 
«Да слушай ты бабку. Давно 
уж его наши мужики зарыли».

Оказывается, такие рвы 
нет-нет да и появляются на 
объездных маршрутах, кото-

рых тут, на границе России и 
Белоруссии, тьма-тьмущая. 
Это наши пограничники бо-
рются с нелегалами.

- Раньше белорусы так со 
своей стороны делали. Ког-
да их народ мимо таможни в 
90-е ездил на рынки в Россию 
- торговать молоком и карто-
плей (картошкой. - Ред.), - 
рассказывает бабуля через 
свое окошко. - А теперь на-
ши, чтобы они оттуда вирус 
не тягали. Чего тебе дома не 
сидится? Хотя я молодая бы-
ла - тоже моталась по этой 
дороге. Но тогда одна страна 
была. А сейчас, эх... Я три ме-
сяца уж не выхожу за оградку. 
Вируса боюсь. Из машин вот 
едут и бычки кидают. А там, 
может, зараза.

- А еду где берете?
- Дети из Смоленска при-

возят. Что там у вас в Москве-
то? Путина видела? Передай 
ему: пенсия маленькая у нас...

КОМУ ЭПИДЕМИЯ, 
А КОМУ - МАТЬ РОДНАЯ

Пока бабуля жалуется мне 
на безденежье и болячки, 
мимо проезжают машины. 
За полчаса я насчитала пять. 
Приличный трафик для этой 
глуши.

- Ты где там застряла? - вол-
нуется мой «провожатый». - 
Давай езжай, ребята отписа-
ли: нет никого на границе. 
Облава сегодня в другом ме-
сте. Гони давай!

Я, честно скажу, уже готова 
была ехать обратно. Нервное 
это дело - быть нелегалом. И 
граница не воображаемая, а 
реальная - в виде рва все-таки 
была. Точнее - с его остатком. 
Это ж надо, не поленились бе-
лорусы сюда самосвал гравия 
привезти, чтобы все засыпать.

- А что делать, жить как-то 
надо, - комментирует «про-
вожатый». - Это дорога нас 
кормит.

- Так границы скоро откро-
ют уже. Все!

- Ой, хоть бы не открывали 
подольше.

Что тут говорить: кому эпи-
демия, а кому - мать родная.

- Повезло, - говорю я, - 
дождей тут у вас, похоже, 
давно не было. Иначе бы я 
не проехала.

- Другой маршрут бы подо-
брали. Знаешь, сколько ды-
рок в границе? - ухмыляется 
провожатый.

У МЕНЯ ОКАЗАЛАСЬ 
КИШКА ТОНКА

Теперь я знаю - сколько. 
Судя по «секретным марш-
рутам» в интернете - не мень-
ше 10.

Скажу вам честно, я не пое-
хала дальше. Вон она впереди, 
за теми кустами, - свобода, где 
вирус, как говорит Лукашен-
ко, лечат водкой и баней. И 

лети куда хочешь. А на самом 
деле - еще километров 20 леса 
и такие же недовольные по-
током залетных деревенские 
бабули, только белорусские.

Короче, я развернулась и 
поплелась обратно. На офи-
циальный погранпункт. Ра-
ботник которого очень уди-
вился, услышав, что я такая 
законопослушная.

- Странно, - хмыкнул он. - 
Ехали б себе и все. Тем более 
у вас документы в порядке. А 
то, что такие маршруты есть, 
мы прекрасно знаем. Нару-
шителей ловим, рейды регу-
лярные. В одну ночь как-то 
60 нелегалов поймали. Но хо-
чешь не хочешь народ про-
сачивается. Границы же тут 
никогда не было по сути, вот 
она и дырявая.

- А что бы мне было, если б 
задержали?

- Двое суток ареста могли 
бы выписать. И штраф 1000 
рублей. Ну или просто штраф, 
вы же девушка. Белорусам 
штраф больше - 5000 рублей. 
Украинцы вообще под уго-
ловку могут загреметь. Они 
же не в Союзном государстве, 
почти как иностранцы, толь-
ко без визы. Журналистка, 
говорите? Ну проезжайте, раз 
работа у вас такая. Хорошей 
дороги.

Обращение к «провожа-
тым»: я не стала сливать ваши 
пароли и «дырки в границе».

СОННЫЙ АЭРОПОРТ 
И ЭЛИТНАЯ ПАРКОВКА

И вот она - легальная сво-
бода! По ровнехонькому бе-
лорусскому асфальту (вот что 
значит нефть покупная и нет 
возможности перекладывать 
дороги каждый сезон заново) 
мчусь в аэропорт Минска.

Он больше похож на сон-
ную муху. Огни не горят, 
такси не суетятся, колесики 
чемоданов не гремят. Зато 
парковка длительного пре-

бывания забита машинами 
элитного класса с российски-
ми номерами. Тут и Питер. И 
Тверь. И даже Казань. Во как 
приперло улететь-то людям.

- Ой, да у нас тут все вы-
мерло с карантином, - взды-
хает продавщица сувенирной 
лавки. - Русских мало. Ино-
странцев совсем нет. Прямо 
беда. Вы не хотите плед льня-
ной? Очень хороший, у меня 
дома такой...

- Нет, спасибо. Дайте лучше 
вон ту головку сыра (в мага-
зине есть все - от брендовых 
сумок до тушенки). А как же 
нет россиян? Через дырки в 
границе проникают сотнями.

- Ой, ну это так, мелочи. Вот 
раньше! - восхищенно взды-
хает продавщица. - На Египет 
все через нас летели. От вас же 
запрещено. И на Тбилиси... 
Хотя в последнее время ваши 
моряки прямо группами стали 
к нам приезжать.

Летят то в Эмираты, то в 
Норвегию на заработки. Но 
они у меня ничего не поку-
пают. А мышка вам не нужна 
вот эта (показывает на милую 
мягкую игрушку)? Из меха 
норки! В полцены отдаю. Ва-
ша российская певица Зара 
купила такую, посмотрите у 
нее в Инстаграмм. Все, что 
осталось, распродаю.

Я обошла весь аэропорт. И 
встретила лишь несколько 
россиян. Неразговорчивая 
семья из Дагестана. И один 
веселый парень с рюкзаком 
в панамке. Оказывается, про-
бирался сквозь границу, как 
я. Летит в Барселону.

- У тебя что, второй пас-
порт?

- Нет. Я записался по ин-
тернету к зубному врачу в 
Барселоне. Этот документ и 
на погранконтроле в Европе 
предъявлю. А потом просто 
отменю запись и все. Такие 
билеты сейчас дешевые. Как 
можно не воспользоваться-то?

охота к перемене мест
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Россияне просачиваются в Минск, чтобы вылететь на загранкурорт:

Партизанскими тропами, ночью,       в багажнике

Наш спецкор Дина Карпицкая прошла курс 
тренировок по прохождению границы в багажнике. 

Но в последний момент решила не рисковать. 
Потому что (внимание!) нарушение госграницы РФ 

наказывается штрафом 
до 200 тысяч рублей и исправительными работами 

либо лишением свободы на срок до 2 лет. 

А В ЭТО ВРЕМЯ

Батька 
поборется 
на выборах 
с собой
Роман ГОЛОВАНОВ

У Александра Лукашенко 
не осталось серьезных кон-
курентов.

Белорусский Центризбирком 
не допустил до выборов главы 
государства (они пройдут 9 авгу-
ста) двух главных противников ны-
нешнего президента - экс-главу 
Белгазпромбанка Виктора 
Бабарико и экс-руководителя 
администрации Парка вы-
соких технологий Валерия 
Цепкало. Сейчас Бабарико на-
ходится в СИЗО белорусского 
КГБ. Его обвиняют в получении 
иностранного финансирования. 
ЦИК забраковал кандидата из-за 
того, что якобы он скрыл доходы 
и недвижимость - не указал их в 
декларации.

Что касается Цепкало, то тот 
якобы не смог преодолеть ба-
рьер «настоящих подписей» от 
избирателей. Из всех собран-
ных автографов действитель-
ными признали лишь 78 тысяч. 
Минимальный порог - 100 тысяч 
подписей. А Цепкало собрал под-
писей с запасом - 160 тысяч. И 
проверял их тщательно...

Еще один популярный кандидат 
- блогер Сергей Тихановский 
- арестован еще весной.

А кого же белорусский ЦИК 
допустил до президентской гон-
ки? Вот они:

 ✓  экс-депутат Анна Канопац-
кая;

 ✓  сопредседатель обществен-
ного объединения «Говори 
правду» Андрей Дмитриев;

 ✓  председатель Белорусской со-
циал-демократической партии 
«Грамада» Сергей Черечня;

 ✓  супруга блогера Тихановского 
Светлана Тихановская;

 ✓  действующий президент 
Александр Лукашенко.

Сильных кандидатов, которые 
могли бы пободаться с Батькой, 
в этом списке уже нет. Получа-
ется, что Лукашенко будет со-
ревноваться на этих выборах сам 
собой. Или жена блогера ему 
конкурент?
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Дина КАРПИЦКАЯ

Пока граждане России 
томились на самоизоляции, 
в Белоруссии делали вид, что ко-
ронавирус - не страшнее гриппа. 
И не закрывали страну. В ито-
ге белорусские дельцы наладили 
бизнес - нелегальную доставку 
в минский аэропорт тех рос-
сиян, которым приспичило за 
границу.

Корреспондент «КП» про-
делала такой маршрут и 
выбралась-таки за захлопну-
тые границы Родины.

СОСЕДСКИЙ ВОЗДУШНЫЙ 
ХАБ РОССИИ

Разговоры об отмене запре-
та на выезд из России идут 
в правительственных кругах 
последние пару недель. С 15 
июля вроде бы должно на-
чаться поэтапное открытие 
границ. Так что уже можно 
рассказывать обо всем, что 
творилось все эти карантин-
ные месяцы в районе вооб-
ражаемой линии, отделяю-
щей нашу страну и союзную 
Белоруссию.

Протяженность границ 
нашей страны - 60 932 ки-
лометра. Но полулегальная 
дырочка, через которую мож-
но просочиться смелым и от-
чаянным, не боящимся ни 
коронавируса, ни штрафов, 
оказалась лишь здесь.

Формально границы между 
Россией и Белоруссией нет. 
Никто не ставит штампы о 
въезде или выезде в паспорт, 
не проверяет визы. Но фак-
тически это другое государ-
ство - со своими законами, 
валютой и пограничным ре-
гламентом. Потому-то мин-
ский аэропорт давно уже 
считается запасным для всех, 
кому выезд из России запре-

щен. Должникам, сотрудни-
кам МВД, военным и прочей 
публике. И в момент, когда 
невыездной стала вся стра-
на, братский народ, получает-
ся, снова «подставил плечо». 
Белоруссия-то никакие за-
преты на въезд в свою страну 
из-за коронавируса не вводи-
ла. Вот и потянулись наши 
граждане, которым позарез 
надо было улететь, в братскую 
республику. Аэропорт Мин-
ска превратился в главный 
воздушный хаб России.

Хотя до него ведь тоже надо 
как-то добираться! Наши-то 
границы закрыты.

Но белорусы - известные 

партизаны. Тут же натоптали 
объездных троп.

ИНТЕРНЕТ 
СТИРАЕТ ГРАНИЦЫ

Открываю соцсети. Группа 
с названием «Граница России 
и Белоруссии в пандемию» за 
короткие три месяца набра-
ла 50 000 подписчиков. Здесь 
объявления на любой вкус и 
кошелек.

«Привезем через границу, до-
рого, с трудовым договором от 
фирмы».

«Координаты маршрутов в 
объезд КПП. Недорого».

«Организуем доставку от 
«Шереметьево» до аэропорта 

Минска. Дорого, но с комфор-
том».

И прочее, прочее. Мино-
вать границу можно и на сво-
ей машине:

«Здравствуйте, возможно и 
на вашем автомобиле. Сто-
имость - 5000 российских 
рублей. За эти деньги по-
казываю дорогу мимо КПП 

(дорога бо-
лее-менее хо-
рошая - леса, 
болот и т. д., 
этого ничего не 
будет). Без про-
блем и каран-
тина. Переезд 
в Витебской - 
С м о л е н с к о й 
областях. Про-
езжаете сами, 
по навигатору. 
Только ночью. 
Оплата после 
пересечения гра-
ницы».

Один из дель-
цов предлагает:

- Если надо в 
Белоруссию с 
гражданством РФ 
и без карантина, 
есть вариант. Че-

ловек из Смоленска довозит 
до границы, мы встречаем, 
дальше пешком метров 500.

- По лесу? - интересуюсь.
- Да. С чемоданом помо-

жем. Потом на машине ведем 
до ж/д вокзала Орши. Там 
уже на поезде куда угодно. 
Выезд в любой день. Но пере-
сечение границы - ночью...

Да уж, тяжела и неказиста 
жизнь российского туриста в 
пандемию...

ДЫРКА С ГАРАНТИЕЙ
Смоленская и белорус-

ская братва работают в связ-
ке, сшибая бабки с тех, кому 
кровь из носа надо улететь на 
загранкурорт.

И конкуренция в этой сфе-
ре уже мама дорогая! На мое 
скромное объявление в этом 
паблике «перевозчики» на-
летели как мухи на... пусть 
будет варенье.

Есть и «фирмы», которые 
забирают прямо от вокзала в 
Москве и везут на маршрут-
ке до Минска без пересадок 
и прохода по лесу. Но тоже 
ночью.

- Там дорога объездная по 
лесу всего-то километров 
20, - успокаивает меня еще 
один прыткий перевозчик с 
белорусским акцентом (мы 
говорим по телефону). - На 
легковухе, конечно, не про-
едешь. Но у нас высокие 
микроавтобусы. И если что, 

есть кому позвонить, при-
шлют трактор, чтобы выта-
щили. Так что с гарантией. 
На свой самолет не опоздаете. 
Улетите.

- И много вы так народу уже 
перевезли?

- Полно! Каждый день ма-
шины выезжают. Из Минска 
везем белорусов в Москву. На 
работу. Жить-то на что-то на-
до. Из Москвы - россиян на 
отдых. Или к родне. Никто 
же не хочет на двухнедельную 
обсервацию ни там, ни тут. 
Вот и едем в объезд.

- А если поймают?
- Да не поймают. У нас все 

схвачено! Мы заранее знаем 
об облавах. Ребята там дежу-
рят.

Ок. Решила отправиться на 
собственной машине. Беру 
услугу «покупка координат 
(чтобы забить в навигатор) 
и сопровождение на всем 
пути, помощь в эвакуации, 
если увязнешь» для самостоя-
тельных путешественников. 
За все - 3000 рублей.

- А что так дорого? - воз-
мущаюсь я.

- Так это на машину. А вас 
там сколько?

- Я одна.
- Так давай подсадим пас-

сажира тебе! У нас желающих 
столько, что мест на всех не 
хватает.

От пассажиров отказалась, 
только подельников мне еще 
и не хватало.

ТЫ НА СВОЕЙ ЗЕМЛЕ, 
НИЧЕГО НЕ БУДЕТ

В пятницу вечером сажусь 
в свой автомобильчик и вы-
двигаюсь в сторону белорус-
ской границы. Чем ближе к 
Смоленску, тем меньше ста-
новится машин. Хотя рань-
ше этот маршрут - основная 
автотрасса из Москвы в Ев-
ропу - был битком. Байкеры 
неслись стаями, фуры, «Га-
зели», легковухи...

В Смоленске заночевала, 
чтобы, как мне рекомендо-
вали, в 3.00 отправиться вон 
с Родины.

Из города выезжаю не по 
основной трассе М1, а по 
второстепенной, в сторону 
поселка N (намеренно не бу-
ду давать названия). Асфальт 
и более-менее цивилизация 
(сонные придорожные посел-
ки) кончаются километров 
через 15. Вот последняя де-
ревенька, за ней - кладбище 
и все - лес.

Километров через пять от 
асфальта за мной увязывается 
хвост. Фары машины сзади 
мелькают за кустами.

Портрет явления:

Больше фото из поездки 
журналиста Дины 

Карпицкой и обсуждение 
этой «курортной» темы - 

на нашем сайте
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«Партизанские» дороги через границу 
России и Белоруссии - здесь либо пешком, 

либо на внедорожнике - через ямы, 
которые роют пограничники, но потом 

старательно засыпают местные мужики.

Россияне просачиваются в Минск, чтобы вылететь на загранкурорт:

Партизанскими тропами, ночью,       в багажнике

За 50 тысяч рублей 
ехали в кузове

Цены на «комфорт-класс» рейсов Москва - Минск 
у нелегальных перевозчиков начинаются от 10 000 
рублей с человека. Дорога ложка к карантину, 
раскошеливайтесь!

- Мы семьей решили не откладывать отпуск и 
лететь в Турцию. Там, говорят, русских туристов 
ждут, а деньги за давно купленную путевку нам 
никто возвращать не собирался. Бронь отеля у 
нас еще с января. Вот наш турагент и предложила 
через Минск, - рассказала мне москвичка Татьяна 
К. Она нелегально выехала из России в мае. И так 
же вернулась обратно. - Турагент сказал, что все 
будет хорошо и договоренности на границе есть. 
На деле оказалось не так радужно. Когда мы за-
платили 50 тысяч, уже проехали Смоленск и до 
Белоруссии было рукой подать, вдруг выяснилось, 
что никакой договоренности нет. Ехать мы долж-
ны были какими-то лесами. Ночью. Но по рации 
нашему водителю передали, что у них облава по-
граничников, а у нас самолет до Антальи через 
несколько часов. Что делать? По лесу ночью с 

детьми и старой мамой я идти отказалась. Тогда 
водитель предложил вариант - в кузове грузовика, 
за шинами. Было неприятно. Но проехали...

«Украинцы постоянно 
так и перемещаются»

- Я ехала еще в апреле. Купила трансфер, чтобы 
довезли до Минска. Обещали в объезд КПП, но в до-
роге задержались, то одному пассажиру приспичит 
остановить, то колесо на ухабе лопнуло. Короче, 
одна дамочка, моя попутчица, стала опаздывать 
на самолет. И сильно уже так. Решили рискнуть 
напрямки - через погранпункт, тут-то и выяснилось, 
что я одна из всех в этой машине невыездная со 
своим паспортом РФ. Другие - или белорусы, или с 
видом на жительство. Вот мне и предложили: или 
выходи из машины и жди (до 3 часов ночи) другую 
машину. Или садись в багажник. Ну, заметят на гра-
нице - оштрафуют и развернут обратно. Полезла, 
а что делать... Меня еще водитель успокаивал, что 
украинцы постоянно в багажниках ездят, даже на 
объездных лесных тропах.

 ■ РАССКАЗЫ БЫВАЛЫХ

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

 Д
. К

ар
пи

цк
ой



Россия
www.kp.ru6 15.07.2020 Беседка «КП»

Роман ГОЛОВАНОВ

ЦЕРКОВЬ ВЛЕЗЛА 
В ПОЛИТИКУ?

- Владимир Романович, Бог 
в Конституции не оскорбляет 
чувств атеистов?

- А как это может их ос-
корблять? Это же констата-
ция факта: предки передали 
нам веру в Бога. Ведь факт 
существования атеистов не 
оскорбляет верующих. С по-
зиции христианина любой 
человек - это образ Божий, 
независимо, верит он в Бога 
или нет. Он сотворен по об-
разу Божьему. Христианин 
должен так относиться к лю-
бому человеку. Но и атеист 
может считать, что верую-
щий заблуждается. Но су-
ществование верующего не 
ос корбляет атеиста.

- А с позиции культуроло-
гии?

- Вся культура человече-
ства вырастает из религий. 
Если брать европейскую 
и американскую культуру 
(после образования США), 
то долгое время религия 
играет определяющую роль. 
Атеистическая культура в 
современном понимании 
входит в права с XVIII ве-
ка. Значит ли это, что вся 
история европейской куль-
туры до XVIII века сегодня 
оскорбляет атеиста? Нет. 
Точно так же и нынешняя 
поправка в Конституцию 
констатирует факт, что на-
ши предки передали нам веру 
в Бога.

- По поводу Церкви и по-
литики. Патриарх Кирилл 
призвал голосовать за. Это 
не вмешательство Церкви в 
политику?

- Церковь не вмешивается 
в политическую борьбу. При 
голосовании в Госдуму, на 
президентских выборах, где 
есть борьба партий и кан-
дидатов за власть, Церковь 
ограничивается констатаци-
ей: важно исполнить граж-
данский долг. Но не выступа-
ет за какую-то политическую 
силу, партию, кандидата - за 
этим стоит некая политиче-
ская позиция. А Церковь не 
может занимать политиче-
скую позицию. Когда же го-
ворим о поправках в Кон-
ституцию, то говорим не о 
политике как о борьбе за 
власть, а об Основном Зако-
не. Он касается жизни каж-
дого гражданина. Все при-
хожане Русской Церкви, как 
и последователи других тра-

диционных религий России, 
являются гражданами Рос-
сийской Федерации. Здесь 
не вмешательство в поли-
тическую борьбу, а вопрос 
общегражданский и миро-
воззренческий.

ЕСТЬ ЛИ У СХИМНИКА 
СЕКТА?

- Что произошло в Средне-
уральском монастыре? Почему 
схимник Сергий и его сторон-
ники творят что хотят?

- Это история епархиаль-
ная. И на уровне епархии 
должна получить разреше-
ние. Не стал бы говорить, что 
они «делают что хотят». Речь 
о конкретном человеке. С 
ним в последние полтора-два 
года стали происходить ради-
кальные изменения. Прежде 
он вел себя иначе. И не было 
проблем, которые были бы 
так сильно заметны и так ши-
роко обсуждались. Может, 
в духовной жизни человека 
что-то стало происходить. 
Я слышал, что это связано с 
активным присутствием отца 
Сергия в информационном 
пространстве. Это не прохо-
дит бесследно.

- А потасовка с Собчак - кто 
ее должен разбирать?

- Если есть заявление со 
стороны пострадавших в по-
лицию, то правоохранитель-
ные органы будут с этим раз-
бираться. А церковный суд 
занимается схиигуменом. 
Отец Сергий много высту-
пал, чем нарушил предписа-
ния священноначалия - ему 

запрещали это делать в ин-
формационном поле и бла-
гословляли воздержаться от 
публичных речей.

- Вы связывались с Собчак 
после той истории?

- Разговаривали по теле-
фону. Она сказала, что сни-
мает фильм. Я дал пояснения 
рабочего плана. Она записа-
ла комментарий епархии. И 
сказала, что произошел такой 
инцидент.

- А заявления отца Сергия 
видели?

- Конечно. Повторяю, по 
мнению многих, кто знаком с 
отцом Сергием, что-то стран-
ное с ним стало происходить 
в последнее время. Все свои 
заявления отец Сергий чита-
ет по бумажке, тут возникает 
много вопросов.

- Кто их писал?
- И это тоже.

УЖАСНЫЙ БИЛЛ ГЕЙТС
- Много споров по поводу 

фильма Никиты Михалкова и 
чипирования. Билл Гейтс нас 
чипирует?

- Мы такую историю пере-
жили в XX веке... Чего нам 
бояться какого-то Гейтса? 
Любая технология, с одной 
стороны, нашу жизнь улуч-
шает. С другой, она создает 
возможности, которые, ес-
ли они будут использованы 
не для благих целей, могут 
обернуться злом - для чело-
века и общества. Древний 
пример христианских аске-
тов: ножом можно нарезать 
хлеб, а можно убить. Ничего 

не поменялось. Мы можем с 
помощью информационных 
технологий записывать эфир 
на нашей любимой радио-
станции, а можно говорить 
гадости с помощью этой тех-
нологии.

Я бы рассматривал эту 
историю, которая обсужда-
ется и которая из-за панде-
мии продемонстрировала 
свою актуальность, как те-
му для серьезной дискуссии. 
Любая технология, помимо 
тех преимуществ, которые 
она нам дает, в случае не-
корректного, безнравствен-

ного использования может 
принести серьезные пробле-
мы человечеству. Она может 
ограничивать человека в пра-
вах, позволять кому-то знать 
о человеке то, что он не хотел 
бы, чтобы знали.

- Эти опасности реально су-
ществуют?

- Да. Но прогресс неоста-
новим. Церковь не высту-
пает против прогресса. Она 
говорит о необходимости 
соотношения любого тех-
нологического использова-
ния с нравственностью. И 
мы говорим, что поправки в 
Конституцию, основанные 
на базовых нравственных по-
стулатах, будут тем балансом, 
который не позволит ника-
ким технологиям и Биллам 
Гейтсам сделать что-то пло-
хое.

- Вы смотрели выпуск «Бе-
согона»?

- Да, конечно. Я и с Ники-
той Сергеевичем беседовал 
на эту тему. С чем-то я со-
гласен, с чем-то нет. Согла-
сен с тем, что есть реальная 
опасность - не в самой тех-
нологии, повторю, а в ее не-
верном использовании. Вот, 
скажем, поднятый Михалко-
вым вопрос о дистанцион-
ном образовании. Как и все 
преподаватели, я заканчивал 
семестр со своими студента-
ми в МГИМО дистанционно. 
Вижу плюсы и минусы этого. 
Уверен, что переход образо-
вания полностью на дистан-
ционное не нужен и опасен. 
Отношения учитель - ученик 
требуют реального человече-
ского взаимодействия. Хотя 
пользоваться можно всеми 
технологиями.
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Владимир Легойда - официальный представитель Церкви. Через него 
Патриарх Кирилл доносит до верующих и журналистов важнейшие темы.

Раскол 
у православных - 
это реальность? 
Опасен ли для нас 
Билл Гейтс с его 
чипированием? 
Об этом и многом 
другом в интервью 
«КП» рассказал глава 
синодального отдела 
по взаимоотношениям 
Церкви с обществом 
и СМИ.

Владимир ЛЕГОЙДА:

О старце Сергии, Собчак, 
Михалкове и атеистах

Пошел раскол 
у православных?

- Вы не считаете, что закрытие храмов для прихожан было 
ошибкой на время пандемии?

- Закрытия храмов не было. Богослужение совершалось. 
Евхаристия, литургия. У нас страна большая, режимы в 
разных регионах были разные. В ряде регионов, вклю-
чая Москву и область, некоторое время богослужения 
проходили без прихожан. Да, тяжело, да, больно, но это 
делалось из любви, внимания и заботы о людях. О какой 
ошибке может идти речь?

Может быть, Господь и попустил, сделал эту ситуацию 
возможной, чтобы мы задумались, что для нас важно. 
Меня потрясает, что мы выносим на уровень дискуссии 
не вопросы состояния собственной души, а вопросы того, 
надо ли протирать иконы, обрабатывать их санитайзером. 
Что эти вещи становятся предметом внутрицерковной 
дискуссии. Меня это очень сильно огорчает.

- Вы не считаете, что из-за этого возник внутренний рас-
кол?

- Нет, не считаю. Нет никаких оснований для подобного 
обобщения. Была дискуссия, да, временами - жесткая. Но 
никаких оснований сегодня для того, чтобы делать выво-
ды о расколе, конечно, нет.

ОСТРАЯ 
ТЕМА
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

76 лет назад Красная 
армия освободила 
от фашистов 
литовскую столицу.

С 1920 по 1944 год наша 
страна не раз протягивала 
руку помощи литовцам. Об 
этом «КП» рассказал канди-
дат исторических наук Алексей 
ИСАЕВ.

ПОЛЯКИ ДАВИЛИ
- После Первой мировой вой-

ны что творилось в Виленском 
крае (юге нынешней Литвы)?

- Немцы в декабре 1918-го 
ушли оттуда, а пришли по-
ляки. Тогда мир снова стал 
перекраиваться. И Варшава 
горела идеей восстановить ту 
«великую Польшу», которая 
господствовала в XVII - XVIII 
веках в Восточной Европе. С 
Вильнюсом и Львовом в своем 
составе. Москва на те земли 
не претендовала. В июле 1920 
года был подписан договор 
между РСФСР и Литвой. Там 
определили границы и успе-
ли в августе передать Вильно 
Литве. Но в октябре, когда до-
говор должен был вступить в 
силу, в Вильно пришли поля-
ки, подняли там мятеж.

У Москвы в те годы не было 
сил противостоять им. Плюс 
Варшава получила под-
держку стран Антанты, 
победителей в Первой 
мировой. И именно они 
санкционировали пере-
дачу Вильнюса Польше. 
Москва была вынуждена 
на это лишь смотреть.

- До 1939-го СССР в 
спорных вопросах был 
скорее на стороне Литвы, 
а не Польши?

- Напрямую в кон-
фликтах между Литвой 
и Польшей СССР не 
участвовал, но дипло-
матически литовцев 
поддерживал. А исто-
рия Вильнюса сделала 
свой новый поворот, 
когда 1 сентября Герма-
ния напала на Польшу. 
17 сентября на террито-
рию Восточной Поль-
ши вошла уже Красная 
армия. В этот момент 
Вильно мог оказаться 
под контролем… Бело-
русской ССР! У совре-
менных белорусских 
историков даже есть воз-
мущение, что сколько-
то дней Вильнюс фактически 
находился в составе Бело-
руссии, но потом Москвой 
был «коварно отдан Литве». 
Однако это осень 1939-го - о 
вхождении Прибалтики в со-
став СССР речь еще не шла. 
Речь шла о возвращении Лит-
ве Вильно и Виленского края. 
О восстановлении справед-
ливости.

- СССР передал Вильнюс 
Литве без каких-либо условий?

- Да, за исключением сим-
волического присутствия со-
ветских баз. Есть фото осени 
1939 года - литовские погра-
ничники пилят погранстол-
бы с Польшей. Уничтожая 
ту границу, которая образо-
валась в результате 1920-го. 
Так осенью 1939-го Литва с 

нашей помощью верну-
ла Виленскую область. А 
летом 1941-го при втор-
жении Гитлера опять ее 
потеряла.

ПЛАНЫ РЕЙХА
- Известны планы Гит-

лера на Литву - исполь-
зовать местных национа-
листов против Красной 
армии, а потом?

- В Литве были форми-
рования националистов, 
которые приветствовали 
приход немцев. Но дол-
госрочные планы Гитле-
ра не предусматривали 
Литвы как государства. 
Использовал и выбро-
сил. Предполагалось, 
что с этих территорий 
коренное население бу-
дет вытеснено на восток. 
А край колонизируют 
немцы.

- Литовцы успели пово-
евать за Гитлера?

- Антикоммунистиче-
ские настроения в Лит-
ве немцами использова-
лись. Но не надо путать 

Литву с теми государствами, 
которые активно поставляли 
добровольцев рейху.

РЕПЕТИЦИЯ ВАРШАВЫ
- Польская националисти-

ческая Армия Крайова да-
же пыталась отбить у немцев 
Вильнюс до прихода Красной 
армии. Это была авантюра, как 
и Варшавское восстание?

- Вильнюс и Львов - первые 
попытки провернуть схему, 
которую Армия Крайова поз-
же хотела воспроизвести в 
Варшаве. Идея - захватить 
город в момент, когда немцы 

уже готовы уйти, а Красная 
армия еще не пришла. И де-
кларировать… восстановле-
ние Польской республики, 
управляемой «правитель-
ством в изгнании» из Лон-
дона. Но в населении Виль-
нюса и вокруг него поляков 
было меньшинство.

- И что поляки?
- Польской Армии Край-

овой город оказался не по 
зубам. Когда войска нашего 
3-го Белорусского фронта по-
дошли к Вильнюсу, отряды 
поляков, до 5 тысяч человек, 
попытались взять его штур-
мом. Это обернулось крова-
вым провалом. У них не то что 
артиллерии или бронетехни-
ки не было - даже стрелковое 
оружие не у всех бойцов. Но 
печальный опыт Вильнюса их 
ничему не научил. В Варшаве 
было то же самое.

ЧЕРНЯХОВСКИЙ ПОБЕДИЛ
- И тут подошли наши?
- Да. Когда в первые часы 

штурма Вильнюса немцы 
стали жечь наши танки на 
узких улицах, командующий 
3-м Белорусским фронтом 
генерал Иван Черняховский 
вывел бронетехнику. Она 
обеспечила окружение Виль-
нюса и наступление на запад. 
Город штурмовала уже пехо-
та. Штурм начался 7 июля и 
завершился 13-го. Притом 
что немецкий гарнизон по-
лучал подкрепление. В том 
числе парашютистами. За-
севшие в Вильнюсе надея-
лись, что их разблокируют. 
И немцы пытались прорвать 
наше кольцо «Тиграми» и 
«Пантерами». Совершив 
самоубийственный рейд, за 

сутки они почти дошли до 
Вильнюса. И часть гарнизона 
смогли вытащить, остальная 
часть сдалась.

ЛИТОВСКИЕ ОБВИНЕНИЯ
- В Литве уже в конце 1980-х 

стали обвинять Красную ар-
мию, освободившую Вильнюс, 
и СССР, сохранивший для этой 
прибалтийской рес публики ее 
столицу, в разрушении города 
и гибели населения.

- Все понимали - при 
штурме города потери сре-
ди мирного населения тоже 
неизбежны. Другой вопрос, 
сколько своими действиями 
уничтожили мирных граж-
дан немцы. Они установили 
тяжелую артиллерию прямо 
на улицах. Заминировали 
многие дома, собираясь их 
подорвать. Широко приме-
няли захват местных жителей 
как заложников. Например, 
заперли 3 тысячи горожан в 
костеле, собираясь их унич-
тожить. Но советские войска 
успели их вызволить... Что бы 
там ни говорили, Красную ар-
мию вильнюсцы встречали 
как освободителей. Они на-
терпелись от немцев сполна.

И бои за город шли 7 дней, 
а не 6 месяцев, как в Сталин-
граде. Масштаб разрушений 
был несопоставим даже близ-
ко.

- Почему же в Литве так 
возненавидели Черняховско-
го, что памятник ему пришлось 
перенести в Воронеж, а прах в 
Москву?

- Тогда, в 1944-м, Ставка 
в Москве оценила действия 
Черняховского высоко. Свою 
вторую Звезду Героя он полу-
чил как раз за освобождение 
Витебска, Минска и Вильню-
са. Самый молодой команду-
ющий фронтом, он погибнет 
через полгода в Восточной 
Пруссии и будет похоронен 
в центре Вильнюса.

Во многом именно его уме-
лое руководство войсками со-
хранило Вильнюс за Литвой. 
Хотя, например, президент 
США Рузвельт не возражал 
намерению передать город 
Польше, если его освободит 
Армия Крайова.

Поэтому претензии к Чер-
няховскому новых литовских 
националистов чисто пропа-
гандистские. Их цель - заста-
вить забыть литовцев, кто на 
самом деле освободил их сто-
лицу и вернул им ее. Литву в 
конце 1980-х - начале 1990-х 
уже толкали в Европу. И на 
этом пути места Черняховско-
му и солдатам Красной армии 
не было. Вранье про то, что он 
стер город с лица земли, было 
направлено исключительно 
против СССР и русских.

Громкая дата
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Красноармейцы и литовские партизаны вместе отдыхают 
после боев. Если бы не СССР, Вильнюс отошел бы Польше.
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15 ноября 1991 года. Литовцы сносят 
памятник генералу Черняховскому.

Историк Алексей ИСАЕВ:

Если бы не СССР, Литва могла бы 
остаться без Вильнюса

Особенности межнациональных отношений 
и менталитета разных наций, конфликты 

и противоречия, которые мешают нам жить 
дружно. По воскресеньям в «Национальном 

вопросе» в 14.00 на Радио «КП»

107,2
FM
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Роман ГОЛОВАНОВ

ЦЕРКОВЬ ВЛЕЗЛА 
В ПОЛИТИКУ?

- Владимир Романович, Бог 
в Конституции не оскорбляет 
чувств атеистов?

- А как это может их ос-
корблять? Это же констата-
ция факта: предки передали 
нам веру в Бога. Ведь факт 
существования атеистов не 
оскорбляет верующих. С по-
зиции христианина любой 
человек - это образ Божий, 
независимо, верит он в Бога 
или нет. Он сотворен по об-
разу Божьему. Христианин 
должен так относиться к лю-
бому человеку. Но и атеист 
может считать, что верую-
щий заблуждается. Но су-
ществование верующего не 
ос корбляет атеиста.

- А с позиции культуроло-
гии?

- Вся культура человече-
ства вырастает из религий. 
Если брать европейскую 
и американскую культуру 
(после образования США), 
то долгое время религия 
играет определяющую роль. 
Атеистическая культура в 
современном понимании 
входит в права с XVIII ве-
ка. Значит ли это, что вся 
история европейской куль-
туры до XVIII века сегодня 
оскорбляет атеиста? Нет. 
Точно так же и нынешняя 
поправка в Конституцию 
констатирует факт, что на-
ши предки передали нам веру 
в Бога.

- По поводу Церкви и по-
литики. Патриарх Кирилл 
призвал голосовать за. Это 
не вмешательство Церкви в 
политику?

- Церковь не вмешивается 
в политическую борьбу. При 
голосовании в Госдуму, на 
президентских выборах, где 
есть борьба партий и кан-
дидатов за власть, Церковь 
ограничивается констатаци-
ей: важно исполнить граж-
данский долг. Но не выступа-
ет за какую-то политическую 
силу, партию, кандидата - за 
этим стоит некая политиче-
ская позиция. А Церковь не 
может занимать политиче-
скую позицию. Когда же го-
ворим о поправках в Кон-
ституцию, то говорим не о 
политике как о борьбе за 
власть, а об Основном Зако-
не. Он касается жизни каж-
дого гражданина. Все при-
хожане Русской Церкви, как 
и последователи других тра-

диционных религий России, 
являются гражданами Рос-
сийской Федерации. Здесь 
не вмешательство в поли-
тическую борьбу, а вопрос 
общегражданский и миро-
воззренческий.

ЕСТЬ ЛИ У СХИМНИКА 
СЕКТА?

- Что произошло в Средне-
уральском монастыре? Почему 
схимник Сергий и его сторон-
ники творят что хотят?

- Это история епархиаль-
ная. И на уровне епархии 
должна получить разреше-
ние. Не стал бы говорить, что 
они «делают что хотят». Речь 
о конкретном человеке. С 
ним в последние полтора-два 
года стали происходить ради-
кальные изменения. Прежде 
он вел себя иначе. И не было 
проблем, которые были бы 
так сильно заметны и так ши-
роко обсуждались. Может, 
в духовной жизни человека 
что-то стало происходить. 
Я слышал, что это связано с 
активным присутствием отца 
Сергия в информационном 
пространстве. Это не прохо-
дит бесследно.

- А потасовка с Собчак - кто 
ее должен разбирать?

- Если есть заявление со 
стороны пострадавших в по-
лицию, то правоохранитель-
ные органы будут с этим раз-
бираться. А церковный суд 
занимается схиигуменом. 
Отец Сергий много высту-
пал, чем нарушил предписа-
ния священноначалия - ему 

запрещали это делать в ин-
формационном поле и бла-
гословляли воздержаться от 
публичных речей.

- Вы связывались с Собчак 
после той истории?

- Разговаривали по теле-
фону. Она сказала, что сни-
мает фильм. Я дал пояснения 
рабочего плана. Она записа-
ла комментарий епархии. И 
сказала, что произошел такой 
инцидент.

- А заявления отца Сергия 
видели?

- Конечно. Повторяю, по 
мнению многих, кто знаком с 
отцом Сергием, что-то стран-
ное с ним стало происходить 
в последнее время. Все свои 
заявления отец Сергий чита-
ет по бумажке, тут возникает 
много вопросов.

- Кто их писал?
- И это тоже.

УЖАСНЫЙ БИЛЛ ГЕЙТС
- Много споров по поводу 

фильма Никиты Михалкова и 
чипирования. Билл Гейтс нас 
чипирует?

- Мы такую историю пере-
жили в XX веке... Чего нам 
бояться какого-то Гейтса? 
Любая технология, с одной 
стороны, нашу жизнь улуч-
шает. С другой, она создает 
возможности, которые, ес-
ли они будут использованы 
не для благих целей, могут 
обернуться злом - для чело-
века и общества. Древний 
пример христианских аске-
тов: ножом можно нарезать 
хлеб, а можно убить. Ничего 

не поменялось. Мы можем с 
помощью информационных 
технологий записывать эфир 
на нашей любимой радио-
станции, а можно говорить 
гадости с помощью этой тех-
нологии.

Я бы рассматривал эту 
историю, которая обсужда-
ется и которая из-за панде-
мии продемонстрировала 
свою актуальность, как те-
му для серьезной дискуссии. 
Любая технология, помимо 
тех преимуществ, которые 
она нам дает, в случае не-
корректного, безнравствен-

ного использования может 
принести серьезные пробле-
мы человечеству. Она может 
ограничивать человека в пра-
вах, позволять кому-то знать 
о человеке то, что он не хотел 
бы, чтобы знали.

- Эти опасности реально су-
ществуют?

- Да. Но прогресс неоста-
новим. Церковь не высту-
пает против прогресса. Она 
говорит о необходимости 
соотношения любого тех-
нологического использова-
ния с нравственностью. И 
мы говорим, что поправки в 
Конституцию, основанные 
на базовых нравственных по-
стулатах, будут тем балансом, 
который не позволит ника-
ким технологиям и Биллам 
Гейтсам сделать что-то пло-
хое.

- Вы смотрели выпуск «Бе-
согона»?

- Да, конечно. Я и с Ники-
той Сергеевичем беседовал 
на эту тему. С чем-то я со-
гласен, с чем-то нет. Согла-
сен с тем, что есть реальная 
опасность - не в самой тех-
нологии, повторю, а в ее не-
верном использовании. Вот, 
скажем, поднятый Михалко-
вым вопрос о дистанцион-
ном образовании. Как и все 
преподаватели, я заканчивал 
семестр со своими студента-
ми в МГИМО дистанционно. 
Вижу плюсы и минусы этого. 
Уверен, что переход образо-
вания полностью на дистан-
ционное не нужен и опасен. 
Отношения учитель - ученик 
требуют реального человече-
ского взаимодействия. Хотя 
пользоваться можно всеми 
технологиями.
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Владимир Легойда - официальный представитель Церкви. Через него 
Патриарх Кирилл доносит до верующих и журналистов важнейшие темы.

Раскол 
у православных - 
это реальность? 
Опасен ли для нас 
Билл Гейтс с его 
чипированием? 
Об этом и многом 
другом в интервью 
«КП» рассказал глава 
синодального отдела 
по взаимоотношениям 
Церкви с обществом 
и СМИ.

Владимир ЛЕГОЙДА:

О старце Сергии, Собчак, 
Михалкове и атеистах

Пошел раскол 
у православных?

- Вы не считаете, что закрытие храмов для прихожан было 
ошибкой на время пандемии?

- Закрытия храмов не было. Богослужение совершалось. 
Евхаристия, литургия. У нас страна большая, режимы в 
разных регионах были разные. В ряде регионов, вклю-
чая Москву и область, некоторое время богослужения 
проходили без прихожан. Да, тяжело, да, больно, но это 
делалось из любви, внимания и заботы о людях. О какой 
ошибке может идти речь?

Может быть, Господь и попустил, сделал эту ситуацию 
возможной, чтобы мы задумались, что для нас важно. 
Меня потрясает, что мы выносим на уровень дискуссии 
не вопросы состояния собственной души, а вопросы того, 
надо ли протирать иконы, обрабатывать их санитайзером. 
Что эти вещи становятся предметом внутрицерковной 
дискуссии. Меня это очень сильно огорчает.

- Вы не считаете, что из-за этого возник внутренний рас-
кол?

- Нет, не считаю. Нет никаких оснований для подобного 
обобщения. Была дискуссия, да, временами - жесткая. Но 
никаких оснований сегодня для того, чтобы делать выво-
ды о расколе, конечно, нет.

ОСТРАЯ 
ТЕМА
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

76 лет назад Красная 
армия освободила 
от фашистов 
литовскую столицу.

С 1920 по 1944 год наша 
страна не раз протягивала 
руку помощи литовцам. Об 
этом «КП» рассказал канди-
дат исторических наук Алексей 
ИСАЕВ.

ПОЛЯКИ ДАВИЛИ
- После Первой мировой вой-

ны что творилось в Виленском 
крае (юге нынешней Литвы)?

- Немцы в декабре 1918-го 
ушли оттуда, а пришли по-
ляки. Тогда мир снова стал 
перекраиваться. И Варшава 
горела идеей восстановить ту 
«великую Польшу», которая 
господствовала в XVII - XVIII 
веках в Восточной Европе. С 
Вильнюсом и Львовом в своем 
составе. Москва на те земли 
не претендовала. В июле 1920 
года был подписан договор 
между РСФСР и Литвой. Там 
определили границы и успе-
ли в августе передать Вильно 
Литве. Но в октябре, когда до-
говор должен был вступить в 
силу, в Вильно пришли поля-
ки, подняли там мятеж.

У Москвы в те годы не было 
сил противостоять им. Плюс 
Варшава получила под-
держку стран Антанты, 
победителей в Первой 
мировой. И именно они 
санкционировали пере-
дачу Вильнюса Польше. 
Москва была вынуждена 
на это лишь смотреть.

- До 1939-го СССР в 
спорных вопросах был 
скорее на стороне Литвы, 
а не Польши?

- Напрямую в кон-
фликтах между Литвой 
и Польшей СССР не 
участвовал, но дипло-
матически литовцев 
поддерживал. А исто-
рия Вильнюса сделала 
свой новый поворот, 
когда 1 сентября Герма-
ния напала на Польшу. 
17 сентября на террито-
рию Восточной Поль-
ши вошла уже Красная 
армия. В этот момент 
Вильно мог оказаться 
под контролем… Бело-
русской ССР! У совре-
менных белорусских 
историков даже есть воз-
мущение, что сколько-
то дней Вильнюс фактически 
находился в составе Бело-
руссии, но потом Москвой 
был «коварно отдан Литве». 
Однако это осень 1939-го - о 
вхождении Прибалтики в со-
став СССР речь еще не шла. 
Речь шла о возвращении Лит-
ве Вильно и Виленского края. 
О восстановлении справед-
ливости.

- СССР передал Вильнюс 
Литве без каких-либо условий?

- Да, за исключением сим-
волического присутствия со-
ветских баз. Есть фото осени 
1939 года - литовские погра-
ничники пилят погранстол-
бы с Польшей. Уничтожая 
ту границу, которая образо-
валась в результате 1920-го. 
Так осенью 1939-го Литва с 

нашей помощью верну-
ла Виленскую область. А 
летом 1941-го при втор-
жении Гитлера опять ее 
потеряла.

ПЛАНЫ РЕЙХА
- Известны планы Гит-

лера на Литву - исполь-
зовать местных национа-
листов против Красной 
армии, а потом?

- В Литве были форми-
рования националистов, 
которые приветствовали 
приход немцев. Но дол-
госрочные планы Гитле-
ра не предусматривали 
Литвы как государства. 
Использовал и выбро-
сил. Предполагалось, 
что с этих территорий 
коренное население бу-
дет вытеснено на восток. 
А край колонизируют 
немцы.

- Литовцы успели пово-
евать за Гитлера?

- Антикоммунистиче-
ские настроения в Лит-
ве немцами использова-
лись. Но не надо путать 

Литву с теми государствами, 
которые активно поставляли 
добровольцев рейху.

РЕПЕТИЦИЯ ВАРШАВЫ
- Польская националисти-

ческая Армия Крайова да-
же пыталась отбить у немцев 
Вильнюс до прихода Красной 
армии. Это была авантюра, как 
и Варшавское восстание?

- Вильнюс и Львов - первые 
попытки провернуть схему, 
которую Армия Крайова поз-
же хотела воспроизвести в 
Варшаве. Идея - захватить 
город в момент, когда немцы 

уже готовы уйти, а Красная 
армия еще не пришла. И де-
кларировать… восстановле-
ние Польской республики, 
управляемой «правитель-
ством в изгнании» из Лон-
дона. Но в населении Виль-
нюса и вокруг него поляков 
было меньшинство.

- И что поляки?
- Польской Армии Край-

овой город оказался не по 
зубам. Когда войска нашего 
3-го Белорусского фронта по-
дошли к Вильнюсу, отряды 
поляков, до 5 тысяч человек, 
попытались взять его штур-
мом. Это обернулось крова-
вым провалом. У них не то что 
артиллерии или бронетехни-
ки не было - даже стрелковое 
оружие не у всех бойцов. Но 
печальный опыт Вильнюса их 
ничему не научил. В Варшаве 
было то же самое.

ЧЕРНЯХОВСКИЙ ПОБЕДИЛ
- И тут подошли наши?
- Да. Когда в первые часы 

штурма Вильнюса немцы 
стали жечь наши танки на 
узких улицах, командующий 
3-м Белорусским фронтом 
генерал Иван Черняховский 
вывел бронетехнику. Она 
обеспечила окружение Виль-
нюса и наступление на запад. 
Город штурмовала уже пехо-
та. Штурм начался 7 июля и 
завершился 13-го. Притом 
что немецкий гарнизон по-
лучал подкрепление. В том 
числе парашютистами. За-
севшие в Вильнюсе надея-
лись, что их разблокируют. 
И немцы пытались прорвать 
наше кольцо «Тиграми» и 
«Пантерами». Совершив 
самоубийственный рейд, за 

сутки они почти дошли до 
Вильнюса. И часть гарнизона 
смогли вытащить, остальная 
часть сдалась.

ЛИТОВСКИЕ ОБВИНЕНИЯ
- В Литве уже в конце 1980-х 

стали обвинять Красную ар-
мию, освободившую Вильнюс, 
и СССР, сохранивший для этой 
прибалтийской рес публики ее 
столицу, в разрушении города 
и гибели населения.

- Все понимали - при 
штурме города потери сре-
ди мирного населения тоже 
неизбежны. Другой вопрос, 
сколько своими действиями 
уничтожили мирных граж-
дан немцы. Они установили 
тяжелую артиллерию прямо 
на улицах. Заминировали 
многие дома, собираясь их 
подорвать. Широко приме-
няли захват местных жителей 
как заложников. Например, 
заперли 3 тысячи горожан в 
костеле, собираясь их унич-
тожить. Но советские войска 
успели их вызволить... Что бы 
там ни говорили, Красную ар-
мию вильнюсцы встречали 
как освободителей. Они на-
терпелись от немцев сполна.

И бои за город шли 7 дней, 
а не 6 месяцев, как в Сталин-
граде. Масштаб разрушений 
был несопоставим даже близ-
ко.

- Почему же в Литве так 
возненавидели Черняховско-
го, что памятник ему пришлось 
перенести в Воронеж, а прах в 
Москву?

- Тогда, в 1944-м, Ставка 
в Москве оценила действия 
Черняховского высоко. Свою 
вторую Звезду Героя он полу-
чил как раз за освобождение 
Витебска, Минска и Вильню-
са. Самый молодой команду-
ющий фронтом, он погибнет 
через полгода в Восточной 
Пруссии и будет похоронен 
в центре Вильнюса.

Во многом именно его уме-
лое руководство войсками со-
хранило Вильнюс за Литвой. 
Хотя, например, президент 
США Рузвельт не возражал 
намерению передать город 
Польше, если его освободит 
Армия Крайова.

Поэтому претензии к Чер-
няховскому новых литовских 
националистов чисто пропа-
гандистские. Их цель - заста-
вить забыть литовцев, кто на 
самом деле освободил их сто-
лицу и вернул им ее. Литву в 
конце 1980-х - начале 1990-х 
уже толкали в Европу. И на 
этом пути места Черняховско-
му и солдатам Красной армии 
не было. Вранье про то, что он 
стер город с лица земли, было 
направлено исключительно 
против СССР и русских.

Громкая дата
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Красноармейцы и литовские партизаны вместе отдыхают 
после боев. Если бы не СССР, Вильнюс отошел бы Польше.
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15 ноября 1991 года. Литовцы сносят 
памятник генералу Черняховскому.

Историк Алексей ИСАЕВ:

Если бы не СССР, Литва могла бы 
остаться без Вильнюса

Особенности межнациональных отношений 
и менталитета разных наций, конфликты 

и противоречия, которые мешают нам жить 
дружно. По воскресеньям в «Национальном 

вопросе» в 14.00 на Радио «КП»

107,2
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Анна ДОБРЮХА

Что происходит 
с психикой и здоровьем 
тех, кто во времена 
коронавируса 
работает на износ.

«Покончил с собой мой 
друг. Он не был смертель-
но болен. Он не был мучи-
тельно влюблен. Власть не 
давила на него. Он выгорел 
настолько, что не смог спра-
виться с собой», - об этом рас-
сказала в соцсети рекрутер, 
эксперт по подбору кадров 
и построению карьеры Але-
на Владимирская. Прежде в 
своих постах она призывала 
непрерывно самосовершен-
ствоваться, получать новые 
навыки, пробиваться к ка-
рьерным вершинам. И тут 
пришел коронавирус.

Одни оказались в под-
вешенном состоянии из-за 
«нерабочих» дней и не знали, 
куда себя деть и выплывет ли 
из этого водоворота фирма. 
А другие рванули вкалывать. 
Кто-то - спасая собственный 
бизнес, кто-то - работая по 
найму в незнакомом прежде 
дистанционном режиме. И 
сейчас эти выжившие в коро-
накризис предприниматели 
и наемные сотрудники, со-
хранившие место, начинают 
расплачиваться за трудовые 
подвиги.

ОТ АВРАЛА ДО ИНСУЛЬТА
По сути, многие из тех, кто 

работал в разгар эпидемии 
коронавируса, оказались в 
экстремальной ситуации с 
зашкаливающим уровнем 
стресса, говорят медицин-
ские эксперты. Новая не-
предсказуемая и пугающая 
болезнь, страх за себя и близ-
ких, изоляция в квартире и 
временное прекращение 
живого общения. Плюс к 
этому - авралы на работе. А 
сама работа после перехода 

на дистанционку зачастую 
становится практически бес-
конечной, не прекращается 
ни глубоким вечером, ни в 
выходные.

- Безусловно, это не может 
отрицательно не сказаться на 
здоровье, - говорит главный 
невролог Национального ме-
дико-хирургического центра 
(НМХЦ) им. Н. И. Пирого-
ва, заведующий кафедрой не-
врологии с курсом нейрохи-
рургии, доктор медицинских 
наук Олег Виноградов. - Че-
ловек фактически постоян-
но находится в стрессорном 
состоянии. У него нет нор-
мального режима труда и от-
дыха. Зачастую нет достаточ-
ной физической активности 
(а движение как раз помогло 
бы снимать стресс. - Авт.).

ПОД ДАВЛЕНИЕМ
К чему это может привести? 

Самоубийства, как в трагиче-
ском примере Алены Влади-
мирской, слава богу, все-таки 
вряд ли станут массовыми. 
Тем не менее количество пре-
ждевременных смертей и ин-
валидностей, скорее всего, 
вырастет, считают эксперты. 
Нельзя исключить, что из-
за перенапряжения на ра-
боте в комплексе с другими 
факторами повысится число 
сердечно-сосудистых ката-
строф, инфарктов и инсуль-
тов, предполагает невролог 
Олег Виноградов. И уж точно 
как минимум снизится рабо-
тоспособность выгоревших 
сотрудников.

- Стресс - это один из важ-
нейших факторов риска, 
провоцирующий развитие 
гипертонии либо ее переход 
в более тяжелые формы. А 
гипертония, в свою очередь, 
мощнейший фактор риска 
инсульта, - предупреждает 
доктор Виноградов.

Если вы ударно трудились 
во время всех «нерабочих» 
дней, при первой же возмож-

ности проверьте, как это пе-
ренапряжение перенес ваш 
организм, советует невролог.

КТО ВЫГОРАЕТ
ЧАЩЕ ВСЕГО

- В последние два месяца 
частота обращений по пово-
ду выгорания сотрудников к 
нам выросла в 2,5 - 3 раза, - 
рассказывает руководитель 
компании «МедПсиКонсалт» 
клинический психолог Эль-
вира Вильховая. - Основная 
эмоциональная нагрузка ле-
жит на руководителях ком-
паний.

Также часто выгорают ли-
нейные менеджеры, которые 
только начинают заниматься 
управлением, в основном это 
молодые люди. И, конечно, 
те, кто работает в постоянном 
контакте с клиентами: опера-
торы колл-центров, менед-
жеры по работе с клиентами, 
работники социальной сфе-
ры (медицина, образование). 
Страдают специалисты бан-
ковской сферы, логистики, 
юриспруденции, рекламы и 
маркетинга.

НЕ ВЫДУМКА,
А НАСТОЯЩАЯ БОЛЕЗНЬ

- Выгорание официально 
признано ВОЗ заболевани-
ем, - поясняет Эльвира Виль-
ховая. 

Признаками синдрома про-

фессионального выгорания 
могут быть:

 ✓  чувство усталости прямо 
с утра,

 ✓  сонливость в течение дня,
 ✓  бессонница,
 ✓  головные боли,
 ✓  колебания веса.
«Плюс добавляем к этому 

психологические симптомы: 
повышенная тревожность, 
раздражительность, чувство 
безразличия, страха, нервные 
срывы, депрессивные состо-
яния. Это то, что обычно за-
мечают люди в себе сами», - 
рассказывает эксперт.

Тревожными сигналами 
для работодателя могут по-
служить: человек перестает 
справляться с привычной для 
него нагрузкой, берет рабо-
ту на дом, но не успевает ее 
сделать, увеличивает свой ра-
бочий день. Возникают про-
блемы с определением при-
оритетности, важности задач: 
сотрудник упускает из вида 
первоочередные задачи, тратя 
много времени на незначи-
тельные, проявляет безраз-
личие к результатам работы.

Также показательный мо-
мент - дистанцирование от 
коллег и клиентов, возмож-

но, даже агрессия к ним. Ну и 
злоупотребление алкоголем, 
увеличение количества и про-
должительности перекуров.

Эта композиция, созданная из зависших в воздухе дро-
нов, появилась на днях в ночном небе над Сеулом как на-
поминание о том, что COVID-19 - это серьезно.

Картина дня: напасть

Все 
о коронавирусе - 

в специальном 
разделе на сайте
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КОНКРЕТНО
Как отличить 
выгорание 
от переутомления?

- Если после небольшого отды-
ха человек чувствует восстанов-
ление сил, появляются свежие 
идеи, желание приступить к рабо-
те и такое состояние сохраняется 
долгое время,  значит, вероятнее 
всего, имело место переутомле-
ние, - поясняет Эльвира Вильхо-
вая.  - При развитии выгорания 
сотрудник тратит весь запас сил 
после отдыха в первые пару дней. 
Или вообще не чувствует себя от-
дохнувшим, не испытывает жела-
ния возвращаться к работе (в за-
висимости от стадии выгорания).

Развитие синдрома професси-
онального выгорания может при-
вести к неврозам, паническим 
атакам, даже суицидальному 
поведению, когда человек на-
чинает всерьез размышлять о 
самоубийстве. Поскольку выго-
рание признано ВОЗ болезнью, 
лечить его может только человек 
с медицинским дипломом - пси-
хиатр, клинический психолог, 
психотерапевт.

ПРОВЕРЬ СЕБЯ

Сначала позаботьтесь о теле,
потом - о деле…

Как проверить, разрушает ли стресс ваш организм:

➊ Измерьте давление три раза в течение дня - утром, в обед и вечером.
Оно должно быть не выше 140/90 мм рт. ст. Если зашкаливает, особенно если 

вы уже принимаете препараты от гипертонии, вам нужно:
 ✓  нормализовать свой режим труда и отдыха, прекратить переработки. Установите 
время, когда вы железобетонно встаете из-за рабочего стола и перестаете отвечать 
на письма начальства;

 ✓  начать высыпаться, взрослому человеку для этого требуется в среднем 7 - 9 часов;
 ✓  добавить разумные физнагрузки: не менее 30 минут аэробной физической активности 
каждый день. Самое простое и безопасное - ходьба максимально быстрым темпом, 
но так, чтобы не было одышки.

➋ Сдайте анализы для определения наиболее показательных параметров: на уровень 
глюкозы в крови и уровень липопротеидов низкой плотности («плохого» холестерина).

➌ Если показатели не вписываются в норму и/или у вас есть жалобы на самочув-
ствие (слабость, вялость, головокружение, головные боли и т. п.), обратитесь к 

врачу. Для начала - к терапевту.

«Спас свой бизнес 
и покончил с собой»

ФОТО-
ФАКТ

12 864 137

568 055

7 497 130

+211 558

+4567

+110 666

727 162

11 335

501 061

+6615

+130

+3615
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Семья Гарика 
Харламова 

и Кристины Асмус 
распалась, 
но из-за алиментов 
экс-супруги не спорят.

Андрей Аршавин по-
дал иск к матери своих 
детей Юлии Баранов-
ской. Телеведущая од-
на воспитывает Артема 
(14 лет), Яну (12) и Ар-
сения (7) Аршавиных. 
Папа периодически 
(не часто) появляется 
в жизни детей, потом 
исчезает... Когда Ан-
дрей закрутил новый 
роман и ушел из семьи, 
тоже был громкий су-
дебный процесс с вы-
биванием алиментов. 
Однако время идет: 
Аршавин успел побы-
вать в браке, сменить 
работу (стал тренером 
и комментатором на 
«Матч ТВ»), разве-
стись...

Юлия давно уже 
успешнее бывшего и 
прилично зарабатыва-
ет: ТВ, ведение меро-
приятий, книги, рекла-
ма, работа на радио. Но 
и обеспечивать троих 
детей - дело дорого-
стоящее.

Какие же алименты 
сейчас платит звезда 
российского футбола?

«На одного ребенка 
выходит немногим бо-
лее 300 тысяч рублей. 
До совершеннолетия 
детей еще далеко, поэ-
тому, видимо, Андрей 
Сергеевич решил по-
бороться за снижение 
алиментов по при-
чине снижения до-
ходов», - рассказал 
«КП» друг семьи.

Если Аршавин до-
кажет, что его доход 
существенно упал, 
размер алиментов 
может быть пере-
смотрен. Кроме 
того, суд принимал 
решение по выпла-
там детям Баранов-
ской почти шесть 
лет назад: тогда фут-
болиста обязали пе-
реводить детям 50% 
доходов. Но после 
этого у спортсмена 
родился еще один 
ребенок от Алисы 
Казьминой (с ней 
он тоже в раз-
воде), так что 
теперь нагруз-
ка по алиментам 
выросла.

Чужой карман

О самых многодетных 
семьях российского 
шоу-бизнеса 
читайте 
на сайте

Ирина ВИКТОРОВА

Разводы звезд - явление нередкое, и далеко не всегда разрыв сопрово-
ждается скандалами. Но внимание к себе такие процессы всегда при-
тягивают. 27 августа состоится суд по иску Андрея Аршавина: звезда 
футбола хочет снизить размер алиментов на своих троих детей. На-
чались судебные баталии и по разделу имущества (а также установле-
нию алиментов на дочь) звезды хоккея Ивана Телегина и Пелагеи. Так 
за какие алименты сражаются звезды в судах?

В известных 
семьях 
все, как 

и в обычных. 
Только 
суммы 
выше.
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Еще один футболист, Дмитрий Тарасов, тоже ведет нескон-
чаемую борьбу за снижение алиментов. То из-за увеличения 
нынешней семьи, то из-за травмы и потери дохода, то из-за 
снижения дохода. В общем, покой экс-мужу Ольги Бузовой 
только снится. Итак, последние новости. Суд решил, что 
игрок казанского «Рубина» Дмитрий Тарасов должен вы-

плачивать дочери от первого брака (с Оксаной 
Пономаренко) ¼ от доходов, а также дополни-
тельно 104 тысячи рублей ежемесячно. Откуда 
эта сумма? Тарасов и его третья жена Анастасия 
Костенко имеют общий счет, на который поступают деньги и от продаж 

рекламы в соцсетях. Оказалось, что футболист не внял советам своего ад-
воката разделить счета и получил вот такую «надбавку». Теперь Костенко 

возмущается: мол, это только ее рекламные доходы, эти деньги принад-
лежат ей и детям (у них с Тарасовым две дочери). Так что, возможно, 
разбирательство в суде не за горами. Кстати, официальный ежеме-
сячный оклад в «Рубине» у многодетного отца около 500 тыс. рублей.

Бракоразводный процесс звезды хок-
кея Ивана Телегина только начинается. 
Какие только заоблачные суммы али-
ментов для его трехлетней 
дочери Таисии не называли 
СМИ! Как нам стало извест-
но, скорее всего, Телегин бу-
дет выплачивать ¼ от своих дохо-
дов - в месяц это чуть более 800 тысяч 
рублей. Стоит помнить, что пик карьеры 
у спортсменов проходит быстро, а 
значит, и суммы снизятся стре-
мительно.

Напомним: в прошлом году 
хоккеист Телегин ушел от же-
ны, певицы Пелагеи, к другой 
женщине. Поначалу Иван и 
Пелагея хотели расстаться 
мирно, но потом отец прак-
тически исчез из жизни дочки - 
даже няню перестал оплачивать. 
Как рассказал «КП» юрист семьи 
певицы, артистка не планирует тра-
тить алименты: «Пелагея планирует 
завести специальный счет для дочери, 
которым сможет воспользоваться Та-
исия после совершеннолетия».

Неожиданностью для всех 
стало то, что Иван Телегин 

планирует бороться в суде не 
только за «совместно нажитый» 

дом, но и за квартиру, которую Пе-
лагее и ее дочке подарила мама певицы.

Артистка принимает развод и судебные 
разбирательства близко к сердцу. Появи-
лась информация, что сейчас у певицы 
серьезные проблемы с голосом.

Гарик Харламов и Павел Прилуч-
ный договорились после расстава-
ния с женами (Кристиной Асмус и 
Агатой Муцениеце соответствен-
но), что будут перечислять на де-
тей определенные суммы. До суда 
решил вопросы с алиментами и 
Марат Башаров - договорился 
платить жене по 140 тыс. руб. в 
месяц плюс взял на себя «ком-
муналку».

Звезда сериала «Кадетство» 
Александр Головин платит уста-

новленный судом минимум, 
так как сейчас практически не 
снимается. Алименты на дочь 
Головина составляют немногим 
более 20 тыс. руб., другой «ка-
дет», Кирилл Емельянов, на каж-
дого из двоих сыновей платит по 
17 тыс. руб. А к примеру, под-
забытый широкой аудиторией 
актер Виталий Гогунский нигде 
не работает, поэтому, по словам 
его жены, и вовсе ничего не пла-
тит дочке.

Аршавин 
и его проблемы
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Артисты умеют договариваться
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Тарасов и доходы жены

Звездные алиментщики:

«Хочет платить на ребенка 
меньше 300 тысяч рублей в месяц»

15.07.2020
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Анна ДОБРЮХА

Что происходит 
с психикой и здоровьем 
тех, кто во времена 
коронавируса 
работает на износ.

«Покончил с собой мой 
друг. Он не был смертель-
но болен. Он не был мучи-
тельно влюблен. Власть не 
давила на него. Он выгорел 
настолько, что не смог спра-
виться с собой», - об этом рас-
сказала в соцсети рекрутер, 
эксперт по подбору кадров 
и построению карьеры Але-
на Владимирская. Прежде в 
своих постах она призывала 
непрерывно самосовершен-
ствоваться, получать новые 
навыки, пробиваться к ка-
рьерным вершинам. И тут 
пришел коронавирус.

Одни оказались в под-
вешенном состоянии из-за 
«нерабочих» дней и не знали, 
куда себя деть и выплывет ли 
из этого водоворота фирма. 
А другие рванули вкалывать. 
Кто-то - спасая собственный 
бизнес, кто-то - работая по 
найму в незнакомом прежде 
дистанционном режиме. И 
сейчас эти выжившие в коро-
накризис предприниматели 
и наемные сотрудники, со-
хранившие место, начинают 
расплачиваться за трудовые 
подвиги.

ОТ АВРАЛА ДО ИНСУЛЬТА
По сути, многие из тех, кто 

работал в разгар эпидемии 
коронавируса, оказались в 
экстремальной ситуации с 
зашкаливающим уровнем 
стресса, говорят медицин-
ские эксперты. Новая не-
предсказуемая и пугающая 
болезнь, страх за себя и близ-
ких, изоляция в квартире и 
временное прекращение 
живого общения. Плюс к 
этому - авралы на работе. А 
сама работа после перехода 

на дистанционку зачастую 
становится практически бес-
конечной, не прекращается 
ни глубоким вечером, ни в 
выходные.

- Безусловно, это не может 
отрицательно не сказаться на 
здоровье, - говорит главный 
невролог Национального ме-
дико-хирургического центра 
(НМХЦ) им. Н. И. Пирого-
ва, заведующий кафедрой не-
врологии с курсом нейрохи-
рургии, доктор медицинских 
наук Олег Виноградов. - Че-
ловек фактически постоян-
но находится в стрессорном 
состоянии. У него нет нор-
мального режима труда и от-
дыха. Зачастую нет достаточ-
ной физической активности 
(а движение как раз помогло 
бы снимать стресс. - Авт.).

ПОД ДАВЛЕНИЕМ
К чему это может привести? 

Самоубийства, как в трагиче-
ском примере Алены Влади-
мирской, слава богу, все-таки 
вряд ли станут массовыми. 
Тем не менее количество пре-
ждевременных смертей и ин-
валидностей, скорее всего, 
вырастет, считают эксперты. 
Нельзя исключить, что из-
за перенапряжения на ра-
боте в комплексе с другими 
факторами повысится число 
сердечно-сосудистых ката-
строф, инфарктов и инсуль-
тов, предполагает невролог 
Олег Виноградов. И уж точно 
как минимум снизится рабо-
тоспособность выгоревших 
сотрудников.

- Стресс - это один из важ-
нейших факторов риска, 
провоцирующий развитие 
гипертонии либо ее переход 
в более тяжелые формы. А 
гипертония, в свою очередь, 
мощнейший фактор риска 
инсульта, - предупреждает 
доктор Виноградов.

Если вы ударно трудились 
во время всех «нерабочих» 
дней, при первой же возмож-

ности проверьте, как это пе-
ренапряжение перенес ваш 
организм, советует невролог.

КТО ВЫГОРАЕТ
ЧАЩЕ ВСЕГО

- В последние два месяца 
частота обращений по пово-
ду выгорания сотрудников к 
нам выросла в 2,5 - 3 раза, - 
рассказывает руководитель 
компании «МедПсиКонсалт» 
клинический психолог Эль-
вира Вильховая. - Основная 
эмоциональная нагрузка ле-
жит на руководителях ком-
паний.

Также часто выгорают ли-
нейные менеджеры, которые 
только начинают заниматься 
управлением, в основном это 
молодые люди. И, конечно, 
те, кто работает в постоянном 
контакте с клиентами: опера-
торы колл-центров, менед-
жеры по работе с клиентами, 
работники социальной сфе-
ры (медицина, образование). 
Страдают специалисты бан-
ковской сферы, логистики, 
юриспруденции, рекламы и 
маркетинга.

НЕ ВЫДУМКА,
А НАСТОЯЩАЯ БОЛЕЗНЬ

- Выгорание официально 
признано ВОЗ заболевани-
ем, - поясняет Эльвира Виль-
ховая. 

Признаками синдрома про-

фессионального выгорания 
могут быть:

 ✓  чувство усталости прямо 
с утра,

 ✓  сонливость в течение дня,
 ✓  бессонница,
 ✓  головные боли,
 ✓  колебания веса.
«Плюс добавляем к этому 

психологические симптомы: 
повышенная тревожность, 
раздражительность, чувство 
безразличия, страха, нервные 
срывы, депрессивные состо-
яния. Это то, что обычно за-
мечают люди в себе сами», - 
рассказывает эксперт.

Тревожными сигналами 
для работодателя могут по-
служить: человек перестает 
справляться с привычной для 
него нагрузкой, берет рабо-
ту на дом, но не успевает ее 
сделать, увеличивает свой ра-
бочий день. Возникают про-
блемы с определением при-
оритетности, важности задач: 
сотрудник упускает из вида 
первоочередные задачи, тратя 
много времени на незначи-
тельные, проявляет безраз-
личие к результатам работы.

Также показательный мо-
мент - дистанцирование от 
коллег и клиентов, возмож-

но, даже агрессия к ним. Ну и 
злоупотребление алкоголем, 
увеличение количества и про-
должительности перекуров.

Эта композиция, созданная из зависших в воздухе дро-
нов, появилась на днях в ночном небе над Сеулом как на-
поминание о том, что COVID-19 - это серьезно.

Картина дня: напасть

Все 
о коронавирусе - 

в специальном 
разделе на сайте
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КОНКРЕТНО
Как отличить 
выгорание 
от переутомления?

- Если после небольшого отды-
ха человек чувствует восстанов-
ление сил, появляются свежие 
идеи, желание приступить к рабо-
те и такое состояние сохраняется 
долгое время,  значит, вероятнее 
всего, имело место переутомле-
ние, - поясняет Эльвира Вильхо-
вая.  - При развитии выгорания 
сотрудник тратит весь запас сил 
после отдыха в первые пару дней. 
Или вообще не чувствует себя от-
дохнувшим, не испытывает жела-
ния возвращаться к работе (в за-
висимости от стадии выгорания).

Развитие синдрома професси-
онального выгорания может при-
вести к неврозам, паническим 
атакам, даже суицидальному 
поведению, когда человек на-
чинает всерьез размышлять о 
самоубийстве. Поскольку выго-
рание признано ВОЗ болезнью, 
лечить его может только человек 
с медицинским дипломом - пси-
хиатр, клинический психолог, 
психотерапевт.

ПРОВЕРЬ СЕБЯ

Сначала позаботьтесь о теле,
потом - о деле…

Как проверить, разрушает ли стресс ваш организм:

➊ Измерьте давление три раза в течение дня - утром, в обед и вечером.
Оно должно быть не выше 140/90 мм рт. ст. Если зашкаливает, особенно если 

вы уже принимаете препараты от гипертонии, вам нужно:
 ✓  нормализовать свой режим труда и отдыха, прекратить переработки. Установите 
время, когда вы железобетонно встаете из-за рабочего стола и перестаете отвечать 
на письма начальства;

 ✓  начать высыпаться, взрослому человеку для этого требуется в среднем 7 - 9 часов;
 ✓  добавить разумные физнагрузки: не менее 30 минут аэробной физической активности 
каждый день. Самое простое и безопасное - ходьба максимально быстрым темпом, 
но так, чтобы не было одышки.

➋ Сдайте анализы для определения наиболее показательных параметров: на уровень 
глюкозы в крови и уровень липопротеидов низкой плотности («плохого» холестерина).

➌ Если показатели не вписываются в норму и/или у вас есть жалобы на самочув-
ствие (слабость, вялость, головокружение, головные боли и т. п.), обратитесь к 

врачу. Для начала - к терапевту.

«Спас свой бизнес 
и покончил с собой»

ФОТО-
ФАКТ
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+6615

+130

+3615
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Семья Гарика 
Харламова 

и Кристины Асмус 
распалась, 
но из-за алиментов 
экс-супруги не спорят.

Андрей Аршавин по-
дал иск к матери своих 
детей Юлии Баранов-
ской. Телеведущая од-
на воспитывает Артема 
(14 лет), Яну (12) и Ар-
сения (7) Аршавиных. 
Папа периодически 
(не часто) появляется 
в жизни детей, потом 
исчезает... Когда Ан-
дрей закрутил новый 
роман и ушел из семьи, 
тоже был громкий су-
дебный процесс с вы-
биванием алиментов. 
Однако время идет: 
Аршавин успел побы-
вать в браке, сменить 
работу (стал тренером 
и комментатором на 
«Матч ТВ»), разве-
стись...

Юлия давно уже 
успешнее бывшего и 
прилично зарабатыва-
ет: ТВ, ведение меро-
приятий, книги, рекла-
ма, работа на радио. Но 
и обеспечивать троих 
детей - дело дорого-
стоящее.

Какие же алименты 
сейчас платит звезда 
российского футбола?

«На одного ребенка 
выходит немногим бо-
лее 300 тысяч рублей. 
До совершеннолетия 
детей еще далеко, поэ-
тому, видимо, Андрей 
Сергеевич решил по-
бороться за снижение 
алиментов по при-
чине снижения до-
ходов», - рассказал 
«КП» друг семьи.

Если Аршавин до-
кажет, что его доход 
существенно упал, 
размер алиментов 
может быть пере-
смотрен. Кроме 
того, суд принимал 
решение по выпла-
там детям Баранов-
ской почти шесть 
лет назад: тогда фут-
болиста обязали пе-
реводить детям 50% 
доходов. Но после 
этого у спортсмена 
родился еще один 
ребенок от Алисы 
Казьминой (с ней 
он тоже в раз-
воде), так что 
теперь нагруз-
ка по алиментам 
выросла.

Чужой карман

О самых многодетных 
семьях российского 
шоу-бизнеса 
читайте 
на сайте

Ирина ВИКТОРОВА

Разводы звезд - явление нередкое, и далеко не всегда разрыв сопрово-
ждается скандалами. Но внимание к себе такие процессы всегда при-
тягивают. 27 августа состоится суд по иску Андрея Аршавина: звезда 
футбола хочет снизить размер алиментов на своих троих детей. На-
чались судебные баталии и по разделу имущества (а также установле-
нию алиментов на дочь) звезды хоккея Ивана Телегина и Пелагеи. Так 
за какие алименты сражаются звезды в судах?

В известных 
семьях 
все, как 

и в обычных. 
Только 
суммы 
выше.
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Еще один футболист, Дмитрий Тарасов, тоже ведет нескон-
чаемую борьбу за снижение алиментов. То из-за увеличения 
нынешней семьи, то из-за травмы и потери дохода, то из-за 
снижения дохода. В общем, покой экс-мужу Ольги Бузовой 
только снится. Итак, последние новости. Суд решил, что 
игрок казанского «Рубина» Дмитрий Тарасов должен вы-

плачивать дочери от первого брака (с Оксаной 
Пономаренко) ¼ от доходов, а также дополни-
тельно 104 тысячи рублей ежемесячно. Откуда 
эта сумма? Тарасов и его третья жена Анастасия 
Костенко имеют общий счет, на который поступают деньги и от продаж 

рекламы в соцсетях. Оказалось, что футболист не внял советам своего ад-
воката разделить счета и получил вот такую «надбавку». Теперь Костенко 

возмущается: мол, это только ее рекламные доходы, эти деньги принад-
лежат ей и детям (у них с Тарасовым две дочери). Так что, возможно, 
разбирательство в суде не за горами. Кстати, официальный ежеме-
сячный оклад в «Рубине» у многодетного отца около 500 тыс. рублей.

Бракоразводный процесс звезды хок-
кея Ивана Телегина только начинается. 
Какие только заоблачные суммы али-
ментов для его трехлетней 
дочери Таисии не называли 
СМИ! Как нам стало извест-
но, скорее всего, Телегин бу-
дет выплачивать ¼ от своих дохо-
дов - в месяц это чуть более 800 тысяч 
рублей. Стоит помнить, что пик карьеры 
у спортсменов проходит быстро, а 
значит, и суммы снизятся стре-
мительно.

Напомним: в прошлом году 
хоккеист Телегин ушел от же-
ны, певицы Пелагеи, к другой 
женщине. Поначалу Иван и 
Пелагея хотели расстаться 
мирно, но потом отец прак-
тически исчез из жизни дочки - 
даже няню перестал оплачивать. 
Как рассказал «КП» юрист семьи 
певицы, артистка не планирует тра-
тить алименты: «Пелагея планирует 
завести специальный счет для дочери, 
которым сможет воспользоваться Та-
исия после совершеннолетия».

Неожиданностью для всех 
стало то, что Иван Телегин 

планирует бороться в суде не 
только за «совместно нажитый» 

дом, но и за квартиру, которую Пе-
лагее и ее дочке подарила мама певицы.

Артистка принимает развод и судебные 
разбирательства близко к сердцу. Появи-
лась информация, что сейчас у певицы 
серьезные проблемы с голосом.

Гарик Харламов и Павел Прилуч-
ный договорились после расстава-
ния с женами (Кристиной Асмус и 
Агатой Муцениеце соответствен-
но), что будут перечислять на де-
тей определенные суммы. До суда 
решил вопросы с алиментами и 
Марат Башаров - договорился 
платить жене по 140 тыс. руб. в 
месяц плюс взял на себя «ком-
муналку».

Звезда сериала «Кадетство» 
Александр Головин платит уста-

новленный судом минимум, 
так как сейчас практически не 
снимается. Алименты на дочь 
Головина составляют немногим 
более 20 тыс. руб., другой «ка-
дет», Кирилл Емельянов, на каж-
дого из двоих сыновей платит по 
17 тыс. руб. А к примеру, под-
забытый широкой аудиторией 
актер Виталий Гогунский нигде 
не работает, поэтому, по словам 
его жены, и вовсе ничего не пла-
тит дочке.

Аршавин 
и его проблемы
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Артисты умеют договариваться
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Иван Телегин 
и голос Пелагеи
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Тарасов и доходы жены

Звездные алиментщики:

«Хочет платить на ребенка 
меньше 300 тысяч рублей в месяц»

15.07.2020
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Александр РОГОЗА

Кассационный 
суд вернул дело 
футболистов 
на пересмотр.

В потоке новостей мно-
гие наверняка не замети-
ли, что дело футболистов 
Александра Кокорина и 
Павла Мамаева вернулось 
в суд. (Напомним, они по-
лучили реальные сроки за 
избиение осенью 2018 го-
да двух человек - водите-
ля Соловчука и чиновни-
ка Пака. Подробности - на 
сайте kp.ru.) Оба уже и в 
колонии успели отсидеть, 
и в профессиональный 
футбол вернулись. Но их 
дело, как оказалось, еще 
не закрыто.

ПОНЯТЬ И ПРОСТИТЬ
Историю Кокорина и 

Мамаева обсуждали бур-
но. В России футболистов 
и так недолюбливают. 
Мол, получают миллио-
ны за то, что «просто мя-
чик пинают»! А тут еще в 
разгар скандала стало из-
вестно, что в то утро ком-
пашка прокутила в клубе 
и кофейне 400 тысяч руб-
лей. В общем, у публики 
возникла острая классовая 
ненависть. В итоге игро-
кам сборной влепили по 
полной.

- В мае кассационный 
суд вернул дело на повтор-
ное разбирательство, - рас-
сказывает адвокат Игорь 
Бушманов, представляю-
щий интересы Павла Ма-
маева. - Суду предстоит 
по-новому исследовать 
доказательства и дать им 
оценку, но уже с учетом 
позиции вышестоящей 
кассационной инстан-
ции, которая указала на 
конкретные нарушения, 
ранее допущенные судами.

Если коротко: по сло-
вам защиты, год назад суд 
особо не разделял, кто из 
фигурантов что конкретно 
натворил. Грехи свалили 
в одну кучу. Например, с 
Соловчуком Кокорин не 
дрался (нос тому сломал 
Мамаев), а уже в кофейне  
в потасовке с Паком от-
жигал именно Кокорин, а 
Мамаев сидел на стуле в 
стороне.

- На суде эксперт, изучав-
ший записи с камер видео-
наблюдения, отметил, что 
именно Соловчук нанес 
первый удар Мамаеву. До 
этого были оскорбления. 
Словом, все последующие 
действия были ответными. 
Но суд это доказательство 
обошел.

«А ОН ДЯДЕНЬКУ 
НЕ БИЛ...»

В общем, защита доби-
вается, чтобы по первому 
эпизоду действия Мамае-
ва переквалифицировали 
на менее тяжкие (часть 1 
статьи «легкий вред здо-
ровью» - это штраф до 
40 тысяч рублей или арест 
до 4 месяцев), а по второму 
вообще оправдали.

Примерно такая же пози-
ция у адвоката Кокорина: 
Соловчука он не бил (то 
есть нужно оправдать), а 
по Паку - хорошо бы пере-
квалифицировать на более 
мягкий вариант.

Если в суде все прои-
зойдет, как рассчитыва-
ют адвокаты, получится, 
что спортсменам могли 

дать максимум по 4 меся-
ца ареста. А они только в 
СИЗО по 8 месяцев про-
вели. А потом еще по 3 - в 
колонии. И тогда Мама-
ев и Кокорин будут иметь  
право потребовать за свою 
отсидку компенсацию. 

- Мы с Павлом не обсуж-
дали вопрос материальных 
компенсаций, - уверяет 
Бушманов. - Давайте до-
ждемся решения суда.

Заседание, на котором в 
этом деле может быть по-
ставлена точка, состоит-
ся 31 июля. У Кокорина 
с Мамаевым завер-
шится сезон (один 
играет в Сочи, дру-
гой - в Ростове), и 
оба намерены прибыть 
в суд.

Все материалы, 
видео 

на тему драки 
футболистов - 
на сайте kp.ru

ЕЩЕ МНЕНИЕ

«Это может быть 
самая крупная 
компенсация 
в истории России»

- Если футболисты будут оправданы 
и решатся требовать материальных 
компенсаций по суду за время, прове-
денное в заключении и под арестом в 
СИЗО, у них будет самая выгодная си-
туация из всех возможных, - считает 
адвокат Игорь Трунов. - Если бы они 
были бизнесменами, доказать недо-
полученную прибыль было бы слож-
но. Обычно суды от подобных исков 
отмахиваются. Тут же у футболистов 
конкретные контракты, по которым 
они из-за уголовного дела понесли 
финансовые потери. Вред, причи-
ненный заключением, в перерасчете 
на месяцы - миллионы долларов. То 
есть это может быть самая крупная 
компенсация в истории России.

Давайте посчитаем. После отсидки 
Александр Кокорин жаловался, что 
недополучил за это время деньги по 
контракту от «Зенита». (Клубы штра-
фовали игроков за пропуски трени-
ровок и лишали бонусов.) По словам 
источников, футболист зарабатывал 
20 млн рублей в месяц. Его контракт 
истек в июне 2019-го. То есть, сидя за 
решеткой, Кокорин не получил день-
ги за 8 полных месяцев - 160 млн. Ма-
маев по контракту с «Краснодаром» 
зарабатывал 15 млн рублей в месяц. 
11 месяцев простоя - это 65 млн. На 
круг получается 325 млн. Или около 
$4,5 млн по нынешнему курсу.
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В случае, если приговор будет отменен, у Александра Кокорина (в центре)
 и Павла Мамаева (справа) есть все шансы доказать, 

что, сидя за решеткой, они потеряли огромные суммы.

Кокорин и Мамаев отсудят 
у государства миллионы долларов?

Ирина ВИКТОРОВА

Друзья семьи 
рассказали, 
почему Ирина Хонда 
переезжает 
в Санкт-Петербург.

68-летний актер Виктор 
Проскурин умер две недели 
назад в московской боль-
нице. Причина  смерти на-
родного артиста - уже не 
первый приступ хрониче-
ской обструктивной болез-
ни легких. На этот раз орга-
низм Виктора Алексеевича 
не справился. В последний 
путь Проскурина провожали 
в его родном Театральном 
училище им. Б. Щукина. А 

вот после похорон начались 
события, которые для мно-
гих в окружении вдовы Ири-
ны Хонды оказались большой 
неожиданностью.

Друзья семьи рассказали, 
что Ирина уезжает из Мос-
квы в свой родной Санкт-
Петербург: «Организовывает 
переезд - машину, чтобы по-
местились все ее вещи. Они 
прожили вместе в прекрасной 
квартире больше 10 лет, но 
выяснилось - Ирочка на эту 
недвижимость прав не имела, 
ничего у мужа не просила, ни-
когда финансовые разговоры 
не заводила. Эта квартира, где 
жили супруги, была куплена 
до их союза, поэтому Иру и 
попросили оперативно осво-

бодить жилье. Никаких прав 
нет, юридически ей не при-
надлежит эта квартира. Теперь 
всю их с Витей жизнь она упа-
ковывает в коробки, вот так - 
память в коробки. Виктор  не 
собирался умирать - все слу-
чилось неожиданно, поэтому, 
возможно, и не успел ничего 
оформить на жену».

Квартира, в которой жили 
Ирина Хонда и Виктор Про-
скурин, достается четвертой 
жене актера Ирине Смуровой. 
Недвижимость оценивается в 
сумму свыше 20 млн рублей. 
Ирина Хонда была и директо-
ром Проскурина. Теперь она 
планирует прийти в себя, раз-
дать долги и заняться меро-
приятиями в память артиста: 

организовывать фестивали, 
сделать музей, продолжить 
«проскуринские четверги»...

Ирина Хонда в разговоре с 
«КП» подтвердила, что уез-
жает из Мос квы: «У меня в 
Питере мама, еду домой. Я пи-
терская, у меня там квартира 

в ипотеке. Мы хотели с Вик-
тором Алексеевичем продать 
эту квартиру - купить маме, 
приобрести себе жилье в Ис-
пании. И жить на две страны. 
Все неожиданно случилось. И 
как будет дальше развиваться 
моя жизнь, не знаю...»

 ■ БЕДА НЕ ПРИХОДИТ ОДНА
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Вдову Виктора Проскурина 
выселили из его квартиры

Свои отношения с Ириной Хондой Виктор Проскурин 
официально так и не оформил.
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Евгений АРСЮХИН 

Вещи могут двигаться 
сами собой благодаря 
энергии вакуума. 

Мебель может бегать сама собой 
«из маминой из спальни» не только 
в детских стихах. Зимой 1833 года 
Александр Пушкин сделал в дневнике 
такую запись: «В одном из домов, 
принадлежащих ведомству придвор-
ной конюшни, мебели вздумали дви-
гаться и прыгать; дело пошло по на-
чальству. Кн. В. Долгоруков нарядил 
следствие. Один из чиновников при-
звал попа, но во время молебна стулья 
и столы не хотели стоять смирно». 
Явление называется полтергейстом 
(дословно - «шумный дух») и проходит 
по ведомству магов, экстрасенсов и 
прочей сомнительной публики, словом, 
толком не изучается. Но - шах и мат, 
маловеры. Ученые из Массачусетского 
технологического института наблю-
дали полтергейст в лаборатории, и 
теперь понятно, откуда он берется. 

ВСЕ ВОКРУГ НЕПРЕРЫВНО 
КОЛЕБЛЕТСЯ

Исследователей давно волновала 
такая вещь, как энергия вакуума, то 
есть полной пустоты. Что может эта 
энергия? Под силу ли ей сдвинуть, 
например, 40-килограммое зеркало? 
Сказано - сделано. Ученые пришли 
в лабораторию, где изучают гравита-
ционные волны. И наблюдали, как 
подопытный объект двигался сам. 
Пусть на ничтожные доли метра, но 
сам факт! Теперь физики уверяют: 
вокруг нас все немного двигается и 
колеблется. Мы просто этого не за-
мечаем. А иногда - замечаем.

 Но прежде давайте разберемся, что 
это за энергия вакуума такая. Физи-
ки давно поняли, что вакуум не пуст. 
Еще в 1947 году они увидели, как 
энергия пустоты двигает энергетиче-
ские уровни в атоме водорода. А уже 
в следующем, 1948 году эксперимен-
таторы наблюдали, как тянутся друг 
к другу две металлические пластины; 
их стягивает не электричество, не 
магнетизм, а именно сила пустоты. 
Стали разбираться. 

ОДНО ПОЛЕ НА ВСЕХ
Оказалось, вся Вселенная прони-

зана неким единым полем. Оно есть 

даже там, где нет ничего. Материя - 
звезды, планеты, мы с вами - лишь 
крошечные сгустки, вершины айс-
берга, скрытого в пучине безмолв-
ного океана. Эта энергия пустоты 
никогда, ни на одну миллисекунду 
не остается в покое. Она постоянно 
пульсирует. В вакууме рождаются 
так называемые виртуальные ча-
стицы. То есть материя все время, 
везде и всюду возникает из ничего, 
из пустоты! Но виртуальные части-
цы не могут жить долго. Они тут же 
распадаются и возвращаются назад, 
в энергию. Это напоминает кипе-
ние воды в кастрюле. Представьте, 
что вы не видите воду, потому, что 
она абсолютно прозрачна. А видите 
только пузыри. Вы заметите, что пу-
зыри появляются как бы из ниоткуда 
и мгновенно исчезают. Точно так же 
«кипит» вакуум. 

Здесь необходимо сделать важное 
пояснение. Когда мы говорим об 

энергии вакуума, мы не подразуме-
ваем, что надо сначала откачать воз-
дух и так получить энергию. Термин 
`«энергия пустоты» подчеркивает, 
что энергия есть ДАЖЕ в пустоте. 
Она есть везде. Это поле связывает 
вас и самую далекую во Вселенной 
галактику. Получается, виртуальные 
частицы рождаются везде. Я пишу 
эти строки, а у меня под пальцами 
ядерный реактор.

И эти виртуальные частицы могут 
двигать даже такую тяжелую вещь, 
как 40-килограммовое зеркало в 
эксперименте ученых из Массачу-
сетского института. Виртуальные 
частицы бьют в предмет, и он по-
немногу ползет. Вернемся к нашему 
опыту с кипящей водой. Пустите на 
поверхность воды что-нибудь плаву-
чее и легкое, какой-нибудь детский 
кораблик. Пузыри будут кидать его 
туда и сюда. Теперь вы понимаете 
суть эксперимента, который сделали 
американцы. 

КИПИТ НАШ ВАКУУМ 
СГУЩЕННЫЙ

Теперь уходим в область пред-
положений - но куда в физике без 
предположений. То, что полтергейст 
может быть вызван сгущением энер-
гии вакуума, исследователи из Уни-
верситета Дьюка (США) предполо-
жили еще в 2008 году. Но может ли 
энергия вакуума сгуститься так, что 
по комнате примутся летать столы 
и стулья? Еще недавно ученые ска-
зали бы нет или принялись рассуж-
дать о далеких звездных системах и 
черных дырах, где, мол, возможно 
все. Они далеко, долети, проверь. 
Но новый эксперимент показыва-
ет, что загадочный квантовый мир 
может напрямую воздействовать 
на предметы нашего привычного 
мира и присутствует с нами посто-
янно, здесь и сейчас, а это полно-
стью меняет ситуацию.

Вот только мы пока не знаем, 
как именно и почему энергия ва-
куума может концентрироваться. 
Предкам проще было. Шумный 
дух - и все дела. С духа какой 
спрос. В 90-е годы придумали, 
будто полтергейст провоцируют 
некие социально ущемленные 
дети. Таких тогда было немало, 
голодные и злые были времена. 
Мол, эти дети так энергию из 

себя выбрасывают, что ложки гнут-
ся и пересоленный мачехой суп сам 
собой слетает с плиты. Явное влия-
ние популярного тогда сочинения 
Стивена Кинга «Воспламеняющая 
взглядом». 

ВЫ ТОЛЬКО НЕ УДИВЛЯЙТЕСЬ
Что в реальности? Компьютерный 

анализ всех достоверных случаев пол-
тергейста показал, что 58% случаев 
произошли ночью, половина явлений 
продолжались около суток, четверть - 
год и более. Таким образом, перед на-
ми некие признаки того, когда и как 
надолго энергия вакуума сгущается 
у нас, на Земле, но почему и отчего, 
мы пока не знаем. Но удивляться не 
стоит ничему. Если раз и навсегда за-
твердить, что мы через энергетическое 
«поле пустоты» связаны со всем миро-
зданием, кто знает: может, нехорошая 
квартира, про которую писал Пушкин, 
оказалась в суперпозиции со сверхно-
вой звездой за миллионы световых лет. 

Есть о чем подумать!

Клуб любознательных
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В небе над Россией можно разглядеть комету, 
которая видела древних египтянФОТО-

ФАКТ
Этими летними ночами над Рос-

сией можно наблюдать огромную 
комету. Еще 27 марта ее заметил 
космический телескоп NEOWISE. В 
честь него ее и назвали - NEOWISE, 
по имени «первооткрывателя». 3 
июля комета пролетела над Солн-
цем. Ждали, что она погибнет, рас-
плавится в солнечной «доменной 
печи». Но выжила, лишь яркости 
набралась. И явилась на ночном 
северном небе. Стала самой яр-
кой за десятилетие. Комету можно 
легко наблюдать простым глазом. 
А уж в бинокль она раскрывается 
во всей красе.  

NEOWISE невероятная. Крутится 
по очень вытянутой орбите. Солнце 
едва удерживает ее своим тяготени-
ем. В прошлый раз комета посетила 
окрестности Земли 4500 лет назад. 

В Египте тогда строили пирамиды. 
В этот раз путь кометы серьезно 
изменится: 23 июля космическая 
гостья сблизится с Землей. Рас-
стояние будет большим, упасть нам 
на головы ей не грозит. Но притя-
жение Земли поменяет ее орбиту, 
как бы вытолкнет ее еще дальше 
к звездам. В следующий раз она 
вернется уже не через 4500 лет, 
а через 6800 лет. Если вернется. 

Найти комету легко. Между часом 
и двумя ночи посмотрите на север-
ный, чуть со смещением к востоку, 
горизонт. Комета будет висеть не-
высоко. Вы сразу заметите ее ядро, 
которое выглядит, как звездочка, 
и вслед за этим поймете, что от 
ядра вверх тянется мощный хвост. 
Хорошим ориентиром служит яркая 
звезда Капелла. Она плавает не-

высоко над северным горизонтом. 
От Капеллы надо опуститься вниз 
и несколько налево. 

Чтобы сфотографировать стран-
ницу, нужен любой штатив и, по 
сути, любой фотоаппарат. Конеч-
но, мощный объектив окажется хо-
рошим подспорьем, но в принципе 
сфотографируете любым. Сначала 
установите резкость по той же Ка-
пелле. Чувствительность поставьте 
около 400 - 800, больше не надо, 
получите «зерно». Наведите фото-
аппарат на комету. Поставьте ре-
жим «с задержкой», как вы обычно 
снимаете компанию друзей и хоти-
те успеть добежать, чтобы тоже в 
кадре оказаться. Задержка нужна, 
чтобы движение ваших пальцев не 
смазало картинку. Дерзайте!

Евгений АРСЮХИН.

Ученые раскрыли 
тайну полтергейста
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Александр РОГОЗА

Кассационный 
суд вернул дело 
футболистов 
на пересмотр.

В потоке новостей мно-
гие наверняка не замети-
ли, что дело футболистов 
Александра Кокорина и 
Павла Мамаева вернулось 
в суд. (Напомним, они по-
лучили реальные сроки за 
избиение осенью 2018 го-
да двух человек - водите-
ля Соловчука и чиновни-
ка Пака. Подробности - на 
сайте kp.ru.) Оба уже и в 
колонии успели отсидеть, 
и в профессиональный 
футбол вернулись. Но их 
дело, как оказалось, еще 
не закрыто.

ПОНЯТЬ И ПРОСТИТЬ
Историю Кокорина и 

Мамаева обсуждали бур-
но. В России футболистов 
и так недолюбливают. 
Мол, получают миллио-
ны за то, что «просто мя-
чик пинают»! А тут еще в 
разгар скандала стало из-
вестно, что в то утро ком-
пашка прокутила в клубе 
и кофейне 400 тысяч руб-
лей. В общем, у публики 
возникла острая классовая 
ненависть. В итоге игро-
кам сборной влепили по 
полной.

- В мае кассационный 
суд вернул дело на повтор-
ное разбирательство, - рас-
сказывает адвокат Игорь 
Бушманов, представляю-
щий интересы Павла Ма-
маева. - Суду предстоит 
по-новому исследовать 
доказательства и дать им 
оценку, но уже с учетом 
позиции вышестоящей 
кассационной инстан-
ции, которая указала на 
конкретные нарушения, 
ранее допущенные судами.

Если коротко: по сло-
вам защиты, год назад суд 
особо не разделял, кто из 
фигурантов что конкретно 
натворил. Грехи свалили 
в одну кучу. Например, с 
Соловчуком Кокорин не 
дрался (нос тому сломал 
Мамаев), а уже в кофейне  
в потасовке с Паком от-
жигал именно Кокорин, а 
Мамаев сидел на стуле в 
стороне.

- На суде эксперт, изучав-
ший записи с камер видео-
наблюдения, отметил, что 
именно Соловчук нанес 
первый удар Мамаеву. До 
этого были оскорбления. 
Словом, все последующие 
действия были ответными. 
Но суд это доказательство 
обошел.

«А ОН ДЯДЕНЬКУ 
НЕ БИЛ...»

В общем, защита доби-
вается, чтобы по первому 
эпизоду действия Мамае-
ва переквалифицировали 
на менее тяжкие (часть 1 
статьи «легкий вред здо-
ровью» - это штраф до 
40 тысяч рублей или арест 
до 4 месяцев), а по второму 
вообще оправдали.

Примерно такая же пози-
ция у адвоката Кокорина: 
Соловчука он не бил (то 
есть нужно оправдать), а 
по Паку - хорошо бы пере-
квалифицировать на более 
мягкий вариант.

Если в суде все прои-
зойдет, как рассчитыва-
ют адвокаты, получится, 
что спортсменам могли 

дать максимум по 4 меся-
ца ареста. А они только в 
СИЗО по 8 месяцев про-
вели. А потом еще по 3 - в 
колонии. И тогда Мама-
ев и Кокорин будут иметь  
право потребовать за свою 
отсидку компенсацию. 

- Мы с Павлом не обсуж-
дали вопрос материальных 
компенсаций, - уверяет 
Бушманов. - Давайте до-
ждемся решения суда.

Заседание, на котором в 
этом деле может быть по-
ставлена точка, состоит-
ся 31 июля. У Кокорина 
с Мамаевым завер-
шится сезон (один 
играет в Сочи, дру-
гой - в Ростове), и 
оба намерены прибыть 
в суд.

Все материалы, 
видео 

на тему драки 
футболистов - 
на сайте kp.ru

ЕЩЕ МНЕНИЕ

«Это может быть 
самая крупная 
компенсация 
в истории России»

- Если футболисты будут оправданы 
и решатся требовать материальных 
компенсаций по суду за время, прове-
денное в заключении и под арестом в 
СИЗО, у них будет самая выгодная си-
туация из всех возможных, - считает 
адвокат Игорь Трунов. - Если бы они 
были бизнесменами, доказать недо-
полученную прибыль было бы слож-
но. Обычно суды от подобных исков 
отмахиваются. Тут же у футболистов 
конкретные контракты, по которым 
они из-за уголовного дела понесли 
финансовые потери. Вред, причи-
ненный заключением, в перерасчете 
на месяцы - миллионы долларов. То 
есть это может быть самая крупная 
компенсация в истории России.

Давайте посчитаем. После отсидки 
Александр Кокорин жаловался, что 
недополучил за это время деньги по 
контракту от «Зенита». (Клубы штра-
фовали игроков за пропуски трени-
ровок и лишали бонусов.) По словам 
источников, футболист зарабатывал 
20 млн рублей в месяц. Его контракт 
истек в июне 2019-го. То есть, сидя за 
решеткой, Кокорин не получил день-
ги за 8 полных месяцев - 160 млн. Ма-
маев по контракту с «Краснодаром» 
зарабатывал 15 млн рублей в месяц. 
11 месяцев простоя - это 65 млн. На 
круг получается 325 млн. Или около 
$4,5 млн по нынешнему курсу.
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В случае, если приговор будет отменен, у Александра Кокорина (в центре)
 и Павла Мамаева (справа) есть все шансы доказать, 

что, сидя за решеткой, они потеряли огромные суммы.

Кокорин и Мамаев отсудят 
у государства миллионы долларов?

Ирина ВИКТОРОВА

Друзья семьи 
рассказали, 
почему Ирина Хонда 
переезжает 
в Санкт-Петербург.

68-летний актер Виктор 
Проскурин умер две недели 
назад в московской боль-
нице. Причина  смерти на-
родного артиста - уже не 
первый приступ хрониче-
ской обструктивной болез-
ни легких. На этот раз орга-
низм Виктора Алексеевича 
не справился. В последний 
путь Проскурина провожали 
в его родном Театральном 
училище им. Б. Щукина. А 

вот после похорон начались 
события, которые для мно-
гих в окружении вдовы Ири-
ны Хонды оказались большой 
неожиданностью.

Друзья семьи рассказали, 
что Ирина уезжает из Мос-
квы в свой родной Санкт-
Петербург: «Организовывает 
переезд - машину, чтобы по-
местились все ее вещи. Они 
прожили вместе в прекрасной 
квартире больше 10 лет, но 
выяснилось - Ирочка на эту 
недвижимость прав не имела, 
ничего у мужа не просила, ни-
когда финансовые разговоры 
не заводила. Эта квартира, где 
жили супруги, была куплена 
до их союза, поэтому Иру и 
попросили оперативно осво-

бодить жилье. Никаких прав 
нет, юридически ей не при-
надлежит эта квартира. Теперь 
всю их с Витей жизнь она упа-
ковывает в коробки, вот так - 
память в коробки. Виктор  не 
собирался умирать - все слу-
чилось неожиданно, поэтому, 
возможно, и не успел ничего 
оформить на жену».

Квартира, в которой жили 
Ирина Хонда и Виктор Про-
скурин, достается четвертой 
жене актера Ирине Смуровой. 
Недвижимость оценивается в 
сумму свыше 20 млн рублей. 
Ирина Хонда была и директо-
ром Проскурина. Теперь она 
планирует прийти в себя, раз-
дать долги и заняться меро-
приятиями в память артиста: 

организовывать фестивали, 
сделать музей, продолжить 
«проскуринские четверги»...

Ирина Хонда в разговоре с 
«КП» подтвердила, что уез-
жает из Мос квы: «У меня в 
Питере мама, еду домой. Я пи-
терская, у меня там квартира 

в ипотеке. Мы хотели с Вик-
тором Алексеевичем продать 
эту квартиру - купить маме, 
приобрести себе жилье в Ис-
пании. И жить на две страны. 
Все неожиданно случилось. И 
как будет дальше развиваться 
моя жизнь, не знаю...»

 ■ БЕДА НЕ ПРИХОДИТ ОДНА
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Вдову Виктора Проскурина 
выселили из его квартиры

Свои отношения с Ириной Хондой Виктор Проскурин 
официально так и не оформил.
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Евгений АРСЮХИН 

Вещи могут двигаться 
сами собой благодаря 
энергии вакуума. 

Мебель может бегать сама собой 
«из маминой из спальни» не только 
в детских стихах. Зимой 1833 года 
Александр Пушкин сделал в дневнике 
такую запись: «В одном из домов, 
принадлежащих ведомству придвор-
ной конюшни, мебели вздумали дви-
гаться и прыгать; дело пошло по на-
чальству. Кн. В. Долгоруков нарядил 
следствие. Один из чиновников при-
звал попа, но во время молебна стулья 
и столы не хотели стоять смирно». 
Явление называется полтергейстом 
(дословно - «шумный дух») и проходит 
по ведомству магов, экстрасенсов и 
прочей сомнительной публики, словом, 
толком не изучается. Но - шах и мат, 
маловеры. Ученые из Массачусетского 
технологического института наблю-
дали полтергейст в лаборатории, и 
теперь понятно, откуда он берется. 

ВСЕ ВОКРУГ НЕПРЕРЫВНО 
КОЛЕБЛЕТСЯ

Исследователей давно волновала 
такая вещь, как энергия вакуума, то 
есть полной пустоты. Что может эта 
энергия? Под силу ли ей сдвинуть, 
например, 40-килограммое зеркало? 
Сказано - сделано. Ученые пришли 
в лабораторию, где изучают гравита-
ционные волны. И наблюдали, как 
подопытный объект двигался сам. 
Пусть на ничтожные доли метра, но 
сам факт! Теперь физики уверяют: 
вокруг нас все немного двигается и 
колеблется. Мы просто этого не за-
мечаем. А иногда - замечаем.

 Но прежде давайте разберемся, что 
это за энергия вакуума такая. Физи-
ки давно поняли, что вакуум не пуст. 
Еще в 1947 году они увидели, как 
энергия пустоты двигает энергетиче-
ские уровни в атоме водорода. А уже 
в следующем, 1948 году эксперимен-
таторы наблюдали, как тянутся друг 
к другу две металлические пластины; 
их стягивает не электричество, не 
магнетизм, а именно сила пустоты. 
Стали разбираться. 

ОДНО ПОЛЕ НА ВСЕХ
Оказалось, вся Вселенная прони-

зана неким единым полем. Оно есть 

даже там, где нет ничего. Материя - 
звезды, планеты, мы с вами - лишь 
крошечные сгустки, вершины айс-
берга, скрытого в пучине безмолв-
ного океана. Эта энергия пустоты 
никогда, ни на одну миллисекунду 
не остается в покое. Она постоянно 
пульсирует. В вакууме рождаются 
так называемые виртуальные ча-
стицы. То есть материя все время, 
везде и всюду возникает из ничего, 
из пустоты! Но виртуальные части-
цы не могут жить долго. Они тут же 
распадаются и возвращаются назад, 
в энергию. Это напоминает кипе-
ние воды в кастрюле. Представьте, 
что вы не видите воду, потому, что 
она абсолютно прозрачна. А видите 
только пузыри. Вы заметите, что пу-
зыри появляются как бы из ниоткуда 
и мгновенно исчезают. Точно так же 
«кипит» вакуум. 

Здесь необходимо сделать важное 
пояснение. Когда мы говорим об 

энергии вакуума, мы не подразуме-
ваем, что надо сначала откачать воз-
дух и так получить энергию. Термин 
`«энергия пустоты» подчеркивает, 
что энергия есть ДАЖЕ в пустоте. 
Она есть везде. Это поле связывает 
вас и самую далекую во Вселенной 
галактику. Получается, виртуальные 
частицы рождаются везде. Я пишу 
эти строки, а у меня под пальцами 
ядерный реактор.

И эти виртуальные частицы могут 
двигать даже такую тяжелую вещь, 
как 40-килограммовое зеркало в 
эксперименте ученых из Массачу-
сетского института. Виртуальные 
частицы бьют в предмет, и он по-
немногу ползет. Вернемся к нашему 
опыту с кипящей водой. Пустите на 
поверхность воды что-нибудь плаву-
чее и легкое, какой-нибудь детский 
кораблик. Пузыри будут кидать его 
туда и сюда. Теперь вы понимаете 
суть эксперимента, который сделали 
американцы. 

КИПИТ НАШ ВАКУУМ 
СГУЩЕННЫЙ

Теперь уходим в область пред-
положений - но куда в физике без 
предположений. То, что полтергейст 
может быть вызван сгущением энер-
гии вакуума, исследователи из Уни-
верситета Дьюка (США) предполо-
жили еще в 2008 году. Но может ли 
энергия вакуума сгуститься так, что 
по комнате примутся летать столы 
и стулья? Еще недавно ученые ска-
зали бы нет или принялись рассуж-
дать о далеких звездных системах и 
черных дырах, где, мол, возможно 
все. Они далеко, долети, проверь. 
Но новый эксперимент показыва-
ет, что загадочный квантовый мир 
может напрямую воздействовать 
на предметы нашего привычного 
мира и присутствует с нами посто-
янно, здесь и сейчас, а это полно-
стью меняет ситуацию.

Вот только мы пока не знаем, 
как именно и почему энергия ва-
куума может концентрироваться. 
Предкам проще было. Шумный 
дух - и все дела. С духа какой 
спрос. В 90-е годы придумали, 
будто полтергейст провоцируют 
некие социально ущемленные 
дети. Таких тогда было немало, 
голодные и злые были времена. 
Мол, эти дети так энергию из 

себя выбрасывают, что ложки гнут-
ся и пересоленный мачехой суп сам 
собой слетает с плиты. Явное влия-
ние популярного тогда сочинения 
Стивена Кинга «Воспламеняющая 
взглядом». 

ВЫ ТОЛЬКО НЕ УДИВЛЯЙТЕСЬ
Что в реальности? Компьютерный 

анализ всех достоверных случаев пол-
тергейста показал, что 58% случаев 
произошли ночью, половина явлений 
продолжались около суток, четверть - 
год и более. Таким образом, перед на-
ми некие признаки того, когда и как 
надолго энергия вакуума сгущается 
у нас, на Земле, но почему и отчего, 
мы пока не знаем. Но удивляться не 
стоит ничему. Если раз и навсегда за-
твердить, что мы через энергетическое 
«поле пустоты» связаны со всем миро-
зданием, кто знает: может, нехорошая 
квартира, про которую писал Пушкин, 
оказалась в суперпозиции со сверхно-
вой звездой за миллионы световых лет. 

Есть о чем подумать!

Клуб любознательных

энергии вакуума, мы не подразуме-
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В небе над Россией можно разглядеть комету, 
которая видела древних египтянФОТО-

ФАКТ
Этими летними ночами над Рос-

сией можно наблюдать огромную 
комету. Еще 27 марта ее заметил 
космический телескоп NEOWISE. В 
честь него ее и назвали - NEOWISE, 
по имени «первооткрывателя». 3 
июля комета пролетела над Солн-
цем. Ждали, что она погибнет, рас-
плавится в солнечной «доменной 
печи». Но выжила, лишь яркости 
набралась. И явилась на ночном 
северном небе. Стала самой яр-
кой за десятилетие. Комету можно 
легко наблюдать простым глазом. 
А уж в бинокль она раскрывается 
во всей красе.  

NEOWISE невероятная. Крутится 
по очень вытянутой орбите. Солнце 
едва удерживает ее своим тяготени-
ем. В прошлый раз комета посетила 
окрестности Земли 4500 лет назад. 

В Египте тогда строили пирамиды. 
В этот раз путь кометы серьезно 
изменится: 23 июля космическая 
гостья сблизится с Землей. Рас-
стояние будет большим, упасть нам 
на головы ей не грозит. Но притя-
жение Земли поменяет ее орбиту, 
как бы вытолкнет ее еще дальше 
к звездам. В следующий раз она 
вернется уже не через 4500 лет, 
а через 6800 лет. Если вернется. 

Найти комету легко. Между часом 
и двумя ночи посмотрите на север-
ный, чуть со смещением к востоку, 
горизонт. Комета будет висеть не-
высоко. Вы сразу заметите ее ядро, 
которое выглядит, как звездочка, 
и вслед за этим поймете, что от 
ядра вверх тянется мощный хвост. 
Хорошим ориентиром служит яркая 
звезда Капелла. Она плавает не-

высоко над северным горизонтом. 
От Капеллы надо опуститься вниз 
и несколько налево. 

Чтобы сфотографировать стран-
ницу, нужен любой штатив и, по 
сути, любой фотоаппарат. Конеч-
но, мощный объектив окажется хо-
рошим подспорьем, но в принципе 
сфотографируете любым. Сначала 
установите резкость по той же Ка-
пелле. Чувствительность поставьте 
около 400 - 800, больше не надо, 
получите «зерно». Наведите фото-
аппарат на комету. Поставьте ре-
жим «с задержкой», как вы обычно 
снимаете компанию друзей и хоти-
те успеть добежать, чтобы тоже в 
кадре оказаться. Задержка нужна, 
чтобы движение ваших пальцев не 
смазало картинку. Дерзайте!

Евгений АРСЮХИН.

Ученые раскрыли 
тайну полтергейста



Владимир Якушев отвечает на вопросы 
слушателей - четверг, 16 июля, 18:00 (мск)

В эфире - министр 
строительства и ЖКХ России

107,2
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Кокорин и Мамаев могут 
отсудить миллионы долларов 
за 11 месяцев тюрьмы 

Кассационный суд вернул дело футболистов на пересмотр. Читайте на стр. 10  


Сергей БОГРОВ

Во вторник вечером на 
Приморском кольце между 
Куликово и Скольниками 
произошло страшное ДТП: 
столкнулись самосвал, 
трактор и микроавтобус.

Как сообщили «КП» в пресс-службе реги-
онального УМВД, в районе съезда с трассы 
к поселку Куликово на обочине стояла 
фура, и два человека ее ремонтирова-
ли. В это время мимо ехал трактор  -  он 
пошел на опережение, начал объезжать 
грузовой автомобиль, но не справился с 
управлением и сбил людей.

- Водитель самосвала погиб на месте, 
второй человек госпитализирован. Про-
водится проверка. Устанавливаются все 
обстоятельства произошедшего, - сооб-
щили в пресс-службе УМВД.

На Приморском 
кольце трактор 
сбил насмерть 
человека, который 
ремонтировал 
фуру 

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Павел ЧЕРНЫШОВ

Больше 10 лет «Тольяттиазот» отбивает атаки ми-
норитария - компании «Уралхим», подконтрольной 
участнику рейтинга «Форбс» Дмитрию Мазепину. 
Летом 2019 года Комсомольский районный суд То-
льятти обязал экс-руководителей комбината воз-
местить «Тольяттиазоту» порядка 70 млрд рублей, а 
«Уралхиму» - 10 млрд ущерба.

Продолжение на стр. 17   


Корпоративный 
спор 
«Тольяттиазота» 
и «Уралхима» 
вызывает 
цепную 
реакцию 
в экономике 
страны.

Откуда ждать новый 

удар по имиджу 
России?

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ

БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК SOUZVECHE.RU

На безымянной высоте
За первые две недели после открытия 
Ржевский мемориал советскому солдату 
посетили больше пятидесяти тысяч человек - стр. 8

5 964 000
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Настоящий интеллигент-
ный человек тот, кто даже 
будучи в маске, зевая, при-
крывает рот ладонью.

�  �  �
Интересный факт: ес-

ли в разговоре женщина 
использует слово «дели-
катная», то на 99% речь 
идет о стирке.

�  �  �
Мистер Проппер снача-

ла изобрёл шампунь, но 
после того, как у него от 
этого шампуня вылезли все 
волосы, он понял, что лучше 
этой хренью мыть пол.

�  �  �
- Слушай, Серега, а 

мне сестра говорит, что 
меня могут посадить за 
долги по кредитам...

- Да никто тебя не по-
садит!

- Хоть ты меня обна-
дежил!

- Просто убьют, да и 
все.

�  �  �
По сути все незамужние 

женщины делятся на два 
вида - еще неразобранные 
и уже кем-то брошенные…

�  �  �
Две подруги:
- Тань, я заболела, мне 

так плохо, пожалей меня!
- Наташ, ты такая жал-

кая...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
«Фиксатор» показаний. 8. Ко-
му мусульмане поклоны бьют? 
9. Какое море плещет в крым-
ский берег? 10. Шпионская 
приставка к телефону. 12. 
Кто крикнул: «Nevermore!» 
в стихотворении «Ошибка 
вышла» Владимира Высоцко-
го? 17. На какой реке стоит 
Майкоп? 18. «Ничто так не 
расширяет ..., как замочная 
скважина». 20. Кого полуме-
ры не устраивают? 21. Толкач 
речи. 23. Формат автомобиля 
для участия в парадах. 24. 
Можно постричься под ... 
25. Адрес антресолей. 26. 
Изумрудный компонент фрук-
тового салата.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Какой 
будущей голливудской звезде 

мать покупала одно платье 
на сезон? 2. Кто из сказоч-
ных классиков несколько раз 
упоминал в своих произведе-
ниях Владимира Ленина? 4. 
Повод, чтобы высказаться. 
5. Современная республика 
на месте бывшего Урянхай-
ского края. 6. Растаман из 
телешоу «Даёшь молодёжь!». 
7. Кто не пройдёт проверку 
на полиграфе? 11. Футляр с 
«зажигалками». 13. ... стоять 
на своём. 14. Виноградный 
бренди из Португалии. 15. 
Что открывает двери и окна 
«без посторонней помощи»? 
16. Патриарх советского 
кино из семьи слесаря и 
парикмахера. 19. «Военный 
упадок». 22. Какой портфель 
учебниками набит?

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Протокол. 8. Аллах. 9. 
Азовское. 10. Жучок. 12. Ворон. 17. Белая. 18. Кругозор. 
20. Радикал. 21. Оратор. 23. Кабриолет. 24. Ноль. 25. 
Верхотура. 26. Киви. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Клоуз. 2. Бажов. 
4. Разговор. 5. Тува. 6. Кекс. 7. Лжец. 11. Коробок. 13. 
Решимость. 14. Багасейра. 15. Сквозняк. 16. Куравлёв. 
19. Разруха. 22. Ранец.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Архангельск (8182) 21-10-74
Алма-Ата (727) 277-48-42
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модельер, известная своим 
архитектурным подходом 

к дизайну, который 
применяет и к женственным 

платьям, и к строгой униформе:
Красивая фигура, длинные ноги и тату, 
намекающая на сильный характер - 

безупречны. А вот этот оттенок лилового 
хочется заменить на другой, теплее или 

холоднее. Фарфоровая кожа требовательна 
к нюансам. 

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская правда», 

Старый Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 127287. 

На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте 

за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»

ночью днем
Калининград +15…+17 +19…+23

Советск +14…+17 +19…+24

Балтийск +18…+19 +19…+20
Правдинск +15…+17 +19…+23
Светлогорск +16…+18 +19…+22

Давление - 756 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 56 (норма 75)
Ветер - юго-восточный,
слабый, 1-4 м/с
Восход - 4.22 Луна
Закат - 21.04 в четвертой
  четверти

• Прогноз погоды на завтра, 16 июля
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В 2 раза вырос спрос 
на официантов и поваров -
смотрите на нашем сайте

В Калининграде появилась 
бирюзовая река
Читайте на > странице .
бирюзовая река

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (Калининград)  2636  (+9) 
НА КАРАНТИНЕ   267  (-16) 

человек за сутки

Иван МАРКОВ

На придорожных 
деревьях в 
Калининградской 
области появились 
светоотражающие 
полосы. Власти 
считают, что 
это поможет 
в борьбе с 
аварийностью.

Калининградские до-
рожники придумали но-
вый способ снижения 
аварийности на трассах 
с придорожными аллея-
ми. Раньше на деревья, 
которые в народе кличут 
«последними солдатами 
вермахта», наносилась 
полоса белой краски, но 
дорожники, перед тем как 
эту краску нанести, часто 
подтесывали кору деревьев 
топорами (фотографии 
результатов этой вреди-
тельской работы в нашу 
редакцию не раз присы-
лали читатели). Теперь же 
решили внедрить более 
щадящий способ - деревья 
стали подпоясывать спе-
циальными световозвра-
щающими лентами желто-
го цвета. Такие ленты еще 
на прошлой неделе корре-
спондент «Комсомолки» 
заметил на Люблинском 
шоссе, в районе Отрадного 
и Лесного, а также в зеле-
ноградском направлении, 
вдоль трассы Холмогоров-
ка - Коврово.  

Вскоре выяснилось, 
что управление дорожно-
го хозяйства озаботилось 
проблемой деревьев не 
по своей воле, а с подачи 
ГИБДД.

- В январе-феврале была 
произведена пробная уста-
новка планок на автодо-
роге Заозерье - Заречье 
- Добрино - Узловое - За-
ливное, - рассказала ми-
нистр по развитию инфра-
структуры региона Елена 

Дятлова. - Этот опыт дал 
положительный результат, 
световозвращающие план-
ки хорошо видны, что по-
зволяет водителям лучше 
ориентироваться на дороге 
в темное время суток.

Пользуясь тем, что в об-
ласти реализуется нацпро-
ект «Безопасные и каче-
ственные автомобильные 
дороги», министерство 
приняло решение зака-
зать 11 тысяч планок на 
металлической основе со 
светоотражающими лен-
тами. 

- Уже установлены план-
ки на следующих дорогах: 
Зеленоградск - Приморск 
через Светлогорск; Лю-
блино - Черепаново; Ка-
лининград - Зеленоградск 
и Холмогоровка - Ковро-
во, - продолжила Дятлова. 
- Собираемся установить 
планки и на автомобиль-
ных дорогах: Заозерье - За-
речье - Добрино - Узловое 
- Заливное; Переславское 
- Круглово; Калининград 
- Балтийск; Калининград 
- Крылово через Прав-
динск; Гусев - Дубрава 
- Плавни; Гусев - Ольхо-

ватка - граница с Респу-
бликой Польшей; Советск 
- Гусев; Калининград - Го-
лубево - Полевое.

Представители обще-
ственности тоже обратили 
внимание на светоотража-
тели и остались не очень 
довольны. Одних смутило, 
что желтые полосы «ис-
портили таинственность и 
стиль наших дорог», а дру-
гих тот факт, что крепятся 
они к деревьям при помо-
щи гвоздей (на одну ленту 
их уходит около десятка). 
Особо возмутившийся 
комментатор даже пред-
положил, что «под видом 
борьбы с незрячими води-
телями» будут загублены 
оставшиеся придорожные 
деревья. 

Особое возмущение вы-
звало появление светоо-
тражателей на Дубовой 
аллее у въезда в поселок 
Лесное под Светлогор-
ском. Дело в том, что эта 
аллея ранее была при-
знана памятником при-
роды регионального зна-
чения. Оскорбившись 
действиями строителей, 
калининградец Влади-

мир Романов посчитал, 
что забитые в стволы ве-
ковых дубов гвозди - это 
грубое нарушение зако-
на, и написал заявления в 
региональное минприро-
ды и в природоохранную 
прокуратуру. Также акти-
вист заметил, что вредят 
памятнику природы еще 
и рабочие, прокладываю-
щие параллельно трассе 
участок велодорожки. По 
словам Романова, строите-
ли организовали на аллее 
стоянку грузовых машин 
и нарушили почвенный 
покров при производстве 
земляных работ. Романов 
попросил провести про-
верку и привлечь к ответ-
ственности виновных.

Кстати, общественники 
предлагали и альтернатив-
ный выход из положения 
- установить перед въез-
дом в каждую аллею по 
камере видеонаблюдения 
и по знаку с ограничени-
ем скорости. Однако вряд 
ли эту рекомендацию ус-
лышат в Управлении до-
рожного хозяйства - ленты 
со светоотражателями уже 
закуплены.

 � ПАНДЕМИЯ

Коронавирус 
нашли у вахтера 
и регистратора 
областной 
больницы
Николай ЛИТВИНОВ

Плановый прием в 
медучреждении по-
прежнему приостановлен.

Накануне минздрав объявил о том, что  
в областной больнице COVID-19 диагности-
ровали у врача-анестезиолога, а сегодня 
стало известно, что заразились еще двое. 
Как сообщает региональное Управление 
Роспотребнадзора, коронавирус  нашли 
у вахтера и медрегистратора больницы.

Специалисты уже установили, что в 
контакте с заразившимся вахтером на-
ходились еще восемь человек. У медре-
гистратора ковид обнаружили при актив-
ном обследовании - сотрудник и сам был 
контактным .

- Организованы все необходимые про-
тивоэпидемиологические мероприятия, 
за контактными ведется медицинское на-
блюдение, проведена заключительная де-
зинфекция рабочих помещений, - добавили 
в Роспотребнадзоре.

Заодно удалось обнаружить нарушения 
организации термометрии сотрудников 
охраны, проведения дезинфекции в рабо-
чем помещении, соблюдения социального 
дистанцирования. Вынесено предписание 
об устранении нарушений. Напомним: пла-
новый прием в областной больнице сегодня 
не ведется.

Тем временем  в Калининградской обла-
сти за минувшие сутки выявлено всего 9 
новых случаев коронавирусной инфекции. 
Как сообщили в оперативном штабе, среди 
подтвержденных случаев два выявлены ак-
тивно, без клинических проявлений, по ре-
зультатам лабораторных обследований,по 
контакту на работе. У семерых заболевших 
обнаружены симптомы болезни, в том чис-
ле у четверых диагностирована  пневмония, 
причем у одного тяжелое течение.

Увы, во вторник пополнился «черный 
список» погибших от COVID-19. Накануне 
скончался мужчина с тяжелой пневмонией 
на фоне серьезных заболеваний эндокрин-
ной и сердечно-сосудистой систем. Ему 
было всего 23 года. 

О
че

ви
де

ц
Ев

ге
ни

й 
ЗВ

О
НА

РЕ
В

«Последних солдат вермахта» 
заковали в наручники
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Иван МАРКОВ

На придорожных 
деревьях в 
Калининградской 
области появились 
светоотражающие 
полосы. Власти 
считают, что 
это поможет 
в борьбе с 
аварийностью.

Калининградские до-
рожники придумали но-
вый способ снижения 
аварийности на трассах 
с придорожными аллея-
ми. Раньше на деревья, 
которые в народе кличут 
«последними солдатами 
вермахта», наносилась 

заковали в наручники
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Дубовая аллея в Отрадном теперь выглядит так.

Дорожник демонстрирует светоотражающую полосу.
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Надежда РЖЕВСКАЯ

Со дня на день 
девочка получит 
долгожданное 
лечение.

Уже несколько недель 
Милана Семенькова, 
страдающая спинально-
мышечной атрофией, с 
родителями находится в 
НИКИ педиатрии имени 
академика Вельтищева в 
Москве. Семью в соцсе-
тях ежедневно засыпают 
одним вопросом: «Когда 
укол?».

На днях об очередных 
трудностях с получением 
спасительного лечения 
написала в Инстаграме 
мама Миланы Семень-
ковой.

- Сегодня решаем во-
прос о поставке лекар-
ства, - сообщила Вик-
тория Кашуба. - На 
препарат наложили НДС 
в 30 млн рублей. Решаем 
проблему.

Калининград от этой 
вести вздрогнул. Собрать 
всем миром огромную 
сумму - 162 миллиона 
рублей для спасения 
ребенка, и этого мало? 
Пользователи соцсетей 
спрашивали то ли роди-
телей девочки, то ли чи-
новников, то ли самих 
себя: «Почему таких си-
туаций не возникало, 
когда тот же препарат 
ввозили в Россию для 
лечения других детей со 
спинально-мышечной 

атрофией?», «Куда смо-
трят чиновники: мало 
того, что родителям при-
ходится искать деньги на 
лечение, так еще вот та-
кие подножки ставят».

«Комсомолка» еще раз 
уточнила у родителей 
Миланы о причинах по-
явления внушительно-
го по объему налога. Но 
Виктория Кашуба воз-
держалась от подробных 
комментариев, сообщив 
лишь, что «проблему ре-
шили».

- С начислением на-
лога на НДС поставщик 
урегулировал ситуацию, 
- подтвердили сегодня  
«Комсомолке» в бла-
готворительном фонде 
«География добра», ко-
торый помогал семье Се-
меньковых в сборе денег 
для лечения Миланы. - 
Федеральная налоговая 
служба приняла поло-
жительное решение по 
ходатайству.

Эту же информацию 
подтвердили и в регио-
нальном правительстве, 
добавив, что на этой не-
деле Милане введут пре-
парат «Золгенсма».

Напомним, что в ию-
не Милана Семенькова 
в Калининградской дет-
ской областной боль-
нице получила лечение 
другим препаратом - 
«Спинраза», который 
впервые в этом году для 
лечения детей со СМА 
закуплен на средства 
регионального бюдже-

та. Вся Калининградская 
область на протяжении 
почти полугода участво-
вала в сборе 162 миллио-
нов рублей для покупки 
другого препарата - «Зол-
генсма». Этот препарат 
не зарегистрирован в 
России, государство не 
может его оплатить. В 
условиях пандемии при-
нято решение доставлять 
лекарство из-за рубежа в 
Россию и вводить его на 
базе федеральных меди-
цинских центров.

Милана Семенько-
ва - не первый ребенок 
в России, кто получает 
колоссальную помощь 
общества в сборе средств 
на «Золгенсма». Милане 
помогли звезды кино, те-
атра, шоу-бизнеса, спор-
тсмены. Так, режиссер 
Кирилл Серебренников 
вместе с актрисой Рена-
той Литвиновой провели 
благотворительный дис-
танционный вечер и вы-
рученные средства пере-
числили на счет Миланы 
Семеньковой. Россий-
ский боец смешанных 
боевых искусств Хабиб 
Нурмагомедов средства 
от продажи своих бой-
цовских перчаток также 
передал Милане. Пер-
вый миллион рублей на 
счет крохи из Калинин-
града поступил от Инны 
Жирковой, супруги рос-
сийского футболиста.

Тернистой оказалась 
дорога к «Золгенсма».

Милана, живи!

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

В Калининграде 
собирают деньги для 
14-летней девочки с 
неясным диагнозом   
Надежда РЖЕВСКАЯ

Объявленная сумма к 
сбору - 50 тысяч рублей.

Благотворительный фонд «Берег 
надежды» объявил сбор для 14-лет-
ней Ольги Шумель из Багратионов-
ского района. Для уточнения диагно-
за девочке необходимо показаться 
специалистам Национального ме-
дицинского центра исследования 
здоровья детей Минздрава РФ. 

- Оле было 13 лет, когда у нее вне-
запно на ноге появился непонятный 
волдырь как от мозоли, - сообщили 
в благотворительном фонде «Берег 
надежды». - Спустя некоторое время 
пораженными оказались все ступни 
и ладони рук, девочка не могла хо-
дить, что-то делать руками. Точный 
диагноз пока ей установить не могут, 
калининградские медики направи-
ли Олю в федеральный центр. Мы 
объявляем сбор средств на дорогу 
в Москву и обратно, проживание, 
дополнительные обследования и ле-
карства, не оплачиваемые по линии 
бюджета. Обследование в клинике 
- по квоте за счет бюджета. Сумма к 
сбору - 50 тысяч рублей.

- У Оли с детства бронхиальная 
астма, поэтому первой версией ме-
диков было то, что у дочки - аллер-
гическая реакция на что-то, - цити-
руют в фонде маму девочки Неждану. 
- Антигистаминные препараты не 
помогали, постепенно пораженны-
ми оказались ноги и руки. Волдыри 
лопались, кровоточили и гнили, ко-
жа слезала, покрывалась струпьями.  

- Дочь положили в больницу, про-
писали гормональные уколы. Когда 
уколы колют - наступает улучшение. 
Как только гормональные отменяют 
- вновь появляются серьезные про-
блемы с кожей.

По мнению врачей Центра специ-
ализированных видов медицинской 
помощи Калининграда, у девочки 
может быть редкая форма кожного 
заболевания. Для постановки точ-
ного диагноза Олю отправляют в 
Москву.

- Оля до болезни выступала на сце-
не, она сама пишет стихи. Сейчас 
из-за тяжелого течения болезни ув-
лечение сценой пришлось отложить. 
Девочка с мамой живут в Калинин-
граде - снимают комнату, поскольку 
в Багратионовском районе, отку-
да они родом, работы у мамы нет. 
Неждана в Калининграде работает 
шлифовщицей на мебельной фа-
брике. Она растит дочку одна, отец 
выплачивает небольшие алименты 
нерегулярно. Семье очень нужна по-
мощь! - сообщают в фонде. 

Ссылка на сбор - на сайте фонда: 
bereg-nadejdy.ru.

С лекарства для 
Миланы Семеньковой 
не будут взимать 
30-миллионный налог

- по квоте за счет бюджета. Сумма к 
сбору - 50 тысяч рублей.

- У Оли с детства бронхиальная 
астма, поэтому первой версией ме-
диков было то, что у дочки - аллер-
гическая реакция на что-то, - цити-
руют в фонде маму девочки Неждану. 
- Антигистаминные препараты не 
помогали, постепенно пораженны-
ми оказались ноги и руки. Волдыри 
лопались, кровоточили и гнили, ко-
жа слезала, покрывалась струпьями.  

Калининградские 
медики направили 

Олю Шумель в 
федеральный 

центр.
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«Комсомолка» желает Милане скорейшего выздоровления!
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Иван МАРКОВ

Капремонт 
исторического здания 
проводился менее 
двух лет назад.

В Калининграде начала 
осыпаться лепнина с дома 
№ 53-61 на ул. Комсомоль-
ской. Часть фасадного декора 
отвалилась с балкона 55-го 
подъезда. При этом ремонт 
здания-памятника проходил 
относительно недавно - осе-
нью 2018 года.

Напомним: 19 января 2018 
года компания «Мириам» 
выиграла аукцион на капре-
монт более десятка домов 
на улицах Комсомольской, 
Красной, Кутузова, Пугачева, 
Чернышевского, Коммуналь-
ной, Карла Маркса, Чайков-
ского, а также на проспекте 
Мира и Каштановой аллее, 
предложив минимальную це-
ну - 29 359 405 рублей. Работы 
в доме 53-61 на улице Комсо-
мольской, судя по паспорту 
объекта, начались 12 июля то-
го же года, закончиться они 
должны были 10 октября, но 
подрядчик сорвал сроки.

Как сообщил корреспон-
денту «Комсомолки» генди-
ректор Фонда капитального 
ремонта Калининградской 
области Олег Туркин, ранее 
больших проблем с компа-
нией «Мириам» у фонда не 
возникало.

- Я не могу сказать, что в до-
ме на Комсомольской выяв-
лены какие-то комплексные 
проблемы, - заявил Туркин. 
- Я специально ходил смо-
треть, что там произошло. Да, 
с балконной группы упало 
несколько декоративных эле-
ментов. Вероятно, это связа-
но с плохой адгезией поверх-
ности. Но я могу сказать, что 
подрядчик уже в ближайшее 
время изготовит такие же эле-
менты и вернет их на место. Я 
напомню, что у нас установ-
лен пятилетний гарантийный 
срок на работы такого рода.

Несмотря на то, что про-
блем с подрядчиком, по 
словам Туркина, обычно не 
возникало, сейчас компания 
«Мириам» не входит в реестр 
предприятий, работающих с 
фондом капремонта.

- У предпринимателей про-
сто закончилась аккредита-

ция, которую необходимо 
продлевать каждые три года, 
- пояснил Туркин. - Вероят-
но, представители компании 
«Мириам» просто допустили 
ошибки в заявке.

Заметим, что лепнина в до-
ме на Комсомольской валится 

уже не только с главного фа-
сада, но и со стороны двора. 
Жители этого дома уже выло-
жили в социальных сетях фо-
тографии с подтверждением 
этого факта. Кроме того, по 
словам руководителя службы 
охраны объектов культурного 

наследия Евгения Маслова, 
один из жильцов, забыв, что 
здание является памятником 
архитектуры, начал самодея-
тельную реконструкцию бал-
кона. В ближайшее время к 
нему будут применены соот-
ветствующие меры.

 ■ В ТЕМУ

«Инвестор есть, 
но вкладываться 
не собирается»
Иван МАРКОВ

Власти Черняховска ищут 
возможность восстановления 
башни Бисмарка.

Власти Черняховска собираются выставить на 
продажу башню Бисмарка, расположенную у по-
селка Маевка. Как сообщил «Комсомолке» замна-
чальника управления по культуре Игорь Ерофеев, 
памятником архитектуры интересовался московский 
инвестор, часто бывающий в Черняховске и инте-
ресующийся историей города.

- Да, инвестор у нас есть, но нас пока не устра-
ивают его условия, - сообщил Ерофеев. - Можно 
сказать, что переговоры пока повисли в воздухе. 
Дело в том, что при продаже мы планируем нало-
жить на собственника определенные обременения.

- А инвестору эти условия не понравились?
- Да, не собирается он вкладываться, а мы не 

хотим терять этот исторический объект. Если баш-
ня станет гостиницей или чем-то с достройками и 
пристройками, нас это не устраивает. Этот объект 
должен быть, как минимум, музейным. Переговоры 
мы, конечно, еще ведем, но пока вряд ли придем 
к соглашению.

На первом месте у администрации, по словам Еро-
феева, сейчас стоит консервация башни. Правда, 
денег на эти цели пока нет.

- Башня была построена в 1913 году, и она уже 
довольно ветхая. В прошлом году посыпалась верх-
няя часть, «голова». И задача сейчас - законсерви-
ровать башню и верхнюю ее часть восстановить. 

А вот продажа - это уже второй вопрос.
- Но за бюджетный счет администрация 

ремонт, наверное, не потянет?
- Не потянет, - отвечает Ерофеев. - Но у нас есть 

программа трансграничного сотрудничества с Лит-
вой и Польшей, есть грантовые варианты. Будем 
пытаться искать возможности безбюджетных вло-
жений. Мы пока еще не подавались, но займемся.

15-метровая башня Бисмарка под Инстербур-
гом была построена из булыжника архитектором 
Эмилем Кадерайтом и торжественно открыта 7 
сентября 1913 года. Ее высота составляет 15 ме-
тров. С 2012 года объект находится в аварийном 
состоянии и разрушается, а винтовая лестница 
внутри башни обрушена.

О
че

ви
де

ц.

ФОТО- 
ФАКТ

В понедельник Парковый ручей в Калининграде в 
очередной раз окрасился в бирюзовый цвет. Потоки 
воды странного оттенка, бьющей из проходящего под 
Советским проспектом коллектора, заметили жители 

города. Причины происшествия пока уточняются, 
однако подобные выбросы случаются регулярно. 

С балконной группы упало несколько декоративных элементов. Возможно, это только 
начало.

Два года назад у башни обрушилась 
верхняя часть. А ранее обвалилась 

винтовая лестница.
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С отреставрированного дома 
на Комсомольской посыпалась 
новая лепнина
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Александр КАТЕРУША

На радио «Комсомольская 
правда» обсудили 
судьбу исторического 
путепровода. Мнения 
у экспертов – диаметрально 
противоположные.

Выпуск передачи «Говорит Калинин-
град» на радио «Комсомольская правда 
был посвящен двухъярусному мосту, 
который оказался под угрозой сноса 
(об этом неоднократно писала «Ком-
сомолка»). За демонтаж накануне вы-
сказался вице-премьер регионального 
правительства Александр Рольбинов. 
Чиновник заявил, что мост, являю-
щийся объектом культурного наследия, 
все-таки снесут, а на его месте построят 
два новых - железнодорожный и авто-
мобильный с организацией развязок.

ЗА СНОС
В социальных сетях это заявление 

вызвало бурные обсуждения. Кали-
нинградцы в своем большинстве про-
тив сноса. Есть, однако, и сторонники 
демонтажа. Например, председатель 
правления Калининградского отде-
ления Союза архитекторов России 
Петр Черненко.

- Связь двух берегов реки 
необходима. Новые мосты 
нужны. Та связь, кото-
рая существует сейчас, 
недостаточна для раз-
вития и жизни города. 
Мое мнение профес-
сиональное  - двухъ-
ярусный мост может 
быть снесен, -сказал 
он в радиоэфире.

Черненко отметил, что 
большинство архитекто-
ров-профессионалов вы-
ступают за сохранение 
моста, хотя есть и противники.

- По проекту полотно нового авто-
мобильного моста имеет достаточно 
высокую отметку -  около 8 метров. 
Он будет гораздо выше существую-
щего. То, о чем все говорят, основ-
ная ценность - это узнаваемый силуэт 
двухъярусного моста. Как минимум, 
это один из характерных видов Кали-
нинграда. И если мы на приличном по 
высоте  уровне визуально разрежем 
его линией автомобильного моста, мы 
этот силуэт в любом случае потеряем. 
Если сохраним мост на месте, того 
силуэта мы уже не увидим. То есть та 
ценность, из-за которой его стоит со-
хранить, исчезнет, -  уверен Черненко. 

При этом архитектор не смог 
предложить компромисс-

ный вариант.
- Есть два решения, и 

они сильно друг другу 
противоречат, - ска-
зал он и стал говорить 
о том, что предметом 
охраны объекта куль-

турного наследия яв-
ляются опоры моста, 

стоящие на дне, кир-
пичная будка на берегу 
и пролеты на берегу, за 
исключением башен и 

центральных пролетов. 

ПРОТИВ СНОСА
Категорически против сноса вы-

сказалась социолог и представитель 
инициативной группы «Право на го-
род» Анна Алимпиева.

- Этот мост - объект культурного 
наследия. Не вдаваясь в бюрокра-
тические закавыки насчет того, что 
именно является предметом охраны, 
мы смотрим в реестр памятников 
Министерства культуры РФ, и там 
стоит мост! Да, в исторической сре-
де. Но с исторической средой там 
все в порядке: река на месте, мно-
гие сооружения района Коссе 
сохранены, рядом здание 
вокзала, много объек-
тов железнодорожной 
инфраструктуры. Там 
мог бы получить-
ся отличный район. 
Историческая среда 
в наличии! А мы бу-
дем портить ее стро-
ительством новых мо-
стов, - говорит Анна.

Она предложила убрать 
железнодорожное движе-
ние с моста.

По мнению Анны Алимпиевой, на-
ши чиновники ловко «жонглируют 
словом «развитие», оправдывая им 
все, что они творят в городе: унич-
тожение зеленых зон, объектов куль-
турного наследия и в целом идентич-
ность нашего города». С этим трудно 
не согласиться.

- Аргумент «мост мешает развитию 
города» - это полная чушь. Уникаль-
ный красивый инфраструктурный 
объект и памятник истории, который 
привлекает горожан, туристов, кото-
рый вдохновляет поэтов и художни-
ков, не может мешать городскому раз-
витию. Городскому развитию мешают 
такие решения, которые убивают го-
родскую среду и уничтожают лицо 
города, - сказала в эфире Алимпиева.

Она рассказала, что накануне ради-
оэфира запустила социологический 
онлайн-опрос про двухъярусный 
мост. 288 человек заполнили анкету 
и лишь 7 из них высказались за снос 
объекта. Комментарии и пожелания 
были в духе: «Мост должен остаться, 
скорее, должны уйти те, кто не пони-
мает законов развития современного 
города». 

Кстати, власти любят говорить, что 
этот уникальный мост через Преголю 

находится в аварийном состо-
янии. Но почему-то забы-

вают уточнить, что с 1965 
года мост капитально 
не ремонтировался. 
А это, как мы знаем, 
привычная практика: 
не заниматься  деся-
тилетиями тем или 
иным объектом (будь 

то мост, брусчатая мо-
стовая или довоенный 

дом), а потом объявить 
его аварийным и снести, 
уничтожить навсегда.

«Двухъярусный мост - уникальный красивый инфраструктурный объект и памятник истории, 
который привлекает горожан и туристов», - считает Анна Алимпиева.
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 ■ КОНКРЕТНО

Что сказали в Службе охраны 
объектов культурного наследия

В Службе госохраны па-
мятников воздерживаются 
комментировать заявления 
о демонтаже двухъярусно-
го моста. Но при этом от-
метили, что в проектно-
сметной документации по 

реконструкции этого объ-
екта предусмотрен раздел 
по обеспечению его сохран-
ности как объекта культур-
ного наследия. 

- Если понимать под «де-
монтажем» полное или ча-

стичное разрушение моста, 
то законодательство не 
позволяет этого сделать, 
- сказали в Службе.

Напомним: снос объектов 
культурного наследия за-
прещен законами России.
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Петр Черненко.

Анна Алимпиева.

Двухъярусный мост в Калининграде:

Сносить или оставить?
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Анна ПАШАГИНА
(«КП» - Новосибирск»)

Сибирячка из глубинки 
зарабатывает
на необычных заказах 
из Букингемского 
дворца: она делает 
свечи для королевы.

Международная служба до-
ставки каждый год переправ-
ляет из маленького сибирско-
го села Бурмистрово посылку 
в Букингемский дворец - с ав-
торскими свечами для коро-
левы Елизаветы II. Их делает 
бывшая заведующая кормо-
цехом местного уткосовхо-
за 53-летняя Алла Павлен-
ко. Женщина она одинокая: 
единственная дочь Анастасия 
давно живет отдельно. После 
развала совхоза Алла работала 
садовником, а пять лет назад 
Настя открыла в интернете ма-
ленький бизнес - продавала 
мыло ручной работы. Покупа-
тели частенько спрашивали у 
нее: «А свечек у вас в продаже 
нет?» Тогда девушка и реши-
ла, что и у мамы должен быть 
бизнес - купила воскоплав, 
фитили, красители, парафин, 
прислала их маме и сказала: «Я 
в тебя верю!»

Мама не подкачала. Сиби-
рячка начала лить свечи из 
парафина. Название для ма-
стерской выбрали с шиком - 
«Королевские свечи». В 2016 
году Алла с дочкой решили, 

что такому названию нужно 
соответствовать, и отправили в 
подарок к 90-летию королевы 
Британии Елизаветы II укра-
шенные розами свечи - адрес 
нашли в интернете.

Из Лондона неожиданно 
пришло «большое спасибо»!

И дело этим не кончилось. 
Теперь раз в год Алле Пав-
ленко приходят заказы из Бу-

кингемского дворца. Обычно 
заказывают свечи высотой от 
16 до 25 сантиметров в количе-
стве 100 штук. В среднем коро-
лева платит за партию свечек 
из Бурмистрова на наши день-
ги около 350 тысяч рублей!

Обычные авторские свечи 
Аллы продаются по цене от 
1200 рублей за пару, на рас-
ходные материалы при этом 

уходит от 800 рублей, то есть 
наценка на готовые изделия 
составляет в среднем 50%. 
Причем заказы приходят не 
только из России, но и из дру-
гих стран.

Ведет бухгалтерию, оплачи-
вает налоги и находит новых 
заказчиков Настя.

За жизнью королевской 
семьи мастерица следит не 
слишком внимательно.

- Раньше мне нравилась ле-
ди Диана, а сейчас что за Ме-
ган, что за Кейт как-то неинте-
ресно наблюдать, - признается 
Алла.

Картинки из глубинки

Больше фото 
необычных 
свечей - 
на сайте

Алла Павленко (на фото слева) теперь ежегодно 
поставляет свои изысканные свечи 

в королевский дворец, а благодарность 
от Елизаветы II стала семейной реликвией 
и висит в ее доме на самом видном месте. 
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Елизавета, жги!

Ф
от

о 
пр

ед
ос

та
вл

ен
о 

Ал
ло

й 
Па

вл
ен

ко

Корпоративный спор «Тольяттиазота» и «Уралхима» 
вызывает цепную реакцию в экономике страны

ТЕНДЕНЦИЯ

Окончание. Начало < стр. 1.

Сам «Тольяттиазот» заявил, что не согласен с 
решением суда, не считает, что ему был причинен 
какой-либо ущерб, а действия истца, «Уралхима», 
называет попыткой захвата. «Уралхим» поспешил в 
официальном комментарии в очередной раз напом-
нить о том, что считает себя потерпевшей стороной, 
а решение тольяттинского судьи - обоснованным. 

В реальности же потерпевшими от кон-
фликта могут оказаться российские банки, 
деловые партнеры Дмитрия Мазепина и, 
главное, имидж России на международной 
арене.

«СПАСАТЕЛЬНЫЙ 
ФИНАНСОВЫЙ КРУГ»

ТОАЗ - один из крупнейших в мире (с 
долей до 10%) производителей аммиака: 
по итогам 2019 года чистая прибыль со-
ставила 5,5 млрд рублей. А чистые активы 
«Уралхима» последние 6 лет являются 
отрицательными (при этом согласно 
Гражданскому кодексу РФ акционер-
ное общество, чьи чистые активы более 
двух лет являются отрицательными, 
подлежит ликвидации). Долги «Уралхи-
ма» в 2018 году в 5 раз превышали объем 
прибыли до вычета налогов, процентов по 
кредитам и амортизации. В 2019 году превы-
шение достигло 7,5 раза. «Уралхиму» требуется 
«спасательный финансовый круг». Вероятно, 
именно такую роль Дмитрий Мазепин хотел 
бы отвести «Тольяттиазоту».

В России суды принимают решения в поль-
зу «Уралхима»: первая инстанция и апелляция 
пройдены, на очереди - кассация. Однако все 
международные организации, суды и арбитра-
жи, рассматривавшие спор по существу, вынес-
ли решение против «Уралхима», одновременно 
отмечая, что «Тольяттиазот» является объектом 
рейдерского захвата. Такова позиция Интерпола, 

главного магистратского судьи 
Англии и Уэльса, Высокого 

суда Ирландии. А теперь на 
горизонте уже маячит но-
вый иск в адрес «Уралхима» 
и его владельцев - на этот 
раз в США и по самому 
жестокому закону против 
коррупции и рэкета - за-

кону RICO.
Что это означает для 

бизнеса? В результате целой 
цепи судебных решений в иностранных 

юрисдикциях ведущий бизнес на зарубеж-
ных рынках «Уралхим» рискует столкнуться с 
тем, что любая задолженность перед ним будет 
поводом для ареста его экспортной продук-
ции и собственности. С учетом запредельной 
долговой нагрузки «Уралхима» решения ино-
странных судов приведут Сбербанк, ВТБ и дру-

гих кредиторов компании к необходимости 
сформировать 100-процентный резерв по его 

обязательствам или потребовать возвратить 
ранее выданные кредиты. А это означает 
неизбежное банкротство «Уралхима».

Откуда ждать новый удар по имиджу России?

ПОКА НЕ ПРОЙДЕНА 

ТОЧКА НЕВОЗВРАТА

Как не допустить худшего сценария?

Первое - финансовое оздоровление «Уралхи-

ма» без «Тольяттиазота». Сейчас чистый убыток 

«Уралхима» в пять раз больше чистой прибыли 

«Тольяттиазота». Возможный захват ТОАЗа при-

ведет лишь к временному улучшению финансово-

го положения бизнеса Дмитрия Мазепина. Более 

того, сценарий, при котором «Уралхим» утянет 

на дно «Тольяттиазот» в случае, если добьется 

контроля над предприятием, весьма вероятен, 

особенно с учетом международных судебных 

рисков.
Второе - прекращение судебных тяжб вокруг 

«Тольяттиазота» в России и за ее пределами. 

Сейчас продолжение разбирательств является 

изнурительным для всех участников, создает 

все больше рисков. Эту задачу можно решить 

за счет привлечения третьей стороны, которая 

будет способна выкупить как контрольный пакет 

ТОАЗа, так и миноритарный пакет «Уралхима». 

Таким «белым рыцарем» может выступить, на-

пример, частно-государственный фонд при 

дельном арбитраже со стороны РСПП.

Вероятно, лучшего момента 

для появления такого игрока может 

и не оказаться: после решения 

Верховного суда, активизации 

процессов в зарубежных судах 

в деле может быть пройдена 

точка невозврата, которая запустит 

принцип домино во всех ключевых 

судах в мире.

Павел ЧЕРНЫШОВ.
Дмитрий 
ПОЛУХИН
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Кирилл АЛЕКСЕЕВ

Кроме того, 
пресечены 
несколько 
стихийных ночных 
дискотек и тусовок 
в развлекательных 
заведениях.

Мы этого почти не 
замечаем, но полиция 
в Калининграде про-
должает бороться с на-
рушителями масочного 
режима и прочих огра-

ничений, введенных 
региональным прави-
тельством из-за панде-
мии коронавируса. Так, 
накануне в течение двух 
суток проходила опера-
ция «Улица».

- В период с 10 по 12 
июля сотрудниками 
полиции выявлено 5 
фактов массового ско-
пления граждан с на-
рушением социальной 
дистанции и масочного 
режима, в нарушении 
постановления прави-

тельства Калининград-
ской области от 10 июля 
2020 года, - сообщили 
в пресс-службе УМВД 
по Калининградской 
области, добавив, что 
скопления молодежи 
наблюдались в развле-
кательных заведени-
ях на улицах Яналова, 
Колоскова, проспекте 
Мира, Советском про-
спекте и Мамоновском 
шоссе.

Кроме того, как отме-
тили в полиции, были 

пресечены сбор участ-
ников клуба «БМВ» на 
прилегающей терри-
тории спорткомплек-
са «Янтарный» и сбор 
стритрейсеров возле 
стадиона «Калинин-
град». Также сотруд-
ники полиции выявили 
сбор толпы и стихий-
ные дискотеки на улице 
Дмитрия Донского, 1, 
у здания правительства 
Калининградской обла-
сти, и на Гвардейском 
проспекте.

 ■ СВЕТИТ СРОК

Уголовник силой 
удерживал в своем доме 
45-летнюю женщину
Игорь ОРЕХОВ

Едва выйдя 
на свободу, 
житель поселка 
Долгоруково 
пригласил в гости 
свою знакомую 
по переписке.

Отбывая отмеренный ему 
судом срок в местах не столь 
отдаленных, 27-летний жи-
тель поселка Долгоруково 
завел переписку с 45-летней 
калининградкой. Которой, 
как принято, в красках рас-
сказывал о своей несчастной 
жизни. Выйдя, наконец, на 
свободу, бывший зек тотчас 
предложил «заочнице» встре-
титься в реале, пригласив к 
себе в гости. Дама приехала.

Начало долгожданного 
свидания вышло настолько 
обнадеживающим, что уго-
ловник решил перейти от 
слов к делу, но неожиданно 
получил вежливый, но твер-
дый отказ. Обозлившись, 

хозяин жилища заставил го-
стью выключить мобильный 
телефон, после чего запер 
дверь на ключ, объявив, что 
отсюда женщина сможет вы-
йти лишь через постель.

- Улучив момент, потерпев-
шая смогла включить мо-
бильник и позвонить сыну с 
просьбой о помощи, который 
незамедлительно сообщил о 
происшествии в полицию, - 
рассказали в пресс-службе 
регионального УМВД России.

Сотрудники межрайонно-
го отдела МВД РФ «Багра-
тионовский» освободили 
пленницу и возбудили уго-
ловное дело о «незаконном 
лишении человека свободы, 
не связанном с его похище-
нием». И теперь едва успев-
ший вкусить воздух свободы 
долгоруковец может вновь 
отправиться в исправитель-
ную колонию:  санкции со-
ответствующей статьи УК РФ 
предусматривают наказание 
в виде лишения свободы на 
срок до 2 лет.
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РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ          
ПОДРАБОТКА, можно пенсио-
нерам. Тел. 8-952-059-89-75.      
ОФИСНАЯ работа. Тел. 8-952-
798-29-61.         

РУКОВОДИТЕЛЬ ищет по-
мощника. Тел. 8-911-461-41-
43. 

РАБОТА пенсионерам, в т.ч. во-
енным. Тел. 8-911-865-27-48.      
НУЖЕН сотрудник с опытом 
ИП. Тел. 8-911-865-27-48.       
ПРИЕМ заказов по телефону. 
Тел. 8-911-865-27-48.       

РАБОТА активным пенсио-
нерам. Тел. 8-911-851-01-49.      

ИЩУ
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу у частного лица. 
Тел. 8-909-781-36-62. 

ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕР-
САЛ ищет работу. Тел. 
8-900-354-07-90.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ          
КУПЛЮ квартиру. Срочно. 
Тел. (4012) 37-35-52.        
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.        
КОМНАТУ. Долю в кварти-
ре. Тел. (4012) 37-35-52.       

АВТОМОБИЛИ

КУПЛЮ иномарку на раз-
борку. Тел. 8-9052-40-55-22.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

АВАРИЙНАЯ по котлам, ко-
лонкам, по сантехнике, элек-
трике, водопроводу. Кругло-

суточно. Тел. 37-38-90. Акку-
ратные отделочные работы: 
шпаклевка, обои, плитка, ла-
минат. Сантехника, электри-
ка. Скидки при закупке мате-
риалов. Тел. (4012) 77-85-
45.   

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ    
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт холодильников на дому. 
Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-
49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт 
холодильников и стиральных 
машин, на дому. Гарантия. 
Область. Тел. 8-921-710-11-
17.          
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт: TV,  ноутбуки, микро-
волновки и др. Тел. (4012) 
39-19-49.  
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт стиральных машин на 
дому. Гарантия. Тел.: (4012) 
39-19-49, 8-921-710-01-43.          

РАЗНОЕ

ПРАВЛЕНИЕ поля № 1 СНТ 
«Полет-1» (поселок Западный) 
уведомляет  членов о проведе-
нии 25 июля 2020 года в 11.00 
общего отчетно-выборного со-
брания на территории сектора 
«Поле-1». При себе иметь: книж-
ку садовода, копию паспорта с 
пропиской и копии документов, 
подтверждающих право собст-
венности на земельный участок. 
Тел. 8-911-463-29-84.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Конкурсный управляющий ООО «Лана-Автотрейд» (238326, Калининградская 
обл., Гурьевский р-н, пос. Ласкино, ул. В.Терешковой, 10а; ИНН 3906197721, ОГРН 
1083925020739) Спиркин А.А. (СНИЛС 012-637-788-45, ИНН 390500112759, 236022 
Калининград, а/я 5), сообщает о проведении торгов транспортными средствами 
должника в форме аукциона с открытой формой подачи предложения о цене. На-
чальная цена ТС: лот 1: Акура MDX VIN 5KСYD4870TD401107, г/в 2014 - 1604000 
руб; лот 2: VOLKSWAGEN CADDI VIN WV1ZZZ2KZ8X123981, г/в 2008 - 266000 руб, 
лот 3: VOLKSWAGEN CRAFTER TDI VIN WV1ZZZ2EZ96028595, г/в 2009 - 602000 
руб; лот 4: VOLKSWAGEN LT 28 SDI VIN WV1ZZZ2DZYH006776, г/в 1999 - 277000 
руб; лот 5: VOLKSWAGEN LT 28 SDI VIN WV1ZZZ2DZYH010313, г/в 1999 - 315000 
руб; лот 6: OPEL MOVANO VIN VN1F9C1M636841875, г/в 2006 - 548000 руб; лот 
7: OPEL ASTRA 1.3 CDTI VIN W0L0AHL7078092337, г/в 2007 - 204000 руб; лот 
8: FORD TRANSIT 110T300 VIN 0XXXTTFX6R86177, г/в 2006 - 350000 руб; лот 9: 
VOLKSWAGEN CRAFTER TDI VIN WV1ZZZ2EZ96027820, г/в 2009 - 602000 руб; лот 
10: FORD TRANSIT CONNECT T200 VIN WFOTXXTTPT7J60864, г/в 2007 - 255000 руб; 
лот 11: VOLKSWAGEN LT35 VIN WV1ZZZ2DZYH032583, г/в 2000 - 111000 руб; лот 
12: LEXUS LX570 VIN JTJHY00W50424326, г/в 2017 - 4981000 руб; лот 13: KIA QLE 
(SPORTAGE) VIN XWEPH81ADJ0022366, г/в 2018 - 1340000 руб. Автомобили находятся: 
Калининград, ул. Камская, 63. Ознакомление по согласованию: тел +79062105911, 
centrum_kgd@mail.ru. Аукцион состоится 04.09.20 в 12.00 мск в электронной форме. 
Место представления заявок на участие в аукционе и предложений о цене имущества 
- Межрегиональная электронная торговая система. Порядок, сроки и время пред-
ставления заявок, перечень прилагаемых документов в соответствии с регламентом 
МЭТС - http://www.m-ets.ru. Начало приема заявок - 21.07.20, окончание - 02.09.20 в 
15.00. Размер задатка и шаг торгов - 10% от начальной цены лота. Задаток должен 
поступить по договору задатка на спец. счет 40702810520000007704 в Калининград-
ское отделение № 8626 ПАО СБЕРБАНК не позднее 15.00 02.09.20. Победителем 
признается участник, предложивший наиболее высокую цену. Договор купли-продажи 
подписывается победителем не позднее 3 дней с момента подписания протокола о 
результатах торгов. Оплата осуществляется в течение 30 дней от даты заключения 
договора на счет, указанный в договоре купли-продажи. Проекты указанных догово-
ров размещены в объявлении о продаже на МЭТС. Время московское. Ознакомление 
с дополнительной информацией: Калининград, ул. Марата, 2, п. 1

РЕКЛАМА

Полиция разогнала массовый 
сбор участников клуба «БМВ»
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04.10 МОСКВА. ТРИ 
ВОКЗАЛА. СЕРИАЛ. (16+)

05.00 Утро. Самое лучшее. 
(16+)

07.00 Сегодня.
07.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

09.00 Сегодня.
09.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.00 Сегодня.
12.25 Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
12.55 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СЕВЕРНЫЕ РУБЕЖИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

15.00 Сегодня.
15.25 ДНК. (16+)
17.20 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
18.00 Сегодня.
18.40 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
23.30 СВИДЕТЕЛИ. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.50 ПОДОЗРЕВАЮТСЯ ВСЕ. 

(16+)
02.45 ДЕЛО ВРАЧЕЙ. СЕРИАЛ. 

(16+)

08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 
(12+)

11.40 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (12+)
Из поезда по пути в Москву 
пропал музыкальный продю-
сер Василий Замятин. Его 
жена просит Швецову занять-
ся его поисками. Возле 
железнодорожной насыпи 
обнаружено тело молодого 
мужчины, видимо, выпавшего 
из поезда. Винокуров готов 
признать этот случай 
несчастным. Но прибывшую 
на место происшествия 
Швецову настораживает 
одно обстоятельство.

16.00 Вести.
16.15 Андрей Малахов. 

Прямой эфир. (16+)
17.40 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 АНГЕЛИНА. СЕРИАЛ. 

(12+)
00.10 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (12+)

09.00 Новости.
09.25 Телеканал Доброе утро.
09.55 Модный приговор. (6+)
10.55 Жить здорово! (16+)
12.00 Новости.
12.15 Время покажет. (16+)
15.00 Новости.
15.15 Давай поженимся! (16+)
16.00 Мужское / Женское. 

(16+)
18.00 Вечерние новости.
18.40 На самом деле. (16+)

Революционное ток-шоу. 
Очная ставка между людьми, 
которые когда-то были близ-
ки. Ложь надломила эти 
отношения, но не смогла 
разорвать их до конца. И 
только правда может изме-
нить ход этой личной исто-
рии.

19.40 Пусть говорят. (16+)
21.00 Время.
21.30 АНДРЕЕВСКИЙ ФЛАГ. 

СЕРИАЛ. (16+)
23.30 Василий Ливанов. 

Кавалер и джентльмен. 
(12+)

00.30 Время покажет. (16+)
02.40 Наедине со всеми. 

(16+)
03.00 Новости.
03.05 Наедине со всеми. 

(16+)
03.25 Мужское / Женское. 

(16+)

05.00 Настроение.
07.15 Доктор И... (16+)
07.40 СТАРИКИ-РАЗБОЙНИКИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (0+)
09.35 Вячеслав Невинный. 

Талант и 33 несчастья. 
Док. фильм. (12+)

10.30 События.
10.50 ОНА НАПИСАЛА 

УБИЙСТВО. СЕРИАЛ. (12+)
12.40 Мой герой. Николай 

Чиндяйкин. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 МИСС МАРПЛ АГАТЫ 

КРИСТИ. СЕРИАЛ. (12+)
15.55 Мужчины Людмилы 

Зыкиной. Док. фильм. 
(16+)

16.50 События.
17.20 ПОСЛЕДНИЙ МЕНТ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.00 События.
21.30 Обложка. Декольте 

Ангелы Меркель. (16+)
22.05 Прощание. Савелий 

Крамаров. (16+)
23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 Красный проект. (16+)
01.00 Прощание. Савелий 

Крамаров. (16+)
01.45 Удар властью. Павел 

Грачев. (16+)
02.25 Обложка. Декольте 

Ангелы Меркель. (16+)

05.25 Босс-молокосос. Снова 
в деле. Мультфильм. (6+)

05.50 Приключения Вуди и его 
друзей. Мультфильм. (0+)

06.30 Том и Джерри. 
Мультфильм. (0+)

07.00 ПОГНАЛИ. СЕРИАЛ. 
(16+)

08.00 ЧЕЛОВЕК-ПАУК. (12+)
10.20 ВОРОНИНЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
«Слово мужчины - закон!» - 
вот девиз Николая 
Воронина. А какой жизнен-
ный девиз ближе Косте? 
Особенно в таком «принципи-
альном» моменте, как покуп-
ка обычных бумажных сал-
феток.

13.00 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

13.20 Шоу Уральских пельме-
ней. (16+)

18.00 ПОГНАЛИ. СЕРИАЛ. 
(16+)

19.00 ЧЕЛОВЕК-ПАУК-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

21.35 ЗАКРЫТАЯ ШКОЛА. 
СЕРИАЛ. (16+)

23.40 АФЕРА ТОМАСА 
КРАУНА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.45 Шоу Уральских пельме-
ней. (16+)

02.50 Шоу выходного дня. 
(16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00 Орел и решка. 

Кругосветка. (16+)

04.45 Орел и решка. Рай и 

Ад-2. (16+)

05.30 Орел и решка. 

Перезагрузка. (16+)

06.30 ЗАЧАРОВАННЫЕ. СЕРИ-

АЛ. (16+)

08.55 На ножах. (16+)

10.55 Адская кухня. (16+)

12.40 Кондитер-2. (16+)

14.00 На ножах. (16+)

16.05 Инсайдеры. (16+)

17.05 На ножах. (16+)

21.00 МЫЛОДРАМА. СЕРИАЛ. 

(16+)

22.45 Адская кухня. (16+)

00.40 Пятница News. (16+)

01.15 ГОВОРЯЩАЯ С 

ПРИЗРАКАМИ. СЕРИАЛ. 

(16+)

03.30 Орел и решка. На краю 

света. (16+)

09.00 Наблюдатель. 
Избранное.

10.00, 22.30 ЭЙНШТЕЙН. 
СЕРИАЛ. (16+).

10.55, 01.40 Красивая плане-
та. 

11.10 Academia. 
11.55 Истории в фарфоре. 

Кто не с нами, тот против 
нас. Док. фильм.

12.25, 18.30 Космос - путеше-
ствие в пространстве и 
времени. Док. фильм.

13.10, 23.20 На концертах 
Берлинского филармони-
ческого оркестра.

14.00 CASTING/КАСТИНГ. 
Спектакль.

15.50 Катя и принц. 
Док. фильм.

16.30 Библейский сюжет.
17.00 Полиглот.
17.45 Острова. 
19.15 Спокойной ночи, малы-

ши!
19.30 Абсолютный слух.
20.10 90 лет со дня рождения 

Геннадия Полоки. 
Монолог в 4-х частях.

20.35 НАШЕ ПРИЗВАНИЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

21.40 Ядерная любовь. Док.
фильм.

06.00 С бодрым утром! (16+)
07.30 Новости. (16+)
08.00 Засекреченные списки. 

Документальный спецпро-
ект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

11.30 Новости. (16+)
12.00 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
13.00 Невероятно интересные 

истории. (16+)
14.00 Засекреченные списки. 

Документальный спецпро-
ект. (16+)

15.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

15.30 Новости. (16+)
16.00 Тайны Чапман. (16+)
17.00 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
18.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
18.30 Новости. (16+)
19.00 РОБОКОП-2. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.15 Смотреть всем! (16+)
22.00 Новости. (16+)
22.30 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)

04.00 Золотая лихорадка. 
(16+)

05.10, 10.35, 15.15 10 самых 
горячих клипов дня. 
(16+)

05.45, 07.45, 14.00 Pro-
Новости. (16+)

06.00, 01.00 #ЯНАМУЗТВ. 
(16+)

08.00 Тор Чарт Европы плюс. 
(16+)

09.00 Победитель битвы фан-
клубов. (16+)

09.30, 23.05 Прогноз по году. 
(16+)

11.20 Русские хиты - чемпио-
ны среды. (16+)

13.00 Золотая дюжина. (16+)
14.15 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.00 Лайкер. (16+)
18.00 У-Дачный чарт. (16+)
19.00 Pro-Новости. (16+)
19.10 Новая Волна-2018. 

A-Studio. 30 лет на сцене. 
(16+)

00.00 Наше. Made in Russia! 
(16+)

02.00 Караокинг. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

06.00, 07.55, 09.30, 14.05 
Новости.

06.05, 10.25, 14.10, 23.40 Все 
на Матч! Прямой эфир.

08.00 Челси - Порту, 
2004/2005, Арсенал - 
Барселона, 2010/2011. 
Избранное. (0+)

08.30 Идеальная команда. 
(12+)

09.35 Нефутбольные истории. 
(12+)

10.05 Журнал Тинькофф РПЛ. 
Перед туром. (12+)

11.00 Волейбол. Сборная 
России.  (0+)

12.00 Реальный спорт. 
Волейбол.

12.50 Бокс. (16+)
14.55 Футбол. Тинькофф 

Российская Премьер-
лига. 

21.40 Футбол. Чемпионат 
Италии. Сассуоло - 
Ювентус. Прямая транс-
ляция.

00.10 Футбол. Тинькофф 
Российская Премьер-
лига.

02.00 Футбол. Чемпионат 
Италии. Милан - Парма. 
(0+)

Матч ТВ

ФАНТАСТИКА США, 1990

ВТОРНИК, 19.00

«РОБОКОП-2» (16+)

Робот-полицейский 
продолжает патрулиро-
вать улицы Детройта. 
На этот раз ему пред-
стоит уничтожить 
фабрику, которая 
незаконно производит 
новый вид наркотиков, 
а также сразиться с 
роботом-убийцей, 
созданным в секретной 
лаборатории, чтобы 
убрать Робокопа.

Режиссер - Ирвин 
Кершнер

В главных ролях: 
Питер Уэллер, Нэнси 
Аллен, Дэн 
О’Херлихи.

ТРИЛЛЕР США, 1999

ВТОРНИК, 23.40

«АФЕРА ТОМАСА КРАУНА» (16+)

Миллиардер Томас Краун, 
пресыщенный финансист, 
похищает из крупного музея 
картину Моне стоимостью в 
100 млн долларов. Кэтрин 
Бэннинг - следователь 
страховой компании - долж-
на поймать его...

Режиссер - Джон 
МакТирнан.

В главных ролях: Пирс 
Броснан, Рене Руссо, 
Дэнис Лири.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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№ 6236, простой № 6237, сложный
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Штык - Мисс - Пресса - Рижанки - Алсу - Муки - Крюк - Авто - Столяр - Потомство - Икар - Гель - Концерт - Лаймкват - Гумен-
ник - Андерсон - Гаитяне - Монах - Капот - Руно - Оксер - Лучко - Тоска - Туманова - Евреи - Весы - Нона - Тупик - Гнусь - «Шкода» - Лахор - Амба. ПО ВЕРТИКАЛИ: Помол - Ка-
тет - Ашуг - Критерий - Мини - Мячик - «Титаник» - Рапс - Воля - Тщета - Норов - Туше - Кана - Шико - «Реал» - Каки - Муар - Литр - Смог - Глазировка - Письмо - Мотыга - Центр 
- Солнце - Сын - Рост - Кон - Хламье.
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Обновился состав 
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В наших странах отметили старинные народные праздники - 
Ивана Купалы и Купалье

ИДЕЯ ПРЕВРАТИЛАСЬ 
В ЖУРАВЛЕЙ
Ржевский мемориал 
стал местом притяжения 
туристов

КРЕДИТЫ УХОДЯТ 
НА КАНИКУЛЫ
Из-за пандемии доходы 
упали. Как снизить 
платежи?

МУЖА ВСПОМИНАЮ 
КАЖДЫЙ ДЕНЬ

Ирина МАЗУРКЕВИЧ:

Распространяется бесплатно

10

НОЧЬ ПЕРЕД ВОЛШЕБСТВОМ
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Президент России назвал 
ключевые направления раз-
вития страны на десять лет 
вперед.

- Считаю необходимым за-
глянуть за нынешний гори-
зонт планирования нацио-
нальных целей и проектов, то 
есть за 2024 год. И уже сейчас 
в развитие поставленных це-
лей определить общенацио-
нальные задачи на предсто-
ящее десятилетие, - заявил 
Владимир Путин на заседа-
нии Совета по стратегическо-
му развитию и нацпроектам.

Безопасность россиян - на 
первом месте.

- Именно по этой логике 
мы действовали во время 
эпидемии коронавируса. По 
одному из основных показа-
телей эффективности нашей 
работы - по летальности - си-
туация выглядит неплохо. 
В России от коронавирусной 
инфекции на сто тысяч насе-
ления она в разы ниже, чем 
во многих других странах. 
В том числе в европейских 
с  развитой системой здра-
воохранения. В достаточно 
короткие сроки смогли отра-
ботать и запустить новые ме-
ханизмы поддержки граждан 
и бизнеса, российских семей. 
Не допустили взрывного, как 
в некоторых странах, драма-
тического роста безработи-
цы.

Знаменитые булгаковские 
строчки про людей, которых 
испортил квартирный вопрос, 
зазвучали по-новому. Теперь 
у  страны появилась реаль-
ная возможность справить-
ся с этой проблемой. Когда 
зампредседателя Прави-
тельства РФ Марат Хуснул-
лин докладывал о результа-
тах реализации нацпроекта 
«Жилье и городская среда», 
президент взял слово:

- У нас есть исторический 
шанс в обозримые сроки, аб-
солютно понятные, может 
быть, впервые за всю исто-
рию России решить, карди-
нально решить жилищный 
вопрос. Нужно не упустить 
шанс, над этим нужно настой-
чиво работать, - поставил за-
дачу правительству и Хуснул-
лину. - Повторяю, шансы есть. 

Вы назвали: пять миллионов 
семей могут получить жилье 
к 2026 году. Это абсолютно 
реалистичная цифра. Но мне 
кажется, можно и большего 
добиться.

При этом глава РФ преду-
предил, что не следует раз-
брасываться бюджетными 
средствами:

- Вы сказали: «Деньги есть». 
Меня это радует, с одной сто-
роны, с другой стороны - не-
множко настораживает. Мы 
не должны, как сеятели, туда 
деньги «насыпать», не пони-
мая, какова отдача от этих 
вложений. Все ограничения 
и издержки должны приво-
дить к конечному результа-
ту - к таким ценам, которые 
были бы по карману людям.

Правительство и Госсовет 
должны подготовить обнов-
ленный документ по нацпро-
ектам за три месяца.

Владимир ПУТИН:

ЕСТЬ ИСТОРИЧЕСКИЙ ШАНС КАРДИНАЛЬНО 
РЕШИТЬ ЖИЛИЩНЫЙ ВОПРОС

 ■ В интервью программе «Мо-
сква. Кремль. Путин» российский 
лидер предостерег от «размахи-
вания бритвой» во время защиты 
интересов страны.

О критике в его адрес:
 ● Всегда есть люди, которые думают 

иначе, чем ты. Им кажется, что у них 
есть лучшие решения, чем те, которые 
предлагаются действующими предста-
вителями власти, в том числе главой 
государства. Я вообще, как это ни по-
кажется странным, считаю своей обя-
занностью прислушиваться к тому, что 
декларируется или предлагается. Если 
что-то предлагается вообще, кроме 

самой критики. Потому что - если это 
критика ради критики, то это просто 
неинтересно.

Об «интересных и конструктив-
ных» предложениях:

 ● К ним прислушиваюсь с удоволь-
ствием. Но это совсем не значит,  
что я  буду реализовывать то, что 
услышал.

О борьбе с коррупцией:
 ● С этим явлением нужно в первую 

очередь бороться в правоохранитель-
ной системе. Там это происходит на 
самом деле. В каких-то органах лучше, 
в каких-то хуже. Служба собственной 
безопасности, работа органов ФСБ на 
это нацелена...

Об ухудшении отношений с Кие-
вом:

 ● Это в принципе не связано с присое-
динением Крыма к России. На Украине 
произошел государственный переворот 
и захват власти. И с тех пор взгляды 
руководства стали диаметрально про-
тивоположными. С этого момента мы 
с ними разошлись. Только после этого 
полуостров вошел в состав России. Эта 
пена рано или поздно схлынет.

Об отношениях США к РФ:
 ● То, что там происходит, - в крупней-

шей экономике мира, в крупнейшей 
ядерной, военной державе - это, конеч-
но, прискорбно, потому что это отража-
ется на всей системе международных 

отношений. Ну и, конечно, негативно 
отражается на российско-американских 
отношениях...

О языке общения с зарубежными 
партнерами:

 ● Россия вместе с тем, несмотря на 
остроту международной ситуации, по-
прежнему придерживается уважитель-
ного стиля в общении со всеми своими 
партнерами. Я не считаю, что, защищая 
свои интересы, мы должны выглядеть, 
как какие-то придурки, как сумасшед-
шие, которым в руки попала бритва 
и они бегают и ею размахивают, да еще 
и поносят всех разными неудобовари-
мыми выражениями. У нас в народе есть 
такое очень хорошее выражение - мягко 
стелет, но жестко спать кладет. Вот это, 
как мне кажется, - вполне наш стиль.

Владимир Путин обозначил несколько 
основных блоков, каждый из которых до-
полняет друг друга:

1. - Нам нужно выйти на устойчивый 
прирост населения, добиться увели-

чения продолжительности жизни, бороться 
с тем, что называется малоприятным сло-
вом «бедность». Решение здесь очевидно: 
нам нужны новые рабочие места и благо-
приятные возможности для людей вести 
свое дело.

Нам также предстоит реализовать уже 
запланированные меры по развитию 
и укреплению системы здравоохранения, 
направить на это дополнительные ресур-
сы. Всю систему медпомощи, включая ее 
первичное звено, должны сделать способ-
ной эффективно реагировать на любые 
вызовы.

2. - Создание возможностей для са-
мореализации людей, для разви-

тия талантов детей и молодежи. Россия 
должна войти в число мировых лидеров 
по качеству общего образования, по объе-
мам научных исследований и разработок. 
Ключевое условие - сделать все, чтобы 
каждый молодой человек, независимо от 
того, где он родился, какой уровень дохода 

у его семьи, мог получить качественное 
образование, раскрыть свой дар.

3. - Комфортная и безопасная сре-
да для жизни человека. Проблемы 

в этой сфере у нас копились многие-многие 
годы, и мы приступили к их решению. При 
этом важно не только ликвидировать на-
копленный уже ущерб окружающей среде, 
но и смотреть вперед. Предметом особого 
внимания, прежде всего коллег в регионах, 
должно служить улучшение условий труда 
в городах и населенных пунктах, в селах.

Решение жилищных проблем граждан - 
чрезвычайно важный вопрос, так же как 
укрепление опорной инфраструктуры, 
в том числе сети автомобильных дорог.

Нужно устранить бюрократию. Прави-
тельство уже перевело около трети дей-
ствующих норм и правил строительной 
отрасли в разряд рекомендаций. Такую 
«расчистку» обязательно нужно вести 
дальше. По всем направлениям эконо-
мической жизни.

В целом нужно продолжать работу по 
улучшению делового климата, чтобы сти-
мулировать появление новых инвестици-
онных проектов, прежде всего в области 
импортозамещения. Опыт последних меся-

цев, когда международная торговля засто-
порилась из-за закрытия границ, показал 
тем не менее, что эта задача становится 
еще более актуальной.

Большие резервы для качественного 
роста есть и для внутреннего туризма. 
Инфраструктуру нужно развивать.

4. - Главное - поддержать занятость 
и доходы наших граждан. Этой вес-

ной мы приняли беспрецедентный пакет 
поддержки отечественной экономики. 
В приоритетном порядке поддержку по-
лучали те предприниматели, которые ра-
ботают «в белую». Такая линия на «обе-
ление» и повышение прозрачности нашей 
экономики обязательно должна быть про-
должена.

5. - Нужно шире использовать преи-
мущества новых технологических 

решений. Здесь мы также должны войти 
в число мировых лидеров. Практика по-
следних месяцев показала, что это аб-
солютно возможно для нас. Нужно запу-
стить мощное цифровое развитие во всех 
сферах жизни: в системе образования, 
при получении медицинской помощи, го-
сударственных услуг, что особенно важ-
но - в сфере ЖКХ и городского хозяйства.

МЯГКО СТЕЛЕМ, НО ЖЕСТКО СПАТЬ КЛАДЕМ РУССКИЙ СТИЛЬ

ПРИРОСТ НАСЕЛЕНИЯ, БОРЬБА С БЕДНОСТЬЮ И «ОБЕЛЕНИЕ» БИЗНЕСА
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В последнее время все наблюдают за ручкой в руках Владимира Путина. Больше месяца назад 
в момент горячего обсуждения борьбы с пожарами и паводками он ее швырнул. В этот раз, когда шла  
речь о темпах строительства, раскрутил на столе. В этом увидели добрый знак. 
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Андрей МОШКОВ

 ■ Президент Беларуси поста-
вил задачи на пятилетку. Сре-
ди них - импортозамещение 
продукции, строительство до-
рог, обустройство заброшен-
ных земель и «золотой» стан-
дарт зарплат, ниже которого 
частники не смогут оценивать 
труд своих работников.

ПРИМЕР 
ДЛЯ ДРУГИХ
Завод «Атлант» во время пан-

демии и закрытых границ побил 
рекорд продаж!

- Так как мы не остановили 
работу, оказались единственны-
ми, кто производил холодильни-
ки и стиральные машины. Про-
дали 90 тысяч холодильников. 
За все 60 лет истории «Атланта» 
в марте столько не продавали, - 
удивил директор предприятия 
Дмитрий Соколовский.

- За это - молодцы! - похвалил 
Александр Лукашенко. - Сдела-
ли то, что должны были сделать 
все. И это пример для других. 
Я же говорил, что, когда откро-
ются, посмотрят, а уже ничего 
нет. А мы в это время можем 
предложить свой товар.

- Пользуетесь бытовой техни-
кой нашего завода? - спросили 
рабочие.

- Сам, безусловно, не занима-
юсь выбором бытовой техни-
ки. Но у меня есть стиральная 
машина «Атлант», которую по-
дарило предприятие, когда за-
пускали производство. До сих 
пор работает исправно и без 
ремонта. Я очень преданный 
своему государству и  народу 
человек. Я за то, чтобы холо-
дильники, стиральные машины 
были с нашего завода «Атлант». 
Очень горжусь этой продукцией 
и давно, несколько десятков лет, 
знаком с ней. Конкуренция, все 
понятно, но свой рынок надо 
защищать и поддерживать. При-
зываю вас покупать белорус-
ское! - сказал глава государства.

И определил одно из основных 
направлений на пятилетку - им-
портозамещение. Впрочем, пра-
вительству придется выполнить 
еще одно непростое президент-
ское поручение:

- Надо взять примерно десять 
ведущих предприятий страны, 
которые имеют самый высо-
кий уровень зарплат. Вывести 
среднюю и довести к исполне-
нию всех частников. Частные 
предприятия не могут платить 
зарплату ниже своим работни-
кам. Таким образом мы прокон-
тролируем и заработную плату 
у тех, кто себя считает свобод-
ным от всего.

ДОРОГИ МЕСТНОГО 
ЗНАЧЕНИЯ
В Славгородском районе че-

рез реку Сож построили мост. 
На открытие приехал глава РБ.

- Без дорог у нас жизни нет, - 
сказал он местным жителям. - 
До областных центров мы их 
сделали. Сейчас надо привести 
в порядок дороги от центра об-
ласти до районных центров. Это 
обязательно должны закончить 
в ближайшие годы пятилетки. 
Дальше - третий уровень - от 
районных центров до агрого-
родков. Они должны быть креп-
кими и желательно бетонными. 
А там мы уже подхватим непер-
спективные так называемые 
деревеньки (они все равно на 
дорогах) и бывшие центры кол-
хозов - это четвертый уровень.

Уже не в первый раз Алек-
сандр Лукашенко предложил 
осваивать свободные участки:

- Мы нигде никому не нужны. 
Сейчас конкуренция бешеная. 
Поэтому смотрите на месте, где 
вы привыкли, где можно какой-
то клочок земли обрабатывать. 
Смотрите на свою землю. Если 
вы укрепитесь здесь, то и дети 
ваши получат фундамент для 
развития. Поэтому стройте свой 
дом здесь. Как бы ни складыва-
лась ситуация, если мы трудим-
ся, к чему-то стремимся, Господь 
всегда нас поддержит. Надо за-
действовать заброшенные при-
усадебные участки, особенно 
в неперспективных деревнях, 
и отдать людям под дачи. Это бу-
дет такая большая социальная 
программа, и давление с моей 
стороны будет сильное, чтобы 
мы освоили эти клочки.

«Здешняя вода - уникальной 
чистоты и прекрасного вкуса, 
а сам источник - животворен», - 
писал о «Голубой кринице» в на-
чале XX века этнограф Евдоким 
Романов. Местная водица дей-
ствительно особенная. Из-за то-
го, что проходит через толщу ме-
ла, небольшое озеро размером 
чуть больше теннисной площад-
ки имеет бирюзово-изумрудный 
оттенок.

Полюбовался красотами 
и президент. Заглянул на ярмар-
ку, отведал, чем тут торгуют. 
Понравилось:

- Что значит спасли деревню, 
малые города... Если бы загу-
били, этой бы красоты не бы-
ло. Ценнейшие люди, которые 
своими руками что-то делают!

Когда пробовал мед, расска-
зал, что и сам держит пасеку:

- Вы делаете великое дело. Мы 
будем вас всячески поддержи-
вать. Сюда нужно приезжать от 
пандемии лечиться - мед попро-
бовал, окунулся...

ПРИЗЫВАЮ 
ВАС ПОКУПАТЬ 
БЕЛОРУССКОЕ!

Александр ЛУКАШЕНКО:

На встрече с представителями крупней-
ших СМИ:

 ● Вчера-позавчера в обзоре я прочитал, да 
и наш друг Венедиктов (главный редактор 
радиостанции «Эхо Москвы» рассказывал об 
объединении с РФ. - Ред.) говорит: это вопрос 
цены, предложите Лукашенко хорошую цену. 
Слушайте, нет той цены, которую они могут 
мне заплатить, чтобы я пошел на их условия. 
Нет той цены! В гробу карманов нет. Сколько 
бы у тебя миллиардов ни было, на том све-
те тебе никакие миллиарды не нужны будут. 
Поэтому мне ничего платить не надо. Это не 
продается. Суверенитет и независимость не 
продаются! И надо помнить, что деньги как 
пришли, так и уйдут.

 ● Надо признать, что такого давления, как 
в эти дни, Беларусь не испытывала за все 
время своего независимого развития. Все 
сплелось в один узел.

 ● Чем сейчас характерен мир? Идет пере-
дел мира. Не дележка, а передел. И в этой 
ситуации главное - ответить на вопрос: где 
наше место? Балансировать между гиганта-
ми - очень опасное дело. Но куда деваться?

 ● Не хочется, чтобы завтра рухнуло все то, 
что не только я - мы создавали собственными 
руками, и чтобы кто-то пришел и начал про-
водить эксперименты.

 ● Совершенствуя, мы должны начинать с Кон-
ституции. Если начнем с майдана, мы пере-
черкнем свою историю. И толерантность наша, 

и «памяркоўнасць*» - все пойдет прахом. Поэ-
тому мы должны сделать новую Конституцию. 
Да, прошло много времени, нужны определен-
ные изменения. Правда, вы мне скажете, какие 
нужны вам изменения. Все перемены пойдут от 
Конституции, а не от майдана. И я постараюсь 
сделать все, чтобы этого майдана не было.

* Памяркоўнасць - толерантность (бел.).

Во время общения с рабочими и бойца-
ми студотрядов из проекта «Атлант-2020»:

 ● Моя мать работала дояркой, больших де-
нег в семье никогда не было. Потому в студ-
отрядах старался как можно больше зарабо-
тать, чтобы самостоятельно себя обеспечить. 
Чтобы 1 сентября, скажу откровенно, прийти 
в аудиторию и чтобы я внешне не отличался 
от детей богатых родителей.

Первый мой студенческий отряд был по-
сле первого курса. Мы поехали на стройку 
и строили на селе школу. Какое-то время я там 
работал, но организация была такая, что нам 
и не платили, и организации не было ника-
кой. Я плюнул и уехал работать к себе домой, 
и создал отряд из школьников. На местном 
сельхозпредприятии собрал детей 9 - 10-го 
класса (десятилетка была), и мы на зерно-
складах в одном из хозяйств бетонировали 
полы. Был хороший опыт, и заработали хоро-
шие деньги. Но за это я очень сильно получил 
в университете - за то, что бросил и уехал 
работать в колхоз...

 ■ В родные места на гулянья «Алек-
сандрия собирает друзей» Александр 
Лукашенко приезжает каждый год.

- Если уж абсолютно искренне, то вот таких 
праздников, которые бы объединяли основные 
славянские народы (кто бы мог подумать, 
что такое будет!), немного, - признался Пре-
зидент Беларуси.

И рассказал, как по дороге сюда задумался 
над вопросом: что самое важное, тяжелое 
и неприятное в жизни?

- Это не болезнь... А то, что время неумо-
лимо движется вперед. Совсем недавно мы 
с вами проводили здесь первый праздник. 
А сегодня - уже больше десятка на этой благо-
датной, доброй земле, на берегу этой прекрас-
ной реки Днепр, которая объединяет судьбы 
трех славянских народов: наших россиян, 

наших украинцев и белорусов. Оглянитесь 
вокруг. Посмотрите, сколько хорошего, нуж-
ного сделано нами на этой родной земле. 
Вспомните, какой она была еще два-три года 
назад. А пять, десять, четверть века? 

Ваша огромная заслуга в том, что уже не 
одно поколение белорусов растет в благопо-
лучной, чистой, мирной и красивой стране. 
Стране, которую создали мы с вами практиче-
ски с нуля, на обломках великой империи, имя 
которой - СССР. Как говорили в советские 
времена: прежде чем спросить, что Родина 
сделала для тебя, спроси: а что я сделал для 
Родины, своего народа? Истинная любовь 
к Отечеству - созидательная. Поэтому давай-
те и дальше вместе строить нашу Беларусь 
справедливой, безопасной и сильной страной.

Как прошел праздник - на стр. 10.

СПРОСИ СЕБЯ«А ЧТО Я СДЕЛАЛ ДЛЯ РОДИНЫ?»

«ВСЕ ПЕРЕМЕНЫ 
ПОЙДУТ ОТ КОНСТИТУЦИИ, А НЕ ОТ МАЙДАНА»

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

- Можно подойти поприветствовать вас? Спасибо, что пригласили! - 
обратился, спускаясь со сцены, певец Стас Михайлов.
- Тебе спасибо! - пожал руку Александр Лукашенко.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Президент России назвал 
ключевые направления раз-
вития страны на десять лет 
вперед.

- Считаю необходимым за-
глянуть за нынешний гори-
зонт планирования нацио-
нальных целей и проектов, то 
есть за 2024 год. И уже сейчас 
в развитие поставленных це-
лей определить общенацио-
нальные задачи на предсто-
ящее десятилетие, - заявил 
Владимир Путин на заседа-
нии Совета по стратегическо-
му развитию и нацпроектам.

Безопасность россиян - на 
первом месте.

- Именно по этой логике 
мы действовали во время 
эпидемии коронавируса. По 
одному из основных показа-
телей эффективности нашей 
работы - по летальности - си-
туация выглядит неплохо. 
В России от коронавирусной 
инфекции на сто тысяч насе-
ления она в разы ниже, чем 
во многих других странах. 
В том числе в европейских 
с  развитой системой здра-
воохранения. В достаточно 
короткие сроки смогли отра-
ботать и запустить новые ме-
ханизмы поддержки граждан 
и бизнеса, российских семей. 
Не допустили взрывного, как 
в некоторых странах, драма-
тического роста безработи-
цы.

Знаменитые булгаковские 
строчки про людей, которых 
испортил квартирный вопрос, 
зазвучали по-новому. Теперь 
у  страны появилась реаль-
ная возможность справить-
ся с этой проблемой. Когда 
зампредседателя Прави-
тельства РФ Марат Хуснул-
лин докладывал о результа-
тах реализации нацпроекта 
«Жилье и городская среда», 
президент взял слово:

- У нас есть исторический 
шанс в обозримые сроки, аб-
солютно понятные, может 
быть, впервые за всю исто-
рию России решить, карди-
нально решить жилищный 
вопрос. Нужно не упустить 
шанс, над этим нужно настой-
чиво работать, - поставил за-
дачу правительству и Хуснул-
лину. - Повторяю, шансы есть. 

Вы назвали: пять миллионов 
семей могут получить жилье 
к 2026 году. Это абсолютно 
реалистичная цифра. Но мне 
кажется, можно и большего 
добиться.

При этом глава РФ преду-
предил, что не следует раз-
брасываться бюджетными 
средствами:

- Вы сказали: «Деньги есть». 
Меня это радует, с одной сто-
роны, с другой стороны - не-
множко настораживает. Мы 
не должны, как сеятели, туда 
деньги «насыпать», не пони-
мая, какова отдача от этих 
вложений. Все ограничения 
и издержки должны приво-
дить к конечному результа-
ту - к таким ценам, которые 
были бы по карману людям.

Правительство и Госсовет 
должны подготовить обнов-
ленный документ по нацпро-
ектам за три месяца.

Владимир ПУТИН:

ЕСТЬ ИСТОРИЧЕСКИЙ ШАНС КАРДИНАЛЬНО 
РЕШИТЬ ЖИЛИЩНЫЙ ВОПРОС

 ■ В интервью программе «Мо-
сква. Кремль. Путин» российский 
лидер предостерег от «размахи-
вания бритвой» во время защиты 
интересов страны.

О критике в его адрес:
 ● Всегда есть люди, которые думают 

иначе, чем ты. Им кажется, что у них 
есть лучшие решения, чем те, которые 
предлагаются действующими предста-
вителями власти, в том числе главой 
государства. Я вообще, как это ни по-
кажется странным, считаю своей обя-
занностью прислушиваться к тому, что 
декларируется или предлагается. Если 
что-то предлагается вообще, кроме 

самой критики. Потому что - если это 
критика ради критики, то это просто 
неинтересно.

Об «интересных и конструктив-
ных» предложениях:

 ● К ним прислушиваюсь с удоволь-
ствием. Но это совсем не значит,  
что я  буду реализовывать то, что 
услышал.

О борьбе с коррупцией:
 ● С этим явлением нужно в первую 

очередь бороться в правоохранитель-
ной системе. Там это происходит на 
самом деле. В каких-то органах лучше, 
в каких-то хуже. Служба собственной 
безопасности, работа органов ФСБ на 
это нацелена...

Об ухудшении отношений с Кие-
вом:

 ● Это в принципе не связано с присое-
динением Крыма к России. На Украине 
произошел государственный переворот 
и захват власти. И с тех пор взгляды 
руководства стали диаметрально про-
тивоположными. С этого момента мы 
с ними разошлись. Только после этого 
полуостров вошел в состав России. Эта 
пена рано или поздно схлынет.

Об отношениях США к РФ:
 ● То, что там происходит, - в крупней-

шей экономике мира, в крупнейшей 
ядерной, военной державе - это, конеч-
но, прискорбно, потому что это отража-
ется на всей системе международных 

отношений. Ну и, конечно, негативно 
отражается на российско-американских 
отношениях...

О языке общения с зарубежными 
партнерами:

 ● Россия вместе с тем, несмотря на 
остроту международной ситуации, по-
прежнему придерживается уважитель-
ного стиля в общении со всеми своими 
партнерами. Я не считаю, что, защищая 
свои интересы, мы должны выглядеть, 
как какие-то придурки, как сумасшед-
шие, которым в руки попала бритва 
и они бегают и ею размахивают, да еще 
и поносят всех разными неудобовари-
мыми выражениями. У нас в народе есть 
такое очень хорошее выражение - мягко 
стелет, но жестко спать кладет. Вот это, 
как мне кажется, - вполне наш стиль.

Владимир Путин обозначил несколько 
основных блоков, каждый из которых до-
полняет друг друга:

1. - Нам нужно выйти на устойчивый 
прирост населения, добиться увели-

чения продолжительности жизни, бороться 
с тем, что называется малоприятным сло-
вом «бедность». Решение здесь очевидно: 
нам нужны новые рабочие места и благо-
приятные возможности для людей вести 
свое дело.

Нам также предстоит реализовать уже 
запланированные меры по развитию 
и укреплению системы здравоохранения, 
направить на это дополнительные ресур-
сы. Всю систему медпомощи, включая ее 
первичное звено, должны сделать способ-
ной эффективно реагировать на любые 
вызовы.

2. - Создание возможностей для са-
мореализации людей, для разви-

тия талантов детей и молодежи. Россия 
должна войти в число мировых лидеров 
по качеству общего образования, по объе-
мам научных исследований и разработок. 
Ключевое условие - сделать все, чтобы 
каждый молодой человек, независимо от 
того, где он родился, какой уровень дохода 

у его семьи, мог получить качественное 
образование, раскрыть свой дар.

3. - Комфортная и безопасная сре-
да для жизни человека. Проблемы 

в этой сфере у нас копились многие-многие 
годы, и мы приступили к их решению. При 
этом важно не только ликвидировать на-
копленный уже ущерб окружающей среде, 
но и смотреть вперед. Предметом особого 
внимания, прежде всего коллег в регионах, 
должно служить улучшение условий труда 
в городах и населенных пунктах, в селах.

Решение жилищных проблем граждан - 
чрезвычайно важный вопрос, так же как 
укрепление опорной инфраструктуры, 
в том числе сети автомобильных дорог.

Нужно устранить бюрократию. Прави-
тельство уже перевело около трети дей-
ствующих норм и правил строительной 
отрасли в разряд рекомендаций. Такую 
«расчистку» обязательно нужно вести 
дальше. По всем направлениям эконо-
мической жизни.

В целом нужно продолжать работу по 
улучшению делового климата, чтобы сти-
мулировать появление новых инвестици-
онных проектов, прежде всего в области 
импортозамещения. Опыт последних меся-

цев, когда международная торговля засто-
порилась из-за закрытия границ, показал 
тем не менее, что эта задача становится 
еще более актуальной.

Большие резервы для качественного 
роста есть и для внутреннего туризма. 
Инфраструктуру нужно развивать.

4. - Главное - поддержать занятость 
и доходы наших граждан. Этой вес-

ной мы приняли беспрецедентный пакет 
поддержки отечественной экономики. 
В приоритетном порядке поддержку по-
лучали те предприниматели, которые ра-
ботают «в белую». Такая линия на «обе-
ление» и повышение прозрачности нашей 
экономики обязательно должна быть про-
должена.

5. - Нужно шире использовать преи-
мущества новых технологических 

решений. Здесь мы также должны войти 
в число мировых лидеров. Практика по-
следних месяцев показала, что это аб-
солютно возможно для нас. Нужно запу-
стить мощное цифровое развитие во всех 
сферах жизни: в системе образования, 
при получении медицинской помощи, го-
сударственных услуг, что особенно важ-
но - в сфере ЖКХ и городского хозяйства.

МЯГКО СТЕЛЕМ, НО ЖЕСТКО СПАТЬ КЛАДЕМ РУССКИЙ СТИЛЬ

ПРИРОСТ НАСЕЛЕНИЯ, БОРЬБА С БЕДНОСТЬЮ И «ОБЕЛЕНИЕ» БИЗНЕСА
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В последнее время все наблюдают за ручкой в руках Владимира Путина. Больше месяца назад 
в момент горячего обсуждения борьбы с пожарами и паводками он ее швырнул. В этот раз, когда шла  
речь о темпах строительства, раскрутил на столе. В этом увидели добрый знак. 

КОНКРЕТНО
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 ■ Президент Беларуси поста-
вил задачи на пятилетку. Сре-
ди них - импортозамещение 
продукции, строительство до-
рог, обустройство заброшен-
ных земель и «золотой» стан-
дарт зарплат, ниже которого 
частники не смогут оценивать 
труд своих работников.

ПРИМЕР 
ДЛЯ ДРУГИХ
Завод «Атлант» во время пан-

демии и закрытых границ побил 
рекорд продаж!

- Так как мы не остановили 
работу, оказались единственны-
ми, кто производил холодильни-
ки и стиральные машины. Про-
дали 90 тысяч холодильников. 
За все 60 лет истории «Атланта» 
в марте столько не продавали, - 
удивил директор предприятия 
Дмитрий Соколовский.

- За это - молодцы! - похвалил 
Александр Лукашенко. - Сдела-
ли то, что должны были сделать 
все. И это пример для других. 
Я же говорил, что, когда откро-
ются, посмотрят, а уже ничего 
нет. А мы в это время можем 
предложить свой товар.

- Пользуетесь бытовой техни-
кой нашего завода? - спросили 
рабочие.

- Сам, безусловно, не занима-
юсь выбором бытовой техни-
ки. Но у меня есть стиральная 
машина «Атлант», которую по-
дарило предприятие, когда за-
пускали производство. До сих 
пор работает исправно и без 
ремонта. Я очень преданный 
своему государству и  народу 
человек. Я за то, чтобы холо-
дильники, стиральные машины 
были с нашего завода «Атлант». 
Очень горжусь этой продукцией 
и давно, несколько десятков лет, 
знаком с ней. Конкуренция, все 
понятно, но свой рынок надо 
защищать и поддерживать. При-
зываю вас покупать белорус-
ское! - сказал глава государства.

И определил одно из основных 
направлений на пятилетку - им-
портозамещение. Впрочем, пра-
вительству придется выполнить 
еще одно непростое президент-
ское поручение:

- Надо взять примерно десять 
ведущих предприятий страны, 
которые имеют самый высо-
кий уровень зарплат. Вывести 
среднюю и довести к исполне-
нию всех частников. Частные 
предприятия не могут платить 
зарплату ниже своим работни-
кам. Таким образом мы прокон-
тролируем и заработную плату 
у тех, кто себя считает свобод-
ным от всего.

ДОРОГИ МЕСТНОГО 
ЗНАЧЕНИЯ
В Славгородском районе че-

рез реку Сож построили мост. 
На открытие приехал глава РБ.

- Без дорог у нас жизни нет, - 
сказал он местным жителям. - 
До областных центров мы их 
сделали. Сейчас надо привести 
в порядок дороги от центра об-
ласти до районных центров. Это 
обязательно должны закончить 
в ближайшие годы пятилетки. 
Дальше - третий уровень - от 
районных центров до агрого-
родков. Они должны быть креп-
кими и желательно бетонными. 
А там мы уже подхватим непер-
спективные так называемые 
деревеньки (они все равно на 
дорогах) и бывшие центры кол-
хозов - это четвертый уровень.

Уже не в первый раз Алек-
сандр Лукашенко предложил 
осваивать свободные участки:

- Мы нигде никому не нужны. 
Сейчас конкуренция бешеная. 
Поэтому смотрите на месте, где 
вы привыкли, где можно какой-
то клочок земли обрабатывать. 
Смотрите на свою землю. Если 
вы укрепитесь здесь, то и дети 
ваши получат фундамент для 
развития. Поэтому стройте свой 
дом здесь. Как бы ни складыва-
лась ситуация, если мы трудим-
ся, к чему-то стремимся, Господь 
всегда нас поддержит. Надо за-
действовать заброшенные при-
усадебные участки, особенно 
в неперспективных деревнях, 
и отдать людям под дачи. Это бу-
дет такая большая социальная 
программа, и давление с моей 
стороны будет сильное, чтобы 
мы освоили эти клочки.

«Здешняя вода - уникальной 
чистоты и прекрасного вкуса, 
а сам источник - животворен», - 
писал о «Голубой кринице» в на-
чале XX века этнограф Евдоким 
Романов. Местная водица дей-
ствительно особенная. Из-за то-
го, что проходит через толщу ме-
ла, небольшое озеро размером 
чуть больше теннисной площад-
ки имеет бирюзово-изумрудный 
оттенок.

Полюбовался красотами 
и президент. Заглянул на ярмар-
ку, отведал, чем тут торгуют. 
Понравилось:

- Что значит спасли деревню, 
малые города... Если бы загу-
били, этой бы красоты не бы-
ло. Ценнейшие люди, которые 
своими руками что-то делают!

Когда пробовал мед, расска-
зал, что и сам держит пасеку:

- Вы делаете великое дело. Мы 
будем вас всячески поддержи-
вать. Сюда нужно приезжать от 
пандемии лечиться - мед попро-
бовал, окунулся...

ПРИЗЫВАЮ 
ВАС ПОКУПАТЬ 
БЕЛОРУССКОЕ!

Александр ЛУКАШЕНКО:

На встрече с представителями крупней-
ших СМИ:

 ● Вчера-позавчера в обзоре я прочитал, да 
и наш друг Венедиктов (главный редактор 
радиостанции «Эхо Москвы» рассказывал об 
объединении с РФ. - Ред.) говорит: это вопрос 
цены, предложите Лукашенко хорошую цену. 
Слушайте, нет той цены, которую они могут 
мне заплатить, чтобы я пошел на их условия. 
Нет той цены! В гробу карманов нет. Сколько 
бы у тебя миллиардов ни было, на том све-
те тебе никакие миллиарды не нужны будут. 
Поэтому мне ничего платить не надо. Это не 
продается. Суверенитет и независимость не 
продаются! И надо помнить, что деньги как 
пришли, так и уйдут.

 ● Надо признать, что такого давления, как 
в эти дни, Беларусь не испытывала за все 
время своего независимого развития. Все 
сплелось в один узел.

 ● Чем сейчас характерен мир? Идет пере-
дел мира. Не дележка, а передел. И в этой 
ситуации главное - ответить на вопрос: где 
наше место? Балансировать между гиганта-
ми - очень опасное дело. Но куда деваться?

 ● Не хочется, чтобы завтра рухнуло все то, 
что не только я - мы создавали собственными 
руками, и чтобы кто-то пришел и начал про-
водить эксперименты.

 ● Совершенствуя, мы должны начинать с Кон-
ституции. Если начнем с майдана, мы пере-
черкнем свою историю. И толерантность наша, 

и «памяркоўнасць*» - все пойдет прахом. Поэ-
тому мы должны сделать новую Конституцию. 
Да, прошло много времени, нужны определен-
ные изменения. Правда, вы мне скажете, какие 
нужны вам изменения. Все перемены пойдут от 
Конституции, а не от майдана. И я постараюсь 
сделать все, чтобы этого майдана не было.

* Памяркоўнасць - толерантность (бел.).

Во время общения с рабочими и бойца-
ми студотрядов из проекта «Атлант-2020»:

 ● Моя мать работала дояркой, больших де-
нег в семье никогда не было. Потому в студ-
отрядах старался как можно больше зарабо-
тать, чтобы самостоятельно себя обеспечить. 
Чтобы 1 сентября, скажу откровенно, прийти 
в аудиторию и чтобы я внешне не отличался 
от детей богатых родителей.

Первый мой студенческий отряд был по-
сле первого курса. Мы поехали на стройку 
и строили на селе школу. Какое-то время я там 
работал, но организация была такая, что нам 
и не платили, и организации не было ника-
кой. Я плюнул и уехал работать к себе домой, 
и создал отряд из школьников. На местном 
сельхозпредприятии собрал детей 9 - 10-го 
класса (десятилетка была), и мы на зерно-
складах в одном из хозяйств бетонировали 
полы. Был хороший опыт, и заработали хоро-
шие деньги. Но за это я очень сильно получил 
в университете - за то, что бросил и уехал 
работать в колхоз...

 ■ В родные места на гулянья «Алек-
сандрия собирает друзей» Александр 
Лукашенко приезжает каждый год.

- Если уж абсолютно искренне, то вот таких 
праздников, которые бы объединяли основные 
славянские народы (кто бы мог подумать, 
что такое будет!), немного, - признался Пре-
зидент Беларуси.

И рассказал, как по дороге сюда задумался 
над вопросом: что самое важное, тяжелое 
и неприятное в жизни?

- Это не болезнь... А то, что время неумо-
лимо движется вперед. Совсем недавно мы 
с вами проводили здесь первый праздник. 
А сегодня - уже больше десятка на этой благо-
датной, доброй земле, на берегу этой прекрас-
ной реки Днепр, которая объединяет судьбы 
трех славянских народов: наших россиян, 

наших украинцев и белорусов. Оглянитесь 
вокруг. Посмотрите, сколько хорошего, нуж-
ного сделано нами на этой родной земле. 
Вспомните, какой она была еще два-три года 
назад. А пять, десять, четверть века? 

Ваша огромная заслуга в том, что уже не 
одно поколение белорусов растет в благопо-
лучной, чистой, мирной и красивой стране. 
Стране, которую создали мы с вами практиче-
ски с нуля, на обломках великой империи, имя 
которой - СССР. Как говорили в советские 
времена: прежде чем спросить, что Родина 
сделала для тебя, спроси: а что я сделал для 
Родины, своего народа? Истинная любовь 
к Отечеству - созидательная. Поэтому давай-
те и дальше вместе строить нашу Беларусь 
справедливой, безопасной и сильной страной.

Как прошел праздник - на стр. 10.

СПРОСИ СЕБЯ«А ЧТО Я СДЕЛАЛ ДЛЯ РОДИНЫ?»

«ВСЕ ПЕРЕМЕНЫ 
ПОЙДУТ ОТ КОНСТИТУЦИИ, А НЕ ОТ МАЙДАНА»

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

- Можно подойти поприветствовать вас? Спасибо, что пригласили! - 
обратился, спускаясь со сцены, певец Стас Михайлов.
- Тебе спасибо! - пожал руку Александр Лукашенко.
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 ■ Госсекретарь СГ во вре-
мя онлайн-лекции «Акту-
альные вопросы развития 
Союзного государства» 
рассказал о главных побе-
дах и временных сложно-
стях в отношениях РФ и РБ.

СВОБОДНАЯ 
ГРАНИЦА

 ● Сделано много для 
того, чтобы россияне не 
чувствовали себя ино-
странцами в Белару-
си, а белорусы - ино-
странцами в России. 
Свобода выбора места 
жительства и работы 
есть в  любой точке 
братских стран. Ни-
какой дискриминации 
даже близко. Решили 
вопросы о переводе пенсий, 
медицинских страховок - того, 
что сопровождает обыденную 
жизнь.

Про это почему-то меньше 
всего говорят: это как воздух, 
он есть, им дышат и замечают, 
только когда его нет.

ВЗАИМНОЕ 
ПРИЗНАНИЕ ВИЗ

 ● Министр иностранных дел 
России Сергей Лавров был 
в Минске, там соглашение под-
писали. А вообще-то это была 
инициатива Постоянного Ко-
митета Союзного государства. 
Лет пять назад и  задумали 

создать некий аналог шенген-
ской визы. Не скажу, что эта 
тема была сразу воспринята 
доброжелательно. Были про-
тивники, особенно почему-то на 

белорусской сто-
роне. Граница 
у  нас для граж-
дан прозрачна, но 
для иностранцев 
она есть. Журна-
листам, бизнес-
менам, туристам 
нужно было ду-
мать, как упро-
стить поездки. 
Терпение, труд, 

консультации - и вопрос реши-
ли. Теперь во внешнем мире мы 
предстанем единым организ-
мом, что для нас очень важно.

ОБЩИЕ ВОЙСКА

 ● Мало говорят в  прессе 
и о военном сотрудничестве 
союзных стран. У  нас есть 
общее строительство воору-
женных сил, взаимодействие, 
выработка единой политики. 
Есть у нас и единая военная 
доктрина. Сейчас мы ее об-
новляем по реалиям сегод-
няшнего дня. Создали регио-
нальную группировку войск, 
причем это единственное такое 

образование на постсоветском 
пространстве. В случае необ-
ходимости эти подразделения 
моментально поступят под еди-
ное командование.

ОСНОВНАЯ 
ПРОБЛЕМА

 ● Самая большая и  самая 
непростая проблема - это эко-
номическое взаимодействие. 
Иногда возникают конфлик-
ты интересов: цены на газ, на 
нефть, условия поставок и так 
далее.

В чем же проблема? Давайте 
попробуем разобраться. Ког-
да задумывалось Союзное го-
сударство, на конечном этапе 
предполагалось создание некой 
единой государственной струк-
туры. Со своей Конституцией, 

валютой, с единым экономиче-
ским пространством... С гар-
монизированным или единым 
налоговым кодексом, с единой 
финансовой политикой и так 
далее.

В прошлом году в  России 
ввели налоговый маневр, ко-
торый отразился на ценах на 
энергоносители. Естественно, 
белорусская сторона поставила 
вопрос о том, что в результате 
этого закона Беларусь несет 
убытки. Российская сторона за-
явила: хорошо, мы готовы над 
этим подумать, но давайте все-
таки решим, какую схему, какое 
образование мы выстраиваем. 
И вот были созданы рабочие 
группы по 31-й дорожной кар-
те, которые, по идее, должны 
ответить на этот вопрос.

Это, пожалуй, основная 

проблема, которая возникла 
в наших экономических отно-
шениях. И которая, наверное, 
отражается и на политических 
отношениях.

ПРОГРАММЫ СГ

 ● У Союзного государства есть 
ряд программ, направленных 
на создание прорывных про-
дуктов. То есть мы фактически 
выступаем как инновационный 
фонд. Это и сфера космоса, 
и радиоэлектроники, и медици-
ны, и химии, материаловедения 
и так далее. Результатом боль-
шинства из них стали новые, за-
частую уникальные продукты. 
Техника создается совместны-
ми усилиями инженеров обеих 
стран. Например, знаменитые 
«БелАЗы» производятся в коо-
перации. Есть программы уни-
кальные, например, по произ-
водству лактоферрина - белка 
человеческого фермента, по-
лученного от трансгенных коз. 
Он содействует укреплению 
иммунитета. Это очень важно 
в период пандемии.

Григорий РАПОТА:

БОЛЬШОЙ ПРОЕКТ

- Нам всем нужны свершения, которыми стра-
на могла бы гордиться, как были и ДнепроГЭС, 
и освоение космоса, и БАМ, и многое другое. 
У людей улучшается настроение, если в стране 
совершается что-то большое и хорошее. Вот 
это и побудило нас проработать проект вы-
сокоскоростной железнодорожной магистра-
ли, которая соединила бы Россию, Беларусь 
и страны Западной Европы.

Положительные отклики - не только в России 
и Беларуси. В Польше и других странах ини-
циаторам сказали: «Здорово, давайте делать». 
И вот уже после презентации на Веронском 
форуме и в Брюсселе - в структурах ЕС - по-
сыпались предложения от банковских и дру-
гих бизнес-структур - с пожеланиями принять 
участие.

Европейские специалисты считают, что про-
ект может занять 7 - 10 лет, и это небольшой 
срок для столь масштабного дела.

Анна ПОПОВА

 ■ Заместитель главы Совета безо-
пасности РФ о Союзном договоре, 
который подписали наши страны 
в 1999 году, узнал одним из первых. 
Тогда он работал замруководителя 
Администрации президента. В ин-
тервью «Комсомольской правде» он 
рассказал, кому нужны конфлик-
ты, о  вмешательствах в  выборы 
и о том, какими ему представля-
ются российско-белорусские отно-
шения.

ЧТО ПОСЕЯЛИ, 
ТО И ПОЖИНАЮТ
 ● Мы ни с кем не ссорились. Реа-

гировали на недружественные дей-
ствия некоторых государств, когда 
это было необходимо. Как известно, 
Грузия сама совершила акт агрес-
сии в направлении в тот момент еще 
своих автономных частей - Южной 
Осетии и Абхазии, где были наши 
миротворцы. Нам пришлось в это 
вмешаться. Это, естественно, приве-
ло к осложнениям отношений с Гру-
зией, к разрыву дипломатических 
отношений. Но не мы, видит бог, 
все это устроили. Это ответствен-
ность тех властей, которые там бы-
ли. И они пожинают плоды своей 

неразумной политики того периода.
Об Украине могу лишь сказать, 

что после того, что там произошло, 
наши отношения, естественно, из-
менились. Изменились они и в силу 
понятных причин после проведения 
референдума в Крыму и воссоедине-
ния полуострова с Россией. Но это не 
означает, что мы хотим проводить 
какую-то недружественную полити-
ку. Нет, просто украинцы должны 
смириться с теми реалиями, которые 
существуют, и заняться урегулирова-
нием внутреннего кризиса на юго-
востоке своей страны.

ЗАНИМАЕМСЯ 
ИНТЕГРАЦИЕЙ
 ● Разговоры о спорах России с Бела-

русью - это скорее ожидания всякого 
рода недружественных нам сил, вы-
сказывания различных политологов. 
Иногда это подогревается и отдель-
ными сентенциями руководителей, 
конечно. 

Но в целом у нас с рес публикой осо-
бые, союзнические отношения. Вме-
сте внесли большой вклад в развитие 
этих отношений. У нас Союзное госу-
дарство. Мы интеграцией занимаем-
ся. Да, этот процесс идет непросто. 
Спорим иногда по  ценам на газ, нефть, 
какие-то там обиды возникают. Но это 

рабочий процесс. Мы с белорусами, по 
сути, один  народ. Это очень близкие 
наши друзья. Я надеюсь, что все будет 
в порядке.

КАК НАРОД РЕШИЛ, 
ТАК И БУДЕТ
 ● Если говорить о предстоящих вы-

борах Президента РБ, то решение за 
народом Республики Беларусь. Это 

так же, как с Трампом. Люди дадут 
ответ на вопрос, кто будет управлять 
государством. Но возвращаясь к той 
же Америке, кого бы ни избрали там, 
Россия как ответственный междуна-
родный партнер, как постоянный член 
Совета Безопасности, как ядерная 
держава, крупная экономика будет 
работать с любой администрацией. 
Мы всегда из этого исходили.

Дмитрий МЕДВЕДЕВ:
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Во время работы премьер-министром РФ Дмитрий Медведев часто приезжал 
в Минск. В мае  года вместе с белорусским коллегой Михаилом Мясниковичем 
они почтили память погибших у мемориала жертвам Первой мировой войны.
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ Несмотря на то, что общий 
сбор Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России прошел 
в онлайн-режиме, на нем активнее 
прежнего обсуждали изменения 
в Союзном бюджете, проблемы ин-
теграции и празднование 75-летия 
окончания Великой Отечествен-
ной войны.

ВСТРЕЧА НА МОСТУ
Во-первых, она проходила вскоре 

после открытия Ржевского мемориа-
ла в Тверской области и голосования 
по поправкам в Конституцию Рос-
сии. Во-вторых, состав Парламент-
ского Собрания обновился больше, 
чем на треть (список всех депутатов 
на стр. 6  - 7). А  в-третьих, впер-
вые сессия прошла в  режиме он-
лайн - Москву и Минск связал ви-
деомост. Что поделаешь: границы 
по-прежнему закрыты из-за коро-
навируса. Хотя про пандемию поч-
ти и не говорили. В повестке дня: 
изменения в  Союзном бюджете,  
кадровые вопросы, проблемы ин-
теграции, празднование 75-летия 
 Победы.

Спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин первым делом поздравил бело-
русских коллег с прошедшим Днем 
Независимости:

- Символично, что вы отмечае-
те свой главный государственный 
праздник 3 июля. Это памятная дата 
нашей общей истории. 76 лет назад 
советские солдаты освободили город-
герой Минск. Потому этот день мы 
празднуем вместе с вами.

Напомнил председатель Государ-
ственной Думы и о том, что именно 
лидеры двух наших стран 30 июня 
открыли Ржевский мемориал Совет-
скому солдату, созданный при под-
держке Союзного государства.

- Это народный памятник - гражда-
не России, Беларуси и других стран 
СНГ жертвовали на его строитель-
ство личные средства. Аналогич-
ный проект Союзного государства 
реализуется в Беларуси. Речь идет 
о реставрации мемориального ком-
плекса «Брестская крепость-герой». 
Сегодня, когда в  мире развязана 
война с памятниками и стирается 
историческая память, наши страны 
делают все, чтобы защитить правду 
о победе советского народа в Вели-
кой Отечественной войне, - заявил 
Вячеслав Володин.

ОТМЕНА РОУМИНГА  
НА ОЧЕРЕДИ
Постепенно союзная интеграция 

наполняется конкретным содержа-
нием. Это касается и равных прав 
в области социальной защиты, об-
разования, медицинской помощи. 
Поэтому-то так важна, например, от-
мена роуминга между Россией и Бе-
ларусью, разговор о которой идет уже 
несколько лет. Неправильно, когда 
из Москвы в Минск звонить дороже, 
чем в Мадрид или Рим.

- Профильные министерства на-
ших стран добились сближения по-
зиций всех участников переговоров 
по  отмене роуминга. Важно выйти 
к принципиальному решению к кон-
цу этого года, - заявил Вячеслав Во-
лодин.

- Этот вопрос затрагивает большое 
количество наших соотечествен-
ников. Поэтому все согласования 
планируем завершить до 1  октя-
бря, - подтвердил актуальность те-
мы заместитель Председателя ПС 
Михаил Мельников.

Другой вопрос, давно обсуждав-
шийся нашими странами, недавно 
довели до логического заключения. 
Речь о подписанном 19 июня в Мин-
ске соглашении о взаимном призна-
нии виз:

- Это крайне важное решение бу-
дет содействовать созданию едино-
го миграционного и туристического 
пространства. Надеюсь, парламенты 
его ратифицируют безотлагательно.

Конечно, это не единственная за-
дача, которая стоит перед союзными 
депутатами. Тут и сближение зако-
нодательств двух стран, и вопрос об 
исполнении бюджета СГ.

- Хочу обратить внимание на не-
достаточную эффективность его ис-
пользования. Четыре из двенадцати 
программ показали кассовое испол-
нение в первом полугодии этого го-
да - меньше шестидесяти процен-
тов, - заявил Вячеслав Володин.

Что касается «союзного кошелька» 
прошлого года, то в доходной части 
он увеличился на четырнадцать мил-
лионов, до 7,3 миллиарда рублей. 
И это при том, что безвозмездные 
перечисления государств-участников 
остались без изменений. Зато про-
фицит сократился почти в два раза. 
Всего из «союзного кошелька» в про-
шлом году финансировалось двенад-
цать программ, три проекта и 24 ме-
роприятия.

В этом году главный россий-
ско-белорусский фестиваль 
«Молодежь - за Союзное го-
сударство» ждут большие 
изменения. Он пройдет уже 
в пятнадцатый раз, но теперь 
не в традиционном Ростове-
на-Дону, а  сразу в  четырех 
регионах. Выбрали, что логич-
но, приграничные территории: 
Брянскую, Смоленскую, Витеб-
скую и Могилевскую области. 
Все мероприятия свяжет тема 
75-летия Победы:

- Молодежь должна помнить 
о подвиге народа, уважать па-
мять отцов и дедов, - объяснил 
председатель Комиссии ПС 

Союза Беларуси и России по 
информационной политике 
Геннадий Давыдько.

Самым заметным событием, 
не просто связанным с празд-
нованием юбилея Победы, но 
в общечеловеческом и духов-
ном смыслах, по словам депу-
тата, стало создание Ржевского 
мемориала Советскому солда-
ту в Тверской области:

- Сам факт, что президенты 
Беларуси и России приехали 
на церемонию открытия - уже 
важный знак и ответ на инсину-
ации недругов нашего Союза. 

Ржевский бессмертный воин 
встал в наш строй.

О том, что нужно отвечать 
на информационные атаки, го-
ворил и Владимир Андрей-
ченко:

- Как правило, масштабы 
и цинизм этих информацион-
ных атак резко возрастают на 
фоне электоральных кампаний. 
Выборы Президента Беларуси 
и голосование по изменению 
Конституции России в  этом 
плане не исключение.

И долг парламентариев, по 
его мнению, решительно защи-

щать общество от информаци-
онного прессинга и спекуляций 
на союзной тематике. Важней-
шую роль здесь играет выве-
ренная медийная политика.

- Нам следует настойчи-
во устранять диспропорции 
в освещении союзной тематики 
в национальных СМИ. Особое 
внимание уделим объективно-
сти материалов, отражающих 
жизненные интересы белору-
сов и россиян, - пояснил Влади-
мир Андрейченко. - Подлинный 
союз, способный служить при-
мером для других наций, нель-

зя построить только на одной 
голой прагматике. Такая инте-
грация базируется на общих 
ценностях и отношениях, пред-
полагающих равноправие во 
всех сферах жизни государства 
и общества. Несмотря на раз-
ницу в масштабах наших стран, 
именно равноправные союз-
нические отношения в одина-
ковой степени выгодны для 
Беларуси и России. Поскольку 
служат реальному укреплению 
суверенитетов, наращиванию 
экономических потенциалов 
и  сохранению национально-
культурной идентичности на-
ших народов.

Отчитываясь о важных мероприяти-
ях, посвященных 75-летию Победы (а их 
в плане на 2019 - 2020 год целых десять), 
Государственный секретарь Союзного 
государства Григорий Рапота отметил 
в числе наиболее значимых «Капиталь-
ный ремонт, реставрацию и музеефика-
цию Брестской крепости» и Ржевский 
мемориал Советскому солдату. На вос-
становление белорусской твердыни из 
бюджета выделили двести миллионов 
рублей, и работы в цитадели еще не за-
кончены.

- В 2019-м провели капитальный ре-
монт четырех объектов комплекса. На-
чали обустраивать экспозиции. В 2020 
году планируем завершить работы еще 
на трех направлениях - это Восточный 
форт, Пятый форт (в обоих появятся но-
вые экспозиции), а также художественно-
декоративная подсветка комплекса.

На торжественно открытый на днях 
Ржевский мемориал из Союзного бюд-
жета потратили около двухсот миллионов 
рублей. Остальная сумма - больше 500 
миллионов - появилась во время акции 
по сбору народных средств.

Эти социальные проекты далеко не 
единственные, организованные Союзным 
государством. В прошлом году прошли 
уже традиционные: олимпиада школь-
ников «Россия и Беларусь: историческая 
и духовная общность», туристский слет 
учащихся, спартакиада для детей и юно-
шества, фестиваль «Молодежь - за Со-
юзное государство». В этом году они тоже 
должны состояться, но пока отложены 
из-за ситуации с коронавирусом.

- Идут переговоры с разными ведом-
ствами России и Беларуси о сроках про-
ведения. При этом сделаем все, чтобы 
риски были минимальными, - заявил Гос-
секретарь Союзного государства.

Обсудили в парламенте и целесообраз-
ность еще одного модного нововведения - 
модельного законодательства. Приме-
нять его в первую очередь собираются 
в сфере цифровой экономики, деятельно-
сти платежных агрегаторов, беспилотного 
транспорта. Работу в этом направлении 
будут продолжать.

- В прошлом году союзные парламен-
тарии разработали и рекомендации по 
распределению прав на объекты интел-
лектуальной собственности, созданной 
в рамках реализации союзных программ. 
Этот вопрос в последнее время стал весь-
ма актуальным. Ведь за счет продажи 
прав на продукцию союзных программ 
можно пополнить общую «кубышку», не 
увеличивая общие взносы,  - добавил 
 Михаил Мельников.

СОЛДАТ В СОЮЗНОМ СТРОЮ ЧТОБЫ ПОМНИЛИ

СОЦПРОЕКТЫ

ПРОВЕРКА НА КРЕПОСТЬ

Бе
лТ

А ПОД ЗНАКОМ ПОБЕДЫ

В день начала войны у скульптурной 
композиции «Героям границы»  
в брестской цитадели вспомнили 
героев, которые первыми приняли бой 
с немецкими войсками в июне -го.
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 ■ Госсекретарь СГ во вре-
мя онлайн-лекции «Акту-
альные вопросы развития 
Союзного государства» 
рассказал о главных побе-
дах и временных сложно-
стях в отношениях РФ и РБ.

СВОБОДНАЯ 
ГРАНИЦА

 ● Сделано много для 
того, чтобы россияне не 
чувствовали себя ино-
странцами в Белару-
си, а белорусы - ино-
странцами в России. 
Свобода выбора места 
жительства и работы 
есть в  любой точке 
братских стран. Ни-
какой дискриминации 
даже близко. Решили 
вопросы о переводе пенсий, 
медицинских страховок - того, 
что сопровождает обыденную 
жизнь.

Про это почему-то меньше 
всего говорят: это как воздух, 
он есть, им дышат и замечают, 
только когда его нет.

ВЗАИМНОЕ 
ПРИЗНАНИЕ ВИЗ

 ● Министр иностранных дел 
России Сергей Лавров был 
в Минске, там соглашение под-
писали. А вообще-то это была 
инициатива Постоянного Ко-
митета Союзного государства. 
Лет пять назад и  задумали 

создать некий аналог шенген-
ской визы. Не скажу, что эта 
тема была сразу воспринята 
доброжелательно. Были про-
тивники, особенно почему-то на 

белорусской сто-
роне. Граница 
у  нас для граж-
дан прозрачна, но 
для иностранцев 
она есть. Журна-
листам, бизнес-
менам, туристам 
нужно было ду-
мать, как упро-
стить поездки. 
Терпение, труд, 

консультации - и вопрос реши-
ли. Теперь во внешнем мире мы 
предстанем единым организ-
мом, что для нас очень важно.

ОБЩИЕ ВОЙСКА

 ● Мало говорят в  прессе 
и о военном сотрудничестве 
союзных стран. У  нас есть 
общее строительство воору-
женных сил, взаимодействие, 
выработка единой политики. 
Есть у нас и единая военная 
доктрина. Сейчас мы ее об-
новляем по реалиям сегод-
няшнего дня. Создали регио-
нальную группировку войск, 
причем это единственное такое 

образование на постсоветском 
пространстве. В случае необ-
ходимости эти подразделения 
моментально поступят под еди-
ное командование.

ОСНОВНАЯ 
ПРОБЛЕМА

 ● Самая большая и  самая 
непростая проблема - это эко-
номическое взаимодействие. 
Иногда возникают конфлик-
ты интересов: цены на газ, на 
нефть, условия поставок и так 
далее.

В чем же проблема? Давайте 
попробуем разобраться. Ког-
да задумывалось Союзное го-
сударство, на конечном этапе 
предполагалось создание некой 
единой государственной струк-
туры. Со своей Конституцией, 

валютой, с единым экономиче-
ским пространством... С гар-
монизированным или единым 
налоговым кодексом, с единой 
финансовой политикой и так 
далее.

В прошлом году в  России 
ввели налоговый маневр, ко-
торый отразился на ценах на 
энергоносители. Естественно, 
белорусская сторона поставила 
вопрос о том, что в результате 
этого закона Беларусь несет 
убытки. Российская сторона за-
явила: хорошо, мы готовы над 
этим подумать, но давайте все-
таки решим, какую схему, какое 
образование мы выстраиваем. 
И вот были созданы рабочие 
группы по 31-й дорожной кар-
те, которые, по идее, должны 
ответить на этот вопрос.

Это, пожалуй, основная 

проблема, которая возникла 
в наших экономических отно-
шениях. И которая, наверное, 
отражается и на политических 
отношениях.

ПРОГРАММЫ СГ

 ● У Союзного государства есть 
ряд программ, направленных 
на создание прорывных про-
дуктов. То есть мы фактически 
выступаем как инновационный 
фонд. Это и сфера космоса, 
и радиоэлектроники, и медици-
ны, и химии, материаловедения 
и так далее. Результатом боль-
шинства из них стали новые, за-
частую уникальные продукты. 
Техника создается совместны-
ми усилиями инженеров обеих 
стран. Например, знаменитые 
«БелАЗы» производятся в коо-
перации. Есть программы уни-
кальные, например, по произ-
водству лактоферрина - белка 
человеческого фермента, по-
лученного от трансгенных коз. 
Он содействует укреплению 
иммунитета. Это очень важно 
в период пандемии.

Григорий РАПОТА:

БОЛЬШОЙ ПРОЕКТ

- Нам всем нужны свершения, которыми стра-
на могла бы гордиться, как были и ДнепроГЭС, 
и освоение космоса, и БАМ, и многое другое. 
У людей улучшается настроение, если в стране 
совершается что-то большое и хорошее. Вот 
это и побудило нас проработать проект вы-
сокоскоростной железнодорожной магистра-
ли, которая соединила бы Россию, Беларусь 
и страны Западной Европы.

Положительные отклики - не только в России 
и Беларуси. В Польше и других странах ини-
циаторам сказали: «Здорово, давайте делать». 
И вот уже после презентации на Веронском 
форуме и в Брюсселе - в структурах ЕС - по-
сыпались предложения от банковских и дру-
гих бизнес-структур - с пожеланиями принять 
участие.

Европейские специалисты считают, что про-
ект может занять 7 - 10 лет, и это небольшой 
срок для столь масштабного дела.

Анна ПОПОВА

 ■ Заместитель главы Совета безо-
пасности РФ о Союзном договоре, 
который подписали наши страны 
в 1999 году, узнал одним из первых. 
Тогда он работал замруководителя 
Администрации президента. В ин-
тервью «Комсомольской правде» он 
рассказал, кому нужны конфлик-
ты, о  вмешательствах в  выборы 
и о том, какими ему представля-
ются российско-белорусские отно-
шения.

ЧТО ПОСЕЯЛИ, 
ТО И ПОЖИНАЮТ
 ● Мы ни с кем не ссорились. Реа-

гировали на недружественные дей-
ствия некоторых государств, когда 
это было необходимо. Как известно, 
Грузия сама совершила акт агрес-
сии в направлении в тот момент еще 
своих автономных частей - Южной 
Осетии и Абхазии, где были наши 
миротворцы. Нам пришлось в это 
вмешаться. Это, естественно, приве-
ло к осложнениям отношений с Гру-
зией, к разрыву дипломатических 
отношений. Но не мы, видит бог, 
все это устроили. Это ответствен-
ность тех властей, которые там бы-
ли. И они пожинают плоды своей 

неразумной политики того периода.
Об Украине могу лишь сказать, 

что после того, что там произошло, 
наши отношения, естественно, из-
менились. Изменились они и в силу 
понятных причин после проведения 
референдума в Крыму и воссоедине-
ния полуострова с Россией. Но это не 
означает, что мы хотим проводить 
какую-то недружественную полити-
ку. Нет, просто украинцы должны 
смириться с теми реалиями, которые 
существуют, и заняться урегулирова-
нием внутреннего кризиса на юго-
востоке своей страны.

ЗАНИМАЕМСЯ 
ИНТЕГРАЦИЕЙ
 ● Разговоры о спорах России с Бела-

русью - это скорее ожидания всякого 
рода недружественных нам сил, вы-
сказывания различных политологов. 
Иногда это подогревается и отдель-
ными сентенциями руководителей, 
конечно. 

Но в целом у нас с рес публикой осо-
бые, союзнические отношения. Вме-
сте внесли большой вклад в развитие 
этих отношений. У нас Союзное госу-
дарство. Мы интеграцией занимаем-
ся. Да, этот процесс идет непросто. 
Спорим иногда по  ценам на газ, нефть, 
какие-то там обиды возникают. Но это 

рабочий процесс. Мы с белорусами, по 
сути, один  народ. Это очень близкие 
наши друзья. Я надеюсь, что все будет 
в порядке.

КАК НАРОД РЕШИЛ, 
ТАК И БУДЕТ
 ● Если говорить о предстоящих вы-

борах Президента РБ, то решение за 
народом Республики Беларусь. Это 

так же, как с Трампом. Люди дадут 
ответ на вопрос, кто будет управлять 
государством. Но возвращаясь к той 
же Америке, кого бы ни избрали там, 
Россия как ответственный междуна-
родный партнер, как постоянный член 
Совета Безопасности, как ядерная 
держава, крупная экономика будет 
работать с любой администрацией. 
Мы всегда из этого исходили.

Дмитрий МЕДВЕДЕВ:
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Во время работы премьер-министром РФ Дмитрий Медведев часто приезжал 
в Минск. В мае  года вместе с белорусским коллегой Михаилом Мясниковичем 
они почтили память погибших у мемориала жертвам Первой мировой войны.
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ Несмотря на то, что общий 
сбор Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России прошел 
в онлайн-режиме, на нем активнее 
прежнего обсуждали изменения 
в Союзном бюджете, проблемы ин-
теграции и празднование 75-летия 
окончания Великой Отечествен-
ной войны.

ВСТРЕЧА НА МОСТУ
Во-первых, она проходила вскоре 

после открытия Ржевского мемориа-
ла в Тверской области и голосования 
по поправкам в Конституцию Рос-
сии. Во-вторых, состав Парламент-
ского Собрания обновился больше, 
чем на треть (список всех депутатов 
на стр. 6  - 7). А  в-третьих, впер-
вые сессия прошла в  режиме он-
лайн - Москву и Минск связал ви-
деомост. Что поделаешь: границы 
по-прежнему закрыты из-за коро-
навируса. Хотя про пандемию поч-
ти и не говорили. В повестке дня: 
изменения в  Союзном бюджете,  
кадровые вопросы, проблемы ин-
теграции, празднование 75-летия 
 Победы.

Спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин первым делом поздравил бело-
русских коллег с прошедшим Днем 
Независимости:

- Символично, что вы отмечае-
те свой главный государственный 
праздник 3 июля. Это памятная дата 
нашей общей истории. 76 лет назад 
советские солдаты освободили город-
герой Минск. Потому этот день мы 
празднуем вместе с вами.

Напомнил председатель Государ-
ственной Думы и о том, что именно 
лидеры двух наших стран 30 июня 
открыли Ржевский мемориал Совет-
скому солдату, созданный при под-
держке Союзного государства.

- Это народный памятник - гражда-
не России, Беларуси и других стран 
СНГ жертвовали на его строитель-
ство личные средства. Аналогич-
ный проект Союзного государства 
реализуется в Беларуси. Речь идет 
о реставрации мемориального ком-
плекса «Брестская крепость-герой». 
Сегодня, когда в  мире развязана 
война с памятниками и стирается 
историческая память, наши страны 
делают все, чтобы защитить правду 
о победе советского народа в Вели-
кой Отечественной войне, - заявил 
Вячеслав Володин.

ОТМЕНА РОУМИНГА  
НА ОЧЕРЕДИ
Постепенно союзная интеграция 

наполняется конкретным содержа-
нием. Это касается и равных прав 
в области социальной защиты, об-
разования, медицинской помощи. 
Поэтому-то так важна, например, от-
мена роуминга между Россией и Бе-
ларусью, разговор о которой идет уже 
несколько лет. Неправильно, когда 
из Москвы в Минск звонить дороже, 
чем в Мадрид или Рим.

- Профильные министерства на-
ших стран добились сближения по-
зиций всех участников переговоров 
по  отмене роуминга. Важно выйти 
к принципиальному решению к кон-
цу этого года, - заявил Вячеслав Во-
лодин.

- Этот вопрос затрагивает большое 
количество наших соотечествен-
ников. Поэтому все согласования 
планируем завершить до 1  октя-
бря, - подтвердил актуальность те-
мы заместитель Председателя ПС 
Михаил Мельников.

Другой вопрос, давно обсуждав-
шийся нашими странами, недавно 
довели до логического заключения. 
Речь о подписанном 19 июня в Мин-
ске соглашении о взаимном призна-
нии виз:

- Это крайне важное решение бу-
дет содействовать созданию едино-
го миграционного и туристического 
пространства. Надеюсь, парламенты 
его ратифицируют безотлагательно.

Конечно, это не единственная за-
дача, которая стоит перед союзными 
депутатами. Тут и сближение зако-
нодательств двух стран, и вопрос об 
исполнении бюджета СГ.

- Хочу обратить внимание на не-
достаточную эффективность его ис-
пользования. Четыре из двенадцати 
программ показали кассовое испол-
нение в первом полугодии этого го-
да - меньше шестидесяти процен-
тов, - заявил Вячеслав Володин.

Что касается «союзного кошелька» 
прошлого года, то в доходной части 
он увеличился на четырнадцать мил-
лионов, до 7,3 миллиарда рублей. 
И это при том, что безвозмездные 
перечисления государств-участников 
остались без изменений. Зато про-
фицит сократился почти в два раза. 
Всего из «союзного кошелька» в про-
шлом году финансировалось двенад-
цать программ, три проекта и 24 ме-
роприятия.

В этом году главный россий-
ско-белорусский фестиваль 
«Молодежь - за Союзное го-
сударство» ждут большие 
изменения. Он пройдет уже 
в пятнадцатый раз, но теперь 
не в традиционном Ростове-
на-Дону, а  сразу в  четырех 
регионах. Выбрали, что логич-
но, приграничные территории: 
Брянскую, Смоленскую, Витеб-
скую и Могилевскую области. 
Все мероприятия свяжет тема 
75-летия Победы:

- Молодежь должна помнить 
о подвиге народа, уважать па-
мять отцов и дедов, - объяснил 
председатель Комиссии ПС 

Союза Беларуси и России по 
информационной политике 
Геннадий Давыдько.

Самым заметным событием, 
не просто связанным с празд-
нованием юбилея Победы, но 
в общечеловеческом и духов-
ном смыслах, по словам депу-
тата, стало создание Ржевского 
мемориала Советскому солда-
ту в Тверской области:

- Сам факт, что президенты 
Беларуси и России приехали 
на церемонию открытия - уже 
важный знак и ответ на инсину-
ации недругов нашего Союза. 

Ржевский бессмертный воин 
встал в наш строй.

О том, что нужно отвечать 
на информационные атаки, го-
ворил и Владимир Андрей-
ченко:

- Как правило, масштабы 
и цинизм этих информацион-
ных атак резко возрастают на 
фоне электоральных кампаний. 
Выборы Президента Беларуси 
и голосование по изменению 
Конституции России в  этом 
плане не исключение.

И долг парламентариев, по 
его мнению, решительно защи-

щать общество от информаци-
онного прессинга и спекуляций 
на союзной тематике. Важней-
шую роль здесь играет выве-
ренная медийная политика.

- Нам следует настойчи-
во устранять диспропорции 
в освещении союзной тематики 
в национальных СМИ. Особое 
внимание уделим объективно-
сти материалов, отражающих 
жизненные интересы белору-
сов и россиян, - пояснил Влади-
мир Андрейченко. - Подлинный 
союз, способный служить при-
мером для других наций, нель-

зя построить только на одной 
голой прагматике. Такая инте-
грация базируется на общих 
ценностях и отношениях, пред-
полагающих равноправие во 
всех сферах жизни государства 
и общества. Несмотря на раз-
ницу в масштабах наших стран, 
именно равноправные союз-
нические отношения в одина-
ковой степени выгодны для 
Беларуси и России. Поскольку 
служат реальному укреплению 
суверенитетов, наращиванию 
экономических потенциалов 
и  сохранению национально-
культурной идентичности на-
ших народов.

Отчитываясь о важных мероприяти-
ях, посвященных 75-летию Победы (а их 
в плане на 2019 - 2020 год целых десять), 
Государственный секретарь Союзного 
государства Григорий Рапота отметил 
в числе наиболее значимых «Капиталь-
ный ремонт, реставрацию и музеефика-
цию Брестской крепости» и Ржевский 
мемориал Советскому солдату. На вос-
становление белорусской твердыни из 
бюджета выделили двести миллионов 
рублей, и работы в цитадели еще не за-
кончены.

- В 2019-м провели капитальный ре-
монт четырех объектов комплекса. На-
чали обустраивать экспозиции. В 2020 
году планируем завершить работы еще 
на трех направлениях - это Восточный 
форт, Пятый форт (в обоих появятся но-
вые экспозиции), а также художественно-
декоративная подсветка комплекса.

На торжественно открытый на днях 
Ржевский мемориал из Союзного бюд-
жета потратили около двухсот миллионов 
рублей. Остальная сумма - больше 500 
миллионов - появилась во время акции 
по сбору народных средств.

Эти социальные проекты далеко не 
единственные, организованные Союзным 
государством. В прошлом году прошли 
уже традиционные: олимпиада школь-
ников «Россия и Беларусь: историческая 
и духовная общность», туристский слет 
учащихся, спартакиада для детей и юно-
шества, фестиваль «Молодежь - за Со-
юзное государство». В этом году они тоже 
должны состояться, но пока отложены 
из-за ситуации с коронавирусом.

- Идут переговоры с разными ведом-
ствами России и Беларуси о сроках про-
ведения. При этом сделаем все, чтобы 
риски были минимальными, - заявил Гос-
секретарь Союзного государства.

Обсудили в парламенте и целесообраз-
ность еще одного модного нововведения - 
модельного законодательства. Приме-
нять его в первую очередь собираются 
в сфере цифровой экономики, деятельно-
сти платежных агрегаторов, беспилотного 
транспорта. Работу в этом направлении 
будут продолжать.

- В прошлом году союзные парламен-
тарии разработали и рекомендации по 
распределению прав на объекты интел-
лектуальной собственности, созданной 
в рамках реализации союзных программ. 
Этот вопрос в последнее время стал весь-
ма актуальным. Ведь за счет продажи 
прав на продукцию союзных программ 
можно пополнить общую «кубышку», не 
увеличивая общие взносы,  - добавил 
 Михаил Мельников.

СОЛДАТ В СОЮЗНОМ СТРОЮ ЧТОБЫ ПОМНИЛИ

СОЦПРОЕКТЫ

ПРОВЕРКА НА КРЕПОСТЬ

Бе
лТ

А ПОД ЗНАКОМ ПОБЕДЫ

В день начала войны у скульптурной 
композиции «Героям границы»  
в брестской цитадели вспомнили 
героев, которые первыми приняли бой 
с немецкими войсками в июне -го.
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ТУРОВ 
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Викторович  
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и Регламенту
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КАЛАШНИКОВ 
Сергей  

Вячеславович  
Председатель 
 Комиссии ПС 

по экономической 
политике

(Совет Федерации)

ГОНЧАР 
Николай  

Николаевич  
Председатель 
 Комиссии ПС 

по бюджету и фи-
нансам

(Госдума)

АФАНАСЬЕВА 
Елена Владимировна

Председатель Ко-
миссии ПС по соци-
альной и молодеж-

ной политике, науке, 
культуре и гумани-
тарным вопросам

(Совет Федерации)

РАЧКОВ
Сергей  

Анатольевич  
Председатель 

 Комиссии ПС по 
вопросам внешней 

политики
(Совет Республики)

БЕЛОКОНЕВ
Олег Алексеевич
Председатель Ко-

миссии ПС по безо-
пасности, обороне 
и борьбе с преступ-

ностью
(Палата представи-

телей)

ВАСИЛЬКОВ  
Николай  

Андреевич 
Председатель Комис-
сии ПС по вопросам 
экологии, природо-

пользования и ликви-
дации последствий 

аварий (Палата пред-
ставителей)

ДАВЫДЬКО 
Геннадий  

Брониславович
Председатель  
Комиссии ПС  

по  информационной 
политике

(Палата представи-
телей)
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АНАНИЧ Виктор 
Михайлович 

Член Комиссии ПС 
по экономической 

политике
(Совет Республики)

АДАМЕНКО  
Евгений  

Буниславович
Член Комиссии ПС по 
экономической поли-
тике (Палата предста-

вителей)

АРЕФЬЕВ  
Николай  

Васильевич
Член Комиссии ПС 

по бюджету и финан-
сам (Госдума)

АФОНСКИЙ  
Владимир  
Игорьевич 

Зампредседателя 
Комиссии ПС по ин-
формационной поли-

тике (Госдума)

БЕЛОУСОВ Вадим 
Владимирович

Член Комиссии ПС 
по экономической 

политике
(Госдума)

БЕРЕЗИН Никита 
Владимирович

Член Комиссии ПС 
по информацион-

ной политике
(Госдума)

БОЖЕНОВ 
Сергей Андреевич

Член Комиссии ПС 
по социальной и мо-
лодежной политике, 

науке, культуре и гума-
нитарным вопросам

(Госдума)
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БРИЧ Леонид 
Григорьевич

Зампредседате-
ля Комиссии ПС 

по экономической 
политике

(Палата представи-
телей)

ВАЛУЕВ Николай 
Сергеевич

Член Комиссии ПС 
по вопросам эколо-
гии, природопользо-
вания и ликвидации 
последствий аварий

(Госдума)

ВАСИЛЬЕВ 
Александр 

Николаевич
Член Комиссии ПС 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(Госдума)

ГАЙДУК 
Оксана 

Вячеславовна
Член Комиссии ПС 
по бюджету и фи-

нансам
(Палата представи-

телей)

ГАЙДУКЕВИЧ 
Валерий 

Владимирович
Член Комиссии ПС 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(Совет Республики)

ГАЙДУКЕВИЧ 
Олег Сергеевич

Член Комиссии ПС 
по вопросам внеш-

ней политики
(Палата представи-

телей)

ГЕРМАНОВА 
Ольга Михайловна

Член Комиссии ПС 
по социальной и мо-
лодежной полити-
ке, науке, культуре 
и гуманитарным 

 вопросам
(Госдума)

ГУЛЕВСКИЙ 
Михаил 

Владимирович
Член Комиссии ПС 
по бюджету и фи-

нансам
(Госдума)
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ДЖАБАРОВ  
Владимир  

Михайлович
Член Комиссии ПС 

по вопросам  
внешней политики

(Совет  
Федерации)

КАЛАШНИКОВ 
Леонид  

Иванович
Зампредседателя 
Комиссии ПС по 

вопросам внешней 
политики
(Госдума)

КАНАНОВИЧ  
Людмила  

Николаевна
Член Комиссии ПС 

по социальной и мо-
лодежной политике, 

науке и культуре  
(Палаты представи-

телей)

КАТЕНЕВ  
Владимир  
Иванович

Член Комиссии ПС 
по экономической 

политике
(Госдума)

КЛИНЦЕВИЧ 
Франц Адамович
Зампредседате-
ля Комиссии ПС 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(Совет Федерации)

КЛИШЕВИЧ 
Сергей Михайлович

Член Комиссии ПС 
по социальной и мо-
лодежной полити-
ке, науке, культуре 
и гуманитарным 

 вопросам
(Палата представи-

телей)

КОЗЛОВСКИЙ 
Александр  

Николаевич
Член Комиссии ПС 
по законодатель-
ству и Регламенту

(Госдума)

КОМАРОВСКИЙ 
Игорь  

Сергеевич
Член Комиссии ПС 
по экономической 

политике
(Палата представи-

телей)
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ДЕПУТАТЫ, ДЕЛЕГИРОВАННЫЕ ОТ РФ И РБ В ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

АНДРЕЙЧЕНКО  
Владимир Павлович

Первый заместитель Председателя 
Парламентского Собрания, 

Председатель Палаты представителей 
Национального собрания Беларуси
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ВОЛОДИН 
Вячеслав Викторович

Председатель Парламентского 
 Собрания, Председатель  

Государственной Думы России

БЕЛОУСОВ Сергей 
Владимирович
Зампредседателя 

Комиссии ПС по эко-
логии, природопользо-
ванию и ликвидации 
последствий аварий
(Совет Федерации)

ЗАМЕСТИТЕЛИ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

ИСАЧЕНКО  
Анатолий  

Михайлович  
Заместитель Пред-

седателя Парламент-
ского  Собрания

(Совет Республики)

САВИНЫХ Андрей  
Владимирович  

Заместитель Пред-
седателя Парламент-

ского  Собрания
(Палата представи-

телей)

ВОРОБЬЕВ  
Юрий  

Леонидович  
Заместитель Пред-

седателя Парламент-
ского  Собрания

(Совет Федерации)

МЕЛЬНИКОВ 
Иван  

Иванович  
Заместитель Пред-

седателя Парламент-
ского  Собрания

(Госдума)
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КРЮЧЕК
Сергей  

Иванович 
Член Комиссии ПС 
по законодатель-
ству и Регламенту

(Госдума)

КУРСЕВИЧ  
Валентина  

Вацлавовна
Член Комиссии ПС 
по информацион-

ной политике
(Палата представи-

телей)

ЛЕВКОВИЧ  
Ирина  

Петровна
Член Комиссии ПС 
по экономической 

политике
(Совет Республики)

ЛИСКОВИЧ 
Виктор Андреевич

Член Комиссии 
ПС по социальной 
и молодежной по-

литике, науке, куль-
туре и гуманитар-

ным вопросам
(Совет Республики)

ЛИТЮШКИН  
Владимир  

Васильевич
Член Комиссии ПС 
по вопросам внеш-

ней политики
(Совет Федерации)

ЛЮБЕЦКАЯ  
Светлана  

Анатольевна
Член Комиссии ПС 
по законодатель-
ству и Регламенту

(Палата представи-
телей)

МАКАРИНА-
КИБАК Людмила 

Эдуардовна
Зампредседателя 

Комиссии ПС по со-
циальной и молодеж-
ной политике, науке 

и культуре
(Палата представи-

телей)
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МАРИНИН 
Сергей 

Владимирович
Член Комиссии ПС 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(Госдума)

МАРКЕВИЧ 
Александр 
Иванович

Член Комиссии ПС 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(Палата представи-
телей)

МИТИН  
Сергей  

Герасимович
Член Комиссии ПС 
по экономической 

политике
(Совет Федерации)

МИЦКЕВИЧ  
Валерий  

Вацлавович
Член Комиссии ПС 
по бюджету и фи-

нансам
(Палата представи-

телей)

НИЖЕВИЧ 
Людмила 
Ивановна

Зампредседате-
ля Комиссии ПС 

по бюджету и фи-
нансам

(Палата представи-
телей)

ОМЕЛЬЯНЮК 
Александр  
Павлович

Член Комиссии ПС 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(Палата представи-
телей)

ПАНИНА  
Елена  

Владимировна
Член Комиссии ПС 
по экономической 

политике
(Госдума)

ПЕРМИНОВА  
Елена  

Алексеевна
Член Комиссии ПС 
по бюджету и фи-

нансам
(Совет Федерации)
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ПЕТРАШОВА  
Ольга  

Владимировна
Член Комиссии ПС 
по информацион-

ной политике
(Палата представи-

телей)

ПОНОМАРЕВ  
Михаил  

Николаевич
Член Комиссии ПС 
по экономической 

политике
(Совет Федерации)

ПОРТНИК 
Олег Петрович

Член Комиссии ПС 
по вопросам эколо-
гии, природополь-
зования и ликви-

дации последствий 
аварий

(Совет Республики)

РУНЕЦ  
Татьяна  

Аркадьевна
Член Комиссии ПС 
по бюджету и фи-

нансам
(Совет Республики)

РУСЫЙ Михаил 
Иванович

Член Комиссии ПС 
по вопросам эколо-
гии, природопользо-
вания и ликвидации 
последствий аварий
(Совет Республики)

САВИЦКАЯ 
Светлана 

Евгеньевна
Зампредседате-
ля Комиссии ПС 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(Госдума)

СВИЛЛО  
Виктор  

Збигневич
Член Комиссии ПС 
по законодатель-
ству и Регламенту

(Палата представи-
телей)

СИВЕЦ  
Сергей  

Михайлович
Зампредседате-
ля Комиссии ПС 
по законодатель-
ству и Регламенту 
 (Совет Республики)

СЛУЦКИЙ  
Леонид  

Эдуардович
Член Комиссии ПС 
по информацион-

ной политике
(Госдума)
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СМИРНОВ Виктор 
Владимирович
Член Комиссии 

ПС по социальной 
и молодежной по-

литике, науке, куль-
туре и гуманитар-

ным вопросам
(Совет Федерации)

СТАРОВОЙТОВА 
Анна  

Валентиновна
Член Комиссии ПС 
по вопросам внеш-

ней политики
(Палата представи-

телей)

ТАЙСАЕВ  
Казбек  

Куцукович
Член Комиссии ПС 
по информацион-

ной политике
(Госдума)

ЧАЙЧИЦ  
Виктор  

Иванович
Член Комиссии ПС 
по законодатель-
ству и Регламенту
(Совет Республики)

ЩАСТНЫЙ  
Анатолий  

Тадеушевич
Член Комиссии 

ПС по социальной 
и молодежной по-

литике, науке  
и культуре  

(Совет Республики)

ШЕВЧУК  
Николай  

Николаевич
Член Комиссии ПС 
по вопросам эколо-
гии, природопользо-
вания и ликвидации 
последствий аварий
(Палата представи-

телей)

ШЕРЕМЕТ  
Михаил  

Сергеевич
Член Комиссии ПС 
по законодатель-
ству и Регламенту

(Госдума)

ШИШКИН  
Андрей  

Геннадьевич
Член Комиссии ПС 
по информацион-

ной политике
(Совет Республики)
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ШПЕРОВ Павел 
Валентинович

Член Комиссии ПС 
по вопросам эколо-
гии, природополь-
зования и ликви-

дации последствий 
аварий

(Госдума)
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Состав Парламентского 
Собрания изменился по-
сле состоявшихся в кон-
це прошлого года выборов 
в Национальное собрание 
Беларуси. Так, в  част-
ности, заместителями 
Председателя ПС с бело-
русской стороны стали 
заместитель Председа-
теля Совета Республи-
ки Анатолий Исаченко 
и председатель Посто-
янной комиссии Палаты 

представителей РБ по 
международным делам 
Андрей Савиных.

Белорусская делегация 
обновилась почти полно-
стью. Из 36 парламентари-
ев, представлявших респу-
блику в прежнем составе, 
свои места сохранили 
только семеро. С россий-
ской стороны появилось 
три новых депутата. 7 июля 
на заседании 58-й сессии 
ПС их наделили соответ-

ствующими полномочия-
ми. Также сформировали  
новые составы комиссий 
Парламентского Собра-
ния, избрали председате-
лей и их заместителей.

После этого депутаты 
сразу приступили к сво-
им обязанностям. Уже во 
время работы сессии ПС 
они приняли изменения 
и дополнения к Декрету 
о бюджете Союзного го-
сударства.

Подробнее об этом чи-
тайте на стр. 5. 

СО СВЕЖИМИ СИЛАМИ КУДА 
ОБРАЩАТЬСЯ

В РОССИИ
Секретариат Парламентского 

Собрания 
101000, Москва, улица Мясниц-

кая, 47. Телефоны: (495) 607-34-47, 
607-36-75.

 
В БЕЛАРУСИ
Аппарат Представительства 

Парламентского Собрания 
220010, Минск, улица Совет-

ская, 11. 
Телефон: (375-17) 222-43-78.

КРУГЛЫЙ  
Владимир  
Игоревич

Член Комиссии ПС по 
социальной и моло-

дежной политике, на-
уке, культуре и гума-
нитарным вопросам 
(Совет Федерации)
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ПРЕДСЕДАТЕЛИ КОМИССИЙ

ТУРОВ 
Артём  

Викторович  
Председатель 

 Комиссии ПС по 
законодательству 

и Регламенту
(Госдума)

КАЛАШНИКОВ 
Сергей  

Вячеславович  
Председатель 
 Комиссии ПС 

по экономической 
политике

(Совет Федерации)

ГОНЧАР 
Николай  

Николаевич  
Председатель 
 Комиссии ПС 

по бюджету и фи-
нансам

(Госдума)

АФАНАСЬЕВА 
Елена Владимировна

Председатель Ко-
миссии ПС по соци-
альной и молодеж-

ной политике, науке, 
культуре и гумани-
тарным вопросам

(Совет Федерации)

РАЧКОВ
Сергей  

Анатольевич  
Председатель 

 Комиссии ПС по 
вопросам внешней 

политики
(Совет Республики)

БЕЛОКОНЕВ
Олег Алексеевич
Председатель Ко-

миссии ПС по безо-
пасности, обороне 
и борьбе с преступ-

ностью
(Палата представи-

телей)

ВАСИЛЬКОВ  
Николай  

Андреевич 
Председатель Комис-
сии ПС по вопросам 
экологии, природо-

пользования и ликви-
дации последствий 

аварий (Палата пред-
ставителей)

ДАВЫДЬКО 
Геннадий  

Брониславович
Председатель  
Комиссии ПС  

по  информационной 
политике

(Палата представи-
телей)
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АНАНИЧ Виктор 
Михайлович 

Член Комиссии ПС 
по экономической 

политике
(Совет Республики)

АДАМЕНКО  
Евгений  

Буниславович
Член Комиссии ПС по 
экономической поли-
тике (Палата предста-

вителей)

АРЕФЬЕВ  
Николай  

Васильевич
Член Комиссии ПС 

по бюджету и финан-
сам (Госдума)

АФОНСКИЙ  
Владимир  
Игорьевич 

Зампредседателя 
Комиссии ПС по ин-
формационной поли-

тике (Госдума)

БЕЛОУСОВ Вадим 
Владимирович

Член Комиссии ПС 
по экономической 

политике
(Госдума)

БЕРЕЗИН Никита 
Владимирович

Член Комиссии ПС 
по информацион-

ной политике
(Госдума)

БОЖЕНОВ 
Сергей Андреевич

Член Комиссии ПС 
по социальной и мо-
лодежной политике, 

науке, культуре и гума-
нитарным вопросам

(Госдума)
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БРИЧ Леонид 
Григорьевич

Зампредседате-
ля Комиссии ПС 

по экономической 
политике

(Палата представи-
телей)

ВАЛУЕВ Николай 
Сергеевич

Член Комиссии ПС 
по вопросам эколо-
гии, природопользо-
вания и ликвидации 
последствий аварий

(Госдума)

ВАСИЛЬЕВ 
Александр 

Николаевич
Член Комиссии ПС 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(Госдума)

ГАЙДУК 
Оксана 

Вячеславовна
Член Комиссии ПС 
по бюджету и фи-

нансам
(Палата представи-

телей)

ГАЙДУКЕВИЧ 
Валерий 

Владимирович
Член Комиссии ПС 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(Совет Республики)

ГАЙДУКЕВИЧ 
Олег Сергеевич

Член Комиссии ПС 
по вопросам внеш-

ней политики
(Палата представи-

телей)

ГЕРМАНОВА 
Ольга Михайловна

Член Комиссии ПС 
по социальной и мо-
лодежной полити-
ке, науке, культуре 
и гуманитарным 

 вопросам
(Госдума)

ГУЛЕВСКИЙ 
Михаил 

Владимирович
Член Комиссии ПС 
по бюджету и фи-

нансам
(Госдума)
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ДЖАБАРОВ  
Владимир  

Михайлович
Член Комиссии ПС 

по вопросам  
внешней политики

(Совет  
Федерации)

КАЛАШНИКОВ 
Леонид  

Иванович
Зампредседателя 
Комиссии ПС по 

вопросам внешней 
политики
(Госдума)

КАНАНОВИЧ  
Людмила  

Николаевна
Член Комиссии ПС 

по социальной и мо-
лодежной политике, 

науке и культуре  
(Палаты представи-

телей)

КАТЕНЕВ  
Владимир  
Иванович

Член Комиссии ПС 
по экономической 

политике
(Госдума)

КЛИНЦЕВИЧ 
Франц Адамович
Зампредседате-
ля Комиссии ПС 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(Совет Федерации)

КЛИШЕВИЧ 
Сергей Михайлович

Член Комиссии ПС 
по социальной и мо-
лодежной полити-
ке, науке, культуре 
и гуманитарным 

 вопросам
(Палата представи-

телей)

КОЗЛОВСКИЙ 
Александр  

Николаевич
Член Комиссии ПС 
по законодатель-
ству и Регламенту

(Госдума)

КОМАРОВСКИЙ 
Игорь  

Сергеевич
Член Комиссии ПС 
по экономической 

политике
(Палата представи-

телей)
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ДЕПУТАТЫ, ДЕЛЕГИРОВАННЫЕ ОТ РФ И РБ В ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

АНДРЕЙЧЕНКО  
Владимир Павлович

Первый заместитель Председателя 
Парламентского Собрания, 

Председатель Палаты представителей 
Национального собрания Беларуси
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a.
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v.
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ВОЛОДИН 
Вячеслав Викторович

Председатель Парламентского 
 Собрания, Председатель  

Государственной Думы России

БЕЛОУСОВ Сергей 
Владимирович
Зампредседателя 

Комиссии ПС по эко-
логии, природопользо-
ванию и ликвидации 
последствий аварий
(Совет Федерации)

ЗАМЕСТИТЕЛИ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

ИСАЧЕНКО  
Анатолий  

Михайлович  
Заместитель Пред-

седателя Парламент-
ского  Собрания

(Совет Республики)

САВИНЫХ Андрей  
Владимирович  

Заместитель Пред-
седателя Парламент-

ского  Собрания
(Палата представи-

телей)

ВОРОБЬЕВ  
Юрий  

Леонидович  
Заместитель Пред-

седателя Парламент-
ского  Собрания

(Совет Федерации)

МЕЛЬНИКОВ 
Иван  

Иванович  
Заместитель Пред-

седателя Парламент-
ского  Собрания

(Госдума)
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КРЮЧЕК
Сергей  

Иванович 
Член Комиссии ПС 
по законодатель-
ству и Регламенту

(Госдума)

КУРСЕВИЧ  
Валентина  

Вацлавовна
Член Комиссии ПС 
по информацион-

ной политике
(Палата представи-

телей)

ЛЕВКОВИЧ  
Ирина  

Петровна
Член Комиссии ПС 
по экономической 

политике
(Совет Республики)

ЛИСКОВИЧ 
Виктор Андреевич

Член Комиссии 
ПС по социальной 
и молодежной по-

литике, науке, куль-
туре и гуманитар-

ным вопросам
(Совет Республики)

ЛИТЮШКИН  
Владимир  

Васильевич
Член Комиссии ПС 
по вопросам внеш-

ней политики
(Совет Федерации)

ЛЮБЕЦКАЯ  
Светлана  

Анатольевна
Член Комиссии ПС 
по законодатель-
ству и Регламенту

(Палата представи-
телей)

МАКАРИНА-
КИБАК Людмила 

Эдуардовна
Зампредседателя 

Комиссии ПС по со-
циальной и молодеж-
ной политике, науке 

и культуре
(Палата представи-

телей)
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МАРИНИН 
Сергей 

Владимирович
Член Комиссии ПС 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(Госдума)

МАРКЕВИЧ 
Александр 
Иванович

Член Комиссии ПС 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(Палата представи-
телей)

МИТИН  
Сергей  

Герасимович
Член Комиссии ПС 
по экономической 

политике
(Совет Федерации)

МИЦКЕВИЧ  
Валерий  

Вацлавович
Член Комиссии ПС 
по бюджету и фи-

нансам
(Палата представи-

телей)

НИЖЕВИЧ 
Людмила 
Ивановна

Зампредседате-
ля Комиссии ПС 

по бюджету и фи-
нансам

(Палата представи-
телей)

ОМЕЛЬЯНЮК 
Александр  
Павлович

Член Комиссии ПС 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(Палата представи-
телей)

ПАНИНА  
Елена  

Владимировна
Член Комиссии ПС 
по экономической 

политике
(Госдума)

ПЕРМИНОВА  
Елена  

Алексеевна
Член Комиссии ПС 
по бюджету и фи-

нансам
(Совет Федерации)
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ПЕТРАШОВА  
Ольга  

Владимировна
Член Комиссии ПС 
по информацион-

ной политике
(Палата представи-

телей)

ПОНОМАРЕВ  
Михаил  

Николаевич
Член Комиссии ПС 
по экономической 

политике
(Совет Федерации)

ПОРТНИК 
Олег Петрович

Член Комиссии ПС 
по вопросам эколо-
гии, природополь-
зования и ликви-

дации последствий 
аварий

(Совет Республики)

РУНЕЦ  
Татьяна  

Аркадьевна
Член Комиссии ПС 
по бюджету и фи-

нансам
(Совет Республики)

РУСЫЙ Михаил 
Иванович

Член Комиссии ПС 
по вопросам эколо-
гии, природопользо-
вания и ликвидации 
последствий аварий
(Совет Республики)

САВИЦКАЯ 
Светлана 

Евгеньевна
Зампредседате-
ля Комиссии ПС 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(Госдума)

СВИЛЛО  
Виктор  

Збигневич
Член Комиссии ПС 
по законодатель-
ству и Регламенту

(Палата представи-
телей)

СИВЕЦ  
Сергей  

Михайлович
Зампредседате-
ля Комиссии ПС 
по законодатель-
ству и Регламенту 
 (Совет Республики)

СЛУЦКИЙ  
Леонид  

Эдуардович
Член Комиссии ПС 
по информацион-

ной политике
(Госдума)
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СМИРНОВ Виктор 
Владимирович
Член Комиссии 

ПС по социальной 
и молодежной по-

литике, науке, куль-
туре и гуманитар-

ным вопросам
(Совет Федерации)

СТАРОВОЙТОВА 
Анна  

Валентиновна
Член Комиссии ПС 
по вопросам внеш-

ней политики
(Палата представи-

телей)

ТАЙСАЕВ  
Казбек  

Куцукович
Член Комиссии ПС 
по информацион-

ной политике
(Госдума)

ЧАЙЧИЦ  
Виктор  

Иванович
Член Комиссии ПС 
по законодатель-
ству и Регламенту
(Совет Республики)

ЩАСТНЫЙ  
Анатолий  

Тадеушевич
Член Комиссии 

ПС по социальной 
и молодежной по-

литике, науке  
и культуре  

(Совет Республики)

ШЕВЧУК  
Николай  

Николаевич
Член Комиссии ПС 
по вопросам эколо-
гии, природопользо-
вания и ликвидации 
последствий аварий
(Палата представи-

телей)

ШЕРЕМЕТ  
Михаил  

Сергеевич
Член Комиссии ПС 
по законодатель-
ству и Регламенту

(Госдума)

ШИШКИН  
Андрей  

Геннадьевич
Член Комиссии ПС 
по информацион-

ной политике
(Совет Республики)
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ШПЕРОВ Павел 
Валентинович

Член Комиссии ПС 
по вопросам эколо-
гии, природополь-
зования и ликви-

дации последствий 
аварий

(Госдума)
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Состав Парламентского 
Собрания изменился по-
сле состоявшихся в кон-
це прошлого года выборов 
в Национальное собрание 
Беларуси. Так, в  част-
ности, заместителями 
Председателя ПС с бело-
русской стороны стали 
заместитель Председа-
теля Совета Республи-
ки Анатолий Исаченко 
и председатель Посто-
янной комиссии Палаты 

представителей РБ по 
международным делам 
Андрей Савиных.

Белорусская делегация 
обновилась почти полно-
стью. Из 36 парламентари-
ев, представлявших респу-
блику в прежнем составе, 
свои места сохранили 
только семеро. С россий-
ской стороны появилось 
три новых депутата. 7 июля 
на заседании 58-й сессии 
ПС их наделили соответ-

ствующими полномочия-
ми. Также сформировали  
новые составы комиссий 
Парламентского Собра-
ния, избрали председате-
лей и их заместителей.

После этого депутаты 
сразу приступили к сво-
им обязанностям. Уже во 
время работы сессии ПС 
они приняли изменения 
и дополнения к Декрету 
о бюджете Союзного го-
сударства.

Подробнее об этом чи-
тайте на стр. 5. 

СО СВЕЖИМИ СИЛАМИ КУДА 
ОБРАЩАТЬСЯ

В РОССИИ
Секретариат Парламентского 

Собрания 
101000, Москва, улица Мясниц-

кая, 47. Телефоны: (495) 607-34-47, 
607-36-75.

 
В БЕЛАРУСИ
Аппарат Представительства 

Парламентского Собрания 
220010, Минск, улица Совет-

ская, 11. 
Телефон: (375-17) 222-43-78.

КРУГЛЫЙ  
Владимир  
Игоревич

Член Комиссии ПС по 
социальной и моло-

дежной политике, на-
уке, культуре и гума-
нитарным вопросам 
(Совет Федерации)
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 ■ Ржевский мемориал открылся 
и сразу же стал местом притяжения 
туристов.

НА БЕЗЫМЯННОЙ ВЫСОТЕ
Интересно, если бы души всех по-

гибших подо Ржевом солдат действи-
тельно превратились в журавлей, пред-
ставляете, какой бы выстроился клин? 
От Москвы до этого города в 230 кило-
метрах от столицы, а то и гораздо даль-
ше. Потери Красной армии, включая 
раненых и пропавших без вести в этих 
боях «местного значения» 1942 - 1943 
годов, как называли их тогда в сводках 
Совинформбюро, составил 
миллион триста тысяч че-
ловек - об этом уже офи-
циально заявил Президент 
России Владимир Путин на 
открытии мемориала. Дей-
ствительно, больше похоже не 
на блистательную викторию, 
а на Ржевскую мясорубку, го-
воря словами историка Свет-
ланы Герасимовой, первой 
из исследователей написавшей 
об этих событиях.

Даже спустя полвека по-
сле войны трактористы не 
хотели пахать здесь, столь-
ко в полях лежало остан-
ков погибших красноар-
мейцев. От «высоты 
200» возле деревни 
Полунино до Ржева 
на машине, не торо-
пясь, чтобы не убить 
подвеску на местных 
дорогах, можно до-
браться минут за 
10 - 15. Во время 
войны для осво-
бождения этой 
т е р р и т о р и и 
Красной армии 
п о т р е б о в а -
лось, вдумай-
тесь только, 
почти пол-
года  (!). 
А за само 
Полуни-

но бои шли почти месяц. В деревне 
есть братское захоронение, в нем ле-
жат шестнадцать тысяч человек, все 
опознанные. Почти две стрелковые 
дивизии...

Вот поэтому об этой битве много лет 
было не принято говорить вслух: и это 
при том, что здесь оказались скованы 
немецкие части, которые могли бы 
воевать в Сталинграде, на Кавказе или 
под Ленинградом. Так какое-то время 
умалчивалось о подвиге героев Брест-
ской крепости. Но все меняется.

«МЫСЛЬ ЗАЦЕПИЛА»
- Помню, как позвонил первый раз 

в Министерство обороны 
своему товарищу, очень 

высокопостав-
ленному со-

труднику ве-

домства, и рассказал о нашей идее 
возвести памятник Советскому сол-
дату подо Ржевом. Он вздохнул: «Да, 
это не самая славная страница истории 
Великой Отечественной войны. Но мы 
будем помогать». И тут же включился 
в работу, - вспоминает Государствен-
ный секретарь Союзного государ-
ства Григорий Рапота.

Без его участия памятник вряд ли бы 
состоялся. Госсекретарь пробивал ини-
циативу «на верху», возглавлял оргко-
митет конкурса на лучший макет, сле-
дил за этапами создания скульптуры, 
лично бывал и в мастерской авторов 
проекта, и на месте строительства.

- К своему стыду, я в свое время не-
много знал о Ржевской битве, - при-
знается Григорий Алексеевич. - Впер-
вые услышал, когда был полномочным 
представителем президента в  При-
волжском федеральном округе и  ког-
да шли дебаты о присвоении Ржеву 
звания «Город воинской славы».

Для Григория Рапоты бои подо 
Ржевом  - это и  личная 
история:

- Знал, что отец, Алек-
сей Никифорович, воевал на 

Калининском фронте, 
знал его историю. Од-
нажды сидели на кухне 

с ним, и он задался вопросом: поче-
му в Советском Союзе нет памятника 
солдату, равному по эмоцио нальному 
воздействию, по масштабу, монументу 
в Трептов-парке, Алеше в Пловдиве 
или Советскому солдату в Вене? Эта 
мысль меня зацепила. Прочитал книгу
Светланы Герасимовой и понял, что 
здесь должен быть памятник, соот-
ветствующий этим жертвам.

Отец был летчиком. Но он знал, что 
творилось на земле. Это был кромеш-
ный ад. После освобождения Ржева 

он побывал там: сплошные руины.
Вот это все вместе взятое за-

ставило начать воплощать идею. 
К счастью, не было ни одного че-
ловека, который бы сказал: нет, 
этого делать не надо. Даже та-

кой консервативный орган, 
как Министерство финансов, 
сразу одобрил использова-

ние средств.

Владимир КРУГЛЫЙ, член Ко-
миссии ПС по социальной и мо-
лодежной политике, науке, куль-
туре и гуманитарным вопросам:

- Очень бы хотел увидеть Ржев-
ский мемориал. Он производит 
сильное впечатление - авторы уло-
вили трагизм и подвиг событий тех 
лет. Мы в неоплатном долгу перед 
защитниками нашей страны. Дед 
мой, Арон Борисович Круглый, 
воевал в пехоте, был тяжело ранен под Луганском в 1943 
году. В семье деда было четырнадцать человек - почти 
все мужчины пошли на фронт, кто-то погиб, многие по-
лучили награды. Отец, Игорь Круглый, работал в тылу. 
В армию его призвали в 1939-м, в финскую кампанию. 
Там заболел, лишился легкого, был комиссован, но 
в Великую Отечественную трудился, делал минометы. 

Еще у нас в Орле есть легендарный ветеран Абрам 
Израилевич Миркин - через неделю ему исполнится 
100 лет! Служил в Ленинграде, сбил двенадцать само-
летов захватчика. Человек удивительный, совершенно 
в здравом уме и ясной памяти. Надеюсь, 5 августа, 
в День города, увижу его на параде.

 ■ Выясняем, что будет 
дальше с мемориалом.

Говорят, что к Ржевскому ме-
мориалу уже в первые дни вы-
строились очереди из машин. 
По номерам можно изучать гео-
графию страны: Москва, Пи-
тер, Тверь. Татарстан… В ию-
ле сюда запустят экскурсии. 
Комплекс должен развиваться 
и дальше.

- Говорили об этом с губер-
натором Тверской области 
Игорем Руденей, - рассказы-
вает Григорий Рапота. - Нужно 
развивать территорию. И парк 
разбить, и водоем тут есть не-
далеко. Построить гостиницу. 
Губернатор хочет протянуть 
сюда железнодорожную ветку, 
сделать станцию километрах 
в полутора, чтобы можно было 

дойти пешком. Но очень важно, 
чтобы этим занялись талантли-
вые архитекторы. Нельзя допу-
стить стихийного и не связан-
ного с мемориалом процесса, 
нужен единый замысел. И он 
должен работать на ту идею, 
которая заложена изначально.

- Это огромная территория, - 
говорит архитектор Констан-
тин Фомин. - Планы могут реа-
лизовываться поэтапно. Есть 
надежда, что здесь появится 
православный храм. И поми-
мо фамилий, высеченных на 
подпорных стенах, мы увеко-
вечим имена еще сотен тысяч 
погибших. Также, возможно, 
расширим музейный комплекс. 
Хотелось бы, чтобы кроме за-
крытого павильона появилась 
и открытая выставка военной 
техники.

Из-за коронавируса все ждали от-
крытия памятника Советскому сол-
дату два месяца, а родные погибших 
там - почти 80 лет. «Хорошо, что нако-
нец появится место, куда мы сможем 
приехать, чтобы почтить память на-
ших близких», - говорили они. Жда-
ли и ветераны. Теперь вспоминают 
у подножия монумента:

- Мы расстреляли несколько пуле-
метных лент, пробежали чуть вперед. 
Снова стреляем. На нас обрушился 
весь вражеский огонь. Двоих моих 
мальчишек - наповал, а мне перебило 
ноги. Начал истекать кровью, поте-
рял сознание, - бывший пулеметчик, 
уроженец Беларуси Иван Кладкевич 
снова и снова переживает тот бой 
подо Ржевом. Ноги ему спасли, при-
шлось делать три операции. А за тот 
бой он получит орден Красной Звез-
ды. Пусть и с большим опозданием.

В составе 129-й отдельной стрелко-
вой бригады город Ржев освобождал 
Спартак Сычев, за что его награди-
ли медалью «За боевые заслуги»:

- Потом я воевал на Курской дуге, 
есть другие награды, включая орде-
на, но эта, первая, полученная в боях 
подо Ржевом медаль так и остается 
для меня самой ценной.

Коренному ржевитянину Борису 
Воробьеву в начале войны было де-
сять лет. Про себя я зову его «ржев-
ский воробушек». Вместе с мамой 
его угнали немцы в лагерь в Смолен-
скую область. Но после освобожде-
ния Ржева он сумел вернуться домой, 
восстанавливал родной город, за что 
был награжден в пятнадцать лет. Хо-
чет написать книгу о том времени. 
Говорит, что если бы не война, стал 
бы историком.

- Монумент, конечно, понравился. 
Это память на века, - признается ве-
теран.

Война не закончена, пока не похо-
ронен последний солдат. И Ржевский 
мемориал - это памятник и поискови-
кам, которые каждый год достают 
из земли десятки останков красно-
армейцев.

- Помню посещение вахты памяти 
«Калининский фронт», - говорит Гри-
горий Рапота. - Неизгладимое впечат-
ление. Поисковики - неравнодушные 
люди, они живут тем, что восстанав-
ливают историю.

- Приехали к ним в лагерь, сели по-
обедать, они хлебнули чаю и говорят, 
ну, мы пойдем, работать. Сидеть за 
столом - это не их тема, - добавляет 
замминистра культуры Николай 
Овсиенко.

Проводивший экскурсию по музей-
ному павильону для президентов Рос-
сии и Беларуси поисковик Сергей 
Мачинский как-то рассказал мне 
историю одной находки подо Рже-
вом. Подняли останки красноармей-
ца, и поисковик решил посмотреть, 
куда тот шел в атаку. Оказалось, пря-
мо на вражеский пулемет: шансов 
выжить - ноль. Солдат не дошел до 
цели метров десять, но, уверен, спас 
чьи-то другие жизни. Возможно, эти 
бойцы добрались потом до Берлина. 
В этом и был смысл Ржева…

ИДЕЯ ПРЕВРАТИЛАСЬ В ЖУРАВЛЕЙ ВОСПОМИНАНИЯ

«НА НАС ОБРУШИЛСЯ 
ВЕСЬ ВРАЖЕСКИЙ 
ОГОНЬ»

Православный храм 
и выставка военной техники

ПЛАНЫ СЛОВО ДЕПУТАТУ
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За первые две недели новый памятник посетили больше 
пятидесяти тысяч человек.
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 ■ Экскурсию для «СВ» про-
вели создатели памятника.

ЖИВЫЕ ЦВЕТЫ 
ПАВШИМ БОЙЦАМ
Перед церемонией я волно-

вался, и довольно сильно. Та-
кое чувство всегда возникало 
перед важными событиями 
в жизни. Для меня открытие 
Ржевского мемориала - из это-
го ряда. На этом месте воз-
ле трассы М-9 за последние 
полтора года я бывал не один 
раз. Впервые, когда тут, возле 
деревни Хорошево, в чистом 
поле гулял только ветер и два 
десятка журналистов. И вери-
лось с трудом, что скоро здесь 
воздвигнут грандиозный па-
мятник. Приезжал и в начале 
зимы, когда скульптура солда-
та укуталась в леса и укрылась 
баннерами. К весне памятник 
был уже готов, а на территории 
вокруг еще кипела работа, но 
становилось очевидно, что ме-
мориал состоялся.

Это было в середине апре-
ля. Ясно, что к юбилею Побе-
ды успели. Однако открытие, 
намеченное на 9 Мая, из-за 
ковида перенесли в итоге на 
30  июня. Эта почти «коро-
навирусная» пауза тянулась 
особенно долго (а вот 2,5 часа 
дороги пролетели на этот раз 
совсем незаметно). Думаю, 
в первую очередь для авторов 
мемориала, скульптора Ан-
дрея Коробцова и архитек-

тора Константина  

Фомина. Они, кстати, сами 
до последнего не видели его 
во всей красе - без лесов.

КУСОЧЕК 
ОБОЖЖЕННОЙ 
ЗЕМЛИ
Памятник действительно ги-

гантский. Но несмотря на то, 
что скульптура поднялась на 
25  метров в  высоту да еще 
и стоит на 10-метровой насы-
пи, она не кажется громоздкой, 
скорее воздушной. Территория 
мемориала тоже немалень-
кая, четыре гектара. И это не 
только сама фигура солдата, 
но и входная группа, площадь, 
а также музейный павильон. 
Снаружи они покрыты плитами 
из «бархатно-ржавой» корте-
новской стали. На таких же пли-
тах выбиты фамилии семнад-
цати тысяч бойцов. Экскурсию 
по этой территории для «СВ» 
провел автор проекта Констан-
тин Фомин:

- У павильона две функ-
ции: первая  - утилитарная, 
вторая  - информационно-
познавательная. А  после 
осмотра человек, приехавший 
издалека, сможет тут даже 
перекусить. В павильоне есть 
кафе.

Но и оно не выбивается из 
общей темы. Декор в буфе-
те - схемы четырех ржевских 
операций. Таких фишечек тут 
много. Некоторые стены по-
крыты настоящим мхом, - по 
замыслу авторов, они должны 
отдаленно напоминать армей-
ский блиндаж.

Есть зона ресепшен и выста-
вочная часть: мультимедийная 

экспозиция. Тут нет историче-
ских артефактов или докумен-
тов, как в классическом музее. 
Рабочее название экспозиции - 
«Военно-фронтовой альбом». 
На стенах закрепили короба, 
имитирующие страницы днев-
ника. На них вместо строчек 
проецируются ролики, один из 
которых рассказывает о Ржев-
ской битве, другой - это кадры 
с фамилиями и фотографиями 
солдат, воевавших на Калинин-
ском фронте.

Звучит здесь, конечно, и то 
самое стихотворение Твардов-
ского «Я убит подо Ржевом». 
В этом месте строчки «Мы за 
Родину пали, но она спасена» 
воспринимаешь как-то по-
особому.

В зале стоит макет Ржевско-
го мемориала, в полу выкопана 
яма, закрытая стеклом.

- Это имитация фронтовой 
обожженной земли. Наши бута-
форы взяли элементы солдат-
ской амуниции и вооружения 
и из этого создали поле боя, 
засыпанное пеплом и землей, - 
рассказывает Константин. - На 

потолке словно воронки 
после взрывов.
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Пол в одном из залов - стеклянный: 
под ним имитация окопов.

Даже на стенах кафе - 
схемы боевых операций.

Из кортеновской стали и входная группа с фамилиями погибших бойцов, и стойка ресепшен.

ПРОЕКТ

Стойка ресепшен вся «ломаная» и то-
же «ржавая», как и стены входной груп-
пы. Сзади нее панно с журавлями. Они 
здесь везде. Не только уносят солдата 
в небо (эта удивительная задумка авто-
ров в свое время принесла им победу 
в конкурсе), даже в окнах павильона 
можно разглядеть величавых птиц.

В залах - четыре сенсорных столбика, 
к ним может подойти каждый посетитель. 
Узнать историю Ржевской битвы и соз-
дания самого памятника. Можно вбить 
фамилию родственника, воевавшего 
подо Ржевом, увидеть его боевой путь.

- Сейчас собираем большую базу 
фотографий. Каждый может прислать 
снимки родных, сражавшихся на Кали-
нинском фронте, в Военно-историческое 
общество. И их разместят в павильоне, 
тут будет экспозиция, которая должна 
постоянно обновляться, - говорит архи-
тектор. - Наше с Андреем Коробцовым 

общее мнение: мы старались критически 
смотреть на свою работу, осознавали 
ошибки и недочеты, но вышло в итоге 
все удачно. Недавно сопоставляли, что 
было на этапе проектирования и лепки 
и что сейчас - получилось очень точно. 
Хотим сделать коллаж из двух частей: 
что задумывалось и что создали в кон-
це концов.

Мы уезжаем из-под Ржева засветло. 
Немного жалко. Иллюминация включа-
ется ночью. А это и светодиодная брус-
чатка, и красная лента вдоль подпорных 
стен, высвечивающая место для возло-
жения венков. Но главное - подсветка 
всей скульптуры. Специальные прожек-
тора везли из Италии: они освещают 
фигуру, а над ней образовывают пира-
миду из четырех лучей, выстреливающих 
в одну точку.

Это непременно стоит увидеть. Значит, 
надо будет сюда еще вернуться…
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ВДОЛЬ КРАСНОЙ ЛИНИИ

Авторы монумента Константин Фомин (слева) и Андрей Коробцов на высоте  метров.

СОЛДАТ ВЕРНУЛСЯ ДОМОЙ
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 ■ Ржевский мемориал открылся 
и сразу же стал местом притяжения 
туристов.

НА БЕЗЫМЯННОЙ ВЫСОТЕ
Интересно, если бы души всех по-

гибших подо Ржевом солдат действи-
тельно превратились в журавлей, пред-
ставляете, какой бы выстроился клин? 
От Москвы до этого города в 230 кило-
метрах от столицы, а то и гораздо даль-
ше. Потери Красной армии, включая 
раненых и пропавших без вести в этих 
боях «местного значения» 1942 - 1943 
годов, как называли их тогда в сводках 
Совинформбюро, составил 
миллион триста тысяч че-
ловек - об этом уже офи-
циально заявил Президент 
России Владимир Путин на 
открытии мемориала. Дей-
ствительно, больше похоже не 
на блистательную викторию, 
а на Ржевскую мясорубку, го-
воря словами историка Свет-
ланы Герасимовой, первой 
из исследователей написавшей 
об этих событиях.

Даже спустя полвека по-
сле войны трактористы не 
хотели пахать здесь, столь-
ко в полях лежало остан-
ков погибших красноар-
мейцев. От «высоты 
200» возле деревни 
Полунино до Ржева 
на машине, не торо-
пясь, чтобы не убить 
подвеску на местных 
дорогах, можно до-
браться минут за 
10 - 15. Во время 
войны для осво-
бождения этой 
т е р р и т о р и и 
Красной армии 
п о т р е б о в а -
лось, вдумай-
тесь только, 
почти пол-
года  (!). 
А за само 
Полуни-

но бои шли почти месяц. В деревне 
есть братское захоронение, в нем ле-
жат шестнадцать тысяч человек, все 
опознанные. Почти две стрелковые 
дивизии...

Вот поэтому об этой битве много лет 
было не принято говорить вслух: и это 
при том, что здесь оказались скованы 
немецкие части, которые могли бы 
воевать в Сталинграде, на Кавказе или 
под Ленинградом. Так какое-то время 
умалчивалось о подвиге героев Брест-
ской крепости. Но все меняется.

«МЫСЛЬ ЗАЦЕПИЛА»
- Помню, как позвонил первый раз 

в Министерство обороны 
своему товарищу, очень 

высокопостав-
ленному со-

труднику ве-

домства, и рассказал о нашей идее 
возвести памятник Советскому сол-
дату подо Ржевом. Он вздохнул: «Да, 
это не самая славная страница истории 
Великой Отечественной войны. Но мы 
будем помогать». И тут же включился 
в работу, - вспоминает Государствен-
ный секретарь Союзного государ-
ства Григорий Рапота.

Без его участия памятник вряд ли бы 
состоялся. Госсекретарь пробивал ини-
циативу «на верху», возглавлял оргко-
митет конкурса на лучший макет, сле-
дил за этапами создания скульптуры, 
лично бывал и в мастерской авторов 
проекта, и на месте строительства.

- К своему стыду, я в свое время не-
много знал о Ржевской битве, - при-
знается Григорий Алексеевич. - Впер-
вые услышал, когда был полномочным 
представителем президента в  При-
волжском федеральном округе и  ког-
да шли дебаты о присвоении Ржеву 
звания «Город воинской славы».

Для Григория Рапоты бои подо 
Ржевом  - это и  личная 
история:

- Знал, что отец, Алек-
сей Никифорович, воевал на 

Калининском фронте, 
знал его историю. Од-
нажды сидели на кухне 

с ним, и он задался вопросом: поче-
му в Советском Союзе нет памятника 
солдату, равному по эмоцио нальному 
воздействию, по масштабу, монументу 
в Трептов-парке, Алеше в Пловдиве 
или Советскому солдату в Вене? Эта 
мысль меня зацепила. Прочитал книгу
Светланы Герасимовой и понял, что 
здесь должен быть памятник, соот-
ветствующий этим жертвам.

Отец был летчиком. Но он знал, что 
творилось на земле. Это был кромеш-
ный ад. После освобождения Ржева 

он побывал там: сплошные руины.
Вот это все вместе взятое за-

ставило начать воплощать идею. 
К счастью, не было ни одного че-
ловека, который бы сказал: нет, 
этого делать не надо. Даже та-

кой консервативный орган, 
как Министерство финансов, 
сразу одобрил использова-

ние средств.

Владимир КРУГЛЫЙ, член Ко-
миссии ПС по социальной и мо-
лодежной политике, науке, куль-
туре и гуманитарным вопросам:

- Очень бы хотел увидеть Ржев-
ский мемориал. Он производит 
сильное впечатление - авторы уло-
вили трагизм и подвиг событий тех 
лет. Мы в неоплатном долгу перед 
защитниками нашей страны. Дед 
мой, Арон Борисович Круглый, 
воевал в пехоте, был тяжело ранен под Луганском в 1943 
году. В семье деда было четырнадцать человек - почти 
все мужчины пошли на фронт, кто-то погиб, многие по-
лучили награды. Отец, Игорь Круглый, работал в тылу. 
В армию его призвали в 1939-м, в финскую кампанию. 
Там заболел, лишился легкого, был комиссован, но 
в Великую Отечественную трудился, делал минометы. 

Еще у нас в Орле есть легендарный ветеран Абрам 
Израилевич Миркин - через неделю ему исполнится 
100 лет! Служил в Ленинграде, сбил двенадцать само-
летов захватчика. Человек удивительный, совершенно 
в здравом уме и ясной памяти. Надеюсь, 5 августа, 
в День города, увижу его на параде.

 ■ Выясняем, что будет 
дальше с мемориалом.

Говорят, что к Ржевскому ме-
мориалу уже в первые дни вы-
строились очереди из машин. 
По номерам можно изучать гео-
графию страны: Москва, Пи-
тер, Тверь. Татарстан… В ию-
ле сюда запустят экскурсии. 
Комплекс должен развиваться 
и дальше.

- Говорили об этом с губер-
натором Тверской области 
Игорем Руденей, - рассказы-
вает Григорий Рапота. - Нужно 
развивать территорию. И парк 
разбить, и водоем тут есть не-
далеко. Построить гостиницу. 
Губернатор хочет протянуть 
сюда железнодорожную ветку, 
сделать станцию километрах 
в полутора, чтобы можно было 

дойти пешком. Но очень важно, 
чтобы этим занялись талантли-
вые архитекторы. Нельзя допу-
стить стихийного и не связан-
ного с мемориалом процесса, 
нужен единый замысел. И он 
должен работать на ту идею, 
которая заложена изначально.

- Это огромная территория, - 
говорит архитектор Констан-
тин Фомин. - Планы могут реа-
лизовываться поэтапно. Есть 
надежда, что здесь появится 
православный храм. И поми-
мо фамилий, высеченных на 
подпорных стенах, мы увеко-
вечим имена еще сотен тысяч 
погибших. Также, возможно, 
расширим музейный комплекс. 
Хотелось бы, чтобы кроме за-
крытого павильона появилась 
и открытая выставка военной 
техники.

Из-за коронавируса все ждали от-
крытия памятника Советскому сол-
дату два месяца, а родные погибших 
там - почти 80 лет. «Хорошо, что нако-
нец появится место, куда мы сможем 
приехать, чтобы почтить память на-
ших близких», - говорили они. Жда-
ли и ветераны. Теперь вспоминают 
у подножия монумента:

- Мы расстреляли несколько пуле-
метных лент, пробежали чуть вперед. 
Снова стреляем. На нас обрушился 
весь вражеский огонь. Двоих моих 
мальчишек - наповал, а мне перебило 
ноги. Начал истекать кровью, поте-
рял сознание, - бывший пулеметчик, 
уроженец Беларуси Иван Кладкевич 
снова и снова переживает тот бой 
подо Ржевом. Ноги ему спасли, при-
шлось делать три операции. А за тот 
бой он получит орден Красной Звез-
ды. Пусть и с большим опозданием.

В составе 129-й отдельной стрелко-
вой бригады город Ржев освобождал 
Спартак Сычев, за что его награди-
ли медалью «За боевые заслуги»:

- Потом я воевал на Курской дуге, 
есть другие награды, включая орде-
на, но эта, первая, полученная в боях 
подо Ржевом медаль так и остается 
для меня самой ценной.

Коренному ржевитянину Борису 
Воробьеву в начале войны было де-
сять лет. Про себя я зову его «ржев-
ский воробушек». Вместе с мамой 
его угнали немцы в лагерь в Смолен-
скую область. Но после освобожде-
ния Ржева он сумел вернуться домой, 
восстанавливал родной город, за что 
был награжден в пятнадцать лет. Хо-
чет написать книгу о том времени. 
Говорит, что если бы не война, стал 
бы историком.

- Монумент, конечно, понравился. 
Это память на века, - признается ве-
теран.

Война не закончена, пока не похо-
ронен последний солдат. И Ржевский 
мемориал - это памятник и поискови-
кам, которые каждый год достают 
из земли десятки останков красно-
армейцев.

- Помню посещение вахты памяти 
«Калининский фронт», - говорит Гри-
горий Рапота. - Неизгладимое впечат-
ление. Поисковики - неравнодушные 
люди, они живут тем, что восстанав-
ливают историю.

- Приехали к ним в лагерь, сели по-
обедать, они хлебнули чаю и говорят, 
ну, мы пойдем, работать. Сидеть за 
столом - это не их тема, - добавляет 
замминистра культуры Николай 
Овсиенко.

Проводивший экскурсию по музей-
ному павильону для президентов Рос-
сии и Беларуси поисковик Сергей 
Мачинский как-то рассказал мне 
историю одной находки подо Рже-
вом. Подняли останки красноармей-
ца, и поисковик решил посмотреть, 
куда тот шел в атаку. Оказалось, пря-
мо на вражеский пулемет: шансов 
выжить - ноль. Солдат не дошел до 
цели метров десять, но, уверен, спас 
чьи-то другие жизни. Возможно, эти 
бойцы добрались потом до Берлина. 
В этом и был смысл Ржева…

ИДЕЯ ПРЕВРАТИЛАСЬ В ЖУРАВЛЕЙ ВОСПОМИНАНИЯ

«НА НАС ОБРУШИЛСЯ 
ВЕСЬ ВРАЖЕСКИЙ 
ОГОНЬ»

Православный храм 
и выставка военной техники

ПЛАНЫ СЛОВО ДЕПУТАТУ
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За первые две недели новый памятник посетили больше 
пятидесяти тысяч человек.

17 - 23 июля / 2020 / № 32 9ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Экскурсию для «СВ» про-
вели создатели памятника.

ЖИВЫЕ ЦВЕТЫ 
ПАВШИМ БОЙЦАМ
Перед церемонией я волно-

вался, и довольно сильно. Та-
кое чувство всегда возникало 
перед важными событиями 
в жизни. Для меня открытие 
Ржевского мемориала - из это-
го ряда. На этом месте воз-
ле трассы М-9 за последние 
полтора года я бывал не один 
раз. Впервые, когда тут, возле 
деревни Хорошево, в чистом 
поле гулял только ветер и два 
десятка журналистов. И вери-
лось с трудом, что скоро здесь 
воздвигнут грандиозный па-
мятник. Приезжал и в начале 
зимы, когда скульптура солда-
та укуталась в леса и укрылась 
баннерами. К весне памятник 
был уже готов, а на территории 
вокруг еще кипела работа, но 
становилось очевидно, что ме-
мориал состоялся.

Это было в середине апре-
ля. Ясно, что к юбилею Побе-
ды успели. Однако открытие, 
намеченное на 9 Мая, из-за 
ковида перенесли в итоге на 
30  июня. Эта почти «коро-
навирусная» пауза тянулась 
особенно долго (а вот 2,5 часа 
дороги пролетели на этот раз 
совсем незаметно). Думаю, 
в первую очередь для авторов 
мемориала, скульптора Ан-
дрея Коробцова и архитек-

тора Константина  

Фомина. Они, кстати, сами 
до последнего не видели его 
во всей красе - без лесов.

КУСОЧЕК 
ОБОЖЖЕННОЙ 
ЗЕМЛИ
Памятник действительно ги-

гантский. Но несмотря на то, 
что скульптура поднялась на 
25  метров в  высоту да еще 
и стоит на 10-метровой насы-
пи, она не кажется громоздкой, 
скорее воздушной. Территория 
мемориала тоже немалень-
кая, четыре гектара. И это не 
только сама фигура солдата, 
но и входная группа, площадь, 
а также музейный павильон. 
Снаружи они покрыты плитами 
из «бархатно-ржавой» корте-
новской стали. На таких же пли-
тах выбиты фамилии семнад-
цати тысяч бойцов. Экскурсию 
по этой территории для «СВ» 
провел автор проекта Констан-
тин Фомин:

- У павильона две функ-
ции: первая  - утилитарная, 
вторая  - информационно-
познавательная. А  после 
осмотра человек, приехавший 
издалека, сможет тут даже 
перекусить. В павильоне есть 
кафе.

Но и оно не выбивается из 
общей темы. Декор в буфе-
те - схемы четырех ржевских 
операций. Таких фишечек тут 
много. Некоторые стены по-
крыты настоящим мхом, - по 
замыслу авторов, они должны 
отдаленно напоминать армей-
ский блиндаж.

Есть зона ресепшен и выста-
вочная часть: мультимедийная 

экспозиция. Тут нет историче-
ских артефактов или докумен-
тов, как в классическом музее. 
Рабочее название экспозиции - 
«Военно-фронтовой альбом». 
На стенах закрепили короба, 
имитирующие страницы днев-
ника. На них вместо строчек 
проецируются ролики, один из 
которых рассказывает о Ржев-
ской битве, другой - это кадры 
с фамилиями и фотографиями 
солдат, воевавших на Калинин-
ском фронте.

Звучит здесь, конечно, и то 
самое стихотворение Твардов-
ского «Я убит подо Ржевом». 
В этом месте строчки «Мы за 
Родину пали, но она спасена» 
воспринимаешь как-то по-
особому.

В зале стоит макет Ржевско-
го мемориала, в полу выкопана 
яма, закрытая стеклом.

- Это имитация фронтовой 
обожженной земли. Наши бута-
форы взяли элементы солдат-
ской амуниции и вооружения 
и из этого создали поле боя, 
засыпанное пеплом и землей, - 
рассказывает Константин. - На 

потолке словно воронки 
после взрывов.
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Пол в одном из залов - стеклянный: 
под ним имитация окопов.

Даже на стенах кафе - 
схемы боевых операций.

Из кортеновской стали и входная группа с фамилиями погибших бойцов, и стойка ресепшен.

ПРОЕКТ

Стойка ресепшен вся «ломаная» и то-
же «ржавая», как и стены входной груп-
пы. Сзади нее панно с журавлями. Они 
здесь везде. Не только уносят солдата 
в небо (эта удивительная задумка авто-
ров в свое время принесла им победу 
в конкурсе), даже в окнах павильона 
можно разглядеть величавых птиц.

В залах - четыре сенсорных столбика, 
к ним может подойти каждый посетитель. 
Узнать историю Ржевской битвы и соз-
дания самого памятника. Можно вбить 
фамилию родственника, воевавшего 
подо Ржевом, увидеть его боевой путь.

- Сейчас собираем большую базу 
фотографий. Каждый может прислать 
снимки родных, сражавшихся на Кали-
нинском фронте, в Военно-историческое 
общество. И их разместят в павильоне, 
тут будет экспозиция, которая должна 
постоянно обновляться, - говорит архи-
тектор. - Наше с Андреем Коробцовым 

общее мнение: мы старались критически 
смотреть на свою работу, осознавали 
ошибки и недочеты, но вышло в итоге 
все удачно. Недавно сопоставляли, что 
было на этапе проектирования и лепки 
и что сейчас - получилось очень точно. 
Хотим сделать коллаж из двух частей: 
что задумывалось и что создали в кон-
це концов.

Мы уезжаем из-под Ржева засветло. 
Немного жалко. Иллюминация включа-
ется ночью. А это и светодиодная брус-
чатка, и красная лента вдоль подпорных 
стен, высвечивающая место для возло-
жения венков. Но главное - подсветка 
всей скульптуры. Специальные прожек-
тора везли из Италии: они освещают 
фигуру, а над ней образовывают пира-
миду из четырех лучей, выстреливающих 
в одну точку.

Это непременно стоит увидеть. Значит, 
надо будет сюда еще вернуться…
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ВДОЛЬ КРАСНОЙ ЛИНИИ

Авторы монумента Константин Фомин (слева) и Андрей Коробцов на высоте  метров.

СОЛДАТ ВЕРНУЛСЯ ДОМОЙ
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 ■ Во время пандемии у многих до-
ходы сократились, а кто-то и вовсе 
потерял работу. Появились долж-
ники, которым нужно возвращать 
деньги. Как можно снизить свои 
платежи?

В БАНК  
ЗА ПОМОЩЬЮ
3 апреля в России появился новый 

закон (№106-ФЗ), который дал за-
емщикам возможность получить от-
срочку платежей по кредитам и про-
центам. Шесть месяцев люди могут 
не вносить никакие платежи банку.

Здесь есть ограничения. На предо-
ставление льготного периода не могут 
рассчитывать должники с кредитами, 
превышающими следующие размеры 
(на момент выдачи):

- потребительский кредит - 
250 тысяч рублей

- кредитная карта с ли-
митом 100 тысяч

- автокредит - 600 
тысяч

- ипотечный кре-
дит - 4,5 миллиона 
рублей для жителей 
Москвы, 2 миллио-
на - для регионов.

Уйти на каникулы 
смогут люди, доход 
которых снизился не 
меньше чем на 30 про-
центов по сравнению с про-
шлым годом. Конечно, будут 
нужны документы, это подтверждаю-
щие. Например, выписка по форме 
2-НДФЛ о зарплате (ее можно полу-
чить в личном кабинете на сайте Феде-
ральной налоговой службы), справка 
о регистрации на бирже труда, офи-
циально оформленный больничный 
и т.д.

- Если при проверке подтверждаю-

щих документов 
выяснится, что 
заемщик не со-

ответствует уста-
новленным крите-

риям, отсрочка будет 
отменена, а должнику 

придется возместить про-
пущенные платежи и выпла-

тить штрафы с пенями. Информацию 
о просрочке направят в бюро кредит-
ных историй, что негативно повлияет 
на возможность получить кредит в бу-
дущем, - предупреждает Центробанк.

С конца апреля банки и микро-
финансовые организации получили 
больше 1,5 миллиона заявок на кре-
дитные каникулы. Что интересно, 

в первые дни действия закона очень 
многие обратились к ним за помо-
щью. Потом число желающих резко 
сократилось. Одна из причин - банки 
стали активно предлагать должникам 
собственные программы реструкту-
ризации. Они невыгодны: каникулы 
здесь предоставляются на менее дли-
тельный срок, к тому же ежемесячно 
нужно вносить какой-то минималь-
ный платеж. Об этом подходе кредит-
ных организаций узнал Центральный 
банк и выпустил информационное 
письмо, в котором запретил вводить 
клиентов в заблуждение и предлагать 
вместо госпрограмм свои.

Заемщики могут направлять заявки 
на кредитные каникулы до 30 сентя-
бря 2020 года. Тем, у кого есть воз-
можность, лучше во время льготного 
периода вносить хотя бы небольшие 
платежи. Ведь после каникул долг не 
списывается, просто продлевается 
срок кредитования. Потом придется 
вернуть банку все деньги с процен-
тами.

А КАК ЖЕ ИПОТЕЧНИКИ?
Ипотечники, которые не подхо-

дят под условия этой госпрограммы, 
могут воспользоваться законом об 
ипотечных каникулах. Он действу-
ет с августа прошлого года. Здесь от-
срочку выплат на полгода может по-
лучить заемщик с суммой долга до 15 
миллионов рублей. Ипотечное жилье 

должно быть у него единственным. 
Среди условий - сокращение доходов 
как минимум на треть, потеря рабо-
ты с обязательной регистрацией на 
бирже труда, признание заемщика 
инвалидом I или II группы, времен-
ная нетрудоспособность больше двух 
месяцев.

Центробанк рекомендовал кредито-
рам до 30 сентября 2020 года приоста-
новить принудительное выселение 
заемщиков из жилья, на которое суд 
разрешил обратить взыскание. На-
помним, если ипотечник не может 
возвращать кредит, банк имеет право 
выставить его квартиру на торги.

- Нужно понимать, что кредитные 
каникулы и реструктуризация - лишь 
отсрочка проблемы. Если платежеспо-
собность не восстановится, искать 
выход придется вместе с банком, - го-
ворит инвестиционный стратег «БКС 
Премьер» Александр Бахтин. - Ипо-
течникам в крайнем случае придется 
продать квартиру.

КРЕДИТЫ УХОДЯТ НА КАНИКУЛЫ

 ■ В конце марта Националь-
ный банк Беларуси тоже пред-
ложил банкам предоставлять 
заемщикам каникулы.

В пресс-службе Нацбанка РБ 
рассказали, что в течение марта-
апреля кредитные организации 
приняли 2,9 тысячи решений о ре-
структуризации задолженности. 
Из них 1,6 тысячи - кредитные до-
говоры юрлиц, 1,3 тысячи - физ-
лиц.

Есть несколько способов ре-
структуризации:

 ● изменение графика платежей
 ● предоставление отсрочки 

погашения кредита и процентов
 ● снижение процентной ставки
 ● невзыскание повышенных про-

центов, начисленных за просрочки.
Чаще всего физлицам отказыва-

ют в реструктуризации из-за того, 
что они не предоставляют в банк 
документы, подтверждающие, что 
наступила трудная ситуация.

Действие системы госстрахова-
ния вкладов могут распространить 
на индивидуальных предпринима-
телей. Такой законопроект был не-
давно разработан.

- Регулятор изучил опыт зарубеж-
ных систем страхования вкладов, 
касающийся возмещения вкладов 

юрлиц - субъектов  малого пред-
принимательства. Оценивая пре-
имущества этих систем,  следует 
иметь в  виду, что в  них всегда 
ограничены суммы возмещения 
для всех вкладчиков. Эти и иные 
условия введения  защиты депози-
тов юрлиц требуют всесторонней 
и глубокой оценки с точки зрения 
последствий их реализации для 
системы страхования вкладов, - 
сообщили в Нацбанке.

Сохранность депозитов физлиц 
в Беларуси, как и в России, га-
рантирует государство. Ограни-
чений по размеру компенсации 
здесь нет.

Адвокат Светлана БУРЦЕВА:
- Предоставление кредитных кани-

кул не означает, что потом платить 
банку будет не нужно. За это время 
начисляются проценты, сохраняется 
основной долг. После окончания пе-
риода отсрочки обязательства оплаты 
все равно лягут тяжким бременем. 
Если платежеспособность не восста-
новится через полгода, то можно дей-
ствовать несколькими способами.

1. Не спешить платить и ждать, когда 
банк обратится в суд за взысканием. 
В суде возможно добиться снижения 
штрафов и пеней, а также подписать 
с кредитором мировое соглашение. 
Его условия, вероятно, будут более 
приемлемыми для заемщика. Убедив-
шись в финансовой несостоятельности 
должника, банк для того, чтобы не по-
терять шанс получить деньги обратно, 
может пойти на уступки.

2. Обратиться в банк с заявлением 
о переходе на более удобный режим 
выплат задолженности. Это называ-
ется реструктуризацией и является 
правом, а не обязанностью кредитора. 
Банк может предоставить ее только 
тем, у кого «чистая» кредитная исто-
рия, а причина ухудшения финансово-
го положения уважительная.

Если заемщик понимает, что расплатиться с кре-
дитором не сможет, имеет смысл объявить себя 
банкротом. Правда, сейчас эта процедура непро-
стая. Нужно собрать много документов, потом по-
дать заявление в суд. С этого момента перестанут 
начисляться штрафы и пени.

Если требование удовлетворят, то больше за-
емщик не будет ничего должен банку. Но его иму-
щество распродадут для расчета с кредитором. 
Обратить взыскание не смогут на квартиру, если 
она является единственным жильем, одежду, пред-
меты домашней обстановки, кроме драгоценностей.

Процедура банкротства не бесплатна. Нужно за-
платить финуправляющему около 25 тысяч рублей. 
Еще будут расходы на размещение объявлений 
о банкротстве, оплату услуг юркомпаний. Сумма 
набежит немаленькая.

В настоящее время вклады физлиц в банках застрахованы на 1,4 миллиона 
рублей. Если у банка отзовут лицензию, то вкладчикам вернут их деньги, не 
превышающие эту сумму.

Президент РФ подписал закон, который повышает размер страховки до 10 мил-
лионов. Изменения вступят в силу с 1 октября 2020 года. Действовать новое 
правило будет только в определенных ситуациях. Например, если человек пере-
вел на депозит в банке крупное наследство или деньги от продажи квартиры.

Страховаться на 10 миллионов вклады будут только в течение трех месяцев 
с момента поступления на счет. Например, если человек продал недвижимость 
за 10 миллионов в январе, а в апреле у банка отозвали лицензию, то при бан-
кротстве кредитной организации ему вернут только 1,4 миллиона. А если это 
произойдет в марте, то десять.

НА ЗАМЕТКУ
Отдавать все равно 
придется

КОМПЕНСАЦИИ НЕ ОГРАНИЧИВАЮТ У СОСЕДЕЙДЕЛО №

ПОЗДРАВЛЯЕМ, ВЫ БАНКРОТ!

СТРАХОВКА НА ВКЛАДЫ ПОДРОСЛА
ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ
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Сейчас нежелательно 

часто выходить из дома. Что 
делать тем, у кого в это время 

истекает срок действия банков-
ских карт? Центральный банк ре-
комендовал кредитным организа-
циям дать возможность людям 
все равно пользоваться ими до 

1 июля 2020 года. Ну а пога-
шать кредиты или попол-

нять вклад можно 
онлайн.

Желаете отсрочку? Докажите, что у вас есть на нее право.
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Леонид СЛУЦКИЙ, член Комис-
сии ПС по информационной по-
литике:

-  Россия 
и Беларусь 
объединились 
в  Союзное 
государство, 
создали инте-
грационный 
формат еще 
задолго до соз-
дания ЕАЭС, 
Шанхайской 
организации 
сотрудничества и других интегра-
ционных блоков, которые сегодня 
развиваются, в том числе и на пост-
советском пространстве. Как сказал 
Александр Лукашенко несколько 
лет назад, мы единый народ, в си-
лу исторических причин разделен-
ный государственной границей.
Экономика, культура, наука, военная 
сфера, транспорт - у нас нет, навер-
ное, такой сферы, в которой не было 
бы самого тесного сотрудничества. 
Есть фундаментальные програм-
мы Союзного государства. И Гри-
горий Рапота, который возглав-
ляет Постоянный Комитет, делает 
все возможное со своей командой 
и в Москве, и в Минске. Федераль-
ные ведомства тоже работают на 
то, чтобы эти программы быстрее 
реализовывались. Их объем год от 
года растет: республика - наш стра-
тегический партнер. Так было и бу-
дет всегда, и кто попытается вне-
сти смуту в российско-белорусские 
отношения, неизменно проиграет.
Александр Григорьевич - человек 
несомненно незаурядный - в высо-
кой степени. И эмоциональный, ино-
гда искрит и на уровне высоком, но 
это нормально. Кто изучал теорию 
систем, знает, что в больших си-
стемах не всегда бывает равнове-
сие. Но стратегического равновесия 
между Москвой и Минском, между 
нашими странами и нашими наро-
дами никому и никогда не нарушить.

СКАЗАНО

Вл
ад

им
ир

  Т
РЕ

Ф
ИЛ

О
В 

/ 
РИ

А 
Но

во
ст

и

Софья КОЛЕСОВА

 ■ Пик эпидемии коронавируса 
 прошел. Повторится ли эта история, 
зависит от поведения людей.

С конца июня количество зара-
зившихся в  России находится при-
мерно на одинаковой отметке. Око-
ло семи тысяч человек в  сутки. За 
все время в стране заболело больше 

720 тысяч. Умерло свыше 11 тысяч.
Больше всего случаев в  Москве. 

Дальше идут Подмосковье, Санкт-
Петербург, Нижегородская, Сверд-
ловская, Ростовская области, Ханты-
Мансийский автономный округ 
и Красноярский край.

Наиболее благоприятными ре-
гионами с точки зрения эпидемио-
логической ситуации оказались 
Чукотка, Ненецкий АО, Севасто-

поль, Крым, Магаданская область.
В Беларуси за все время эпидемии 

коронавирусом зара зились 64,7 тыся-
чи человек. В Синеокой, как и в Рос-
сии, эпидемия идет на спад. Так, еще 
в конце июня число инфицированных 
ежедневно прирастало на пятьсот че-
ловек, а теперь на 160 - 200. Умерли 
от вируса, по официальным данным, 
459 человек.

- Пока динамика сокращения коли-
чества заболевших дает надежду на 
то, что каких-то острых проявлений 
в дальнейшем нам удастся избежать, - 
заявил пресс-секретарь Президента 
РФ Дмитрий Песков.

По мнению врачей, случится ли вто-
рая волна эпидемии, во многом зави-
сит от того, будут ли люди соблюдать 
рекомендации: носить маски, мыть 
руки, не забывать о социальной дис-
танции.

Недавно шансы на благоприятный 
исход повысились. На прошлой неде-
ле в России завершили клинические 
испытания первой в мире вакцины от 
коронавируса. Ее безопасность уже 
подтвердили.

«ДИНАМИКА ДАЕТ НАДЕЖДУ»

Софья КОЛЕСОВА

 ■ В страхе за здоровье все боль-
ше людей готовы сменить место 
жительства.

Кажется, за время карантина мы нау-
чились ценить самое простое. Например, 
возможность выйти прогуляться и поды-
шать свежим воздухом. Оказавшись за-
пертыми в четырех стенах, 39 процентов 
россиян захотели переехать в частный 
дом. Об этом говорят данные совмест-
ного опроса Дом.РФ и Всероссийского 
центра изучения общественного мнения.

Плюсы для многих очевидны: свобод-
ное пространство, возможность органи-
зовать полноценное рабочее место на 
удаленке и, конечно, выходить на улицу 
в любое время, чтобы вдохнуть полной 
грудью и спортом позаниматься.

Правда, девелоперы активизировать-
ся в этом направлении пока не собира-

ются. Они считают, что такая любовь 
к  загородной жизни у  россиян вре-
менная. Как только страсти по корона-
вирусу поутихнут, всех опять потянет 
в города.

Зато воспользовались моментом соб-
ственники загородных домиков. Во вре-
мя карантина взвинтили цену на аренду 
коттеджей на 30 - 60 процентов в за-
висимости от региона. Вблизи Москвы 
и Санкт-Петербурга в отдельных случаях 
стоимость взлетела почти вдвое. Арен-
да даже затрапезных хибарок в Подмо-
сковье начиналась от 60 тысяч рублей 
в месяц.

Сейчас цены постепенно снижаются. 
Самый дешевый вариант на Авито, по 
данным «СВ», сдается за восемь тысяч 
рублей в месяц. Но при условии помощи 
со стороны квартирантов по огороду, 
с ремонтом и готовкой еды.

Спешить с покупкой загородных до-
мов аналитики не советуют. В кризис 
собственники обычно завышают цены. 
Потом все отыграется, если не до ис-
ходных значений, то заметно скоррек-
тируется вниз. Чтобы протестировать 
дачную жизнь, можно снять дом посу-
точно. В Московской области стоимость 
аренды начинается от тысячи рублей 
с человека.

В Беларуси спрос на загородную не-
движимость во время карантина тоже 
вырос - примерно на треть. Предложе-
ний на рынке не стало больше, потому 
что некоторые владельцы не сдавали 
свои дома, а решили там жить сами. 
В среднем минимальная цена аренды 
дачи составляет сейчас около 11 ты-
сяч в месяц (в пересчете на российские 
рубли). Дом с удобствами будет стоить 
примерно 21 - 29 тысяч рублей.

ЗАРАЗА

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Ежегодный праздник 
«Александрия собирает 
друзей» впервые прошел 
под эгидой ЮНЕСКО.

В России Ивана Купалу в 
этом году отмечали без было-
го размаха из-за пандемии. А 
в Беларуси самые яркие тор-
жества устроили по традиции 
в Александрии.

Над вечерним Днепром 
вспыхнули высокие костры, за-
кружились хороводы и шумные 
забавы. Уже много лет в посе-
лок стекаются в начале июля 
туристы из России, Украины, 
Польши, Литвы, Эстонии, Лат-
вии отметить яркий праздник 
Купалье. В этом году гостей 
меньше, но молодежь, как 
всегда, искала папараць-кветку 
(цветок папоротника), девушки, 
как и сто лет назад, плели венки 
и, гадая на суженого, пускали 
их по воде.

На пестрой ярмарке гости 
брали на память милые куклы-

обереги, соломенные шляпы, 
тканые пояса. Особый инте-
рес - к экопосуде, незатейли-
вым тарелкам, кружкам и лож-
кам, вырезанным из дерева по 
старинным технологиям. Прие-
хали на Могилевщину и масте-
ра из Тверской области.

- Расстояние в пятьсот ки-
лометров не преграда, - рас-
сказывает Ольга Соловье-
ва.  - Привезли кукол. Тут 
и хранительницы домашнего 
уюта, и матрешки, и домовята. 
Захватили и творения торжок-
ских золотошвей. Мимо такой 
красоты не проходят.

Модницы побежали на показ 
льняной одежды белорусских 
производителей. На платьях 
и сарафанах - «маляванки» 
самобытной белорусской ху-
дожницы XX века Алены Киш.

Веселее всего было на кон-
курсе «Властелин села - 2020». 
За почетное звание сражались 
семь семьей. Кто быстрее по-
косит траву на лугу, нарубит 

дрова... Самыми ловкими ока-
зались представители семьи 
Зубко с Витебщины.

- Вдоволь нахохотались. 
Муж, когда женился, обещал 
на руках носить, а  теперь 
на тачке катает наперегон-
ки. Зато наша тележка - са-
мая крутая и быстрая, - рас-

сказывает Елена Зубко.
Заехала на праздник и «тя-

желая артиллерия» - выставка 
знаменитых тракторов МТЗ. 
И все это под звуки дискоте-
ки с песнями участников шоу 
«Голос. Дети». А на закате на-
чался гала-концерт «Моя Алек-
сандрия». На сцене зажигали 

Анатолий Ярмоленко, «Ся-
бры», Денис Майданов, укра-
инская певица Ирина Билык. 
Ближе к финалу шоу на сцене 
появился покоритель женских 
сердец Стас Михайлов. Даже 
после красочного фейерверка 
гости не спешили расходиться. 
Ведь проспать волшебную ку-
пальскую ночь - непроститель-
ное упущение.

«ВЛАСТЕЛИНЫ СЕЛА» НА КРУТОЙ ТАЧКЕ КУПАЛЬЕ
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Сергей ЛАВРОВ, министр иностранных дел РФ (из 
выступления на международном форуме «Примаков-
ские чтения»):

- Возвращение к нормальной жизни займет немало вре-
мени. Никто не знает, сколько. И никто не знает, какой 
будет эта нормальная жизнь. Но все сходятся в том, что 
какие-то изменения неизбежно последуют. Эта инфекция 
обострила все имевшиеся до ее начала вызовы и угрозы, 
они никуда не исчезли. Уже есть спекуляции, что терро-
ристы думают, как бы им использовать штамм вируса, 
а может быть, создавать какие-то новые штаммы. На все 
это накладывается специфика администрации Трампа 
и линия на сознательный подрыв всех без исключения 
договорно-правовых механизмов и контроля над вооружениями, и сотрудни-
чества на международной арене.
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В ДЕРЕВНЮ, В ГЛУШЬ ТЕНДЕНЦИЯ

Так веселились и плясали, 
что чуть гармошку не порвали.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИФИНАНСЫ

Софья КОЛЕСОВА

 ■ Во время пандемии у многих до-
ходы сократились, а кто-то и вовсе 
потерял работу. Появились долж-
ники, которым нужно возвращать 
деньги. Как можно снизить свои 
платежи?

В БАНК  
ЗА ПОМОЩЬЮ
3 апреля в России появился новый 

закон (№106-ФЗ), который дал за-
емщикам возможность получить от-
срочку платежей по кредитам и про-
центам. Шесть месяцев люди могут 
не вносить никакие платежи банку.

Здесь есть ограничения. На предо-
ставление льготного периода не могут 
рассчитывать должники с кредитами, 
превышающими следующие размеры 
(на момент выдачи):

- потребительский кредит - 
250 тысяч рублей

- кредитная карта с ли-
митом 100 тысяч

- автокредит - 600 
тысяч

- ипотечный кре-
дит - 4,5 миллиона 
рублей для жителей 
Москвы, 2 миллио-
на - для регионов.

Уйти на каникулы 
смогут люди, доход 
которых снизился не 
меньше чем на 30 про-
центов по сравнению с про-
шлым годом. Конечно, будут 
нужны документы, это подтверждаю-
щие. Например, выписка по форме 
2-НДФЛ о зарплате (ее можно полу-
чить в личном кабинете на сайте Феде-
ральной налоговой службы), справка 
о регистрации на бирже труда, офи-
циально оформленный больничный 
и т.д.

- Если при проверке подтверждаю-

щих документов 
выяснится, что 
заемщик не со-

ответствует уста-
новленным крите-

риям, отсрочка будет 
отменена, а должнику 

придется возместить про-
пущенные платежи и выпла-

тить штрафы с пенями. Информацию 
о просрочке направят в бюро кредит-
ных историй, что негативно повлияет 
на возможность получить кредит в бу-
дущем, - предупреждает Центробанк.

С конца апреля банки и микро-
финансовые организации получили 
больше 1,5 миллиона заявок на кре-
дитные каникулы. Что интересно, 

в первые дни действия закона очень 
многие обратились к ним за помо-
щью. Потом число желающих резко 
сократилось. Одна из причин - банки 
стали активно предлагать должникам 
собственные программы реструкту-
ризации. Они невыгодны: каникулы 
здесь предоставляются на менее дли-
тельный срок, к тому же ежемесячно 
нужно вносить какой-то минималь-
ный платеж. Об этом подходе кредит-
ных организаций узнал Центральный 
банк и выпустил информационное 
письмо, в котором запретил вводить 
клиентов в заблуждение и предлагать 
вместо госпрограмм свои.

Заемщики могут направлять заявки 
на кредитные каникулы до 30 сентя-
бря 2020 года. Тем, у кого есть воз-
можность, лучше во время льготного 
периода вносить хотя бы небольшие 
платежи. Ведь после каникул долг не 
списывается, просто продлевается 
срок кредитования. Потом придется 
вернуть банку все деньги с процен-
тами.

А КАК ЖЕ ИПОТЕЧНИКИ?
Ипотечники, которые не подхо-

дят под условия этой госпрограммы, 
могут воспользоваться законом об 
ипотечных каникулах. Он действу-
ет с августа прошлого года. Здесь от-
срочку выплат на полгода может по-
лучить заемщик с суммой долга до 15 
миллионов рублей. Ипотечное жилье 

должно быть у него единственным. 
Среди условий - сокращение доходов 
как минимум на треть, потеря рабо-
ты с обязательной регистрацией на 
бирже труда, признание заемщика 
инвалидом I или II группы, времен-
ная нетрудоспособность больше двух 
месяцев.

Центробанк рекомендовал кредито-
рам до 30 сентября 2020 года приоста-
новить принудительное выселение 
заемщиков из жилья, на которое суд 
разрешил обратить взыскание. На-
помним, если ипотечник не может 
возвращать кредит, банк имеет право 
выставить его квартиру на торги.

- Нужно понимать, что кредитные 
каникулы и реструктуризация - лишь 
отсрочка проблемы. Если платежеспо-
собность не восстановится, искать 
выход придется вместе с банком, - го-
ворит инвестиционный стратег «БКС 
Премьер» Александр Бахтин. - Ипо-
течникам в крайнем случае придется 
продать квартиру.

КРЕДИТЫ УХОДЯТ НА КАНИКУЛЫ

 ■ В конце марта Националь-
ный банк Беларуси тоже пред-
ложил банкам предоставлять 
заемщикам каникулы.

В пресс-службе Нацбанка РБ 
рассказали, что в течение марта-
апреля кредитные организации 
приняли 2,9 тысячи решений о ре-
структуризации задолженности. 
Из них 1,6 тысячи - кредитные до-
говоры юрлиц, 1,3 тысячи - физ-
лиц.

Есть несколько способов ре-
структуризации:

 ● изменение графика платежей
 ● предоставление отсрочки 

погашения кредита и процентов
 ● снижение процентной ставки
 ● невзыскание повышенных про-

центов, начисленных за просрочки.
Чаще всего физлицам отказыва-

ют в реструктуризации из-за того, 
что они не предоставляют в банк 
документы, подтверждающие, что 
наступила трудная ситуация.

Действие системы госстрахова-
ния вкладов могут распространить 
на индивидуальных предпринима-
телей. Такой законопроект был не-
давно разработан.

- Регулятор изучил опыт зарубеж-
ных систем страхования вкладов, 
касающийся возмещения вкладов 

юрлиц - субъектов  малого пред-
принимательства. Оценивая пре-
имущества этих систем,  следует 
иметь в  виду, что в  них всегда 
ограничены суммы возмещения 
для всех вкладчиков. Эти и иные 
условия введения  защиты депози-
тов юрлиц требуют всесторонней 
и глубокой оценки с точки зрения 
последствий их реализации для 
системы страхования вкладов, - 
сообщили в Нацбанке.

Сохранность депозитов физлиц 
в Беларуси, как и в России, га-
рантирует государство. Ограни-
чений по размеру компенсации 
здесь нет.

Адвокат Светлана БУРЦЕВА:
- Предоставление кредитных кани-

кул не означает, что потом платить 
банку будет не нужно. За это время 
начисляются проценты, сохраняется 
основной долг. После окончания пе-
риода отсрочки обязательства оплаты 
все равно лягут тяжким бременем. 
Если платежеспособность не восста-
новится через полгода, то можно дей-
ствовать несколькими способами.

1. Не спешить платить и ждать, когда 
банк обратится в суд за взысканием. 
В суде возможно добиться снижения 
штрафов и пеней, а также подписать 
с кредитором мировое соглашение. 
Его условия, вероятно, будут более 
приемлемыми для заемщика. Убедив-
шись в финансовой несостоятельности 
должника, банк для того, чтобы не по-
терять шанс получить деньги обратно, 
может пойти на уступки.

2. Обратиться в банк с заявлением 
о переходе на более удобный режим 
выплат задолженности. Это называ-
ется реструктуризацией и является 
правом, а не обязанностью кредитора. 
Банк может предоставить ее только 
тем, у кого «чистая» кредитная исто-
рия, а причина ухудшения финансово-
го положения уважительная.

Если заемщик понимает, что расплатиться с кре-
дитором не сможет, имеет смысл объявить себя 
банкротом. Правда, сейчас эта процедура непро-
стая. Нужно собрать много документов, потом по-
дать заявление в суд. С этого момента перестанут 
начисляться штрафы и пени.

Если требование удовлетворят, то больше за-
емщик не будет ничего должен банку. Но его иму-
щество распродадут для расчета с кредитором. 
Обратить взыскание не смогут на квартиру, если 
она является единственным жильем, одежду, пред-
меты домашней обстановки, кроме драгоценностей.

Процедура банкротства не бесплатна. Нужно за-
платить финуправляющему около 25 тысяч рублей. 
Еще будут расходы на размещение объявлений 
о банкротстве, оплату услуг юркомпаний. Сумма 
набежит немаленькая.

В настоящее время вклады физлиц в банках застрахованы на 1,4 миллиона 
рублей. Если у банка отзовут лицензию, то вкладчикам вернут их деньги, не 
превышающие эту сумму.

Президент РФ подписал закон, который повышает размер страховки до 10 мил-
лионов. Изменения вступят в силу с 1 октября 2020 года. Действовать новое 
правило будет только в определенных ситуациях. Например, если человек пере-
вел на депозит в банке крупное наследство или деньги от продажи квартиры.

Страховаться на 10 миллионов вклады будут только в течение трех месяцев 
с момента поступления на счет. Например, если человек продал недвижимость 
за 10 миллионов в январе, а в апреле у банка отозвали лицензию, то при бан-
кротстве кредитной организации ему вернут только 1,4 миллиона. А если это 
произойдет в марте, то десять.

НА ЗАМЕТКУ
Отдавать все равно 
придется

КОМПЕНСАЦИИ НЕ ОГРАНИЧИВАЮТ У СОСЕДЕЙДЕЛО №

ПОЗДРАВЛЯЕМ, ВЫ БАНКРОТ!

СТРАХОВКА НА ВКЛАДЫ ПОДРОСЛА
ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ
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ВАЖНО
Сейчас нежелательно 

часто выходить из дома. Что 
делать тем, у кого в это время 

истекает срок действия банков-
ских карт? Центральный банк ре-
комендовал кредитным организа-
циям дать возможность людям 
все равно пользоваться ими до 

1 июля 2020 года. Ну а пога-
шать кредиты или попол-

нять вклад можно 
онлайн.

Желаете отсрочку? Докажите, что у вас есть на нее право.
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Леонид СЛУЦКИЙ, член Комис-
сии ПС по информационной по-
литике:

-  Россия 
и Беларусь 
объединились 
в  Союзное 
государство, 
создали инте-
грационный 
формат еще 
задолго до соз-
дания ЕАЭС, 
Шанхайской 
организации 
сотрудничества и других интегра-
ционных блоков, которые сегодня 
развиваются, в том числе и на пост-
советском пространстве. Как сказал 
Александр Лукашенко несколько 
лет назад, мы единый народ, в си-
лу исторических причин разделен-
ный государственной границей.
Экономика, культура, наука, военная 
сфера, транспорт - у нас нет, навер-
ное, такой сферы, в которой не было 
бы самого тесного сотрудничества. 
Есть фундаментальные програм-
мы Союзного государства. И Гри-
горий Рапота, который возглав-
ляет Постоянный Комитет, делает 
все возможное со своей командой 
и в Москве, и в Минске. Федераль-
ные ведомства тоже работают на 
то, чтобы эти программы быстрее 
реализовывались. Их объем год от 
года растет: республика - наш стра-
тегический партнер. Так было и бу-
дет всегда, и кто попытается вне-
сти смуту в российско-белорусские 
отношения, неизменно проиграет.
Александр Григорьевич - человек 
несомненно незаурядный - в высо-
кой степени. И эмоциональный, ино-
гда искрит и на уровне высоком, но 
это нормально. Кто изучал теорию 
систем, знает, что в больших си-
стемах не всегда бывает равнове-
сие. Но стратегического равновесия 
между Москвой и Минском, между 
нашими странами и нашими наро-
дами никому и никогда не нарушить.

СКАЗАНО
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Пик эпидемии коронавируса 
 прошел. Повторится ли эта история, 
зависит от поведения людей.

С конца июня количество зара-
зившихся в  России находится при-
мерно на одинаковой отметке. Око-
ло семи тысяч человек в  сутки. За 
все время в стране заболело больше 

720 тысяч. Умерло свыше 11 тысяч.
Больше всего случаев в  Москве. 

Дальше идут Подмосковье, Санкт-
Петербург, Нижегородская, Сверд-
ловская, Ростовская области, Ханты-
Мансийский автономный округ 
и Красноярский край.

Наиболее благоприятными ре-
гионами с точки зрения эпидемио-
логической ситуации оказались 
Чукотка, Ненецкий АО, Севасто-

поль, Крым, Магаданская область.
В Беларуси за все время эпидемии 

коронавирусом зара зились 64,7 тыся-
чи человек. В Синеокой, как и в Рос-
сии, эпидемия идет на спад. Так, еще 
в конце июня число инфицированных 
ежедневно прирастало на пятьсот че-
ловек, а теперь на 160 - 200. Умерли 
от вируса, по официальным данным, 
459 человек.

- Пока динамика сокращения коли-
чества заболевших дает надежду на 
то, что каких-то острых проявлений 
в дальнейшем нам удастся избежать, - 
заявил пресс-секретарь Президента 
РФ Дмитрий Песков.

По мнению врачей, случится ли вто-
рая волна эпидемии, во многом зави-
сит от того, будут ли люди соблюдать 
рекомендации: носить маски, мыть 
руки, не забывать о социальной дис-
танции.

Недавно шансы на благоприятный 
исход повысились. На прошлой неде-
ле в России завершили клинические 
испытания первой в мире вакцины от 
коронавируса. Ее безопасность уже 
подтвердили.

«ДИНАМИКА ДАЕТ НАДЕЖДУ»

Софья КОЛЕСОВА

 ■ В страхе за здоровье все боль-
ше людей готовы сменить место 
жительства.

Кажется, за время карантина мы нау-
чились ценить самое простое. Например, 
возможность выйти прогуляться и поды-
шать свежим воздухом. Оказавшись за-
пертыми в четырех стенах, 39 процентов 
россиян захотели переехать в частный 
дом. Об этом говорят данные совмест-
ного опроса Дом.РФ и Всероссийского 
центра изучения общественного мнения.

Плюсы для многих очевидны: свобод-
ное пространство, возможность органи-
зовать полноценное рабочее место на 
удаленке и, конечно, выходить на улицу 
в любое время, чтобы вдохнуть полной 
грудью и спортом позаниматься.

Правда, девелоперы активизировать-
ся в этом направлении пока не собира-

ются. Они считают, что такая любовь 
к  загородной жизни у  россиян вре-
менная. Как только страсти по корона-
вирусу поутихнут, всех опять потянет 
в города.

Зато воспользовались моментом соб-
ственники загородных домиков. Во вре-
мя карантина взвинтили цену на аренду 
коттеджей на 30 - 60 процентов в за-
висимости от региона. Вблизи Москвы 
и Санкт-Петербурга в отдельных случаях 
стоимость взлетела почти вдвое. Арен-
да даже затрапезных хибарок в Подмо-
сковье начиналась от 60 тысяч рублей 
в месяц.

Сейчас цены постепенно снижаются. 
Самый дешевый вариант на Авито, по 
данным «СВ», сдается за восемь тысяч 
рублей в месяц. Но при условии помощи 
со стороны квартирантов по огороду, 
с ремонтом и готовкой еды.

Спешить с покупкой загородных до-
мов аналитики не советуют. В кризис 
собственники обычно завышают цены. 
Потом все отыграется, если не до ис-
ходных значений, то заметно скоррек-
тируется вниз. Чтобы протестировать 
дачную жизнь, можно снять дом посу-
точно. В Московской области стоимость 
аренды начинается от тысячи рублей 
с человека.

В Беларуси спрос на загородную не-
движимость во время карантина тоже 
вырос - примерно на треть. Предложе-
ний на рынке не стало больше, потому 
что некоторые владельцы не сдавали 
свои дома, а решили там жить сами. 
В среднем минимальная цена аренды 
дачи составляет сейчас около 11 ты-
сяч в месяц (в пересчете на российские 
рубли). Дом с удобствами будет стоить 
примерно 21 - 29 тысяч рублей.

ЗАРАЗА

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Ежегодный праздник 
«Александрия собирает 
друзей» впервые прошел 
под эгидой ЮНЕСКО.

В России Ивана Купалу в 
этом году отмечали без было-
го размаха из-за пандемии. А 
в Беларуси самые яркие тор-
жества устроили по традиции 
в Александрии.

Над вечерним Днепром 
вспыхнули высокие костры, за-
кружились хороводы и шумные 
забавы. Уже много лет в посе-
лок стекаются в начале июля 
туристы из России, Украины, 
Польши, Литвы, Эстонии, Лат-
вии отметить яркий праздник 
Купалье. В этом году гостей 
меньше, но молодежь, как 
всегда, искала папараць-кветку 
(цветок папоротника), девушки, 
как и сто лет назад, плели венки 
и, гадая на суженого, пускали 
их по воде.

На пестрой ярмарке гости 
брали на память милые куклы-

обереги, соломенные шляпы, 
тканые пояса. Особый инте-
рес - к экопосуде, незатейли-
вым тарелкам, кружкам и лож-
кам, вырезанным из дерева по 
старинным технологиям. Прие-
хали на Могилевщину и масте-
ра из Тверской области.

- Расстояние в пятьсот ки-
лометров не преграда, - рас-
сказывает Ольга Соловье-
ва.  - Привезли кукол. Тут 
и хранительницы домашнего 
уюта, и матрешки, и домовята. 
Захватили и творения торжок-
ских золотошвей. Мимо такой 
красоты не проходят.

Модницы побежали на показ 
льняной одежды белорусских 
производителей. На платьях 
и сарафанах - «маляванки» 
самобытной белорусской ху-
дожницы XX века Алены Киш.

Веселее всего было на кон-
курсе «Властелин села - 2020». 
За почетное звание сражались 
семь семьей. Кто быстрее по-
косит траву на лугу, нарубит 

дрова... Самыми ловкими ока-
зались представители семьи 
Зубко с Витебщины.

- Вдоволь нахохотались. 
Муж, когда женился, обещал 
на руках носить, а  теперь 
на тачке катает наперегон-
ки. Зато наша тележка - са-
мая крутая и быстрая, - рас-

сказывает Елена Зубко.
Заехала на праздник и «тя-

желая артиллерия» - выставка 
знаменитых тракторов МТЗ. 
И все это под звуки дискоте-
ки с песнями участников шоу 
«Голос. Дети». А на закате на-
чался гала-концерт «Моя Алек-
сандрия». На сцене зажигали 

Анатолий Ярмоленко, «Ся-
бры», Денис Майданов, укра-
инская певица Ирина Билык. 
Ближе к финалу шоу на сцене 
появился покоритель женских 
сердец Стас Михайлов. Даже 
после красочного фейерверка 
гости не спешили расходиться. 
Ведь проспать волшебную ку-
пальскую ночь - непроститель-
ное упущение.

«ВЛАСТЕЛИНЫ СЕЛА» НА КРУТОЙ ТАЧКЕ КУПАЛЬЕ
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Сергей ЛАВРОВ, министр иностранных дел РФ (из 
выступления на международном форуме «Примаков-
ские чтения»):

- Возвращение к нормальной жизни займет немало вре-
мени. Никто не знает, сколько. И никто не знает, какой 
будет эта нормальная жизнь. Но все сходятся в том, что 
какие-то изменения неизбежно последуют. Эта инфекция 
обострила все имевшиеся до ее начала вызовы и угрозы, 
они никуда не исчезли. Уже есть спекуляции, что терро-
ристы думают, как бы им использовать штамм вируса, 
а может быть, создавать какие-то новые штаммы. На все 
это накладывается специфика администрации Трампа 
и линия на сознательный подрыв всех без исключения 
договорно-правовых механизмов и контроля над вооружениями, и сотрудни-
чества на международной арене.

ДОСЛОВНО
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В ДЕРЕВНЮ, В ГЛУШЬ ТЕНДЕНЦИЯ

Так веселились и плясали, 
что чуть гармошку не порвали.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Под его песни жили «От печали 
до радости» и произносили «Любви 
негромкие слова». Шлягеры на его 
стихи исполняли почти все совет-
ские звезды: от Иосифа Кобзона 
и Анны Герман до Валерия Леон-
тьева и Ларисы Долиной. Не стало 
знаменитого поэта и автора мно-
гих эстрадных хитов Бориса Ду-
бровина.

СЫН ВРАГА НАРОДА
Помимо песен, в творческом насле-

дии мастера около сорока сборников 
стихов и прозы. Значительная часть 
его произведений посвящена Великой 
Отечественной войне, которую Борис 
Саввович прошел простым солдатом. 
В его жизни, как в капле, отразилась 
вся биография страны и непростая, 
часто трагическая судьба людей его 
поколения.

«Я - дитя нашей дружбы народов», - 
говорил он о себе. Отец - с Украины, 
герой Гражданской войны, был комис-
саром в 1-й Конной армии Буденного. 
Мама - врач, родом из небольшой де-
ревушки затерянной среди Пинских 
болот в Беларуси.

После Гражданской 
отец работал инжене-
ром в КБ Андрея Ту-
полева. Знаменитый 
авиаконструктор не 
раз бывал у них дома, 
что и аукнулось. Когда Туполева в 1937 
году арестовали, обвинив во вреди-
тельстве, под каток репрессий попал 
и отец Бориса. Его признали врагом 
народа, он погиб в тюрьме. Аресто-
вали и мать за то, что не донесла на 
врага народа, то есть на мужа. Мама 
отсидела шесть лет и вышла инвали-
дом. Все эти годы Бориса с маленькой 
сестренкой спасала от голодной смер-
ти бабушка. В общем, еще в детстве 
он, что называется, хлебнул по полной 
программе. А тут - война.

- Когда враг на пороге, все обиды 
надо отбросить и защищать Родину. 
На фронте я встречал десятки людей, 
у которых были репрессированы близ-
кие люди. Но все они, как один, честно 
и мужественно сражались с врагом, - 
вспоминал позже поэт.

Как у токаря на оборонном заводе, 
у него была бронь. Но он сам пошел 
в военкомат и добровольцем запи-
сался в пехоту. Вскоре попал в авиа-
цию - в бомбардировочный полк. Ду-
мал, будет летать, но его определили 
в батальон аэродромного обслужива-

ния. Расчищать с метлой и лопатой 
взлетные полосы, заправлять машины 
перед вылетом, охранять аэродром 
с винтовкой.

Он рвался в небо. И сам пошел к осо-
бисту из СМЕРШа: так и так, я - сын 
врага народа и хочу в бою смыть это 
несправедливое пятно с нашей семьи.

ЛЕТАЛ ЛЕЖА
Не надо думать, что особисты все 

как один были одноклеточные идиоты 
или сволочи, думавшие только о том, 
чтобы поставить к стенке или отпра-
вить в штрафбат. Среди особистов 
на самом деле хватало нормальных 
мужиков, просто работа у них была 
специфическая.

Короче, смершевец поверил в ис-
кренность паренька, связался по теле-
фону с командиром полка, и Бориса 
в тот же день зачислили стрелком 
на бомбардировщик. Самое «горя-
чее» место на самолете. Полк летал 
на американских машинах А-20 «Бо-
стон», поставлявшихся по ленд-лизу. 
Наши умельцы его модернизирова-
ли - в нижней части фюзеляжа вы-
резали окно для стрелка, чтобы тот 
мог защищать бомбардировщик от 

атак истребителей сза-
ди. И поставили туда 
на качалке крупнока-
либерный пулемет Бе-
резина, весивший - на 
минуточку - 25 кило-
граммов.

- Стрелок единственный в экипаже 
летал лежа ногами вперед. А стрелял 
я по фашистским самолетам стоя на 
коленях, иначе с тяжеленным пуле-
метом было не управиться. Пилот 
и штурман были прикрыты хотя бы 
обшивкой кабины. А у стрелка вся 
защита - окно из плексигласа. Пули 
истребителей и осколки зенитных 
снарядов легко его пробивали. Так 
погибали очень многие. В больших 
наступательных операциях за один 
день приходилось делать по два, а то 
и по три вылета с разными экипажа-
ми, - рассказывал Борис Дубровин.

ОТПЕЛИ ЗАЖИВО  
И ПРОПИЛИ ШИНЕЛЬ
Карьера воздушного пулеметчика 

для него началась с трагикомично-
го эпизода. Зашел в дом, где жили 
стрелки, поздоровался, познакомил-
ся, бросил шинель и вещмешок на 
свободную койку, а через день ушел 
в свой первый боевой вылет. Когда 
вернулся, смотрит - шинели нет. Ис-
чезла. Ребята сидят и трескают водку.

- Мужики, а где моя шинель? - ото-
ропел Борис.

- А вот она, - и протягивают ему на-
полненный стакан.

Оказывается, по неведению он за-
нял койку, которая считалась про-
клятой. Кто ее выбирал, непременно 
почти тут же погибал.

- Думали, - объяснили сослуживцы, - 
ты из полета не вернешься и шинель 
тебе больше не понадобится. Изви-
ни, поторопились. Но рады, что жив-
здоров.

Менять койку Борис, однако, не 
стал - что будет, то и будет. И дальше 
жил на «проклятом» месте. Роковая 
примета так и не сработала, хотя он 
в стольких передрягах побывал. В со-
ставе 16-й воздушной армии их полк 
освобождал Беларусь, участвовал в бо-
ях за Варшаву, в Висло-Одерской опе-
рации, бомбил Кенигсберг. Наконец, 
утюжил с воздуха Берлин, проклады-
вая дорогу войскам.

Как закончившему десятилетку, ему 
во время войны не единожды предла-
гали поступить в военное училище, но 
всякий раз он отказывался.

- Хотел пройти войну именно про-
стым солдатом, чтобы познать до кон-
ца весь ее трагизм, - пояснял он. «Но 
та вой на, будь проклята она. Пусть 
никогда не повторится это», - напи-
шет он позже.

Памяти товарищей, погибших в не-
бе за Родину, он посвятил стихотворе-
ние «Баллада о воздушных стрелках».

Вернулся самолет - стрелок убит,
его уносят, и опять к полету.
«Кто за стрелка со мною полетит?» - 

спросил пилот.
Я лег у пулемета.
Глядел я в окровавленный прицел,
когда осколок полоснул над бровью.

И друга кровь стереть я не успел,
она с моей перемешалась кровью…

УЧИЛСЯ  
У МИХАИЛА СВЕТЛОВА
Дважды раненный, он был удостоен 

одной из самых дорогих для фронто-
виков боевых наград - ордена Отече-
ственной войны II степени. В лите-
ратуру сержант-фронтовик ворвался 
стремительно.

- Очень хотелось писать стихи про-
фессионально. Печатался в газете. Со-
вершенствовал мастерство на семина-
ре у знаменитого Михаила Светлова. 
Закончил Литинститут имени Горь-
кого. Моя первая книга в 1955 году 
была посвящена войне и называлась 
«На первом рубеже», - рассказывал он.

За поэтический цикл, посвященный 
советским космонавтам, его удостои-
ли Золотой медали имени Королева. 
Неугомонный, он всегда хотел быть 
там, где происходит что-то настоящее. 
Объездил с творческими командиров-
ками весь Советский Союз. Не раз 
бывал на Северном флоте, в глубоко-
водном костюме погружался в Ледо-
витый океан. 

В 1969 году сразу после конфликта 
на острове Даманском рванул туда, 
своими глазами видел пробитый пу-
лей комсомольский билет одного из 
наших пограничников. Стихотворе-
ние, написанное им по горячим сле-
дам, настолько пробрало председа-
теля КГБ Юрия Андропова, что тот 
тут же подписал приказ о награжде-
нии Дубровина медалью «За отличие 
в охране государственной границы 
СССР». В афганском Баграме вместе 
с подразделением наших воинов по-
эт дважды попадал под обстрел душ-
манов.

Был у Бориса Саввовича 
фирменный поэтический фо-
кус. Приходившим к нему го-
стям он предлагал назвать три 
наиболее значимых для них 
слова. Затем удалялся в дру-
гую комнату. И минут через 
десять возвращался с готовым 
четверостишием или двумя. 
Причем это не был слепленный 
на скорую руку рифмованный 
экспромт-однодневка. Настоя-
щее стихотворение. Многие из 
них вошли в его сборники.

Но даже те, кто ни разу 
в жизни не открывал его книг, 
знают его творчество по пес-
ням, ставшим шлягерами. 
Один бессмертный хит «От 
печали до радости» в испол-
нении Юрия Антонова чего 
стоит.

- Замечательный был поэт, 
профессиональный. И человек 
добрейшей души. Так жалко… 
К сожалению, он написал мне 

всего одну песню, но зато ка-
кую. Вся страна любит и знает 
ее наизусть, - говорит Юрий 
Антонов.

- У него были патриотичные, 
образные и событийные сти-
хи. Песни часто исполняли по 
радио и телевидению,  очень 
надеюсь, что память о  них 
останется у тех, кто их слу-
шал, - сказал Лев Лещенко.

Борис Дубровин подарил 

оте чественной эстраде поис-
тине великое наследие. Из-
под его пера вышли тексты 
к песням «Любви негромкие 
слова» Анны Герман, «Ма-
ленькая Москва» Александра 
Барыкина, «Вся жизнь моя» 
Андрея Миронова, «Вот и ле-
то пришло» Эдиты Пьехи. Его 
песни исполняли Иосиф Коб-
зон, Эдуард Хиль, Сергей За-
харов, Анне Вески, Влади-
мир Мигуля, Тынис  Мяги...

За долгие годы творческой 

деятельности Борис Дубровин 
успел посотрудничать со мно-
гими знаменитыми компози-
торами. Только в соавторстве 
с Давидом Тухмановым они 
написали семнадцать песен, 
многие из которых вошли 
в золотой фонд российской 
эстрады.

И смерть не поставила точ-
ку. Летчики не умирают, они 
просто улетают навсегда. Так 
и душа поэта продолжит жить 
в его стихах и песнях.

ФОКУС С РИФМОЙ СЕКРЕТ ФИРМЫ

Ян
 А

РТ

«СТАТЬ ХОТЕЛОСЬ КОГДА-ТО 
ПОХОЖИМ НА ЭХО...»

SOUZVECHE.RU
ИНТЕРВЬЮ С РОССИЙСКИМИ 
И БЕЛОРУССКИМИ ЗВЕЗДАМИ 

ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ

Поэт познакомился с будущей женой писательницей Анной Вальцевой случайно,  
но, узнав, что они родились в один день, решил, что это судьба. И до конца жизни  
посвящал ей стихи.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Народная артистка рас-
сказала «Союзному вече», 
почему не зацикливается на 
своем возрасте и никогда не 
строит планов.

На нее обратили внимание 
после первого же фильма «Чу-
до с косичками», в котором 
она снялась в шестнадцать 
лет. Заговорили после рабо-
ты вместе с Владимиром Вы-
соцким в «Сказе про то, как 
царь Петр арапа женил». По-
сле ленты «О бедном гусаре 
замолвите слово» она стала 
признанной звездой.

«ДЛЯ ВНУКОВ  
ВАРЮ ВАРЕНЬЕ»
- Ирина Степановна, как 

проводите время, пока теа-
тры закрыты?

- Мне повезло, у меня есть 
дача под Вырицей. Конечно, 
мне лучше, чем тем, кто в го-
роде в четырех стенах, мож-
но выйти на улицу и сделать 
на участке то, до чего раньше 
не доходили руки. Всегда есть 
чем заняться - прополоть, пе-
ресадить, обновить.

- Дача как релакс?
- Любовь к грядкам перешла 

мне от папы с мамой. Папа 
с удовольствием возился на 
пяти сотках под Минском. Де-
ревья прививал, новые сорта 
выводил. У  него помидоры 
вырастали с арбуз. И дом он 
построил сам. Родители были 
людьми, которые без дела си-
деть не умеют.

- А у вас вырастают по-
мидоры с арбуз?

- Помидоры я не выращи-
ваю, для этого нужно ставить 
теплицы и постоянно жить на 
даче. У меня растут огурцы, ка-
бачки, редиска, зелень, рукко-
ла, клубника, яблони, черная 
смородина, один или два куста 
крыжовника. И много цветов.

- Варенье варите?
- Главным образом для 

внуков, они любят яблочное, 
клубничное, малиновое. Для 
себя круглый год квашу ка-
пусту.

- С внуками находите об-
щий язык?

- Мне кажется, у нас есть 
контакт. Матвею десять лет, 
Еве семь с половиной. Учат-
ся в  школе с углубленным 
изучением английского. Но 
про школу мы не говорим, 
есть другие темы. Ева ходит 
в драмкружок. Матвей и спор-
тивный, и освоил гаджеты, хо-
рошо монтирует видео и при 
этом лирик, мечтатель.

- Многие женщины просят 
внуков не называть их ба-
бушками, чтобы считали 
моложе.

- Это смешно и нелепо! Ино-
гда мне говорят: вы такая мо-
лодая бабушка. Какая же я мо-
лодая, если мне шестьдесят 
лет? Сегодня многие женщи-
ны в моем возрасте хорошо 
выглядят, следят за собой. 
Есть шутка: хочешь в сорок 
лет получить комплимент, 
скажи, что тебе шестьдесят, 
и  услышишь: «Как ты пре-
красно выглядишь!» Сейчас, 
когда в интернете все напи-
сано, годы уже не скроешь. 
Я на теме возраста никогда не 
зацикливалась. И мне очень 
нравится, когда внуки гово-
рят: бабулечка, бабуля.

- На сколько лет себя ощу-
щаете?

- Если просыпаешься и хоро-
шо себя чувствуешь - моложе, 
если что-то болит, ну, значит, 
так. Жаловаться не люблю.

- Из-за морщинок пережи-
ваете?

- Нет, не переживаю. Если 
ты ничего не можешь изме-
нить, зачем переживать? Про-
сто надо за собой ухаживать, 
это да, чтобы выглядеть хо-
рошо. Я уверена, когда у че-
ловека горят глаза, когда ему 
интересно, люди меньше 
внимания обращают на его 
внешность. Ко всему нуж-
но относиться с юмором. 
Недавно видела картин-
ку: страшная, унылая 
женщина, и парень ей 
говорит: «Ты сегодня не 
накрашена». Она: «Ни-
чего страшного». - «Это ты так 
считаешь».

«МУЖА ВСПОМИНАЮ 
КАЖДЫЙ ДЕНЬ»
- Восемь лет назад не ста-

ло вашего мужа Анатолия 
Равиковича. Часто его вспо-
минаете?

- Каждый день. Иногда мыс-
ленно с ним разговариваю, со-
ветуюсь. В этом году не смогла 
поехать на кладбище, потому 
что их закрыли из-за каран-
тина. Но ведь это не главное. 
Главное, что человек всегда 
с тобой в мыслях. Я верю, что 
Равик всегда рядом.

- В Беларуси бываете?
- Сейчас реже. Два брата жи-

вут в Минске, у каждого се-
мья, дети. В Мозыре родных 
уже не осталось, да и город 
сильно изменился. Беларусь - 
моя родина, мое детство. Ле-
то, река Припять, белый пе-
сок, я на лодке переплываю 
на другой берег… До сих пор 
поддерживаю связь с подру-
гами детства. Даже иногда 
встречаемся, хотя многие уже 
живут в других странах. А ког-
да я была с театром в Минске 
на гастролях, на спектакль 
приехали люди, которые учи-
лись со мной в одной школе. 
Была очень рада увидеться.

- Что рассказывали род-
ные о войне?

- Село, где жили бабушка 
с дедушкой, заняли немцы. 
Дед Иван Игнатович Мазур-
кевич помогал партизанам, 
и  его выдал сосед. 
 Дедушку расстре-
ляли. Бабушка 
осталась одна 

с тремя детьми, один из ко-
торых потом стал моим от-
цом. Предателя после войны 
судили, но, отбыв наказание, 
он как ни в чем не бывало про-
должал жить рядом. А с дру-
гой стороны, мама мне рас-
сказывала, что у них в деревне 
под Речицей немцы были на 
постое в их доме. Хозяев не 

трогали. А когда немцы стали 
отступать, мамины родители 
с детьми ушли в лес, потому 
что бои начались в деревне. 
Им встретились немцы, ко-
торые предупредили: «Туда не 
ходите. Там пиф-паф». И та-
ким образом спасли их, пото-
му что те, кто не послушался, 
погибли под обстрелом. 

Ирина МАЗУРКЕВИЧ:

- Вы уехали из дома в пятнадцать лет в театральное 
училище. А если бы ваша дочка или кто-то из внуков 
так поступил, вы бы разрешили?

- У внуков есть родители, пусть они думают. Но дочке 
разрешила бы, если бы была уверена, что ей это надо. 
Детей рано или поздно приходится отпускать. Хуже, 
когда их до пенсии опекают.

- Планы на будущее намечали?
- Никогда! Я могу мечтать о том, чтобы куда-то летом 

поехать, с кем-то встретиться, и все. Может возникнуть 
неожиданная работа или еще что-то случится, поэтому 
надолго загадывать не имеет смысла. Например, мно-
гие настроили планов на этот год, и что? Мы в конце 
мая должны были сыграть премьеру спектакля «Круг» 
по Моэму, а теперь и репетировать нет возможности.

- Но даже без планов у вас в жизни все сложилось 
как надо?

- По сравнению со многими другими людьми я удач-
ливая. У меня было все, что должно быть у женщины: 
муж, дети, работа, увлечения. Основные вещи, которые 
наполняют жизнь смыслом.

- В судьбу верите?
- Верю. И в счастливые числа. Люблю число тринад-

цать.
- А как сейчас с кино?
- Сейчас работы в кино меньше, и ничего страшного. 

Не могу сказать, что скучаю - много ролей в театре. Хо-
рошо, что есть несколько фильмов, которые принесли 
мне известность. Но у меня никогда не было цели стать 
актрисой, чтобы прославиться. Для меня всегда было 
главным просто делать то, что интересно. Этой осенью 
снялась в картине, которую срежиссировал Андрей 
Носков, называется «Клоун - это я». История об актер-
ских судьбах, герои - три актрисы и один режиссер. Этот 
фильм Андрей должен был везти на фестиваль в Канны, 
но все пока перенеслось.

- У вас Фэйсбук такой увлекательный, как будто коллек-
ционируете смешные посты.

- У меня и про жизнь есть. Соцсети - это же общение, осо-
бенно сейчас. Мне многие пишут: ждем ваших постов, с утра 
заходим на страницу посмотреть, что выложили. Это обязывает 
и дает позитив. Надо же держаться, и вместе как-то веселее.

- Чувство юмора помогает?
- Конечно! У мужа оно было. Я не представлю, как бы жила 

с человеком без чувства юмора. И вообще как без него люди 
живут. Наверное, это наказание. Оно же спасает в трудных 
ситуациях. Конечно, бывают деловые переговоры, но если 
даже с начальством можно пошутить, это хорошо.

- С годами ваш характер стал лучше или хуже?
- Мне кажется, лучше. Сейчас я могу найти общий язык 

практически со всеми. Раньше хотелось всег-
да настоять на своем, и если знала, что 

права, билась до последнего. А сейчас 
не спорю, уйду в сторону. Где-то читала, 
что если вы спорите с идиотом, скорее 
всего, и он делает то же самое. То есть 
ты сам идиот, если споришь с идиотом, 

я так это понимаю.
- У вас стакан наполовину пуст 

или наполовину полон?
- Конечно, полон. Я всегда ста-
раюсь находить положительные 
стороны во всем, чтобы остава-
лась надежда. Не могу жить, ког-
да кошки скребут на душе, когда 

есть недоговоренности, хочу это 
быстрее разрулить.
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Валерий ГОРДТ

ОБОЖАЮ СЛОВО «БАБУЛЕЧКА»

НА ПОЗИТИВЕ

УТРО НАЧИНАЕТСЯ С УЛЫБКИ

«ЛЮБЛЮ ЧИСЛО ТРИНАДЦАТЬ» ТРИ ИНТЕРЕСНЫХ ФАКТА ОБ АКТРИСЕ

1
2
3

В детстве восемь лет занималась худо-
жественной гимнастикой и в шестнадцать 
сыграла в фильме «Чудо с косичками» 
героиню, прототипом которой стала олим-
пийская чемпионка Ольга Корбут.

В семнадцать лет сыграла в фильме «Сказ 
про то, как царь Петр арапа женил» вместе 
с Владимиром Высоцким. Юную актрису 
выбрал сам Высоцкий из двух претенден-
ток на роль.

В девятнадцать лет Ирина Мазуркевич по-
знакомилась с Анатолием Равиковичем, 
который был старше на 22 года. Свадьбу 
сыграли в квартире Алисы Фрейндлих, по-
скольку у молодоженов были проблемы 
с жильем. В браке супруги прожили 32 года.

Ева и Матвей - любимые озорные внучата.

Сыграв роль Настеньки в фильме «О бедном гусаре замолвите  
слово», актриса стала знаменитой.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Под его песни жили «От печали 
до радости» и произносили «Любви 
негромкие слова». Шлягеры на его 
стихи исполняли почти все совет-
ские звезды: от Иосифа Кобзона 
и Анны Герман до Валерия Леон-
тьева и Ларисы Долиной. Не стало 
знаменитого поэта и автора мно-
гих эстрадных хитов Бориса Ду-
бровина.

СЫН ВРАГА НАРОДА
Помимо песен, в творческом насле-

дии мастера около сорока сборников 
стихов и прозы. Значительная часть 
его произведений посвящена Великой 
Отечественной войне, которую Борис 
Саввович прошел простым солдатом. 
В его жизни, как в капле, отразилась 
вся биография страны и непростая, 
часто трагическая судьба людей его 
поколения.

«Я - дитя нашей дружбы народов», - 
говорил он о себе. Отец - с Украины, 
герой Гражданской войны, был комис-
саром в 1-й Конной армии Буденного. 
Мама - врач, родом из небольшой де-
ревушки затерянной среди Пинских 
болот в Беларуси.

После Гражданской 
отец работал инжене-
ром в КБ Андрея Ту-
полева. Знаменитый 
авиаконструктор не 
раз бывал у них дома, 
что и аукнулось. Когда Туполева в 1937 
году арестовали, обвинив во вреди-
тельстве, под каток репрессий попал 
и отец Бориса. Его признали врагом 
народа, он погиб в тюрьме. Аресто-
вали и мать за то, что не донесла на 
врага народа, то есть на мужа. Мама 
отсидела шесть лет и вышла инвали-
дом. Все эти годы Бориса с маленькой 
сестренкой спасала от голодной смер-
ти бабушка. В общем, еще в детстве 
он, что называется, хлебнул по полной 
программе. А тут - война.

- Когда враг на пороге, все обиды 
надо отбросить и защищать Родину. 
На фронте я встречал десятки людей, 
у которых были репрессированы близ-
кие люди. Но все они, как один, честно 
и мужественно сражались с врагом, - 
вспоминал позже поэт.

Как у токаря на оборонном заводе, 
у него была бронь. Но он сам пошел 
в военкомат и добровольцем запи-
сался в пехоту. Вскоре попал в авиа-
цию - в бомбардировочный полк. Ду-
мал, будет летать, но его определили 
в батальон аэродромного обслужива-

ния. Расчищать с метлой и лопатой 
взлетные полосы, заправлять машины 
перед вылетом, охранять аэродром 
с винтовкой.

Он рвался в небо. И сам пошел к осо-
бисту из СМЕРШа: так и так, я - сын 
врага народа и хочу в бою смыть это 
несправедливое пятно с нашей семьи.

ЛЕТАЛ ЛЕЖА
Не надо думать, что особисты все 

как один были одноклеточные идиоты 
или сволочи, думавшие только о том, 
чтобы поставить к стенке или отпра-
вить в штрафбат. Среди особистов 
на самом деле хватало нормальных 
мужиков, просто работа у них была 
специфическая.

Короче, смершевец поверил в ис-
кренность паренька, связался по теле-
фону с командиром полка, и Бориса 
в тот же день зачислили стрелком 
на бомбардировщик. Самое «горя-
чее» место на самолете. Полк летал 
на американских машинах А-20 «Бо-
стон», поставлявшихся по ленд-лизу. 
Наши умельцы его модернизирова-
ли - в нижней части фюзеляжа вы-
резали окно для стрелка, чтобы тот 
мог защищать бомбардировщик от 

атак истребителей сза-
ди. И поставили туда 
на качалке крупнока-
либерный пулемет Бе-
резина, весивший - на 
минуточку - 25 кило-
граммов.

- Стрелок единственный в экипаже 
летал лежа ногами вперед. А стрелял 
я по фашистским самолетам стоя на 
коленях, иначе с тяжеленным пуле-
метом было не управиться. Пилот 
и штурман были прикрыты хотя бы 
обшивкой кабины. А у стрелка вся 
защита - окно из плексигласа. Пули 
истребителей и осколки зенитных 
снарядов легко его пробивали. Так 
погибали очень многие. В больших 
наступательных операциях за один 
день приходилось делать по два, а то 
и по три вылета с разными экипажа-
ми, - рассказывал Борис Дубровин.

ОТПЕЛИ ЗАЖИВО  
И ПРОПИЛИ ШИНЕЛЬ
Карьера воздушного пулеметчика 

для него началась с трагикомично-
го эпизода. Зашел в дом, где жили 
стрелки, поздоровался, познакомил-
ся, бросил шинель и вещмешок на 
свободную койку, а через день ушел 
в свой первый боевой вылет. Когда 
вернулся, смотрит - шинели нет. Ис-
чезла. Ребята сидят и трескают водку.

- Мужики, а где моя шинель? - ото-
ропел Борис.

- А вот она, - и протягивают ему на-
полненный стакан.

Оказывается, по неведению он за-
нял койку, которая считалась про-
клятой. Кто ее выбирал, непременно 
почти тут же погибал.

- Думали, - объяснили сослуживцы, - 
ты из полета не вернешься и шинель 
тебе больше не понадобится. Изви-
ни, поторопились. Но рады, что жив-
здоров.

Менять койку Борис, однако, не 
стал - что будет, то и будет. И дальше 
жил на «проклятом» месте. Роковая 
примета так и не сработала, хотя он 
в стольких передрягах побывал. В со-
ставе 16-й воздушной армии их полк 
освобождал Беларусь, участвовал в бо-
ях за Варшаву, в Висло-Одерской опе-
рации, бомбил Кенигсберг. Наконец, 
утюжил с воздуха Берлин, проклады-
вая дорогу войскам.

Как закончившему десятилетку, ему 
во время войны не единожды предла-
гали поступить в военное училище, но 
всякий раз он отказывался.

- Хотел пройти войну именно про-
стым солдатом, чтобы познать до кон-
ца весь ее трагизм, - пояснял он. «Но 
та вой на, будь проклята она. Пусть 
никогда не повторится это», - напи-
шет он позже.

Памяти товарищей, погибших в не-
бе за Родину, он посвятил стихотворе-
ние «Баллада о воздушных стрелках».

Вернулся самолет - стрелок убит,
его уносят, и опять к полету.
«Кто за стрелка со мною полетит?» - 

спросил пилот.
Я лег у пулемета.
Глядел я в окровавленный прицел,
когда осколок полоснул над бровью.

И друга кровь стереть я не успел,
она с моей перемешалась кровью…

УЧИЛСЯ  
У МИХАИЛА СВЕТЛОВА
Дважды раненный, он был удостоен 

одной из самых дорогих для фронто-
виков боевых наград - ордена Отече-
ственной войны II степени. В лите-
ратуру сержант-фронтовик ворвался 
стремительно.

- Очень хотелось писать стихи про-
фессионально. Печатался в газете. Со-
вершенствовал мастерство на семина-
ре у знаменитого Михаила Светлова. 
Закончил Литинститут имени Горь-
кого. Моя первая книга в 1955 году 
была посвящена войне и называлась 
«На первом рубеже», - рассказывал он.

За поэтический цикл, посвященный 
советским космонавтам, его удостои-
ли Золотой медали имени Королева. 
Неугомонный, он всегда хотел быть 
там, где происходит что-то настоящее. 
Объездил с творческими командиров-
ками весь Советский Союз. Не раз 
бывал на Северном флоте, в глубоко-
водном костюме погружался в Ледо-
витый океан. 

В 1969 году сразу после конфликта 
на острове Даманском рванул туда, 
своими глазами видел пробитый пу-
лей комсомольский билет одного из 
наших пограничников. Стихотворе-
ние, написанное им по горячим сле-
дам, настолько пробрало председа-
теля КГБ Юрия Андропова, что тот 
тут же подписал приказ о награжде-
нии Дубровина медалью «За отличие 
в охране государственной границы 
СССР». В афганском Баграме вместе 
с подразделением наших воинов по-
эт дважды попадал под обстрел душ-
манов.

Был у Бориса Саввовича 
фирменный поэтический фо-
кус. Приходившим к нему го-
стям он предлагал назвать три 
наиболее значимых для них 
слова. Затем удалялся в дру-
гую комнату. И минут через 
десять возвращался с готовым 
четверостишием или двумя. 
Причем это не был слепленный 
на скорую руку рифмованный 
экспромт-однодневка. Настоя-
щее стихотворение. Многие из 
них вошли в его сборники.

Но даже те, кто ни разу 
в жизни не открывал его книг, 
знают его творчество по пес-
ням, ставшим шлягерами. 
Один бессмертный хит «От 
печали до радости» в испол-
нении Юрия Антонова чего 
стоит.

- Замечательный был поэт, 
профессиональный. И человек 
добрейшей души. Так жалко… 
К сожалению, он написал мне 

всего одну песню, но зато ка-
кую. Вся страна любит и знает 
ее наизусть, - говорит Юрий 
Антонов.

- У него были патриотичные, 
образные и событийные сти-
хи. Песни часто исполняли по 
радио и телевидению,  очень 
надеюсь, что память о  них 
останется у тех, кто их слу-
шал, - сказал Лев Лещенко.

Борис Дубровин подарил 

оте чественной эстраде поис-
тине великое наследие. Из-
под его пера вышли тексты 
к песням «Любви негромкие 
слова» Анны Герман, «Ма-
ленькая Москва» Александра 
Барыкина, «Вся жизнь моя» 
Андрея Миронова, «Вот и ле-
то пришло» Эдиты Пьехи. Его 
песни исполняли Иосиф Коб-
зон, Эдуард Хиль, Сергей За-
харов, Анне Вески, Влади-
мир Мигуля, Тынис  Мяги...

За долгие годы творческой 

деятельности Борис Дубровин 
успел посотрудничать со мно-
гими знаменитыми компози-
торами. Только в соавторстве 
с Давидом Тухмановым они 
написали семнадцать песен, 
многие из которых вошли 
в золотой фонд российской 
эстрады.

И смерть не поставила точ-
ку. Летчики не умирают, они 
просто улетают навсегда. Так 
и душа поэта продолжит жить 
в его стихах и песнях.

ФОКУС С РИФМОЙ СЕКРЕТ ФИРМЫ

Ян
 А

РТ

«СТАТЬ ХОТЕЛОСЬ КОГДА-ТО 
ПОХОЖИМ НА ЭХО...»

SOUZVECHE.RU
ИНТЕРВЬЮ С РОССИЙСКИМИ 
И БЕЛОРУССКИМИ ЗВЕЗДАМИ 

ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ

Поэт познакомился с будущей женой писательницей Анной Вальцевой случайно,  
но, узнав, что они родились в один день, решил, что это судьба. И до конца жизни  
посвящал ей стихи.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Народная артистка рас-
сказала «Союзному вече», 
почему не зацикливается на 
своем возрасте и никогда не 
строит планов.

На нее обратили внимание 
после первого же фильма «Чу-
до с косичками», в котором 
она снялась в шестнадцать 
лет. Заговорили после рабо-
ты вместе с Владимиром Вы-
соцким в «Сказе про то, как 
царь Петр арапа женил». По-
сле ленты «О бедном гусаре 
замолвите слово» она стала 
признанной звездой.

«ДЛЯ ВНУКОВ  
ВАРЮ ВАРЕНЬЕ»
- Ирина Степановна, как 

проводите время, пока теа-
тры закрыты?

- Мне повезло, у меня есть 
дача под Вырицей. Конечно, 
мне лучше, чем тем, кто в го-
роде в четырех стенах, мож-
но выйти на улицу и сделать 
на участке то, до чего раньше 
не доходили руки. Всегда есть 
чем заняться - прополоть, пе-
ресадить, обновить.

- Дача как релакс?
- Любовь к грядкам перешла 

мне от папы с мамой. Папа 
с удовольствием возился на 
пяти сотках под Минском. Де-
ревья прививал, новые сорта 
выводил. У  него помидоры 
вырастали с арбуз. И дом он 
построил сам. Родители были 
людьми, которые без дела си-
деть не умеют.

- А у вас вырастают по-
мидоры с арбуз?

- Помидоры я не выращи-
ваю, для этого нужно ставить 
теплицы и постоянно жить на 
даче. У меня растут огурцы, ка-
бачки, редиска, зелень, рукко-
ла, клубника, яблони, черная 
смородина, один или два куста 
крыжовника. И много цветов.

- Варенье варите?
- Главным образом для 

внуков, они любят яблочное, 
клубничное, малиновое. Для 
себя круглый год квашу ка-
пусту.

- С внуками находите об-
щий язык?

- Мне кажется, у нас есть 
контакт. Матвею десять лет, 
Еве семь с половиной. Учат-
ся в  школе с углубленным 
изучением английского. Но 
про школу мы не говорим, 
есть другие темы. Ева ходит 
в драмкружок. Матвей и спор-
тивный, и освоил гаджеты, хо-
рошо монтирует видео и при 
этом лирик, мечтатель.

- Многие женщины просят 
внуков не называть их ба-
бушками, чтобы считали 
моложе.

- Это смешно и нелепо! Ино-
гда мне говорят: вы такая мо-
лодая бабушка. Какая же я мо-
лодая, если мне шестьдесят 
лет? Сегодня многие женщи-
ны в моем возрасте хорошо 
выглядят, следят за собой. 
Есть шутка: хочешь в сорок 
лет получить комплимент, 
скажи, что тебе шестьдесят, 
и  услышишь: «Как ты пре-
красно выглядишь!» Сейчас, 
когда в интернете все напи-
сано, годы уже не скроешь. 
Я на теме возраста никогда не 
зацикливалась. И мне очень 
нравится, когда внуки гово-
рят: бабулечка, бабуля.

- На сколько лет себя ощу-
щаете?

- Если просыпаешься и хоро-
шо себя чувствуешь - моложе, 
если что-то болит, ну, значит, 
так. Жаловаться не люблю.

- Из-за морщинок пережи-
ваете?

- Нет, не переживаю. Если 
ты ничего не можешь изме-
нить, зачем переживать? Про-
сто надо за собой ухаживать, 
это да, чтобы выглядеть хо-
рошо. Я уверена, когда у че-
ловека горят глаза, когда ему 
интересно, люди меньше 
внимания обращают на его 
внешность. Ко всему нуж-
но относиться с юмором. 
Недавно видела картин-
ку: страшная, унылая 
женщина, и парень ей 
говорит: «Ты сегодня не 
накрашена». Она: «Ни-
чего страшного». - «Это ты так 
считаешь».

«МУЖА ВСПОМИНАЮ 
КАЖДЫЙ ДЕНЬ»
- Восемь лет назад не ста-

ло вашего мужа Анатолия 
Равиковича. Часто его вспо-
минаете?

- Каждый день. Иногда мыс-
ленно с ним разговариваю, со-
ветуюсь. В этом году не смогла 
поехать на кладбище, потому 
что их закрыли из-за каран-
тина. Но ведь это не главное. 
Главное, что человек всегда 
с тобой в мыслях. Я верю, что 
Равик всегда рядом.

- В Беларуси бываете?
- Сейчас реже. Два брата жи-

вут в Минске, у каждого се-
мья, дети. В Мозыре родных 
уже не осталось, да и город 
сильно изменился. Беларусь - 
моя родина, мое детство. Ле-
то, река Припять, белый пе-
сок, я на лодке переплываю 
на другой берег… До сих пор 
поддерживаю связь с подру-
гами детства. Даже иногда 
встречаемся, хотя многие уже 
живут в других странах. А ког-
да я была с театром в Минске 
на гастролях, на спектакль 
приехали люди, которые учи-
лись со мной в одной школе. 
Была очень рада увидеться.

- Что рассказывали род-
ные о войне?

- Село, где жили бабушка 
с дедушкой, заняли немцы. 
Дед Иван Игнатович Мазур-
кевич помогал партизанам, 
и  его выдал сосед. 
 Дедушку расстре-
ляли. Бабушка 
осталась одна 

с тремя детьми, один из ко-
торых потом стал моим от-
цом. Предателя после войны 
судили, но, отбыв наказание, 
он как ни в чем не бывало про-
должал жить рядом. А с дру-
гой стороны, мама мне рас-
сказывала, что у них в деревне 
под Речицей немцы были на 
постое в их доме. Хозяев не 

трогали. А когда немцы стали 
отступать, мамины родители 
с детьми ушли в лес, потому 
что бои начались в деревне. 
Им встретились немцы, ко-
торые предупредили: «Туда не 
ходите. Там пиф-паф». И та-
ким образом спасли их, пото-
му что те, кто не послушался, 
погибли под обстрелом. 

Ирина МАЗУРКЕВИЧ:

- Вы уехали из дома в пятнадцать лет в театральное 
училище. А если бы ваша дочка или кто-то из внуков 
так поступил, вы бы разрешили?

- У внуков есть родители, пусть они думают. Но дочке 
разрешила бы, если бы была уверена, что ей это надо. 
Детей рано или поздно приходится отпускать. Хуже, 
когда их до пенсии опекают.

- Планы на будущее намечали?
- Никогда! Я могу мечтать о том, чтобы куда-то летом 

поехать, с кем-то встретиться, и все. Может возникнуть 
неожиданная работа или еще что-то случится, поэтому 
надолго загадывать не имеет смысла. Например, мно-
гие настроили планов на этот год, и что? Мы в конце 
мая должны были сыграть премьеру спектакля «Круг» 
по Моэму, а теперь и репетировать нет возможности.

- Но даже без планов у вас в жизни все сложилось 
как надо?

- По сравнению со многими другими людьми я удач-
ливая. У меня было все, что должно быть у женщины: 
муж, дети, работа, увлечения. Основные вещи, которые 
наполняют жизнь смыслом.

- В судьбу верите?
- Верю. И в счастливые числа. Люблю число тринад-

цать.
- А как сейчас с кино?
- Сейчас работы в кино меньше, и ничего страшного. 

Не могу сказать, что скучаю - много ролей в театре. Хо-
рошо, что есть несколько фильмов, которые принесли 
мне известность. Но у меня никогда не было цели стать 
актрисой, чтобы прославиться. Для меня всегда было 
главным просто делать то, что интересно. Этой осенью 
снялась в картине, которую срежиссировал Андрей 
Носков, называется «Клоун - это я». История об актер-
ских судьбах, герои - три актрисы и один режиссер. Этот 
фильм Андрей должен был везти на фестиваль в Канны, 
но все пока перенеслось.

- У вас Фэйсбук такой увлекательный, как будто коллек-
ционируете смешные посты.

- У меня и про жизнь есть. Соцсети - это же общение, осо-
бенно сейчас. Мне многие пишут: ждем ваших постов, с утра 
заходим на страницу посмотреть, что выложили. Это обязывает 
и дает позитив. Надо же держаться, и вместе как-то веселее.

- Чувство юмора помогает?
- Конечно! У мужа оно было. Я не представлю, как бы жила 

с человеком без чувства юмора. И вообще как без него люди 
живут. Наверное, это наказание. Оно же спасает в трудных 
ситуациях. Конечно, бывают деловые переговоры, но если 
даже с начальством можно пошутить, это хорошо.

- С годами ваш характер стал лучше или хуже?
- Мне кажется, лучше. Сейчас я могу найти общий язык 

практически со всеми. Раньше хотелось всег-
да настоять на своем, и если знала, что 

права, билась до последнего. А сейчас 
не спорю, уйду в сторону. Где-то читала, 
что если вы спорите с идиотом, скорее 
всего, и он делает то же самое. То есть 
ты сам идиот, если споришь с идиотом, 

я так это понимаю.
- У вас стакан наполовину пуст 

или наполовину полон?
- Конечно, полон. Я всегда ста-
раюсь находить положительные 
стороны во всем, чтобы остава-
лась надежда. Не могу жить, ког-
да кошки скребут на душе, когда 

есть недоговоренности, хочу это 
быстрее разрулить.
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Валерий ГОРДТ

ОБОЖАЮ СЛОВО «БАБУЛЕЧКА»

НА ПОЗИТИВЕ

УТРО НАЧИНАЕТСЯ С УЛЫБКИ

«ЛЮБЛЮ ЧИСЛО ТРИНАДЦАТЬ» ТРИ ИНТЕРЕСНЫХ ФАКТА ОБ АКТРИСЕ

1
2
3

В детстве восемь лет занималась худо-
жественной гимнастикой и в шестнадцать 
сыграла в фильме «Чудо с косичками» 
героиню, прототипом которой стала олим-
пийская чемпионка Ольга Корбут.

В семнадцать лет сыграла в фильме «Сказ 
про то, как царь Петр арапа женил» вместе 
с Владимиром Высоцким. Юную актрису 
выбрал сам Высоцкий из двух претенден-
ток на роль.

В девятнадцать лет Ирина Мазуркевич по-
знакомилась с Анатолием Равиковичем, 
который был старше на 22 года. Свадьбу 
сыграли в квартире Алисы Фрейндлих, по-
скольку у молодоженов были проблемы 
с жильем. В браке супруги прожили 32 года.

Ева и Матвей - любимые озорные внучата.

Сыграв роль Настеньки в фильме «О бедном гусаре замолвите  
слово», актриса стала знаменитой.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Ледовый сезон в России не дои-
грали, но медали хоккейного чем-
пионата все равно вручили. Сразу 
после этого начался период транс-
феров и подготовка к следующему 
сезону.

НЕ ОТВЕДАЛИ ИЗ КУБКА
Места на пьедестале определили без 

розыгрыша Кубка Гагарина - по коли-
честву очков, набранных командами 
в гладком чемпионате. «Золото» до-
сталось ЦСКА.

«Серебро» вручили  сразу двум 
 командам - СКА и «Ак Барсу», у них 
практически одинаковая турнирная 
бухгалтерия: очки, победы, шайбы. 
«Бронза» - у столичного «Динамо».

Таким образом, армейцы в третий 
раз в новейшей истории стали чемпио-
нами России. Медали - заслуженная 
награда и символ, что ледовые труды 
команд не пропали зря. А заодно воз-
можность показать спонсорам, что 
бюджеты тратились не зря и они не 
напрасно вкладывали в клубы свои 
деньги.

Распределение наград по итогам 
прерванного из-за пандемии сезона - 
отличная возможность поднять на-
строение болельщикам перед стартом 
нового, который, по планам, должен 
стартовать уже 2 сентября.

Пока же команды готовятся. Укре-
пляют составы новыми мастерови-
тыми исполнителями, среди которых 
есть и белорусы. Так, в тигровый 
свитер хабаровского «Амура» 
облачился защитник Никита 
Феоктистов.

Фактурный 30-летний напада-
ющий, - можно сказать, бывалый 
дальневосточник. Минувший сезон он 

отыграл в минском «Динамо», а до это-
го в течение двух лет защищал цвета 
владивостокского «Адмирала» и хоро-
шо знаком со спецификой адаптации 
в этом регионе России, где разница 
по времени с Москвой составляет 7 - 
8 часов.

ПЕРЕЗАГРУЗКА КАРЬЕРЫ
Ледовая карьера воспитанника 

гродненского «Немана», регулярно 
вызывающегося в сборную Синеокой, 
получилась, надо сказать, весьма из-
вилистой. В свое время ему прочили 
блестящее будущее. Недюжинный по-
тенциал белорусского форварда отме-
чал сам Владимир Юрзинов, один из 
наставников легендарной советской 
«Красной машины». Не раз в соста-
ве сборной звезд МХЛ Никита ездил 
в  турне по Северной Америке, где 
местные журналисты выделяли имен-
но его игру. А канадские телевизи-
онщики постоянно приглашали 
на интервью. По своим задат-
кам он вполне мог играть в НХЛ. 
И даже в свое время провел пару 
сезонов в NAHL - юниорской 
фарм-лиге НХЛ. Мог заи-
грать, кстати, и в сборной 
России, сделав паспорт 
РФ. В  общем, много 
мог успеть, если бы 
не травмы. После 
одной из них думал 
вообще закончить 
с хоккеем.

Это случилось 
в  2013 году, 
на самом 

взлете. Он тогда был в системе мо-
сковского «Спартака». В семи старто-
вых матчах сезона забросил четыре 
шайбы - отличный результат. Рассчи-
тывал и дальше прибавлять. Вдруг - 
бац - в одном из матчей получил по-
вреждение руки. Попал под жесткий 
силовой прием. Решили, что баналь-
ный ушиб. Но боль не проходила. Сде-
лали снимок - мама мия! - перелом 
ключицы с разрывом акромиона. Это 
такой отросток, без которого рука не 
может нормально двигаться. Дальше 
были две операции за четыре месяца. 
И долгое восстановление.

- Всякие мысли тогда лезли в голову. 
Думал, вообще закончу карьеру. По-
могла колоссальная поддержка мамы 
и жены, - вспоминает Никита.

Вернулся, чтобы, как он сам говорит, 
перезагрузить карьеру. А еще успел за-
кончить Белорусский институт право-
ведения. Учился старательно, диплом 
защитил на «отлично». Так что теперь 

еще и дипломированный юрист. 
Среди хоккеистов это редкость. 
Но в послехоккейное будущее 
форвард «амурских тигров» за-
глядывать не спешит:  

- Ну и что, что тридцатник. 
Силы есть, поиграю 

еще. Сборной обя-
зательно постара-

юсь помочь на 
домашнем чем-

пионате мира 
в  будущем 

году.

ЗУБР В ТИГРОВОЙ ШКУРЕ
 ■ В полку сябров ожидается по-

полнение.

Нью-амурец Никита Феоктистов - 
далеко не единственный белорус, 
играющий в российских клубах КХЛ. 
После того как справедливость на-
конец восторжествовала и  сябры 
официально перестали считаться 
легионерами, дышать им, конечно, 
стало легче. А тренерам теперь нет 
необходимости то и дело озираться 
на их паспорт при формировании 
заявки на матч, чтобы не выскочить 
за лимит.

Главное - самим хоккеистам те-
перь не нужно менять спортив-
ное гражданство и отрезать себя  
от национальной команды респуб-
лики.

На лед в прошлом сезоне вы-
ходила еще дюжина уроженцев 
Синеокой. Это Павел Воробей 
(«Витязь»), Евгений Лисовец («Са-
лават Юлаев»), Андрей Белевич 
(«Торпедо»), Дмитрий Буйницкий 
(«Металлург»/«Авангард»), Кристиан 
Хенкель («Ак Барс»), Константин Шо-
стак («Северсталь»), Николай Ста-
сенко («Витязь»/«Автомобилист»), 
Дмитрий Коробов («Амур», в межсе-
зонье перешел в «Салават Юлаев»), 
Илья Шинкевич («Витязь»), Никита 
Комаров («Витязь»/«Трактор»), Ан-
дрей Стась («Авангард»), Владислав 
Кодола («Северсталь»). И все твер-
дые игроки основы - скамейку зря 
не протирают, что неудивительно. 
Школа-то хоккейная у нас одна - со-
ветская, и этим все сказано. Поэтому 
в будущем сезоне сябров в россий-
ских клубах станет наверняка еще 
больше.

КСТАТИ

ЗАБОЙНАЯ ДЮЖИНА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Московский «Спартак», кажет-
ся, нашел спасителя.

РАЗНЕС МЕБЕЛЬ  
НА ДРОВА
В то время как «Зенит» в рекордные 

для РПЛ сроки красиво оформил чем-
пионство, принципиальный соперник 
питерцев проводит кадровые чистки.

«Красно-белые» завязли, словно в бо-
лоте, в середине таблицы и тоже бьют 
рекорды, правда со знаком минус. Две-
надцать поражений на своем поле за 
сезон - такого история клуба еще не 
знала. После фиаско с «Тамбовом» один 

из самых известных фанатов  команды 
актер Дмитрий Назаров рванул душу 
отчаянным стихом:

Слезы горькие текут
От пощечины «Тамбова»,
В назиданье «Спартаку»,
Поросенка съем… живого!
Поросенка-то за что? Других есть на-

до. Тренер красно-белых Доменико 
Тедеско тоже установил достижение - 
стал первым наставником в истории 
РПЛ, заработавшим дисквалификацию 
из-за перебора карточек. Он и прежде 
поругивался с судьями, за что получал 
«горчичники». А в игре с «Локомоти-

вом» и вовсе нарвался на «красную». 
Выйдя из себя после назначенного 
в ворота «Спартака» пенальти, пульнул 
в адрес арбитра и бригады VAR пару 
хлестких фраз. Как раз недавно он го-
ворил, что усиленно учит русский язык. 
Видимо, что-то из крепких выражений 
уже усвоил. Изгнанный со стадиона, он, 
кипя от бешенства, говорят, разломал 
даже стол в раздевалке.

СЕЗОН ВСМЯТКУ
Интересно, как повел бы себя любой 

другой наставник, окажись он сейчас 
в шкуре Тедеско. В трех из пяти мат-
чей после возобновления первенства 
результат предопределяли весьма не-
однозначные решения арбитров. Тут 
и  отмененные голы красно-белых, 
и «слепота» судей на очевидные фолы, 
и спорные пенальти. В том злосчастном 
эпизоде с «Локомотивом» Миранчук 
и Умяров активно боролись друг с дру-

гом руками. Железнодорожник держал 
соперника за майку - нарушение. Но 
свисток промолчал. Накал страстей 
можно было снять, если бы видеоар-
битры VAR предложили посмотреть 
повтор. Но и этого не было.

Когда нет результата, на плаху кладут 
голову тренера. Однако Тедеско поща-
дили. Жертвой назначили гендиректора 
клуба Томаса Цорна и уволили.

- И правильно, - считает бывший вла-
делец «Спартака» Андрей Червичен-
ко. - Цорн непосредственно занимался 
селекцией. На трансферы «Спартак» 
потратил столько же, сколько «Зенит» - 
почти 50 миллионов долларов. «Зе-
нит» - чемпион. А в «Спартаке» ни один 
из новичков не оправдал вложений.

Новым генеральным вместо Цорна 
стал Шамиль Газизов. Его называют 
одним из лучших менеджеров в нашем 
футболе. Он уже доказал свою эффек-
тивность в «Уфе»: прогресс клуба при 
весьма скромном финансировании 
очевиден.

В белорусском футболе - ЧП на почве коро-
навируса. Как сообщают местные СМИ, в стане 
действующего чемпиона страны «Динамо» (Брест) перед матчем в Смолевичах 
слегла почти вся основа. Шестеро игроков - Лаптев, Нойок, Юзепчук, Игнатович, 
Хачериди и Садовский - даже не поехали на игру. Еще четверо - Милевский, 
Гордейчук, Витус и Кривец - вернувшись после матча, сразу отправились на 
карантин. В итоге встречу следующего тура между «Динамо» и «Слуцком» ре-
шили перенести на 12 августа. Деньги за купленные билеты клуб болельщикам 
вернет. Федерация футбола Беларуси кардинальных решений принимать не 
стала. О приостановке чемпионата, как это было в России, речи даже не идет.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Никита Феоктистов сменил цвета минского 
«Динамо» на полосатый окрас. 
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ПОЩАДИТЕ ПОРОСЕНКА ФУТБОЛ

«Локомотив» нанес еще один удар по самому популярному российскому клубу.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Четверг Пятница Суббота Воскресенье

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Живу в Сарато-
ве, а  моя бабушка-
белоруска  - в  Моги-
леве. На днях она мне 
сказала, что хочет офор-
мить дарственную на квар-
тиру, но попросила уточ-
нить, где платить за нее 
налог - в России или в Бе-
ларуси?

- В этом вопросе в налого-
вом законодательстве, как 
России, так и Беларуси, под-
ход один - платить подоход-
ный налог не нужно ни в той, 
ни в другой стране.

Все дело в том, что в РБ 
и РФ не признаются доходы, 
которые получаются от опера-
ций, связанных с имуществен-
ными и неимущественными 
отношениями физических 
лиц, приходящихся друг дру-
гу близкими родственниками, 
опекунами, попечителями или 
подопечными.

Исключениями являются 
только доходы от трудовых 
контрактов, договоров купли-
продажи или других право-
вых соглашений, связанных 
с осуществлением предпри-
нимательской деятельности.

- Недавно устроился на 
подработку в  Минске на 
время летних каникул. По 
договору все хорошо, но на 
днях наниматель мне ска-
зал о сокращении рабочего 
времени из-за пандемии ко-
ронавируса. Имеет ли он на 
это право, ведь договор со 
мной заключили. Он может 
сократить мне зарплату?

- Да, действительно нанима-
тель может изменить условия 
работы из-за эпидемиологи-
ческой ситуации в  стране. 
Зарплату же не имеет пра-
ва безосновательно сокра-
щать - такие права прописаны 
в Указе Президента РБ № 143 
«О поддержке экономики». 
Наниматель также должен 
предупредить об изменени-
ях минимум за один кален-
дарный день и предоставить 
работнику достаточное обо-
снование.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.15 «Первая скрипка», «Айболит 
и Бармалей». Мультфильмы (12+)

07.00 «ИНТЕРВЕНЦИЯ» (12+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)
12.15 «Дневники «Славянского 

базара в Витебске» (12+)
12.25, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 

(16+)
13.25 «ЕЩЕ ЛЮБЛЮ, ЕЩЕ 

НАДЕЮСЬ» (12+)
16.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)
18.15 «Первая скрипка», «Айболит 

и Бармалей». Мультфильмы (12+)
19.00 «ИНТЕРВЕНЦИЯ» (12+)
20.50 «Дневники «Славянского 

базара в Витебске» (12+)
22.15 «ЕЩЕ ЛЮБЛЮ, ЕЩЕ 

НАДЕЮСЬ» (12+)
23.45, 05.45 «Клуб экспертов: час 

пик. Союзный атом» (12+)
01.00 «ИНТЕРВЕНЦИЯ» (12+)
02.50 «Дневники «Славянского 

базара в Витебске» (12+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.25 «ЕЩЕ ЛЮБЛЮ, ЕЩЕ 

НАДЕЮСЬ» (12+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.15, 18.15 «Пес в сапогах», «Как 
козлик землю держал». 
Мультфильмы (12+)

07.00, 16.00 «Бобик в гостях 
у Барбоса». Мультфильм (6+)

07.30, 16.30 «ВОЛШЕБНАЯ СИЛА» 
(12+)

08.45, 17.45, 05.45 «Ru/By. В роли 
мамы. Белорусский симулятор 
беременности покоряет мир» 
(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 19.00, 01.00 «ВСЕ РЕШАЕТ 
МГНОВЕНИЕ» (12+)

12.15 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+)

12.25 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
13.25, 04.15 «ЩИТ ОТЕЧЕСТВА» 

(16+)
20.50, 02.50 «Дневники «Славянского 

базара в Витебске» (12+)
21.10 «Торжественное открытие 

XIX международного 
фестиваля искусств 
«Славянский базар 
в Витебске». Концерт (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

06.00 «Остров ошибок», «Сказка 
о золотом петушке», «Три 
толстяка», «Серый волк 
энд Красная шапочка». 
Мультфильмы (12+)

08.00 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 
О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)

09.15, 23.05 «Диалоги о рыбалке. 
Астрахань. Рыбалка с детьми» 
(12+)

09.45, 19.20, 04.45 «Карта Родины. 
Библиотека в Минске 
и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+)

10.40 «Торжественное открытие 
XIX международного 
фестиваля искусств 
«Славянский базар 
в Витебске». Концерт (12+)

13.40, 23.35 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ ТАНЕЦ» (12+)

17.15 «Остров ошибок», «Сказка 
о золотом петушке», «Три 
толстяка», «Серый волк 
энд Красная шапочка». 
Мультфильмы (12+)

19.50, 03.20 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+)

20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

20.30 «Союзное государство 
приглашает...» «Живая музыка 
кино». Концерт (12+)

05.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 17.25 «Волк и семеро козлят», 
«Лесные путешественники», 
«Последний лепесток», 
«Храбрый портняжка», 
«Пастушка и трубочист». 
Мультфильмы (12+)

08.00 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 
О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)

09.15, 23.05, 03.30 «Диалоги 
о рыбалке. Астрахань. Село 
Замьяны» (12+)

09.45, 19.20, 05.00 «Карта родины. 
Ростовская область: 
археологический музей 
и зоопарк (с субтитрами)» (12+)

10.30 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+)

10.40 «Союзное государство 
приглашает...» «Живая музыка 
кино». Концерт (12+)

13.10 «Ru/By. В роли мамы. 
Белорусский симулятор 
беременности покоряет мир» 
(12+)

13.25, 05.45 «Клуб экспертов: час 
пик. Союзный атом» (12+)

13.40, 23.35 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
ЧЕРНАЯ ПАУТИНА» (12+)

19.50, 03.20 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+)

20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

21.00 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 
(16+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.15, 18.15 «Волк и теленок», 
«Волшебные фонарики», 
«Летучий корабль». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30 «Ru/By. В роли мамы. 

Белорусский симулятор 
беременности покоряет мир» 
(12+)

08.45, 05.45 «Клуб экспертов: час 
пик. Союзный атом» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «МОСКОВСКИЙ 
ДВОРИК» (12+)

12.15 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+)

12.25 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» (16+)
13.40, 04.15 «ВСАДНИК НАД 

ГОРОДОМ» (12+)
19.00, 01.00 «КРУШЕНИЕ 

ИМПЕРИИ» (12+)
20.50, 02.50 «Дневники «Славянского 

базара в Витебске» (12+)
21.15 «Торжественное закрытие 

XIX международного 
фестиваля искусств 
«Славянский базар 
в Витебске» (16+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

05.30 «Ru/By. В роли мамы. 
Белорусский симулятор 
беременности покоряет мир» 
(12+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 

00.00, 03.00 «Союзинформ» 

(12+)

06.15 «Глаша и Кикимора», «Горе не 

беда», «Мальчик с пальчик». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «КАДЕТ» (12+)

08.45, 23.45, 05.30 «Куклы-берегини» 

(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «МОСКОВСКИЙ 

ДВОРИК» (12+)

12.15 «Дневники «Славянского 

базара в Витебске» (12+)

12.25, 21.20 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 

(16+)

13.40 «ВСЕ НАОБОРОТ» (12+)

18.15 «Глаша и Кикимора», «Горе не 

беда», «Мальчик с пальчик». 

Мультфильмы (12+)

19.00 «КАДЕТ» (12+)

20.50, 02.50 «Дневники «Славянского 

базара» в Витебске» (12+)

22.25 «ВСЕ НАОБОРОТ» (12+)

01.00 «КАДЕТ» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ВСЕ НАОБОРОТ» (12+)

05.45 «Маленькая героиня большой 

войны» (12+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.15, 18.15 «Воспоминание», «Вот 
так тигр», «Малыш и Карлсон». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «ДВЕ ИСТОРИИ О ЛЮБВИ» 
(16+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. Кино 
о войне: между трагедией 
и героизмом» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня. 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «МОСКОВСКИЙ 
ДВОРИК» (12+)

12.15 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+) 

12.25, 21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 
(16+)

13.40, 22.25, 04.25 «НА 
ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГЕ» (12+)

14.45, 20.45, 23.45, 02.45, 05.30 
«Клуб экспертов. Час пик. 
Кино о войне: между трагедией 
и героизмом» (12+)

19.00, 01.00 «ДВЕ ИСТОРИИ 
О ЛЮБВИ» (16+)

23.30, 05.15 «Маленькая героиня 
большой войны» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

05.45 «Куклы-берегини» (12+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.15 «Впервые на арене», «Все 
наоборот», «Кузнец-колдун». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «СЕГОДНЯ НОВЫЙ 
АТТРАКЦИОН» (12+)

08.45 «Маленькая героиня большой 
войны» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «МОСКОВСКИЙ ДВОРИК» 
(12+)

12.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» (16+)
13.25 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
16.00 «МОСКОВСКИЙ ДВОРИК» 

(12+)
18.15 «Впервые на арене», «Все 

наоборот», «Кузнец-колдун». 
Мультфильмы (12+)

19.00 «СЕГОДНЯ НОВЫЙ 
АТТРАКЦИОН» (12+)

20.45 «Маленькая героиня большой 
войны» (12+)

21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» (16+)
22.15 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
01.00 «СЕГОДНЯ НОВЫЙ 

АТТРАКЦИОН» (12+)
01.45 «Маленькая героиня большой 

войны» (12+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.15 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)

20 июля 21 июля 22 июля 23 июля

16 июля 17 июля 18 июля 19 июля

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ТАНЧИКИ НА ЛИВРЕЕ БЕЛОРУССКИХ САМОЛЕТОВ, 
ТРАДИЦИИ РУССКИХ И БЕЛОРУССКИХ СВАДЕБ,
ЧЕМ ИНТЕРЕСЕН БЕЛОРУССКИЙ ЯЗЫК?

  

АВТОР И ВЕДУЩИЙ АЛЕКСАНДР БУНИН 
ВАМ ВСЕ РАССКАЖЕТ

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

В 05.15, 07.15, 
08.15, 09.15, 
10.15, 11.15, 
12.15, 14.15, 
16.15, 18.15, 

21.15 и 22.15.

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО ПРОГРАММУ 
«РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ. ВРЕМЯ И ЛИЦА»,
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Ледовый сезон в России не дои-
грали, но медали хоккейного чем-
пионата все равно вручили. Сразу 
после этого начался период транс-
феров и подготовка к следующему 
сезону.

НЕ ОТВЕДАЛИ ИЗ КУБКА
Места на пьедестале определили без 

розыгрыша Кубка Гагарина - по коли-
честву очков, набранных командами 
в гладком чемпионате. «Золото» до-
сталось ЦСКА.

«Серебро» вручили  сразу двум 
 командам - СКА и «Ак Барсу», у них 
практически одинаковая турнирная 
бухгалтерия: очки, победы, шайбы. 
«Бронза» - у столичного «Динамо».

Таким образом, армейцы в третий 
раз в новейшей истории стали чемпио-
нами России. Медали - заслуженная 
награда и символ, что ледовые труды 
команд не пропали зря. А заодно воз-
можность показать спонсорам, что 
бюджеты тратились не зря и они не 
напрасно вкладывали в клубы свои 
деньги.

Распределение наград по итогам 
прерванного из-за пандемии сезона - 
отличная возможность поднять на-
строение болельщикам перед стартом 
нового, который, по планам, должен 
стартовать уже 2 сентября.

Пока же команды готовятся. Укре-
пляют составы новыми мастерови-
тыми исполнителями, среди которых 
есть и белорусы. Так, в тигровый 
свитер хабаровского «Амура» 
облачился защитник Никита 
Феоктистов.

Фактурный 30-летний напада-
ющий, - можно сказать, бывалый 
дальневосточник. Минувший сезон он 

отыграл в минском «Динамо», а до это-
го в течение двух лет защищал цвета 
владивостокского «Адмирала» и хоро-
шо знаком со спецификой адаптации 
в этом регионе России, где разница 
по времени с Москвой составляет 7 - 
8 часов.

ПЕРЕЗАГРУЗКА КАРЬЕРЫ
Ледовая карьера воспитанника 

гродненского «Немана», регулярно 
вызывающегося в сборную Синеокой, 
получилась, надо сказать, весьма из-
вилистой. В свое время ему прочили 
блестящее будущее. Недюжинный по-
тенциал белорусского форварда отме-
чал сам Владимир Юрзинов, один из 
наставников легендарной советской 
«Красной машины». Не раз в соста-
ве сборной звезд МХЛ Никита ездил 
в  турне по Северной Америке, где 
местные журналисты выделяли имен-
но его игру. А канадские телевизи-
онщики постоянно приглашали 
на интервью. По своим задат-
кам он вполне мог играть в НХЛ. 
И даже в свое время провел пару 
сезонов в NAHL - юниорской 
фарм-лиге НХЛ. Мог заи-
грать, кстати, и в сборной 
России, сделав паспорт 
РФ. В  общем, много 
мог успеть, если бы 
не травмы. После 
одной из них думал 
вообще закончить 
с хоккеем.

Это случилось 
в  2013 году, 
на самом 

взлете. Он тогда был в системе мо-
сковского «Спартака». В семи старто-
вых матчах сезона забросил четыре 
шайбы - отличный результат. Рассчи-
тывал и дальше прибавлять. Вдруг - 
бац - в одном из матчей получил по-
вреждение руки. Попал под жесткий 
силовой прием. Решили, что баналь-
ный ушиб. Но боль не проходила. Сде-
лали снимок - мама мия! - перелом 
ключицы с разрывом акромиона. Это 
такой отросток, без которого рука не 
может нормально двигаться. Дальше 
были две операции за четыре месяца. 
И долгое восстановление.

- Всякие мысли тогда лезли в голову. 
Думал, вообще закончу карьеру. По-
могла колоссальная поддержка мамы 
и жены, - вспоминает Никита.

Вернулся, чтобы, как он сам говорит, 
перезагрузить карьеру. А еще успел за-
кончить Белорусский институт право-
ведения. Учился старательно, диплом 
защитил на «отлично». Так что теперь 

еще и дипломированный юрист. 
Среди хоккеистов это редкость. 
Но в послехоккейное будущее 
форвард «амурских тигров» за-
глядывать не спешит:  

- Ну и что, что тридцатник. 
Силы есть, поиграю 

еще. Сборной обя-
зательно постара-

юсь помочь на 
домашнем чем-

пионате мира 
в  будущем 

году.

ЗУБР В ТИГРОВОЙ ШКУРЕ
 ■ В полку сябров ожидается по-

полнение.

Нью-амурец Никита Феоктистов - 
далеко не единственный белорус, 
играющий в российских клубах КХЛ. 
После того как справедливость на-
конец восторжествовала и  сябры 
официально перестали считаться 
легионерами, дышать им, конечно, 
стало легче. А тренерам теперь нет 
необходимости то и дело озираться 
на их паспорт при формировании 
заявки на матч, чтобы не выскочить 
за лимит.

Главное - самим хоккеистам те-
перь не нужно менять спортив-
ное гражданство и отрезать себя  
от национальной команды респуб-
лики.

На лед в прошлом сезоне вы-
ходила еще дюжина уроженцев 
Синеокой. Это Павел Воробей 
(«Витязь»), Евгений Лисовец («Са-
лават Юлаев»), Андрей Белевич 
(«Торпедо»), Дмитрий Буйницкий 
(«Металлург»/«Авангард»), Кристиан 
Хенкель («Ак Барс»), Константин Шо-
стак («Северсталь»), Николай Ста-
сенко («Витязь»/«Автомобилист»), 
Дмитрий Коробов («Амур», в межсе-
зонье перешел в «Салават Юлаев»), 
Илья Шинкевич («Витязь»), Никита 
Комаров («Витязь»/«Трактор»), Ан-
дрей Стась («Авангард»), Владислав 
Кодола («Северсталь»). И все твер-
дые игроки основы - скамейку зря 
не протирают, что неудивительно. 
Школа-то хоккейная у нас одна - со-
ветская, и этим все сказано. Поэтому 
в будущем сезоне сябров в россий-
ских клубах станет наверняка еще 
больше.

КСТАТИ

ЗАБОЙНАЯ ДЮЖИНА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Московский «Спартак», кажет-
ся, нашел спасителя.

РАЗНЕС МЕБЕЛЬ  
НА ДРОВА
В то время как «Зенит» в рекордные 

для РПЛ сроки красиво оформил чем-
пионство, принципиальный соперник 
питерцев проводит кадровые чистки.

«Красно-белые» завязли, словно в бо-
лоте, в середине таблицы и тоже бьют 
рекорды, правда со знаком минус. Две-
надцать поражений на своем поле за 
сезон - такого история клуба еще не 
знала. После фиаско с «Тамбовом» один 

из самых известных фанатов  команды 
актер Дмитрий Назаров рванул душу 
отчаянным стихом:

Слезы горькие текут
От пощечины «Тамбова»,
В назиданье «Спартаку»,
Поросенка съем… живого!
Поросенка-то за что? Других есть на-

до. Тренер красно-белых Доменико 
Тедеско тоже установил достижение - 
стал первым наставником в истории 
РПЛ, заработавшим дисквалификацию 
из-за перебора карточек. Он и прежде 
поругивался с судьями, за что получал 
«горчичники». А в игре с «Локомоти-

вом» и вовсе нарвался на «красную». 
Выйдя из себя после назначенного 
в ворота «Спартака» пенальти, пульнул 
в адрес арбитра и бригады VAR пару 
хлестких фраз. Как раз недавно он го-
ворил, что усиленно учит русский язык. 
Видимо, что-то из крепких выражений 
уже усвоил. Изгнанный со стадиона, он, 
кипя от бешенства, говорят, разломал 
даже стол в раздевалке.

СЕЗОН ВСМЯТКУ
Интересно, как повел бы себя любой 

другой наставник, окажись он сейчас 
в шкуре Тедеско. В трех из пяти мат-
чей после возобновления первенства 
результат предопределяли весьма не-
однозначные решения арбитров. Тут 
и  отмененные голы красно-белых, 
и «слепота» судей на очевидные фолы, 
и спорные пенальти. В том злосчастном 
эпизоде с «Локомотивом» Миранчук 
и Умяров активно боролись друг с дру-

гом руками. Железнодорожник держал 
соперника за майку - нарушение. Но 
свисток промолчал. Накал страстей 
можно было снять, если бы видеоар-
битры VAR предложили посмотреть 
повтор. Но и этого не было.

Когда нет результата, на плаху кладут 
голову тренера. Однако Тедеско поща-
дили. Жертвой назначили гендиректора 
клуба Томаса Цорна и уволили.

- И правильно, - считает бывший вла-
делец «Спартака» Андрей Червичен-
ко. - Цорн непосредственно занимался 
селекцией. На трансферы «Спартак» 
потратил столько же, сколько «Зенит» - 
почти 50 миллионов долларов. «Зе-
нит» - чемпион. А в «Спартаке» ни один 
из новичков не оправдал вложений.

Новым генеральным вместо Цорна 
стал Шамиль Газизов. Его называют 
одним из лучших менеджеров в нашем 
футболе. Он уже доказал свою эффек-
тивность в «Уфе»: прогресс клуба при 
весьма скромном финансировании 
очевиден.

В белорусском футболе - ЧП на почве коро-
навируса. Как сообщают местные СМИ, в стане 
действующего чемпиона страны «Динамо» (Брест) перед матчем в Смолевичах 
слегла почти вся основа. Шестеро игроков - Лаптев, Нойок, Юзепчук, Игнатович, 
Хачериди и Садовский - даже не поехали на игру. Еще четверо - Милевский, 
Гордейчук, Витус и Кривец - вернувшись после матча, сразу отправились на 
карантин. В итоге встречу следующего тура между «Динамо» и «Слуцком» ре-
шили перенести на 12 августа. Деньги за купленные билеты клуб болельщикам 
вернет. Федерация футбола Беларуси кардинальных решений принимать не 
стала. О приостановке чемпионата, как это было в России, речи даже не идет.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Никита Феоктистов сменил цвета минского 
«Динамо» на полосатый окрас. 
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ПОЩАДИТЕ ПОРОСЕНКА ФУТБОЛ

«Локомотив» нанес еще один удар по самому популярному российскому клубу.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Cв
ет

ла
на

 М
АК

О
ВЕ

ЕВ
А/

kp
m

ed
ia

.r
u

ТЕЛЕПРОГРАММА

- Живу в Сарато-
ве, а  моя бабушка-
белоруска  - в  Моги-
леве. На днях она мне 
сказала, что хочет офор-
мить дарственную на квар-
тиру, но попросила уточ-
нить, где платить за нее 
налог - в России или в Бе-
ларуси?

- В этом вопросе в налого-
вом законодательстве, как 
России, так и Беларуси, под-
ход один - платить подоход-
ный налог не нужно ни в той, 
ни в другой стране.

Все дело в том, что в РБ 
и РФ не признаются доходы, 
которые получаются от опера-
ций, связанных с имуществен-
ными и неимущественными 
отношениями физических 
лиц, приходящихся друг дру-
гу близкими родственниками, 
опекунами, попечителями или 
подопечными.

Исключениями являются 
только доходы от трудовых 
контрактов, договоров купли-
продажи или других право-
вых соглашений, связанных 
с осуществлением предпри-
нимательской деятельности.

- Недавно устроился на 
подработку в  Минске на 
время летних каникул. По 
договору все хорошо, но на 
днях наниматель мне ска-
зал о сокращении рабочего 
времени из-за пандемии ко-
ронавируса. Имеет ли он на 
это право, ведь договор со 
мной заключили. Он может 
сократить мне зарплату?

- Да, действительно нанима-
тель может изменить условия 
работы из-за эпидемиологи-
ческой ситуации в  стране. 
Зарплату же не имеет пра-
ва безосновательно сокра-
щать - такие права прописаны 
в Указе Президента РБ № 143 
«О поддержке экономики». 
Наниматель также должен 
предупредить об изменени-
ях минимум за один кален-
дарный день и предоставить 
работнику достаточное обо-
снование.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.15 «Первая скрипка», «Айболит 
и Бармалей». Мультфильмы (12+)

07.00 «ИНТЕРВЕНЦИЯ» (12+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)
12.15 «Дневники «Славянского 

базара в Витебске» (12+)
12.25, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 

(16+)
13.25 «ЕЩЕ ЛЮБЛЮ, ЕЩЕ 

НАДЕЮСЬ» (12+)
16.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)
18.15 «Первая скрипка», «Айболит 

и Бармалей». Мультфильмы (12+)
19.00 «ИНТЕРВЕНЦИЯ» (12+)
20.50 «Дневники «Славянского 

базара в Витебске» (12+)
22.15 «ЕЩЕ ЛЮБЛЮ, ЕЩЕ 

НАДЕЮСЬ» (12+)
23.45, 05.45 «Клуб экспертов: час 

пик. Союзный атом» (12+)
01.00 «ИНТЕРВЕНЦИЯ» (12+)
02.50 «Дневники «Славянского 

базара в Витебске» (12+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.25 «ЕЩЕ ЛЮБЛЮ, ЕЩЕ 

НАДЕЮСЬ» (12+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.15, 18.15 «Пес в сапогах», «Как 
козлик землю держал». 
Мультфильмы (12+)

07.00, 16.00 «Бобик в гостях 
у Барбоса». Мультфильм (6+)

07.30, 16.30 «ВОЛШЕБНАЯ СИЛА» 
(12+)

08.45, 17.45, 05.45 «Ru/By. В роли 
мамы. Белорусский симулятор 
беременности покоряет мир» 
(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 19.00, 01.00 «ВСЕ РЕШАЕТ 
МГНОВЕНИЕ» (12+)

12.15 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+)

12.25 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
13.25, 04.15 «ЩИТ ОТЕЧЕСТВА» 

(16+)
20.50, 02.50 «Дневники «Славянского 

базара в Витебске» (12+)
21.10 «Торжественное открытие 

XIX международного 
фестиваля искусств 
«Славянский базар 
в Витебске». Концерт (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

06.00 «Остров ошибок», «Сказка 
о золотом петушке», «Три 
толстяка», «Серый волк 
энд Красная шапочка». 
Мультфильмы (12+)

08.00 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 
О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)

09.15, 23.05 «Диалоги о рыбалке. 
Астрахань. Рыбалка с детьми» 
(12+)

09.45, 19.20, 04.45 «Карта Родины. 
Библиотека в Минске 
и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+)

10.40 «Торжественное открытие 
XIX международного 
фестиваля искусств 
«Славянский базар 
в Витебске». Концерт (12+)

13.40, 23.35 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ ТАНЕЦ» (12+)

17.15 «Остров ошибок», «Сказка 
о золотом петушке», «Три 
толстяка», «Серый волк 
энд Красная шапочка». 
Мультфильмы (12+)

19.50, 03.20 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+)

20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

20.30 «Союзное государство 
приглашает...» «Живая музыка 
кино». Концерт (12+)

05.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 17.25 «Волк и семеро козлят», 
«Лесные путешественники», 
«Последний лепесток», 
«Храбрый портняжка», 
«Пастушка и трубочист». 
Мультфильмы (12+)

08.00 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 
О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)

09.15, 23.05, 03.30 «Диалоги 
о рыбалке. Астрахань. Село 
Замьяны» (12+)

09.45, 19.20, 05.00 «Карта родины. 
Ростовская область: 
археологический музей 
и зоопарк (с субтитрами)» (12+)

10.30 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+)

10.40 «Союзное государство 
приглашает...» «Живая музыка 
кино». Концерт (12+)

13.10 «Ru/By. В роли мамы. 
Белорусский симулятор 
беременности покоряет мир» 
(12+)

13.25, 05.45 «Клуб экспертов: час 
пик. Союзный атом» (12+)

13.40, 23.35 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
ЧЕРНАЯ ПАУТИНА» (12+)

19.50, 03.20 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+)

20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

21.00 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 
(16+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.15, 18.15 «Волк и теленок», 
«Волшебные фонарики», 
«Летучий корабль». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30 «Ru/By. В роли мамы. 

Белорусский симулятор 
беременности покоряет мир» 
(12+)

08.45, 05.45 «Клуб экспертов: час 
пик. Союзный атом» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «МОСКОВСКИЙ 
ДВОРИК» (12+)

12.15 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+)

12.25 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» (16+)
13.40, 04.15 «ВСАДНИК НАД 

ГОРОДОМ» (12+)
19.00, 01.00 «КРУШЕНИЕ 

ИМПЕРИИ» (12+)
20.50, 02.50 «Дневники «Славянского 

базара в Витебске» (12+)
21.15 «Торжественное закрытие 

XIX международного 
фестиваля искусств 
«Славянский базар 
в Витебске» (16+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

05.30 «Ru/By. В роли мамы. 
Белорусский симулятор 
беременности покоряет мир» 
(12+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 

00.00, 03.00 «Союзинформ» 

(12+)

06.15 «Глаша и Кикимора», «Горе не 

беда», «Мальчик с пальчик». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «КАДЕТ» (12+)

08.45, 23.45, 05.30 «Куклы-берегини» 

(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «МОСКОВСКИЙ 

ДВОРИК» (12+)

12.15 «Дневники «Славянского 

базара в Витебске» (12+)

12.25, 21.20 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 

(16+)

13.40 «ВСЕ НАОБОРОТ» (12+)

18.15 «Глаша и Кикимора», «Горе не 

беда», «Мальчик с пальчик». 

Мультфильмы (12+)

19.00 «КАДЕТ» (12+)

20.50, 02.50 «Дневники «Славянского 

базара» в Витебске» (12+)

22.25 «ВСЕ НАОБОРОТ» (12+)

01.00 «КАДЕТ» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ВСЕ НАОБОРОТ» (12+)

05.45 «Маленькая героиня большой 

войны» (12+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.15, 18.15 «Воспоминание», «Вот 
так тигр», «Малыш и Карлсон». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «ДВЕ ИСТОРИИ О ЛЮБВИ» 
(16+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. Кино 
о войне: между трагедией 
и героизмом» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня. 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «МОСКОВСКИЙ 
ДВОРИК» (12+)

12.15 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+) 

12.25, 21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 
(16+)

13.40, 22.25, 04.25 «НА 
ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГЕ» (12+)

14.45, 20.45, 23.45, 02.45, 05.30 
«Клуб экспертов. Час пик. 
Кино о войне: между трагедией 
и героизмом» (12+)

19.00, 01.00 «ДВЕ ИСТОРИИ 
О ЛЮБВИ» (16+)

23.30, 05.15 «Маленькая героиня 
большой войны» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

05.45 «Куклы-берегини» (12+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.15 «Впервые на арене», «Все 
наоборот», «Кузнец-колдун». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «СЕГОДНЯ НОВЫЙ 
АТТРАКЦИОН» (12+)

08.45 «Маленькая героиня большой 
войны» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «МОСКОВСКИЙ ДВОРИК» 
(12+)

12.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» (16+)
13.25 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
16.00 «МОСКОВСКИЙ ДВОРИК» 

(12+)
18.15 «Впервые на арене», «Все 

наоборот», «Кузнец-колдун». 
Мультфильмы (12+)

19.00 «СЕГОДНЯ НОВЫЙ 
АТТРАКЦИОН» (12+)

20.45 «Маленькая героиня большой 
войны» (12+)

21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» (16+)
22.15 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
01.00 «СЕГОДНЯ НОВЫЙ 

АТТРАКЦИОН» (12+)
01.45 «Маленькая героиня большой 

войны» (12+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.15 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)

20 июля 21 июля 22 июля 23 июля

16 июля 17 июля 18 июля 19 июля

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ТАНЧИКИ НА ЛИВРЕЕ БЕЛОРУССКИХ САМОЛЕТОВ, 
ТРАДИЦИИ РУССКИХ И БЕЛОРУССКИХ СВАДЕБ,
ЧЕМ ИНТЕРЕСЕН БЕЛОРУССКИЙ ЯЗЫК?

  

АВТОР И ВЕДУЩИЙ АЛЕКСАНДР БУНИН 
ВАМ ВСЕ РАССКАЖЕТ

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

В 05.15, 07.15, 
08.15, 09.15, 
10.15, 11.15, 
12.15, 14.15, 
16.15, 18.15, 

21.15 и 22.15.

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО ПРОГРАММУ 
«РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ. ВРЕМЯ И ЛИЦА»,
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2.  СЕСТЬ ЗА ПАРТУ 
НА КОРАБЛЕ 
ЗНАНИЙ

Многие полагают, что конструктивизм 
был присущ только строительству 1920 - 
1930-х годов. Но это не так. Вторая 
волна интереса к этому стилю пришла 
в 1970-х. Именно тогда в восточной ча-
сти Минска появился знаменитый 15-
й корпус Белорусского национального 
технического университета, напоминаю-
щий огромный корабль. Хотя, как позже 
признались авторы проекта Игорь Есь-
ман и Виктор Аникин, вдохновлялись 
они силуэтами… воздушных лайнеров. 
Поточные аудитории в восьмиэтажном 
блоке должны были напоминать кры-
лья самолета, а самая высокая часть 
здания - нос. Не зря ведь смотрит сту-
денческий «корабль» прямо в сторону 
Национального аэропорта «Минск».

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Во всем мире осталось не так 
много памятников этого архи-
тектурного стиля. Рассказываем 
про уникальные здания в сердце 
Беларуси.

1. УВИДЕТЬ САМЫЙ БОЛЬШОЙ 
«ДОМ» В СТРАНЕ

На фоне Дома правительства в Минске семиме-
тровый бронзовый Ленин выглядит крошечным. Оно 
и понятно: за спиной вождя лучший в мире образец 
конструктивизма из бетона и стекла площадью в 2,4 
тысячи квадратных метров. Несмотря на столь боль-
шие размеры, здание на вид не кажется громоздким 
и тяжеловесным. Холодные серые тона каменной шту-
катурки и дробление объемов создают впечатление 
удивительной легкости.

Когда в конце 1920-х годов проект Дома правитель-
ства увидел поэт Янка Купала, он с ноткой скептициз-
ма в голосе назвал архитектора Иосифа Лангбарда 
«летуценным хлопцам» (мечтательным парнем. - бел.). 
Почему? А потому, что домину предстояло возводить 
полностью вручную. Первый подъемный кран появил-
ся в Минске лишь в 1940-м. Сохранились редкие кадры 
начала стройки: будущее главное административное 
здание республики росло в окружении одноэтажных 
деревянных хат, а рядом с ним в 30-е годы проноси-
лись сани, запряженные лошадьми.

3. ОБОЙТИ ПОЛМИРА 
ЗА ПАРУ МИНУТ

В двух шагах от Дома правительства прита-
ился другой конструктивистский алмаз - здание 
геофака БГУ. Авторы Георгий Лавров и Иван 
Запорожец вложили в него все архитектурные 
тренды начала советской эпохи. Невероятно 
большие окна, ассиметрия, павильонный прин-
цип. Но особая красота прячется внутри. Вход-
ной тамбур оформили массивом дуба, а гран-
диозные лестницы из белого гранита переходят 
в необычный мозаичный пол на втором этаже. 
Он, кстати, собран из небольших гранитных 
плит, привезенных из 32 стран - от Бразилии 
и ЮАР до России и Финляндии. Разноцветные 
горные породы выложены в причудливые гео-
метрические узоры. Студенты-географы из БГУ 
шутят, что в их учебном корпусе можно обойти 
полмира за пару минут.

5.  ЗАБЛУДИТЬСЯ 
ВО ДВОРИКЕ УЧЕНЫХ

Очевидцы войны вспоминают: в 1944 году 
Национальную академию наук в Минске можно 
было увидеть, стоя на вокзале. Не потому, что 
она возвышалась над другими постройками, 
а потому, что практически все между этими 
двумя точками было разрушено и сожжено.

Главное здание академии, подчеркнуто мо-
нументальное, с мощной колоннадой и велича-
выми рельефами проектировал Лавров, а до-
рабатывал Лангбард. Большинство столичных 
жителей видели его лишь с фасада. Но чуточ-
ку любопытства - и без проблем попадаешь 
в ухоженный зеленый дворик храма белорус-
ской науки. В обеденное время здесь можно 
застать седовласых академиков, неспешно 
прогуливающихся в тени, а после рабочего 
дня познакомиться с молодыми учеными.
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Одно из 
главных меч-

таний феминисток 
Минска сбылось в 1936 

году. Именно тогда в горо-
де появилось чудо-место, 
которое должно было осво-
бодить трудящихся дам 
от необходимости сто-

ять у плиты. По замыс-
лу на фабрику-кухню 

каждый день должны 
были приходить обе-
дать тысячи советских 
граждан - от работяг 

с заводов до высокопостав-
ленных чиновников из До-
ма правительства. Помимо 
общедоступной столовой, 
здесь были студенческий 
зал, торговая сеть, ресто-
ран, бильярдная, а также 
холодный, кондитерский, 
вафельный, мороженный, 
заготовительный и крах-
мальный цеха.

Известно, что ежедневно 
здесь готовили до 60 ты-
сяч обедов! В меню: «Щи 
российские», «Борщ укра-

инский», «Бефстроганоф», 
«Жареная телятина», «Ры-
ба в  сметане» и  прочие 
фишки. Неплохо для конца 
30-х годов, правда?

Удивительно, но в наши 
дни фабрика-кухня сохра-
няет свое первостепенное 
предназначение. Правда, 
на смену советским столо-
вым пришли модные кафе 
и рестораны, где подают 
блюда разных кухонь ми-
ра. Предлагают попробо-
вать и кавказский чахохби-
ли, и мексиканские начос, 
и тайский том-ям.

4. ПООБЕДАТЬ 
НА ФАБРИКЕ-КУХНЕ

ПЯТЬ ПРИЧИН ПРОГУЛЯТЬСЯ 
ПО МИНСКУ КОНСТРУКТИВИСТСКОМУ

Автор необычного проекта - 
архитектор Грубер.

В Доме правительства Беларуси 
около тысячи кабинетов 
и  окон, а количество дверей 
превышает четыре тысячи.

После масштабной реконструкции 
в -м корпусе БНТУ появится 
«космическая» подсветка.
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